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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

En Bogotá, D. C., a los siete (7) días del mes 
de noviembre de dos mil veintitrés (2023) previa 
citación, se reunieron en el recinto del Honorable 
Senado de la República los miembros del mismo, 
con el fin de sesionar en pleno.

I
Llamado a lista

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
honorable Senador Dídier Lobo Chinchilla, 
indica a la Secretaría llamar a lista, y contestan 
los siguientes honorables Senadores:

Registro de asistencia
Honorables Senadores

Agudelo García Ana Paola
Arias Castillo Wilson Neber
Asprilla Reyes Inti
Avella Esquivel Aída Yolanda
Ávila Martínez Ariel Fernando
Barrera Rodríguez Josué Alirio
Barreto Castillo Miguel Ángel
Bedoya Pérez Sor Berenice
Benavides Solarte Diela Liliana
Benavides Mora Carlos Alberto
Benedetti Martelo Jorge Enrique
Besaile Fayad John Moisés

“ESTA ACTA SOLO SERÁ DEFINITIVA, UNA VEZ SEA APROBADA POR LA PLENARIA”

A C TA S  D E  P L E N A R I A

Acta número 23 de la sesión ordinaria del día martes 7 de noviembre 
de 2023

La Presidencia de los honorables Senadores: Iván Leonidas Name Vásquez, María 
José Pizarro Rodríguez y Dídier Lobo Chinchilla.

Bitar Castilla Liliana Esther
Blanco Álvarez Germán Alcides
Cabal Molina María Fernanda
Cabrales Baquero Enrique
Carreño Castro José Vicente
Castañeda Gómez Ana María
Castellanos Serrano Jairo Alberto
Cepeda Castro Iván
Cepeda Sarabia Efraín José
Chacón Camargo Alejandro Carlos
Chagüi Flórez Julio Elías
Correa Jiménez Antonio José
Daza Cotes Imelda
Daza Guevara Robert
Deluque Zuleta Alfredo Rafael
Díaz Contreras Édgar de Jesús
Díaz Plata Edwing Fabián
Durán Barrera Jaime Enrique
Echavarría Sánchez Juan Diego
Echeverri Piedrahíta Guido
Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro
Elías Vidal Julio Alberto
Espinosa Oliver Karina
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Espitia Jerez Ana Carolina
Estrada Cordero Julio César
Flórez Hernández Alex Xavier
Flórez Porras Pedro Hernando
Flórez Schneider Gloria Inés
Fortich Sánchez Laura Ester
Gallo Cubillos Julián
Gallo Maya Juan Pablo
Garcés Rojas Juan Carlos
García Gómez Juan Carlos
Giraldo Hernández Óscar Mauricio
Gnecco Zuleta José Alfredo
González Villa Carlos Julio
Guerra Hoyos Andrés Felipe
Guevara Villabón Carlos Eduardo
Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Hernández Silva Yuly Esmeralda
Holguín Moreno Paola Andrea
Hurtado Sánchez Norma
Jaimes Cruz Sandra Yaneth
Jiménez López Carlos Abraham
Lemos Uribe Juan Felipe
Lobo Chinchilla Dídier
López Maya Alexánder
López Obregón Clara Eugenia
Lozano Correa Angélica Lisbeth
Luna Sánchez David Andrés
Marín Lozano José Alfredo
Meisel Vergara Carlos Manuel
Merheg Marún Juan Samy
Moreno Hurtado Gustavo Adolfo
Motoa Solarte Carlos Fernando
Name Cardozo José David
Name Vásquez Iván Leonidas
Padilla Villarraga Andrea
Peralta Epieyú Martha Isabel
Pérez Giraldo Claudia María
Pérez Oyuela José Luis
Pérez Pérez Catalina del Socorro
Pineda García Marcos Daniel
Pinto Hernández Miguel Ángel
Pizarro Rodríguez María José
Pulido Hernández Jonathan Ferney
Quilcué Vivas Aída Marina
Quintero Cardona Esteban
Quiroga Carrillo Jael
Ramírez Cortés Ciro Alejandro
Ramírez Lobo Silva Sandra

Restrepo Correa Ómar de Jesús
Riascos Riascos Paulino
Roldán Avendaño John Jairo
Rosales Cadena Polivio Leandro
Rozo Zambrano Yenny Esperanza
Tamayo Tamayo Soledad
Torres Victoria Pablo Catatumbo
Trujillo González Carlos Andrés
Valencia Laserna Paloma Susana
Vega Pérez Alejandro Alberto
Virgüez Piraquive Manuel Antonio
Zabaraín Guevara Antonio Luis
Zuleta López Isabel Cristina
Dejan de asistir con excusa los honorables 

Senadores
Amín Saleme Fabio Raúl
Barreto Quiroga Óscar
Blel Scaff Nadya Georgette
Córdoba Ruiz Piedad Esneda
De La Calle Lombana Humberto
Farelo Daza Carlos Mario
García Turbay Lidio Arturo
Gómez Amín Mauricio
Ríos Cuéllar Beatriz Lorena
Uribe Turbay Miguel
07. XI. 2023
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Bogotá D.C., 7 de noviembre de 2023

Doctor
Gregorio Eljach
Secretario General del Senado
Congreso de la República

Apreciado Doctor Eljach,

Me dirijo a Usted para informarle que no asistiré a la sesión programada para hoy 7 de 
noviembre del 2023, debido a que debo atender unos compromisos previamente 
adquiridos.  

Agradezco su atención, 

Atentamente,

HUMBERTO DE LA CALLE LOMBANA
Senador de la Republica
C.C. 4.327.135
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Siendo las 3:48 p. m., la Presidencia manifiesta:
Ábrase la sesión y procedo a dar la palabra para 

constancias.
La Presidencia concede el uso de la palabra al 

honorable Senador Alfredo Rafael Deluque Zuleta.
Palabras del honorable Senador Alfredo Rafael 

Deluque Zuleta.
Con la venia de la Presidencia, hace uso de 

la palabra el honorable Senador Alfredo Rafael 
Deluque Zuleta:

Presidente, muchas gracias muy buenas tardes 
a todos los compañeros. Hoy quiero tomar estos 
micrófonos para hacer una seria advertencia al país 
y al Gobierno nacional. La represa del Cercado 
que está ubicada en el sur de La Guajira hoy está 
en su límite. Está en el 99.6% de ocupación y 
esto nos preocupa muchísimo, porque todas las 
comunidades ribereñas, los municipios ribereños 
del río Ranchería, que es el principal afluente o 
río perdón fuente hídrica de nuestro departamento, 
pues, sencillamente pueden correr riesgos.

Ya, en estos momentos existen inundaciones en 
todo el departamento de La Guajira, en el municipio 
en el distrito de Riohacha que es donde desemboca el 
río Ranchería existen hoy inundaciones importantes 
por desbordamiento de este río, que es el principal 
río del departamento de La Guajira, las condiciones 
no ayudan porque el Ideam está advirtiendo al igual 
que la Corporación Autónoma Regional de nuestro 
departamento que las condiciones atmosféricas van 
a seguir desmejorando, en la medida en que existe la 
posibilidad de que un ciclón se cree costa afuera del 
departamento de La Guajira y eso siga generando 
precipitaciones intensas como lo ha hecho hasta el 
momento, lo cual hará que la represa desborde.

El Gobierno nacional, junto con la empresa 
encargada de administrar esta represa del Cercado 
la represa del río Ranchería, debe tomar las medidas 
urgentes y necesarias que significan evitar que se 
presente una catástrofe en nuestro departamento y 
que siga habiendo esas inundaciones. La respuesta 
y los métodos que se deben utilizar deben dárnoslas 
ellos; precisamente son ellos los llamados a que lo 
hagan existen en estos momentos señor Presidente 
noticias falsas que recorrer el departamento de La 
Guajira a las cuales no hay que ponerles cuidado. 
Pero a lo que sí hay que ponerle cuidado es a que 
exista una manifestación clara, concreta y concisa de 
las autoridades a nivel nacional acerca de las medidas 
preventivas y de choque que deben estos momentos 
ejecutar. No aguantaríamos, señor Presidente, en el 
departamento de La Guajira un desbordamiento de 
la represa del Cercado. Entre otras cosas, que, si no 
existiera la represa, pues la catástrofe hoy no estaría 
yo advirtiéndola, sino que simplemente estaríamos 
diciendo que se desbordó el río Ranchería, porque 
la cantidad de agua que está en estos momentos 
represada ha hecho imposible pues que existan más 
desmanes por este hecho en nuestro departamento.

Así que señor Presidente, yo quería dejar esa 
constancia hacer un llamado a las autoridades, en 
especial a la Agencia de Desarrollo Rural y a la 
empresa que tiene en estos momentos el contrato 
de administración de dicha represa, con el fin 
de que hagan lo necesario, digan cuáles van a 
ser medidas preventivas para evitar que a futuro 
próximo tengamos una tragedia en el departamento 
de La Guajira, por el desborde del río Ranchería 
en este momento tan difícil que estamos teniendo, 
porque vuelvo y repito no nos están ayudando los 
pronósticos ambientales en el departamento de La 
Guajira, muchas gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Alejandro Alberto Vega Pérez.

Palabras del honorable Senador Alejandro 
Alberto Vega Pérez.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Alejandro Alberto 
Vega Pérez:

Gracias Presidente, muy buenas tardes para todos 
los colegas. Hoy quisiera dejar una preocupación que 
sienten los habitantes del departamento del Meta de 
los Llanos Orientales y de su capital Villavicencio, 
que, pese a que el Meta aporta el 50% del Petróleo 
del país, mi primer producto de exportación que 
tiene la economía Colombia por un 31% pese 
que en el departamento del Meta es donde está la 
mayor reserva de petróleo que la da la soberanía y 
la estabilidad energética al país, el 3 de noviembre 
el Gobierno nacional anunció un alza del precio de 
la gasolina de 600 pesos y, hoy en Villavicencio los 
habitantes tienen un galón de gasolina por encima 
por encima de los 15 mil pesos. La gasolina más 
del país está en el sitio que les aporta el petróleo a 
los colombianos hoy queremos hacerle un llamado 
vehemente al Gobierno nacional, al Ministerio de 
Hacienda, al Ministerio de Minas, al Ministerio de 
Transporte, para que analicemos y les entreguemos 
a los Llanos, a Villavicencio y al Meta una tarifa de 
gasolina con un galón diferencial que se acompase 
a la producción de hidrocarburos que se tiene en la 
región y que podamos darles un alivio a las familias 
metenses que hoy no solo se ven afectadas en su 
calidad de vida, Presidente, con el costo del galón, 
sino con los cierres de la vía Villavicencio-Bogotá 
que han encarecido y han dificultado el turismo el 
comercio y los servicios en nuestra región.

Por eso, Presidente, pido hoy la solidaridad de 
este Congreso, para que alcemos la voz para regular 
y darles una solución definitiva a los colombianos 
con el precio del combustible de la gasolina y, 
también, les demos una particular respuesta a los 
metenses que hoy les están aportando el petróleo a 
los colombianos. Muchas gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Carlos Manuel Meisel Vergara.

Palabras del honorable Senador Carlos Manuel 
Meisel Vergara.
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Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra el honorable Senador Carlos Manuel 
Meisel Vergara:

Gracias Presidente. El pueblo colombiano, 
Presidente, con mucha preocupación ve cómo se 
desvanece la famosa Paz Total que nos vendió el 
Gobierno; queremos pensar que por ingenuidad y 
por problemas conceptuales y no por complicidad 
con los criminales. Pero de cualquier manera lo 
que está viendo el pueblo colombiano hoy es un 
deterioro notorio del orden público, y unas Fuerzas 
Armadas que no están cumpliendo que no pueden 
cumplir porque están maniatadas, paralizadas y falta 
de incentivos por parte del Gobierno; les hace falta 
un comandante en Jefe que las ayude.

El ELN todavía mantiene secuestrado al padre 
de Luis Díaz y nos duele y nos atormenta por ser 
un caso visible, pero todos los días desde que este 
Gobierno empezó; han aumentado los problemas 
de orden público, los asesinatos, los secuestros y 
nosotros no podemos ser tan ingenuos y pendejos 
de pensar de que tienen voluntad de paz. Entre el 3 
de agosto y el 3 de noviembre se tiene registro de 
119 violaciones del proceso por parte del ELN; solo 
en el último mes se registraron 11. Para completar 
de terminar la cereza de este horroroso pastel las 
disidencias de Iván Mordisco anuncian la suspensión 
de los diálogos.

Señor Presidente, está usted entregando el orden 
público y los territorios a las bandas criminales; 
señor Presidente es su responsabilidad que los 
grupos ilegales sigan creciendo su poder terrorista 
sin que usted tenga una política distinta para tratar 
de garantizar la tranquilidad a la ciudadanía. Y no 
quiero dejar de abordar los temas económicos que 
también preocupan y afectan a las familias.

El Banco de la República y su equipo técnico 
reviso el alza de la inflación y está en 9.8 casi 
10% es, comparado con septiembre el último 
mes contabilizado escúcheme bien compañeros, 
la inflación más alta de la región con un 0.5 nos 
siguen México con 1.4, Brasil 1.2, Paraguay 1.2, 
Perú 1.2 Colombia duplica ese crecimiento de la 
inflación en el mes de septiembre repito último mes 
contabilizado.

El panorama de orden público y el panorama 
económico del país no pintan bien. Por favor 
sectores del Gobierno por favor que el Presidente 
escuche el desbarajuste que está ocasionando en 
la tranquilidad de las familias toda vez que en este 
país todo el mundo vive intranquilo cada vez más 
y, por supuesto, en la intranquilidad, toda vez que 
la canasta familiar se está volviendo inasequible 
para los hogares y sobre todo los hogares más 
vulnerables. Nosotros no anhelamos bajo ningún 
punto de vista que el Presidente tenga ningún tipo de 
problema personal, pero también, le exigimos que 
se esclarezca mejor lo que la opinión pública hoy 
está poniendo en duda con respecto a sus hábitos, 
repito nosotros no anhelamos que el Presidente 

tenga ningún tipo de problemas personal. Gracias 
señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Jonathan Ferney Pulido 
Hernández.

Palabras del honorable Senador Jonathan Ferney 
Pulido Hernández.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Jonathan Ferney 
Pulido Hernández:

Un niño guajiro proveniente de una humilde 
familia de origen Wayuú, nacido y criado en una 
ranchería, trabajador de una cocina de una mina de 
carbón en El Cerrejón, logró con su talento superar 
la pobreza, alcanzar sus sueños, los sueños de 
familia e incluso darle una alegría impresionante 
a todo un país, para que lleguen unos bandidos 
criminales a destruirle su vida, unos secuestradores 
asesinos que a pesar de que les hayan dado un 
estatus político no dejan de ser terroristas. Hoy 
mantienen secuestrados a su padre y tienen a 
Colombia como noticia internacional, hoy ya no 
solamente somos nosotros los que manifestamos 
que en este país hay desgobernabilidad y que se ha 
perdido completamente la seguridad ahora, también, 
los medios internacionales lo reportan, volviendo 
nosotros décadas atrás a esos secuestros famosos de 
gente importante, dejando la claridad de que todos 
los secuestros no deberían suceder y que todos los 
secuestrados deberían ser liberados.

Hoy esto causa indignación mucha indignación, 
pero causa, también, tristeza ver cómo este mal 
Gobierno está completamente arrodillado a estos 
grupos guerrilleros del ELN y de las disidencias 
de las FARC entre otros, sentados en una mesa 
de diálogos con los que siguen delinquiendo, que 
siguen secuestrando, que se siguen burlando de esa 
oportunidad que tienen hoy. Es impresionante ver 
cómo anuncian, en medio de unos diálogos de paz, 
un paro armado en el Chocó, y ahí sigue el Gobierno 
negociando, dialogando e incluso ignorando lo que 
está pasando, porque ni pronunciamientos hay.

Es triste ver que no solamente es el ELN; ahora, 
también las disidencias de las FARC y tienen la 
conchudez estos grupos de decir nos levantamos de 
la mesa no vamos a dialogar entienden estos grupos 
que son ellos los que en estos momentos tienen 
el mando, tienen arrodillado al Gobierno, tienen 
atemorizado y dominado a un país, hoy vemos cómo 
los militares son humillados, las Fuerzas Militares 
son desplazadas por estos grupos guerrilleros que 
el mensaje que han recibido por parte del Gobierno 
es un mensaje de pasividad, es un mensaje de 
beneficios, es un mensaje de impunidad.

Hoy por amor a Colombia le hacemos una 
invitación al país, al Congreso, al Presidente, para 
que entre todos presionemos para que esto cambie. 
Los Congresistas bien podríamos hace rato haber 
actuado citando al Ministro de Defensa a una moción 
de censura, votándola a favor, para que de una vez 
por todas se aparte de su cargo, porque claramente le 
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quedó grande, y así Gustavo Petro vuelva a colocar 
a otro al fin de él se lo volvemos a tumbar, pero los 
Congresistas sencillamente están en constancias, 
constancias, constancias, mientras el país se está 
leyendo por un barranco en materia de seguridad. 
Es triste, es decepcionante, desmoralizante y no 
sabemos qué vaya a ocurrir, porque hasta ahora 
llevamos un poco más de un año y aquí nada tiende a 
mejorar, sino por el contrario todo tiende a empeorar.

Hay pruebas de cómo estos señores del ELN 
han dicho que no van a dejar de secuestrar porque 
ese es su método de financiamiento, hay pruebas de 
que estos señores del ELN han manifestado que el 
Gobierno, a sabiendas de que ellos les han dejado 
claro de que no van a entregar las armas y no se 
van a desmovilizar, el Gobierno se ha mantenido en 
esa mesa de negociación. Ahí salieron los líderes del 
ELN a decirlo no vamos a entregar las armas no nos 
vamos a desmovilizar y el Gobierno lo sabe y aun 
así sigue negociando; esto es una burla y esto es un 
peligro para Colombia. Necesitamos con urgencia 
que regrese la autoridad, que ojalá Gustavo Petro se 
pusiera los pantalones y enfrentara a estos bandidos 
como se deben enfrentar con mano dura, muchas 
gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Aída Yolanda Avella Esquivel.

Palabras de la honorable Senadora Aída Yolanda 
Avella Esquivel.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra la honorable Senadora Aída Yolanda 
Avella Esquivel:

Gracias Presidente. Vengo de Boyacá. Estuve 
exactamente por los lados del oriente de mi 
departamento y quiero manifestar todo lo que los 
ciudadanos me dijeron sobre el Instituto Geográfico 
Agustín Codazzi. Boyacá tiene 123 municipios y 
el Gobierno anterior quitó todas las oficinas y dejó 
solamente para 123 municipios una oficina en Tunja. 
Me cuentan los ciudadanos que deben llegar a las 4 
de la mañana para hacer fila y, que por supuesto, ya 
hay negocios a través de las fichas que dan; la gente 
viaja 4 y 5 horas en mi departamento para llegar 
a Tunja, por ejemplo, si hablamos de Güicán y un 
poco más de seis horas allí es increíble Presidente 
que todas las oficinas de Sogamoso, de Duitama, 
también de Chiquinquirá y tal vez me faltan otras 
dos que existían las borraron del mapa.

La gente le quiere solicitar a este Gobierno que 
vuelva a abrir las oficinas, los campesinos no tienen 
por qué durar días y pagar hotel en Tunja, para 
poder que le resuelvan un problema que lo resolvían 
prácticamente viajando una hora, dos horas, media 
hora y ahora les han vuelto la vida imposible. Por 
eso, señor Presidente, yo quiero pedir públicamente 
al Director del Instituto Geográfico Agustín Codazzi 
que se inicie el restablecimiento de los servicios del 
instituto; no pueden dejar de ninguna manera a los 
campesinos colombianos y también a los citadinos 
que viven en Labranzagrande, por ejemplo, y que 
tienen que gastar cuatro horas y media para Tunja.

Esto no es posible y creo que lo mismo ha 
sucedido en otros departamentos y sabemos que 
había unos departamentos con predominio de las 
fuerzas políticas del Gobierno anterior que a esos 
sí les dejaron todas las oficinas. Eso no se hace con 
la gente y son muchos departamentos, son varios 
los departamentos que en este momento están 
solicitando que por favor les devuelvan las oficinas 
del Instituto Geográfico Agustín Codazzi, que tiene 
necesariamente vinculado a eso que llaman catastro 
multipropósito y que con tantos errores que se han 
cometido como los de Soacha, como los de Boyacá 
en Socha, en Socotá, etc., no pueden no pueden 
permitir que las oficinas continúen cerradas, muchas 
gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador José Vicente Carreño Castro.

Palabras del honorable Senador José Vicente 
Carreño Castro.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra el honorable Senador José Vicente 
Carreño Castro:

Gracias Presidente, con las muy buenas tardes para 
todos los Congresistas y a todos los colombianos. 
Hoy quiero enviar un saludo muy especial de 
solidaridad con nuestros soldados de la patria, a esos 
soldados voluntarios que todos los días recorren la 
geografía del país, pero muy especialmente y sé 
que esto dijo en nombre de la inmensa mayoría de 
los colombianos de bien, ese mensaje o una voz de 
aliento: ustedes no están solos; hoy más que nunca 
Colombia los necesita, queridos soldados.

Y me refiero con los hechos sucedidos en, El 
Plateado (Cauca), es muy triste ver cómo y tengo 
que decirlos con nombre propio cuando el señor 
Mayor Andrés Mahecha a quien le expresamos toda 
la solidaridad y esperamos que por sus declaraciones 
no se le pase cuenta de cobro. Cuando en él, en 
nombre de los soldados del país, nos cuenta lo que 
ha sucedido allí en Plateado (Cauca), en donde 
la población civil, azuzados diría mi abuelo por 
los bandidos miserables terroristas de las FARC, 
disidencias los obligan a hacerles una asonada a los 
soldados de la patria y los soldados –respetuosos 
de los Derechos Humanos– acceden prácticamente 
a ser secuestrados, queridos Senadores, y no nos 
podemos quedar en silencio. Uno sí espera que la 
institucionalidad se pronuncie, cuando a nuestros 
soldados de la patria los humillan, pero la población 
civil lo hace porque estos desadaptados, lo hemos 
visto en muchas partes cuando obligan a los 
ciudadanos a hacerles asonada a los soldados y a los 
policías.

Le exigimos a este Gobierno que la 
institucionalidad vuelva, por ejemplo, a sector como 
el Plateado (Cauca) para que vuelva la policía y 
el ejército allí y no se pierda la institucionalidad, 
porque no quisieron que nuestros soldados fueran 
allí hacer control a las elecciones porque se las 
querían robar porque querían hacer lo que les daban 
la gana, y humillan a nuestros soldados y nuestros 
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soldados tienen toda la valentía la capacidad y el 
entrenamiento para enfrentarlo, pero son respetuosos 
de la población civil, yo le pido a este Gobierno, le 
pido al Ministro de Defensa y les pido a ustedes, 
Senadores, no podemos estar en silencio no les 
da pena mirar aquí pronunciarme ustedes también 
tienen que hacerlo, respeten a los soldados de la 
Patria, respeten a la Policías, no los dejamos solos 
que ellos se juegan la vida por este país, se juegan la 
estabilidad de sus familias. Yo quiero escuchar aquí 
a todos los sectores políticos de este país, a todos los 
colores políticos, porque el Ejército y la Policía no 
es del Centro Democrático, ni de los Liberales, ni 
de los Conservadores, ni del Pacto, ni de cualquier 
político.

El Ejército Colombiano, la Policía, la Fuerza 
Aérea Nacional y la Armada Nacional es de todos 
ustedes, de todos nosotros. Yo veo con extrañeza que 
pocos Senadores se pronuncian, pocos Congresistas 
se pronuncian ante estos hechos tan miserables, 
tan humillantes para nuestros soldados o ustedes 
que creen que los soldados de la Patria no tienen 
la garantía para enfrentarlos claro que lo podrían 
hacer, pero saben porque se salieron secuestrados 
y humillados de Plateado (Cauca) porque respetan 
a la población. Me da tristeza esto que hoy está 
pasando por el país queridos Congresistas. Queridos 
colombianos, tenemos que pronunciarnos, pero 
más que pronunciarnos es, buscar una herramienta, 
queridos Congresistas una herramienta para que esto 
no le siga pasando al país a dónde vamos a seguir 
arrodillando a nuestros soldados y policías que nos 
tienen maniatados. ¡Por Dios, reaccionemos!

¿Por qué vamos a permitir que hoy las FARC 
disidencias cuando juegue con este Gobierno, 
así como lo hacía el ELN que en pleno diálogo 
secuestran, extorsionan, asesinan?, ¡hombre, no 
seamos sinvergüenzas! Pronunciémonos. Me da 
pena decirles esto queridos compañeros ustedes 
saben que yo los respeto a todos, y a algunos los 
admiro mucho, pero por Dios hasta cuándo vamos a 
permitir que sigamos arrodillando a nuestra Fuerza 
Pública ante unos miserables terroristas, bandidos 
que no solo en algunos sectores se robaron las 
elecciones, porque obligan a la población con el 
fusil a votar por ciertos candidatos, pero además, que 
prohibieron que llegara nuestro glorioso Ejército o 
nuestra amada Policía a estos sectores a controlar 
las elecciones. ¿Hasta cuándo vamos a permitir 
queridos Congresistas? No más. Soldados de la 
Patria, Policías, ustedes no están solos; la inmensa 
mayoría de los colombianos de bien los respetamos, 
los admiramos y valoramos lo que ustedes hacen 
todos los días.

Querido Presidente, queridos Congresistas 
tenemos que hacer algo o ustedes y yo quedamos 
de responsables de entregarles este país a los 
vendidos de las FARC y el ELN, y quizás esto me 
cueste una amenaza más. Me importa un pepino; 
uno no se muere dos veces en la vida, no más, ¿por 
qué tenemos que seguirles haciendo el juego a las 
FARC Disidencias y al ELN? Qué sinvergüenzura; 
pena me da con mis hijos, pena me da con el país 
que pasen estas cosas y no nos pronunciamos por 
Dios, hasta cuándo, hasta cuándo vamos a humillar 
a nuestros Soldados y Policías, ya no más Colombia, 
ya no más, gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Ómar de Jesús Restrepo Correa.

Palabras del honorable Senador Ómar de Jesús 
Restrepo Correa.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra el honorable Senador Ómar de Jesús 
Restrepo Correa:

Buenas tardes muchas gracias señor Presidente, 
bueno yo quiero hacer una denuncia recogiendo 
el sentir de los trabajadores de Cerro Matoso. 
Cerro Matoso es una empresa de explotación de 
ferroníquel instalada en el municipio de Monte 
Líbano (Córdoba), departamento de Córdoba. En 
esta empresa se viene cometiendo una serie de 
abusos que afectan la integridad y la salud de los 
trabajadores y en el mismo sentido, pues, afecta 
los derechos adquiridos en el sentido de que, aquí 
se están exponiendo los trabajadores a más de once 
horas, doce horas de jornadas continuas en una 
actividad que es considerada de alto riesgo. Esto 
no solamente está deteriorando la vida y la salud 
de quienes allí producen riqueza, sino que también 
está afectando a las comunidades; ya hay una 
indemnización a las comunidades indígenas de más 
de 1.600 millones de pesos para generar una serie de 
compensación por las afectaciones que esta empresa 
les ha venido generando a las comunidades en este 
territorio del departamento de Córdoba.

El Ministerio de Trabajo estuvo en el mes pasado 
y pudo corroborar, en el terreno con los mismos 
trabajadores, que aquí se están imponiendo jornadas 
por más de once y doce horas en este tipo de 
actividades, que, vuelvo y digo, están afectando la 
salud de los trabajadores. Aquí hay trabajadores que 
ya han sido he afectados en su integridad –hay unos 
que han muerto por enfermedades de cáncer, otros 
que han muerto por enfermedades respiratorias–. Y 
esto no se ha tenido en cuenta, y el Ministerio del 
Trabajo pues, generó un auto para evitar que esto 
siguiera sucediendo. Esto no se ha cumplido. Es 
más, la empresa rompió todo tipo de diálogos con 
los trabajadores y se les ha venido imponiendo este 
tipo de jornadas bastante extenuantes.

En el mismo sentido los trabajadores denuncian 
que el inspector del trabajo y es bueno que el 
Ministerio del Trabajo lo tenga en cuenta: el 
inspector que funciona en esta región se hace el 
de la vista gorda y no defiende los derechos de los 
trabajadores, es decir, es funcional a las medidas 
represivas que ha venido tomando la empresa 
con los trabajadores, en el sentido de que incluso 
en huelgas pasadas, han sido despedidos sin justa 
causa los trabajadores y no se han vuelto a vincular 
a su actividad laboral y productiva. En el mismo 
sentido pedimos al Ministerio de Minas y Energías 
que haga ajustes a las concesiones que le han dado 
a esta empresa de la explotación de este recurso y 
se ajusten a las medidas indicadas por la OIT, en 
el sentido de respetar la integridad y los derechos 
de los trabajadores. Estas concepciones deben de 
ser totalmente renegociadas, porque no se puede 
permitir que una trasnacional no solamente extraiga 
los recursos de relación sin generar ningún tipo de 
medidas compensatorias en las comunidades, sino 
que, también, afecte la vida de quienes le producen 
riquezas en nuestro país que son los trabajadores.
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La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Gloria Inés Flórez Schneider.

Palabras de la honorable Senadora Gloria Inés 
Flórez Schneider.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra la honorable Senadora Gloria Inés 
Flórez Schneider, quien deja una constancia:

Gracias, gracias señor Presidente. Antes de 
expresar con mi voz la denuncia, la constancia que 
voy a realizar pido un minuto para que vean el video 
que tienen en cabina, por favor colocar el video.

RUEDA VIDEO
Acá podría pasar esto a orillas de la sabana de 

Bogotá donde nacieron las aguas de la fuente hídricas 
del Gualivá San Francisco de Sales, está el escarpe 
oriental resguardos de aguas y biodiversidad. Se 
encuentran aquí unos de los Bosques Alto Andino 
mejores conservados y conectados, ahora este que 
están amenazados por una mina, un área abierta de 
25 hectáreas y que pueden llegar a ser más de mil.

Esta mina a cielo abierto acabaría inicialmente 
con dos quebradas y nueve nacederos y después con 
todo el corredor verde que hace El Tablazo hasta 
el Alto del Vino. Las aguas de los pueblos quedan 
bajando las montañas nacen acá, pueblos como 
San Francisco, Supatá, Pacho, Vergara, La Vega y 
Villeta, entre muchos otros, se verían afectadas. Un 
estudio que fue del Instituto Humboldt demuestra 
que esta zona es sustento de diversidad. Demuestra 
lo importante que es para el mundo el resguardo 
de especies de fauna y flora que están amenazados 
hay Robles, Zapas, tunos y abundantes orquídeas 
contaron 117 especies de aves entre las que hay 
Águilas, Tangaras, Colibríes Endémicos y aves 
migratorias armadillos, picures, ardillas rojas y 
tigrillos, que están en peligro de extinción total.

Además, durante este estudio hallaron tres nuevas 
especies de ranas. ¿Qué podemos hacer para parar la 
minería en esta zona?

Recobra el uso de la palabra la honorable 
Senadora Gloria Inés Flórez Schneider:

Gracias Presidente. Este video da cuenta de 
las denuncias que han hecho líderes ambientales 
lideresas ambientales lideresas ambientales del 
municipio de San Francisco en Cundinamarca y 
expresan el temor por la concesión minera que ha 
sido otorgada de la afectación de dos quebradas y 
varios nacederos de aguas con un impacto sobre 
una de las reservas naturales más importantes 
de Cundinamarca. Todos nosotros y nosotras 
conocemos esa Región del Alto del Vino abajando 
hacia la Vega encontramos al lado derecho bajando 
esa gran reserva natural que necesitamos cuidar y 
proteger. Este es un llamado a la ANLA, a la CAR, 
al Ministerio de Minas y Energías, para que tomen 
medidas inmediatas; también al Ministerio de 
Ambiente que proteja inmediatamente esta reserva 
y su biodiversidad que como lo han visto a nivel de 
fauna y flora es de gran importancia para nuestra 
región con un impacto sobre varios municipios. 
Dejo, entonces, en este recinto de Senado esta 
constancia.

Y, por último, quisiera expresar que la narrativa 
que se está imponiendo por parte de la oposición que 
el Gobierno del Cambio el Gobierno de la Vida, está 

arrodillando a la Fuerza Pública no tiene nada que 
ver con la realidad.

Lo que ha hecho este Gobierno por el contrario 
es un proceso de fortalecimiento en la Fuerza 
Pública con apego fiel a los Derechos Humanos y al 
Derecho Internacional Humanitario. Pensemos más 
bien qué Gobiernos arrodillaron a la Fuerza Pública 
y la condenaron con los falsos positivos a esa grave 
situación de tener que explicarle al mundo y al 
país por qué se asesinaron a seis mil cuatrocientas 
dos personas jóvenes inocentes que tuvieron que 
presentar como positivos, es decir, como muertos 
dados en combates cuando eran gente inocente. 
Eso sí es arrodillar a la Fuerza Pública; no lo está 
haciendo este Gobierno.

Este Gobierno por el contrario está desarrollando 
políticas de fortalecimiento y al que no le guste la 
paz y le guste la guerra que lo diga aquí de frente ante 
el país y ante la sociedad. Nosotros vamos a seguir 
defendiendo la paz y la vida de los colombianos, 
porque nuestros hijos e hijas y nuestros nietos 
se merecen un país distinto; no el de la violencia 
permanente en la que hemos tenido que vivir y 
sufrir. Y una Fuerza Pública que ha sido sometida a 
que tiene que ejercer muchas violaciones para poder 
tener condecoraciones o tener premios en su haber, 
el cambio está dándose en el interior de la Fuerza 
Pública y se está dignificando para bien de todos los 
colombianos y colombianas, muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador David Luna Sánchez.

Palabras del honorable Senador David Luna 
Sánchez.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra el honorable Senador David Luna 
Sánchez:

Presidente, muchas gracias. Presidente más que 
una constancia quisiera hoy hacerle una respetuosa 
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solicitud al señor Presidente de la República, 
hace unos días se llevaron a cabo las elecciones 
regionales, creo que los resultados electorales han 
sido ya conocidos y discutidos por todos, hay unos 
ganadores hay unos perdedores, y finalmente creo 
yo que la ciudadanía es quien tiene en sus manos 
las decisiones en cualquier democracia. El hecho de 
que esos resultados generen tensiones desde el punto 
de vista político creo yo, no es excusa para pasar 
la página y para tratar de que todas las regiones en 
Colombia tengan un tratamiento digno y tengan un 
tratamiento justo.

Esta mañana me enteré por los medios de 
comunicación de que señor Presidente Petro plantea 
reunirse solo con algunos Gobernadores, con los 
Gobernadores se dice de su cuerda política. Yo 
invito al Presidente a la reflexión, lo invito a la 
sensatez, lo invito y le recuerdo que es el Presidente 
de todos los colombianos, no solamente del partido 
que representa, creo que todavía está a tiempo de 
lograr transmitirle a Colombia un mensaje de quiere 
construir de manera colectiva de quiere construir 
para todas las regiones y sobre todo de quiere 
respetar los resultados democráticos que se dieron 
el pasado domingo.

Entonces, Presidente termino con lo que comencé 
más que una constancia, por supuesto, es una 
solicitud al señor Presidente para que ojalá la reunión 
que tiene planteada con los Gobernadores la haga 
con los 32 elegidos y con ellos analice no solamente 
los rubros de inversión del Plan de Desarrollo, sino 
los rubros de inversión del Presupuesto General de 
la Nación que recientemente fue aprobado por este 
Congreso.

Y, por último, Presidente, tenemos varios de 
los Congresistas un pequeño cartel en nuestras 
curules que tiene como titular “Liberen a Juan 
Carlos Bayter”. Juan Carlos es un odontólogo del 
departamento del Magdalena que fue secuestrado 
en el municipio de El Banco y que, desde hace más 
de veintidós días, su familia no tiene ningún tipo de 
noticias sobre su paradero.

Le pedimos al Gobierno, por supuesto, que active 
todas y cada una de las responsabilidades para 
lograr su liberación y a sus captores que por favor 
entiendan que lo mínimo que espera la sociedad 
es, un gesto de paz para recuperar la confianza que 
durante estos últimos días millones de colombianos 
hemos perdido en el proceso que avanza con el ELN, 
gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Iván Cepeda Castro.

Palabras del honorable Senador Iván Cepeda 
Castro.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra el honorable Senador Iván Cepeda 
Castro:

Gracias señor Presidente, en cuanto supo la 
delegación de Gobierno en los diálogos de paz con 
el Ejército de Liberación Nacional que esa guerrilla 
tenía en su poder al señor Luis Manuel Díaz padre 

de un futbolista surgido como aquí se ha dicho en 
la raíz y en los estratos populares en una familia 
con limitados recursos económicos, la actitud de 
nuestra delegación fue la de exigir cuanto antes sin 
ninguna clase de dilación el regreso sano y salvo del 
señor Luis Manuel Díaz. En estas jornadas que han 
transcurrido desde el momento en que hicimos esa 
declaración en la cual, además, señalamos que el 
secuestro es una práctica criminal, que no solamente 
debe ser suspendida, sino erradicada por completo 
por parte del ELN hemos estado trabajando 
intensamente para lograr esa liberación.

Esperamos que cuanto antes se pueda producir 
esa buena noticia y, como lo hemos dicho una y otra 
vez responsabilizamos por entero de la vida y la 
integridad del señor Díaz a esta guerrilla.

El Senador David Luna ha puesto en esta plenaria 
además, otro caso y quiero darle la certeza de que, 
también, vamos a abogar por ese caso en particular 
y por todos los demás, que tengan que ver con este 
tipo de prácticas sistemáticas del ELN y, no porque 
a raíz sencillamente de este hecho que nos llena de 
vergüenza como Nación, nuestra delegación haya 
cobrado conciencia de que es necesario de que es 
necesario que se produzca esa renuncia al secuestro, 
sino porque ya en la mesa de diálogos cuando 
adoptamos el cese al fuego con el ELN lo habíamos 
explicitado claramente.

El secuestro es una práctica que priva a la 
persona de su dignidad, es un cruel ultraje que lacera 
hondamente a las familias y comunidades cuando se 
produce y, por lo tanto, quiero dar la certeza a esta 
plenaria de que la delegación de Gobierno va a hacer 
lo que corresponde en este caso, no hemos querido 
desatar una polémica, no hemos querido avanzar en 
qué clase de acciones vamos a tomar. Pero anuncio 
que cuando se produzca la liberación del señor Díaz, 
esta situación y las otras van a ser objeto de una 
posición muy clara en la mesa de diálogos.

Nosotros creemos que es imperativo avanzar en 
la paz con el ELN. Los últimos Gobiernos durante 
décadas lo han intentado en diálogos que hasta 
ahora no habían producido ningún resultado en 
esta oportunidad en el último año como lo hemos 
informado a esta plenaria hemos venido logrando 
uno tras otro avances, pero somos conscientes de 
que la paz no se puede construir si persisten esta 
clase de hechos, que repito enlutan y avergüenzan 
a nuestro país, pero sobre todo que no nos permiten 
establecer una paz que sea resistente, sólida, integral 
como la que queremos a partir de estos diálogos que 
hemos estado haciendo con esfuerzos durante los 
últimos meses con el ELN, gracias Presidente.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla:

Gracias a usted Senador, queremos hacer un 
reconocimiento y unas felicitaciones de parte 
del Congreso de la República a Gabriela Iguarán 
Gutiérrez primera mujer Wayuú que obtiene este 
importante ascenso teniente de la Policía de la 
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Nacional de Colombia, para ti unas felicitaciones de 
parte del Congreso y un reconocimiento enorme.

Señor secretario por favor informe el quórum 
registrado.

Por Secretaría, se informa que se ha registrado 
quórum decisorio.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
al orden del día.

Por Secretaría se da lectura al Orden del Día 
para la presente sesión.

RAMA LEGISLATIVA DEL PODER 
PÚBLICO

SENADO DE LA REPÚBLICA DE 
COLOMBIA

ORDEN DEL DÍA
Para la sesión plenaria presencial del día martes 

07 de noviembre de 2023
Hora: 3:00 p. m.

I
Llamado a lista

II
Himno Nacional de la República de Colombia

III
Anuncio de proyectos

IV
Citación a los señores Ministros del Despacho 

y a Altos Funcionarios del Estado
Cítese a los Ministros de: Transporte, doctor 

William Fernando Camargo Triana, Justicia y 
del Derecho, doctor Nestor Iván Osuna Patiño; 
Superintendente Financiero, doctor César Attilio 
Ferrari; Superintendente de Sociedades, doctor 
Billy Escobar Pérez, Superintendente de Industria 
y Comercio; doctora María del Socorro Pimienta 
Corbacho, e Invítese al Fiscal General de la Nación, 
doctor Francisco Roberto Barbosa Delgado; 
Procuradora General de la Nación, doctora 
Margarita Leonor Cabello Blanco; Contralor 
General de la República, doctor Carlos Mario 
Zuluaga Pardo; Directora General de la Agencia 
Nacional de Defensa Jurídica del Estado, doctora 
Martha Lucía Zamora Ávila, Presidenta Agencia 
Nacional de Infraestructura (ANI), doctora Carolina 
Jackeline Barbanti Mancilla; Director Unidad de 
Investigación Administrativa Financiera (UIAF), 
doctor Luis Eduardo Llinás Chica; Director General 
Colombia Compra Eficiente, doctor Estalín Antonio 
Ballesteros García, y la Oficina de Transparencia 
del Departamento Administrativo de la Presidencia 
de la República (DAPRE), doctor Roberto Andrés 
Idárraga Franco.

Proposición número 34
Referencia. Proposición para debate de 

CONTROL POLÍTICO por el caso de corrupción 
Odebrecht, Grupo Aval - Corficolombiana.

FABIÁN DÍAZ PLATA, en calidad de Senador 
de la República, mediante la presente me permito 
radicar proposición para la realización de DEBATE 
DE CONTROL POLÍTICO de conformidad con 
lo establecido en el artículo 135 numeral 8 de la 
Constitución Política de 1991, el artículo 6° numeral 
3, artículo 30 numeral 1, artículo 51 numeral 8, 
artículo 233, 234, y el artículo 249 de la Ley 5ª 
de 1992, en razón a información reciente frente al 
CASO DE CORRUPCIÓN ODEBRECHT, GRUPO 
AVAL - CORFICOLOMBIANA.

JUSTIFICACIÓN
Como es de conocimiento público, Odebrecht 

es una multinacional brasileña que en el territorio 
nacional contó con activa participación en escenarios 
de contratación, entre el año 2009 y 2016. Estos 
escenarios de contratación han sido ampliamente 
denunciados por hechos de corrupción que 
involucran al sector público, privado, personalidades 
empresariales y políticas. Estas denuncias han 
contado con repercusión nacional e internacional 
que han generado importantes sanciones a la 
multinacional y sus aliados en los diferentes países 
de la región.

Según la Fiscalía General de la Nación, su gestión 
en el “Caso Odebrecht” se remonta a marzo de 
2020 cuando el ente de control dispuso la creación 
del Grupo de Tareas Especiales, con la misión de 
unificar las 14 líneas investigativas con las que 
contaban y que se encontraban en las diferentes 
seccionales bajo investigación independiente, ese 
mismo año se realizó la extinción de dominio a los 
bienes del exsenador Antonio Guerra de la Espriella 
por sus nexos con el entramado de corrupción. En 
el año 2021 y 2022 se condenaron a personalidades 
empresariales de bajo perfil, como Federico Gaviria, 
Eduardo Zambrano y Andrés Salazar, por conductas 
relacionadas con el entramado de corrupción e 
incremento patrimonial injustificado e imputó cargos 
a Daniel García por enriquecimiento ilícito producto 
de la recepción de pago de la multinacional.

En 2023, fue condenado a cinco años de 
prisión por el delito de lavado de activos, Gustavo 
Adolfo Torres Forero, Fundador de una empresa 
Comisionista de Bolsa usada para dar apariencia de 
legalidad a los dineros movidos en el territorio. A 
su vez, se imputó a David Villalba, ex subgerente 
de estructuración y adjudicación desaparecido 
INCO por presuntamente direccionar el contrato 
de la Ruta del Sol II. Se imputó al excandidato 
presidencial Óscar Iván Zuluaga, a su gerente de 
campaña David Zuluaga Martínez y a la exministra 
Cecilia Álvarez por caso Odebrecht y recientemente 
se llamó a imputación de cargos a 33 funcionarios y 
exfuncionarios de la ANI dentro del Caso Odebrecht 
por irregularidades en 6 otrosíes de la Ruta del Sol 
II.

Si bien la Fiscalía General de la Nación presenta 
lo anterior como notables hechos y avances en el 
proceso investigativo, esto resulta ampliamente 
insuficiente e insatisfactorio en lo que respecta 
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a funcionarios de alto nivel gubernamental, 
conglomerados y empresarios con alta relevancia 
económica y política, su labor se ha centrado en los 
medios y bajos mandos del entramado de corrupción, 
lo cual funciona para llamativos titulares de prensa, 
pero no contribuye a la verdad que la ciudadanía ha 
exigido en los últimos años.

Ahora bien, en el transcurso del proceso judicial 
se ha cuestionado la participación en el entramado 
de corrupción por parte de conglomerados como el 
Grupo Aval y Corficolombiana, ambas de propiedad 
de Luis Carlos Sarmiento Angulo, no obstante, 
en el territorio nacional no han avanzado las 
investigaciones como corresponde, caso contrario a 
los recientes avances en materia de sanciones que 
ha tenido en la materia la Comisión de Valores y el 
Departamento de Justicia de Estados Unidos.

Ante esta ejemplar sanción por 80 millones 
de dólares al Grupo Aval y Corficolombiana, por 
parte de la Comisión de Valores y el Departamento 
de Justicia de Estados Unidos y la gestión para 
muchos convenientemente insuficiente realizada 
por la Fiscalía General de la Nación y en el marco 
de sus competencias por la Superintendencia 
Financiera, Superintendencia de Sociedades y 
la Superintendencia de Industria y Comercio, se 
hace necesario conocer el estado de los procesos 
investigativos y sancionatorios que se adelantan en 
el país y que guardan relación con la multinacional 
brasileña Odebrecht, sus aliados, contratistas e 
intermediarios en el territorio nacional; a su vez, 
se requiere conocer el estado de los procesos que 
Odebrecht adelanta en contra del Estado colombiano.

Para el desarrollo del Debate de Control Político 
se citará e invitará según corresponda a las 
siguientes entidades públicas de Orden Nacional 
con el propósito de que sus funcionarios expongan 
la situación real, las eventuales soluciones y 
compromisos respecto del presente caso:

• MINISTERIO DE TRANSPORTE
• AGENCIA NACIONAL DE DEFENSA 

JURÍDICA DEL ESTADO
• SUPERINTENDENCIA FINANCIERA
• SUPERINTENDENCIA DE 

SOCIEDADES
• SUPERINTENDENCIA DE INDUSTRIA 

Y COMERCIO
• FISCALÍA GENERAL DE LA NACIÓN
• PROCURADURÍA GENERAL DE LA 

NACIÓN
• CONTRALORÍA GENERAL DE LA 

REPÚBLICA
Para el correcto ejercicio del Debate de Control 

Político, me permito presentar los siguientes
MINISTERIO DE TRANSPORTE
1. Sírvase informar en qué obras civiles en 

el territorio nacional relacionadas con la actividad 
misional del Ministerio, tuvo participación 
Odebrecht, Construtora Norberto Odebrecht S. 

A., Odebrecht Latinvest Colombia S.A.S. y demás 
sociedades u filiales de la multinacional.

2. Sírvase informar en qué obras civiles en 
el territorio nacional relacionadas con la actividad 
misional del Ministerio, tienen actualmente 
participación activa Odebrecht, Construtora 
Norberto Odebrecht S.A., Odebrecht Latinvest 
Colombia S.A.S. y demás sociedades u filiales de la 
multinacional.

3. Sírvase informar cuál es el estado de avance 
del Proyecto Ruta del Sol I y Ruta del Sol II.

4. Sírvase informar cuánto podría costar la 
terminación del Proyecto Ruta del Sol I y Ruta del 
Sol II.

5. Sírvase informar jurídicamente en qué 
estado está el Proyecto Ruta del Sol I y Ruta del Sol 
II.

6. Sírvase informar qué entidad se encuentra a 
cargo del mantenimiento del Proyecto Ruta del Sol I 
y Ruta del Sol II.

7. Sírvase informar en qué estado físico se 
encuentra el Proyecto Ruta del Sol I y Ruta del Sol 
II.

8. Sírvase informar cuánto costaría la 
rehabilitación de lo ya entregado y en estado de 
deterioro en el Proyecto Ruta del Sol I y Ruta del 
Sol II.

9. Sírvase informar qué acciones legales se 
están adelantando en contra de Odebrecht y sus 
filiales con respecto al incumplimiento presentado 
en los proyectos Ruta del Sol I y Ruta del Sol II.

10. Sírvase informar en qué obras civiles en 
el territorio nacional relacionadas con la actividad 
misional del Ministerio, tuvo participación el Grupo 
Aval y su filial Corficolombiana.

11. Sírvase informar en qué obras civiles en 
el territorio nacional relacionadas con la actividad 
misional del Ministerio, tienen actualmente 
participación activa el Grupo Aval y su filial 
Corficolombiana.

12. Sírvase informar cuáles obras civiles 
relacionadas con la actividad misional del 
Ministerio, con participación activa del Grupo Aval 
y su filial Corficolombiana, han presentado fallas en 
sus diseños o en sus estructuras.

13. Sírvase informar qué acciones legales se 
están adelantando en contra de Grupo Aval y su 
filial Corficolombiana con respecto a las garantías 
en los diferentes proyectos de infraestructura que 
han presentado fallas estructurales o de diseño.

14. Sírvase informar qué acciones legales se 
están adelantando en contra de Grupo Aval y su 
filial Corficolombiana con respecto a las garantías 
referentes al caso del Puente Chirajara.

15. Sírvase informar qué acciones legales se 
están adelantando en contra de Grupo Aval y su 
filial Corficolombiana con respecto a las garantías 
referentes al caso del Puente Hisgaura.
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16. Sírvase informar si se tendrán en cuenta estos 
hechos de público conocimiento para la vinculación 
del Grupo Aval y su filial Corficolombiana en 
procesos de contratación futuros.

17. Sírvase informar qué acciones disciplinarias 
se han adelantado al interior del Ministerio y 
entidades adscritas con respecto a los funcionarios 
involucrados o presuntamente involucrados en los 
hechos de corrupción de la referencia.

18. Sírvase informar cuántos funcionarios 
involucrados o presuntamente involucrados en 
los hechos de corrupción de la referencia, aún se 
encuentran vinculados al Ministerio y entidades 
adscritas.

SUPERINTENDENCIA DE INDUSTRIA Y 
COMERCIO

1. Sírvase indicar cuántas sanciones ha 
impuesto la SIC a agentes vinculados con el caso 
Odebrecht.

2. Sírvase indicar en qué conductas incurrieron 
estos agentes para ser sancionados por la SIC.

3. Sírvase indicar a cuánto ascienden las 
sanciones impuestas por la SIC a los agentes 
vinculados en el caso Odebrecht.

4. Sírvase indicar si los agentes vinculados en 
el caso Odebrecht ya hicieron efectivo el pago de 
estas sanciones.

5. Sírvase indicar qué asistencia brindó la SIC 
al Departamento de Justicia de los Estados Unidos 
en la reciente decisión que tomó esta entidad en 
contra de Corficolombiana.

AGENCIA NACIONAL DE DEFENSA 
JURÍDICA DEL ESTADO

1. ¿A día de hoy Odebrecht está habilitada para 
contratar con el Estado colombiano?

2. Sírvase indicar cuántas demandas ha 
interpuesto Odebrecht en contra del Estado 
colombiano.

3. Sírvase indicar cuáles son las pretensiones 
de la multinacional en cada una de las demandas.

4. Sírvase indicar el estado actual de las 
demandas interpuestas por Odebrecht en contra del 
Estado colombiano.

5. Sírvase indicar cuál ha sido la estrategia 
asumida por la Agencia en estas demandas.

6. Ante la reciente decisión del Consejo de 
Estado que tumbó la multa de más de $800 mil 
millones en contra de Odebrecht, ¿qué acciones 
tomará la Agencia?

7. Sírvase indicar en qué otras acciones 
judiciales en las que esté involucrada Odebrecht 
están participando actualmente la Agencia.

8. Ante la decisión del Departamento 
de Justicia de Estados Unidos que ordenó a 
Corficolombiana pagar $80 millones de dólares para 
resolver las investigaciones que tenía esta empresa 
sobre sobornos, ¿qué acciones jurídicas tomará la 
Agencia en contra de Corficolombiana?

9. Sírvase indicar cuántos contratos tiene 
Corficolombiana con el Estado colombiano.

10. Al día de hoy ¿Corficolombiana está 
habilitada para contratar con el Estado colombiano?

11. Sírvase indicar el estado de la solicitud 
que hizo el Gobierno colombiano a las autoridades 
judiciales de Estados Unidos frente al envío de 
las sentencias o sanciones contra el Grupo Aval y 
Corficolombiana.

SUPERINTENDENCIA FINANCIERA
1. Sírvase indicar qué acciones ha iniciado 

la superintendencia frente a los últimos hechos 
expuestos por la justicia de los EE. UU. respecto del 
pago de sobornos por parte del Grupo Aval.

2. Sírvase indicar qué mecanismos 
anticorrupción se tienen implementados en el 
sistema financiero para detectar fuga de capitales 
que puedan utilizarse para el pago de sobornos.

3. Sírvase indicar qué repercusiones tendrá 
sobre la calificación del Grupo Aval la imposición 
de la multa en EE. UU. por más de 80 millones de 
dólares por el pago de sobornos realizados por la 
entidad

SUPERINTENDENCIA DE SOCIEDADES
1. Sírvase indicar el estado de la convocatoria 

a la Sucursal de Sociedad Extranjera Construtora 
Norberto Odebrecht S.A. y a Odebrecht Latinvest 
Colombia S.A.S., al proceso de liquidación judicial.

2. Sírvase indicar si a la fecha, la 
superintendencia en el marco de su competencia 
conoce de la actividad de alguna sociedad 
participativa, tal y como: Construtora Norberto 
Odebrecht S.A., Odebrecht Latinvest Colombia 
S.A.S. y similares vinculadas con proceso activo 
o cerrado a procesos referentes al entramado de 
corrupción.

3. Sírvase indicar qué empresas han sido 
sancionadas por incumplimiento de las normas 
societarias y contables frente al caso Odebrecht.

4. Sírvase indicar qué investigaciones se 
adelantan actualmente a las sociedades comerciales 
colombianas y sucursales de sociedades extranjeras 
frente a los últimos acontecimientos que dejan 
en evidencia el pago de sobornos de empresas 
colombianas en el caso Odebrecht.

5. Sírvase indicar qué acciones frente a su 
competencia de inspección, vigilancia y control ha 
desplegado la Superintendencia con el fin de brindar 
tranquilidad a la sociedad colombiana respecto de 
los contratos que realiza el Estado con las empresas 
dedicadas a obra civil e infraestructura vial.

6. Sírvase indicar qué mecanismos 
anticorrupción se tienen definidos en su entidad para 
evitar por parte de las empresas el pago de sobornos.

7. Sírvase indicar cuántos procesos 
sancionatorios contra personas jurídicas han sido 
trasladados a las entidades que ejercen la acción 
disciplinaria a los profesionales involucrados en las 
prácticas irregulares frente al caso Odebrecht.

Fabián Díaz Plata
05. IX. 2023
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Proposición número 39
PROPOSICIÓN DE DEBATE A CONTROL 

POLÍTICO
Solicito respetuosamente que la Plenaria del 

Senado de la República en virtud del artículo 236 de 
la Ley 5ª de 1992 (Reglamento del Congreso de la 
República), se sirva citar el DEBATE DE CONTROL 
POLÍTICO “Odebrecht”, en aras de evaluar la 
transparencia publica y objetiva del control político 
para analizar y valorar las decisiones tomadas en 
estas carteras tras los hechos ya comentados en esta 
proposición.

Para ello cítese a los siguientes funcionarios 
públicos:

• Ministro de Transporte William Camargo 
Triana.

• Presidente de la Agencia Nacional de 
Infraestructura Carolina Barbanti Mansilla.

• Ministerio de Justicia Néstor Osuna.
• Director de la Unidad de Investigación 

Administrativa Financiera UIAF Luis Eduardo 
Ilinas.

• Directora de la Agencia de Defensa del 
Estado Martha Lucía Zamora Ávila.

• Superintendente de Industria y Comercio 
Andrés Barreto.

• Colombia Compra Eficiente Juan David 
Duque Botero.

• Oficina de Transparencia del Departamento 
Administrativo de la Presidencia de la República 
(DAPRE) Andrés Idárraga.

• Invítese a:
• Procuraduría General de la Nación Margarita 

Cabello, o Fiscal General de la Nación Francisco 
Barbosa.

• Contralor General de la República Carlos 
Mario Zuluaga Pardo.

La justicia estadounidense da por terminado el 
proceso de investigación en la Jurisdicción de dicho 
país contra el grupo Corficolombiana y absuelve de 
toda responsabilidad a sus directivos por soborno 
internacional junto a su socia en Colombia, la 
multinacional brasilera Odebrecht.

Tras la apertura de investigación en 2018 se 
determinó la responsabilidad del Grupo Aval por 
fraude después de financiar las campañas políticas 
y entregaron sobornos por más de seis millones de 
dólares a funcionarios del Gobierno de Colombia 
desde 2010, para a cambio adjudicarles el contrato 
de la construcción de la ya famosa y nunca terminada 
Ruta del Sol 2.

La Securities and Exchange Commission 
(SEC), similar a la superintendencia financiera 
estadounidense, y el Departamento de Justicia, es 
decir, la Fiscalía de allá, pueden intervenir, ya que el 
grupo Corficolombiana cotiza en la Bolsa de Valores 
de Nueva York y, por ende, está bajo la jurisdicción 
de las autoridades de Estados Unidos. En Colombia 

se repitió el mismo modus operandi de sobornar 
a funcionarios, para recibir jugosos contratos de 
construcción.

Este fenómeno se repitió en casi toda América 
Latina y en casi todos los países provocando un 
terremoto político como en el Perú, donde dos 
expresidentes terminaron en la cárcel y otro más 
prefirió suicidarse. En Colombia, por el contrario, 
solo un par de funcionarios de mediano nivel han 
sido hallados responsables mientras los verdaderos 
culpables del entramado de corrupción con los 
dineros públicos de los colombianos.

Por lo anterior, solicito respetuosamente que la 
Plenaria del Senado de la República en virtud del 
artículo 236 de la Ley 5ª de 1992 (Reglamento del 
Congreso de la República), se sirva citar el debate de 
control político “Odebrecht”, en aras de la evaluar la 
transparencia publica y objetiva del control político 
para analizar y evaluar las decisiones tomadas en 
estas carteras tras los hechos ya comentados en esta 
proposición.

Me permito adjuntar los cuestionarios, con el fin 
de que sean enviados y resueltos por los funcionarios 
competentes.

Cuestionario Ministerio de Transporte
1. Desde el año 2014 a la fecha, que obras 

públicas han sido adjudicadas a través de contratos a 
Corficolombiana o empresas relacionadas, consorcios 
o SPV (Special Vehicle) que tengan participación 
accionaria o relación de dominancia y control por 
parte de la casa matriz de Corficolombiana.

Cuestionario Agencia Nacional de 
Infraestructura

1. Desde el año 2014 a la fecha, que obras 
públicas han sido adjudicadas a través de contratos 
de concesión a Corficolombiana o empresas 
relacionadas, consorcios o SPV (Special Vehicle) 
que tengan participación accionaria o relación de 
dominancia y control por parte de la casa matriz de 
Corficolombiana.

Cuestionario Ministerio de Justicia
1. ¿Cuáles son las acciones e iniciativas de 

política pública en materia de prevención de la 
corrupción, para evitar la repetición de circunstancias 
que conducen al detrimento patrimonial y a delitos 
contra el erario público, como los presuntos 
cometidos por la alianza Corficolombiana-
Odebrecht?

2. Con relación a las probadas actuaciones 
delictivas en el exterior, realizadas por la alianza 
económica entre el Grupo Corficolombiana y la 
Transnacional Odebrecht, explique: ¿Cuáles de 
estas actuaciones son delitos transnacionales, cuáles 
delitos punibles en los otros países afectados de 
la región, y cuáles están bajo investigación por el 
reciente pronunciamiento del Consejo de Estado 
sobre la materia?

3. A pesar de lo anteriormente probado por 
la justicia Internacional sobre los hechos que 
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involucran al país, ¿existe alguna inhabilidad para 
contratar con el Estado colombiano?

Cuestionario a la Unidad de Información y 
Análisis Financiero (UIAF)

1. ¿La UIAF conoció, investigó o informó 
sobre acciones irregulares a las autoridades 
pertinentes, en lo relacionado con la contratación de 
obras públicas concesionadas a través de licitaciones 
entregadas al consorcio conformado por el Grupo 
Corficolombiana y la multinacional Odebrecht, entre 
los períodos comprendidos en los años 2004 a 2023? 
Explique de manera detallada dichas actuaciones.

2. ¿Está declarado el origen de los fondos que 
ingresaron al país por cuenta de la multinacional 
Odebrecht en lo relacionado con la Ruta del Sol 
II como dineros presuntamente provenientes 
del lavado de activos o son provenientes de una 
actividad lícita?

3. ¿Cuál fue la ruta, vehículo especial (SPV), 
fiducia u otro medio por el cual ingresaron los 
dineros de Odebrecht a Colombia?

4. ¿Conoció la UIAF cómo llegaron los 
recursos del entramado de Odebrecht a Colombia?

5. ¿Se conoció algún tipo de soborno sobre 
los funcionarios del Estado colombiano por parte 
de Corficolombiana para adjudicarse la obra de la 
Ruta del Sol II, a cuánto asciende el monto de ellos 
sobornos y cuáles fueron las actuaciones de la UIAF 
en relación con este tema?

6. De ser afirmativa la respuesta a la anterior, 
¿por cuál medio ingresaron los dineros, a que bancos 
y a cuáles cuentas fiducias y con qué clasificación de 
origen de fondos?

7. ¿Existe una investigación profunda del caso 
en el que se identifiquen los actores implicados en el 
presunto entramado de corrupción Corficolombiana-
Odebrecht?

Cuestionario Colombia Compra Eficiente
1. ¿Informe la relación de contratos públicos 

suscritos en ejecución o finalizados entre los 
años 2004 a 2023 por parte del grupo económico 
Corficolombiana y sus empresas subsidiarias en 
Colombia?

2. ¿Informe a esta plenaria la relación 
de contratos públicos suscritos en ejecución o 
finalizados entre los años 2004 a 2023 por parte 
del grupo económico Odebrecht o sus empresas 
subsidiarias en Colombia?

3. ¿Existe actualmente contratos en 
adjudicación o ejecución en que participen 
activamente el Grupo corficolombiana/AVAL y sus 
empresas subsidiarias, así como la multinacional 
Odebrecht y cuáles son?

4. ¿Por qué razón las empresas oferentes en 
procesos públicos licitatorios en Colombia, sean 
nacionales o extranjeras, no son intervenidas con 
impedimento para presentarse a dichos procesos, 
cuando su accionar delictivo en términos de 
corrupción ha sido probado?

Cuestionario Agencia de Defensa del Estado
1. ¿Qué acciones se han tomado desde su 

entidad para defender los intereses del Estado 
Colombiano en los efectos jurídicos que se 
desprenden del acuerdo suscrito en los Estados 
Unidos por parte del Grupo Corficolombiana/Aval y 
Odebrecht?

2. ¿Existe la posibilidad de caducidad de 
contratos del Grupo Corficolombiana una vez 
conocidos los hechos recientes de confesión de 
sobornos a funcionarios nacionales y extranjeros 
por parte de Corficolombiana?

3. ¿Cuáles son los mecanismos jurídicos que 
blindan al Estado en contra de posibles prácticas 
de corrupción o de detrimento patrimonial, si 
las empresas, grupos económicos o alianzas de 
otros conglomerados nacionales y empresas 
transnacionales, no son intervenidos con acciones 
sancionatorias que les impidan presentarse a 
licitaciones públicas, una vez probado legalmente su 
accionar delictivo en Colombia y en el extranjero?

4. ¿Cuál es la tesis de defensa del Estado 
colombiano en el caso Grupo Aval-Corficolombiana-
Ruta del Sol II y cuáles han sido las acciones llevadas 
a cabo?

5. De las condenas judiciales en firme a la 
fecha, ¿cuánto ha sido el monto en dinero que 
ha ingresado al tesoro nacional por concepto de 
multas y/o sanciones por el delito de detrimento 
patrimonial?

Procuraduría General de la Nación
1. ¿Qué acciones o iniciativas de política 

pública tiene su entidad para detectar y erradicar 
delitos contra la administración pública que 
configuren detrimento patrimonial y corrupción?

2. ¿Cuántos y cuáles procesos disciplinarios 
conoce la Procuraduría General de la Nación 
por las denuncias de corrupción por parte de los 
altos directivos del Estado entre los años 2010 
y 2022, relacionados con el caso Grupo Aval-
Corficolombiana-Ruta del Sol II?

3. Indique quiénes fueron y qué cargo 
ostentaban los funcionarios sancionados a la fecha 
por la Procuraduría relacionados con el caso Grupo 
Aval-Corficolombiana-Ruta del Sol II.

Cuestionario Oficina de Transparencia del 
Departamento Administrativo de la Presidencia 
de la República (DAPRE)

1. ¿Qué política pública implementará su 
entidad para evitar casos de corrupción trasnacional 
tipo grupo Corficolombiana/ Aval - Odebrecht?

Cuestionario Fiscalía General de la Nación
1. ¿Qué investigaciones se realizaron y 

cuáles se están adelantando para determinar 
quiénes son los responsables de los hechos de 
corrupción en la adjudicación de la Ruta del Sol 
2, y el respectivo detrimento patrimonial entre el 
grupo Corficolombiana/ Aval y la multinacional 
Odebrecht?
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2. ¿Qué resultado arrojó la investigación 
realizada por la Fiscalía?

3. ¿Su entidad aplicó acciones de prevención 
a la corrupción en casos tipo como el de Grupo 
Corficolombiana/ Aval y Odebrecht?

4. ¿Cuál es la capacidad técnica que la Fiscalía 
ha designado para la investigación del caso?

Cuestionario Superintendencia de Industria y 
Comercio

1. Teniendo en cuenta lo establecido mediante 
la Resolución número 67837 de 2018 emitida 
por su despacho relacionada con la apertura de 
investigaciones y formulación de pliego de cargos 
por pago de sobornos, aprovechamiento del conflicto 
de intereses, contratos privados y directos en 
violación de la prohibición, informe cuáles fueron 
los resultados de las medidas interpuestas.

2. Con las informaciones recientes de Estados 
Unidos, ¿qué considera la Superintendencia con 
relación a la conducta del Grupo Corficolombiana/
Aval y filiales en Colombia?, ¿se aperturarán 
procesos que se consideraban cerrados?

3. ¿Identificó su entidad alguna práctica de 
competencia desleal en la adjudicación de la licitación 
de la Ruta del Sol II al Consorcio conformado por la 
Multinacional Odebrecht - Corficolombiana?

4. ¿Por cuáles razones técnicas y jurídicas la 
SIC ordenó en 2017 a la ANI dar por terminado el 
contrato de la Ruta del Sol II agosto 29 de 2023?

Atentamente,
Aída Avella Yolanda Esquivel, Wilson Neber 

Arias Castillo y María José Pizarro Rodríguez
05. IX. 2023

V
Lectura de ponencias y consideración de 

proyectos en segundo debate
1. Proyecto de Ley número 323 de 2023 

Senado, 163 de 2022 Cámara, por medio de la 
cual se implementa el Manual de Identidad Visual 
de las entidades estatales, se prohíben las marcas de 
gobierno y se establecen medidas para la austeridad 
en la publicidad estatal.

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senadora Angélica Lozano Correa.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1042 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 994 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1323 de 2023.

Autores: Honorable Senador Rodolfo Hernández 
Suárez.

Honorables Representantes Cristian Danilo 
Avendaño Fino y Carolina Giraldo Botero.

* * *

2. Proyecto de Ley número 64 de 2023 
Senado, por medio de la cual se permite el divorcio 
por la sola voluntad de cualquiera de los dos 
cónyuges y se dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senador David Luna Sánchez.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1002 de 2023.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1196 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1456 de 2023.

Autores: Honorable Senador David Luna 
Sánchez.

Honorable Representante Katherine Miranda 
Peña.

* * *
3. Proyecto de Ley número 171 de 2022 

Senado, por medio del cual se declara al río 
Ranchería, su cuenca y afluentes, como sujeto de 
derechos y se dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senador Inti Raúl Asprilla Reyes.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1083 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1511 de 2022.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1349 de 2023.

Autores: Honorables Senadores Martha 
Isabel Peralta Epieyú, Roy Leonardo Barreras 
Montealegre, Robert Daza Guevara, Edwing 
Fabián Díaz Plata, María José Pizarro Rodríguez, 
Pablo Catatumbo Torres Victoria, Gloria Inés 
Flórez Schneider, Inti Raúl Asprilla Reyes, Pedro 
Hernando Flórez Porras, Polivio Leandro Rosales 
Cadena y Jonathan Ferney Pulido Hernández.

Honorables Representantes Heráclito Landínez 
Suárez, Carmen Ramírez Boscán, Alirio Uribe 
Muñoz y Erick Velasco Burbano.

* * *
4. Proyecto de Ley número 213 de 2022 

Senado, por medio de la cual se establece que 
la regional de la Aerocivil con jurisdicción 
administrativa de los aeropuertos de la Región 
Administrativa y de Planificación de Los Llanos se 
establezca en la ciudad de Yopal (Casanare) y se 
dictan otras disposiciones sobre el Aeropuerto El 
Yopal (EPY) también denominado Aeropuerto El 
Alcaraván.

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senador Esteban Quintero Cardona.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1234 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 291 de 2023.
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Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1211 de 2023.

Autor: Honorable Senador Josué Alirio Barrera 
Rodríguez.

* * *
5. Proyecto de Ley número 276 de 2023 

Senado, por medio de la cual se aprueba el 
“Protocolo facultativo de la Convención contra la 
Tortura y otros tratos o penas crueles, inhumanos 
o degradantes”, adoptado en Nueva York, el 18 de 
diciembre de 2002, mediante Resolución número A/
RES/57/199 de la Asamblea General de las Naciones 
Unidas.

Ponentes para Segundo Debate: Honorables 
Senadores Jael Quiroga Carrillo (Coordinador), 
Gloria Inés Flores Schneider e Iván Cepeda Castro.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 12 de 2023.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 686 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1014 de 2023.

Autor: Ministro de Relaciones Exteriores, doctor 
Álvaro Leyva Durán.

* * *
6. Proyecto de Ley número 105 de 2022 

Senado, por medio de la cual se establecen los 
cargos, oficios o profesiones susceptibles de 
aplicación de la inhabilidad por delitos sexuales 
contra menores y se dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senador Óscar Barreto Quiroga.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 900 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1270 de 2022.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 888 de 2023.

Autores: Honorables Senadores Nadia Georgette 
Blel Scaff, Juan Samy Merheg Marún y Efraín José 
Cepeda Sarabia.

Honorables Representantes Juliana Aray Franco 
y Jorge Alexánder Quevedo Herrera.

* * *
7. Proyecto de Ley número 73 de 2022 

Senado, por medio de la cual se establecen los pasos 
de fauna como una estrategia para implementar, 
accione en las vías terrestres para la prevención y 
mitigación de atropellamiento y cualquier otro tipo 
de daños o desmejoramiento del bienestar animal 
por causa de la construcción en una determinada 
vía y se dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senadora Soledad Tamayo Tamayo.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 890 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1220 de 2022.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 821 de 2023.

Autores: Honorable Senador Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán.

Honorable Representante Andrés Felipe Jiménez 
Vargas.

* * *
8. Proyecto de Ley número 99 de 2022 

Senado, por el cual ordena la conversión de 
los zoológicos, acuarios, aviarios, bioparques 
y establecimientos similares hacia el modelo de 
refugios de fauna y se dictan otras disposiciones.

Ponentes para Segundo Debate: Honorables 
Senadores Andrea Padilla Villarraga (Coordinadora) 
y Jaime Enrique Durán Barrera.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 897 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1569 de 2022.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1246 de 2023.

Autores: Honorables Senadores Andrea Padilla 
Villarraga, María José Pizarro Rodríguez, Guido 
Echeverri Piedrahíta, Edwing Fabián Díaz Plata, 
Iván Leonidas Name Vásquez y Alexander López 
Maya.

Honorables Representantes Santiago Osorio 
Marín, Elkin Rodolfo Ospina Ospina, Jaime Raúl 
Salamanca Torres, Juan Camilo Londoño Barrera, 
Juan Sebastián Gómez González, Cristian Danilo 
Avendaño Fino, Katherine Miranda, Daniel 
Carvalho Mejía.

* * *
9. Proyecto de Ley número 47 de 2022 

Senado, por medio del cual se crean medidas 
para la protección, fomento, fortalecimiento, 
transformación, y comercialización de la pequeña 
producción tradicional de panela y se dictan otras 
disposiciones.

Ponentes para Segundo Debate: Honorables 
Senadores Isabel Cristina Zuleta López 
(Coordinadora), Pablo Catatumbo Torres Victoria, 
Inti Raúl Asprilla Reyes, Miguel Ángel Barreto 
Castillo, Yenny Esperanza Rozo Zambrano y 
Catalina del Socorro Pérez Pérez.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 886 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1253 de 2022.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 675 de 2023.

Autores: Honorables Senadores Julián Gallo 
Cubillos, Pablo Catatumbo Torres Victoria, Sandra 
Ramírez Lobo Silva e Imelda Daza Cotes.

* * *
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10. Proyecto de Ley número 269 de 2022 
Senado, por medio de la cual se modifica el 
Título IV de la Ley 1564 de 2012, referente a los 
procedimientos de insolvencia de la persona natural 
no comerciante y se dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senador Germán Alcides Blanco Álvarez.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1689 de 2023.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 269 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1013 de 2023.

Autores: Honorables Senadores Germán Alcides 
Blanco Álvarez, Óscar Barreto Quiroga, Juan 
Carlos García Gómez, Jorge Enrique Benedetti 
Martelo, Guido Echeverri Piedrahíta, Juan Diego 
Echavarría Sánchez, Mauricio Giraldo Hernández, 
Nicolás Albeiro Echeverry, John Jairo Roldán 
Avendaño, Alejandro Carlos Chacón, Julio Elías 
Chagüi Flórez, Alfredo Deluque Zuleta y Alejandro 
Vega Pérez.

Honorables Representantes Juan Carlos Wills, 
Juan Daniel Peñuela, Luis Eduardo Díaz Matéus, 
Astrid Sánchez Montes de Oca, Leonor Palencia, 
Elkin Ospina Ospina y otras firmas ilegibles.

* * *
11. Proyecto de Ley número 297 de 2023 

Senado, por medio de la cual se rinde honores a la 
memoria y obra del Expresidente Belisario Betancur 
Cuartas, con ocasión del primer centenario de su 
natalicio.

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senador Óscar Mauricio Giraldo Hernández.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 253 de 2023.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 623 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1035 de 2023.

Autores: Honorables Senadores Paloma Susana 
Valencia Laserna, Ciro Alejandro Ramírez Cortés, 
Paola Andrea Holguín, Miguel Uribe Turbay, 
Liliana Ester Bitar Castilla, Germán Alcides Blanco 
Álvarez, Óscar Barreto Quiroga, Diela Liliana 
Benavides Solarte, Efraín José Cepeda Sarabia, 
Marcos Daniel Pineda García y Juan Carlos García 
Gómez.

Honorables Representantes Eduar Alexis Triana 
Rincón, Christian Garcés, Juan Espinal, José Jaime 
Uscátegui Pastrana, Héctor Mauricio Cuéllar 
Pinzón, Armando Zabaraín D’Arce, Andrés Felipe 
Jiménez Vargas, Juliana Aray Blanco, Alfredo Ape 
Cuello Baute, Ángela María Vergara González, 
Juan Daniel Peñuela Calvache, Waditt Alberto 
Manzur Imbett, Juan Loretto Gómez Soto y Libardo 
Cruz Casado.

* * *

12. Proyecto de Ley número 196 de 2022 
Senado, por la cual se establecen lineamientos 
para garantizar la gratuidad del mínimo vital de 
agua potable para población vulnerable”, el cual se 
presenta sin modificaciones.

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senador Guido Echeverry Piedrahíta.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1148 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1778 de 2022.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1056 de 2023.

Autores: Honorables Senadores Juan Pablo 
Gallo Maya, Marcos Daniel Pineda García, David 
Luna Sánchez, Miguel Uribe Turbay y Guido 
Echeverri Piedrahíta.

* * *
13. Proyecto de Ley número 121 de 2022 

Senado, por la cual se declara de utilidad 
pública e interés social el tendido, construcción, 
instalación, ampliación, modificación, operación 
y mantenimiento de las redes para la provisión de 
servicios públicos de telecomunicaciones y se dictan 
otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senador Julio Alberto Elías Vidal

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 945 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 342 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1037 de 2023.

Autor: Honorable Senador Alfredo Rafael 
Deluque Zuleta.

* * *
14. Proyecto de Ley número 106 de 2022 

Senado, por medio de la cual se crea el fondo de 
prevención, protección y asistencia de mujeres 
periodistas víctimas de violencia de género.

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senador Carlos Alberto Benavides Mora.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 901 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1321 de 2022.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 749 de 2023, 912 de 
2023 Nota Aclaratoria.

Autor: Ministro del Interior, doctor Daniel 
Andrés Palacios Martínez.

* * *
15. Proyecto de Ley número 241 de 2022 

Senado, Acumulado con el Proyecto de Ley 
número 256 de 2022 Senado, por medio de la 
cual se adoptan medidas de prevención, protección, 
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reparación y penalización de la violencia de género 
digital y se dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senador David Luna Sánchez.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1561 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 161 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 605 de 2023.

Autores: Honorables Senadores Clara 
Eugenia López Obregón, Roy Leonardo Barreras 
Montealegre, Robert Daza Guevara, Paulino 
Riascos, Jahel Quiroga, Aída Avella Esquivel, 
Polivio Leandro Rosales Cadena, Isabel Cristina 
Zuleta López, Jonathan Pulido Hernández, Andrea 
Padilla Villarraga, Fabián Díaz Plata, Sandra 
Janeth Jaimes Cruz, Alejandro Chacón Camargo, 
Alexánder López Maya, Alex Flores Hernández, 
Gustavo Bolívar Moreno, Ariel Ávila Martínez, 
Guido Echeverry Piedrahíta, Jairo Castellanos, 
José Alfredo Gnecco Zuleta, Humberto de la Calle 
Lombana, Gloria Flórez Schneider, Esmeralda 
Hernández Silva, Martha Isabel Peralta Epieyú, 
María José Pizarro Rodríguez, Pablo Catatumbo 
Torres Victoria, Sandra Ramírez Lobo Silva, Ómar 
de Jesús Restrepo, Piedad Córdoba Ruiz, José Luis 
Pérez Oyuela, Efraín José Cepeda Sarabia, Carlos 
Mario Farelo, Óscar Barreto Quiroga, Marcos 
Daniel Pineda, Norma Hurtado Sánchez, Inti Raúl 
Asprilla Reyes, Antonio Luis Zabaraín Guevara, 
Imelda Daza Cotes, César Augusto Pachón Achury, 
Angélica Lozano Correa, Julián Gallo Cubillos, 
David Luna Sánchez, Aída Marina Quilcué 
Vivas, Wilson Neber Arias Castillo y Juan Diego 
Echavarría Sánchez.

* * *
16. Proyecto de Ley número 75 de 2022 

Senado, por medio del cual se aprueba el 
“Convenio internacional sobre responsabilidad 
civil nacida de daños debidos a contaminación por 
los hidrocarburos para combustible de los buques, 
2001”, adoptado en Londres el 23 de marzo de 2001.

Ponentes para Segundo Debate: Honorables 
Senadores Antonio José Correa Jiménez 
(Coordinador) y Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 906 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1470 de 2022.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1671 de 2022.

Autores: Ministros de: Relaciones Exteriores, 
doctora Martha Lucía Ramírez Blanco, y Defensa 
Nacional, doctor Diego Andrés Molano Aponte.

* * *
17. Proyecto de Ley número 284 de 2023 

Senado, Proyecto de Ley número 196 de 2023 
Cámara, por medio de la cual la Nación y el 

Congreso de la República rinden público homenaje 
al municipio de Salento en el departamento del 
Quindío, por su centésimo octogésimo aniversario 
de fundación, se declara cuna de la palma de cera, 
y se dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: Honorable 
Senador Lidio Arturo García Turbay.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1119 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 723 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1153 de 2023.

Autores: Honorables Representantes Piedad 
Correal Rubiano, Luis Carlos Ochoa Tobón, Carlos 
Felipe Quintero Ovalle, Leonardo de Jesús Gallego 
Arroyave, Olga Beatriz González Correa, Mónica 
Karina Bocanegra Pantoja, Hugo Alfonso Archila 
Suárez, Julián Peinado Ramírez y Gilma Díaz Arias.

* * *
18. Proyecto de Ley número 233 de 2022 

Senado, por medio del cual se fortalece el 
financiamiento del deporte y se dictan otras 
disposiciones.

Ponentes para Segundo Debate: Honorables 
Senadores Norma Hurtado Sánchez (Coordinadora) 
y Miguel Ángel Pinto Hernández.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1382 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 398 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1226 de 2023.

Autores: Honorables Senadores Antonio José 
Correa Jiménez, Juan Felipe Lemos Uribe, Julio 
Elías Chagüi Flórez, Juan Carlos García Gómez, 
Soledad Tamayo Tamayo, José Alfredo Gnecco 
Zuleta, John Moisés Besaile Fayad, Julio Alberto 
Elías Vidal y Alfredo Rafael Deluque Zuleta.

VI
Lo que propongan los honorables Senadores

VII
Negocios sustanciados por la Presidencia

El Presidente,
IVÁN LEONIDAS NAME VÁSQUEZ

La Primera Vicepresidenta,
MARÍA JOSÉ PIZARRO RODRÍGUEZ

El Segundo Vicepresidente,
DÍDIER LOBO CHINCHILLA

El Secretario General,
GREGORIO ELJACH PACHECO

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la proposición sobre modificación del orden del día.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por los honorables Senadores Iván 
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Leonidas Name Vásquez y Miguel Ángel Pinto 
Hernández.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el Orden del Día para la presente sesión con 
la modificación propuesta y, cerrada su discusión, 
esta le imparte su aprobación.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto del orden del día.

II
Himno Nacional de la República de Colombia
En cumplimiento de la Proposición número 

120A, presentada por el honorable Senador Germán 
Alcides Blanco Álvarez, se entona el “Himno 
Nacional de la República de Colombia”.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el Orden del Día de la presente sesión y, 
cerrada su discusión, esta le imparte su aprobación.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto del orden del día.

III
Anuncio de proyectos

Por instrucciones de la Presidencia y, de 
conformidad con el Acto Legislativo número 01 de 
2003, por Secretaría se anuncian los proyectos que 
se discutirán y aprobarán en la próxima sesión.

Estos son los anuncios, anuncios el siguiente 
punto del orden del día señor Presidente anuncios 
de proyectos de ley o de acto legislativo que serán 
considerados y eventualmente votados en la sesión 
plenaria del Honorable Senado de la República 
siguiente a la del 7 de noviembre de 2023.

Con informe de conciliación
• Proyecto de Ley número 304 de 2023 

Senado, 414 de 2023 Cámara, por medio del cual 
la Nación se asocia a la conmemoración de los cien 
años de existencia de la Contraloría General de la 
República, se exalta su aporte al desarrollo del país 
y se dictan otras disposiciones.

Con ponencia para segundo debate
• Proyecto de Ley número 05 de 2022 

Senado, por la cual se regula en la Ley 1448 de 2011 
la situación jurídica de los segundos ocupantes con 
vulnerabilidad socioeconómica de predios objeto de 
restitución.

• Proyecto de Ley número 07 de 2022 
Senado, por medio de la cual se declara de 
interés nacional la promoción y el desarrollo 
de la agroecología en Colombia, se crea la 
dirección nacional de agroecología, se definen los 

lineamientos para la construcción del Plan Nacional 
de Agroecología (PNA) se formulan estrategias de 
apoyo e incentivos económicos para la producción, 
comercialización, transformación y consumo de 
productos agroecológicos en el territorio nacional 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 11 de 2023 
Senado, 060 de 2022 Cámara, por medio de la 
cual se dictan disposiciones para la reducción 
de las desigualdades de género en el sector de la 
infraestructura civil y la construcción en Colombia 
a través de la estrategia más mujeres construyendo.

• Proyecto de Ley número 15 de 2022 
Senado, Acumulado con el Proyecto de Ley 
número 102 de 2022 Senado, por medio del cual 
se incorporan las mutilaciones como forma de 
maltrato animal acumulado, por el cual se modifica 
la Ley 84 de 1989, la Ley 599 de 2000, la Ley 1774 
de 2016, la Ley 1801 de 2016 y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 16 de 2022 
Senado, por medio de la cual se adiciona un 
parágrafo al artículo 23 de la Ley 115 de 1.994 y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 17 de 2022 
Senado, por la cual se prohíbe la pesca industrial 
de peces cartilaginosos, el aleteo y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 21 de 2022 
Senado, por medio del cual se incentiva la cultura 
y a los artistas en Colombia mediante la creación 
del programa arte al parque y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 23 de 2022 
Senado, por medio del cual se incentiva la 
generación de empleo verde y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 25 de 2022 
Senado, por medio del cual se establece un piso 
de aumento a los salarios pagados en el territorio 
nacional.

• Proyecto de Ley número 27 de 2022 
Senado, por la cual se promociona el desarrollo 
del programa nacional de vivienda abierta para 
habitantes de y en calle, en desarrollo del objetivo 
específico de desarrollo humano integral contenido 
en la política pública social para habitante de calle, 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 28 de 2022 
Senado, por medio de la cual se reconoce la labor 
de las madres cuidadoras y de los cuidadores de 
personas en situación de discapacidad severa y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 33 de 2022 
Senado, por medio del cual se modifica la Ley 300 
de 1992, y se dictan disposiciones en materia de 
turismo comunitario.

• Proyecto de Ley número 34 de 2022 
Senado, por medio de la cual se modifica la Ley 
1829 de 2017.



Gaceta del Congreso  274 Lunes, 18 de marzo de 2024 Página 29

• Proyecto de Ley número 42 de 2022 
Senado, por medio de la cual se garantiza el 
manejo de la higiene menstrual en el país y se 
provee de manera gratuita artículos de higiene 
menstrual a niñas, mujeres y personas menstruantes 
en condición de vulnerabilidad.

• Proyecto de Ley número 45 de 2022 
Senado, por medio del cual se fortalecen y protegen 
las plazas de mercado públicas y se promueven los 
mercados campesinos y comunitarios y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 47 de 2022 
Senado, por medio del cual se crean medidas 
para la protección, fomento, fortalecimiento, 
transformación, y comercialización de la pequeña 
producción tradicional de panela y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 329 de 2023 
Senado, 050 de 2022 Cámara, por medio del 
cual se eliminan beneficios y subrogados penales 
para quienes sean condenados o estén cumpliendo 
detención preventiva por el delito de feminicidio.

• Proyecto de Ley número 68 de 2022 
Senado, por medio de la cual se modifica el artículo 
132 de la Ley 2179 de 2022 o Ley del Patrullero.

• Proyecto de Ley número 72 de 2022 
Senado, por el cual se protege el derecho a la salud 
ajustando la regulación mínima sobre calidad del 
aire en lo relativo al material particulado, el ozono, 
el dióxido de nitrógeno y el dióxido de azufre y se 
dictan disposiciones orientadas a la aplicación 
del principio de progresividad y prevención en la 
materia.

• Proyecto de Ley número 73 de 2022 
Senado, por medio de la cual se establecen los pasos 
de fauna como una estrategia para implementar 
acciones en las vías terrestres para la prevención y 
mitigación de atropellamiento y cualquier otro tipo 
de daños o desmejoramiento del bienestar animal 
por causa de la construcción en una determinada 
vía y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 74 de 2022 
Senado, por el cual se regulan las condiciones 
de bienestar animal en la reproducción, cría y 
comercialización de animales de compañía en el 
territorio colombiano.

• Proyecto de Ley número 75 de 2022 
Senado, por medio del cual se aprueba el 
“Convenio internacional sobre responsabilidad 
civil nacida de daños debidos a contaminación por 
los hidrocarburos para combustible de los buques, 
2001”, adoptado en Londres el 23 de marzo de 2001.

• Proyecto de Ley número 312 de 2023 
Senado, 076 de 2022 Cámara, por medio del cual 
se modifica el artículo 163 de la Ley 100 de 1993.

• Proyecto de Ley número 80 de 2022 
Senado, por medio de la cual se aprueba 
el “Protocolo de 1988 relativo al Convenio 
Internacional sobre Líneas de Carga, 1966 
(enmendado)”, y el “Protocolo de 1988 relativo al 

Convenio Internacional para la Seguridad Social 
de la Vida Humana en el Mar, 1974 (enmendado)” 
adoptados en Londres el 11 de noviembre de 1988.

• Proyecto de Ley número 87 de 2022 
Senado, Acumulado con el Proyecto de Ley 
número 120 de 2022 Senado, por la cual se regula 
el ejercicio de cabildeo, se crea el registro público y 
se garantiza el proceso de toma de decisiones en el 
sector público.

• Proyecto de Ley número 099 de 2022 
Senado, por el cual ordena la conversión de 
los zoológicos, acuarios, aviarios, bioparques 
y establecimientos similares hacia el modelo de 
refugios de fauna y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 100 de 2022 
Senado, por medio del cual se dictan normas 
para la conservación de los humedales designados 
dentro de la lista de importancia internacional de la 
Convención Ramsar y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 105 de 2022 
Senado, por medio de la cual se establecen los 
cargos, oficios o profesiones susceptibles de 
aplicación de la inhabilidad por delitos sexuales 
contra menores y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 106 de 2022 
Senado, por medio de la cual se crea el fondo de 
prevención, protección y asistencia de mujeres 
periodistas víctimas de violencia de género.

• Proyecto de Ley número 107 de 2022 
Senado, por medio del cual se establece la 
protección de los derechos a la salud y al goce de un 
ambiente sano generando medidas tendientes a la 
reducción de emisiones vehiculares contaminantes 
provenientes de la gasolina y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 117 de 2022 
Senado, por medio de la cual se establece el ingreso 
base de cotización de los independientes al Sistema 
General de Seguridad Social y se dictan otras 
disposiciones tendientes a garantizar las situaciones 
mínimas de los contratistas.

• Proyecto de Ley número 121 de 2022 
Senado, por la cual se declara de utilidad 
pública e interés social el tendido, construcción, 
instalación, ampliación, modificación, operación 
y mantenimiento de las redes para la provisión de 
servicios públicos de telecomunicaciones y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 123 de 2022 
Senado, por la cual se prohíben las riñas de gallo y 
se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 129 de 2022 
Senado, por medio del cual se garantiza el acceso 
a los productos de higiene menstrual a las personas 
que los necesiten y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 132 de 2022 
Senado, por medio de la cual se modifica el artículo 
2° de la Ley número 403 de 1997, por la cual se 
establecen estímulos para los sufragantes.
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• Proyecto de Ley número 135 de 2022 
Senado, por medio de la cual se establecen los 
criterios sobre el reajuste de la Prima de Actividad, 
para los agentes de la Policía Nacional.

• Proyecto de Ley número 145 de 2022 
Senado, por medio del cual optimiza la entrega de 
información sobre desforestación y degradación de 
los bosques del país.

• Proyecto de Ley número 338 de 2023 
Senado, 157 de 2022 Cámara, por medio de la cual 
se modifican los artículos 61 y 155 de la Ley 1448 
de 2011, y se amplían los términos para declarar 
ante el Ministerio Público.

• Proyecto de Ley número 157 de 2022 
Senado, por medio de la cual se fortalece la 
presentación del servicio esencial de administración 
de justicia adicionando la planta de cargos de la 
Fiscalía General de la Nación, para garantizar el 
cumplimiento de la función constitucional de la 
entidad.

• Proyecto de Ley número 160 de 2022 
Senado, por medio de la cual se ordena la delimitación 
de zonas de transición bosque alto andino-páramo 
en el territorio nacional, se excluyen estas zonas 
para la realización de actividades de gran impacto 
ambiental y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 323 de 2023 
Senado, 163 de 2022 Cámara, por medio de la cual 
se implementa el Manual de Identidad Visual de 
las Entidades Estatales, se prohíben las marcas de 
gobierno y se establecen medidas para la austeridad 
en la publicidad estatal.

• Proyecto de Ley número 171 de 2022 
Senado, por medio del cual se declara al río 
Ranchería, su cuenca y afluentes, como sujeto de 
derechos y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 187 de 2022 
Senado, por medio del cual se establece de 
forma permanente la dispensación a domicilio de 
medicamentos y fármacos para adultos mayores de 
60 años, con especial énfasis en aquellos que sufran 
condiciones crónicas de base o inmunosupresión 
por enfermedad o tratamiento y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 192 de 2022 
Senado, por la cual se crea el bono escolar en 
Colombia y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 196 de 2022 
Senado, por la cual se establecen lineamientos 
para garantizar la gratuidad del mínimo vital de 
agua potable para población vulnerable, el cual se 
presenta sin modificaciones.

• Proyecto de Ley número 284 de 2023 
Senado, Proyecto de Ley número 196 de 2023 
Cámara, por medio de la cual la Nación y el 
Congreso de la República rinden público homenaje 
al municipio de Salento en el departamento del 
Quindío, por su centésimo octogésimo aniversario 
de fundación, se declara cuna de la palma de cera, 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 213 de 2022 
Senado, por medio de la cual se establece que 
la regional de la Aerocivil con jurisdicción 
administrativa de los aeropuertos de la Región 

Administrativa y de Planificación de Los Llanos 
se establezca en la ciudad de Yopal Casanare y se 
dictan otras disposiciones sobre el Aeropuerto El 
Yopal (EPY) también denominado Aeropuerto El 
Alcaraván.

• Proyecto de Ley número 231 de 2022 
Senado, por medio del cual se garantiza el acceso 
al servicio público domiciliario de gas natural por 
redes en nuevas viviendas de interés social, vis, y 
Viviendas de Interés Prioritario (VIP).

• Proyecto de Ley número 233 de 2022 
Senado, por medio del cual se fortalece el 
financiamiento del deporte y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 237 de 2022 
Senado, por medio del cual se garantiza, como 
tránsito a la universalidad, el acceso efectivo 
a todos los estudiantes de estrato 1, 2 y 3 a la 
política de estado matrícula cero, se crea un auxilio 
de transporte y alimentación y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 318 de 2023 
Senado, 239 de 2022 Cámara, por medio de la cual 
se reconoce como patrimonio cultural inmaterial de 
la Nación el Festival Provinciano de Acordeones, 
Canción Inédita y Piquería, del municipio de 
Pivijay, Magdalena, y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 256 de 2022 
Senado, Acumulado con el Proyecto de Ley 
número 241 de 2022 Senado, por medio de la 
cual se adoptan medidas de prevención, protección, 
reparación y penalización de la violencia de género 
digital, y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 248 de 2022 
Senado, por medio de la cual se promueve la 
ganadería sostenible en Colombia y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 250 de 2022 
Senado, por medio de la cual se aprueba el 
“Protocolo contra el tráfico ilícito de migrantes 
por tierra, mar y aire, que complementa la 
Convención de las Naciones Unidas contra la 
Delincuencia Organizada Trasnacional”, adoptado 
por la Asamblea General de la Organización de las 
Naciones Unidas, el 15 de noviembre de 2000.

• Proyecto de Ley número 314 de 2023 
Senado, 256 de 2022 Cámara, por medio del cual 
se instaura el 28 de octubre como el Día Nacional 
del Deportista Colombiano.

• Proyecto de Ley número 264 de 2022 
Senado, por medio del cual se modifica la Ley 79 
de 1988, se regulan algunos aspectos relativos a la 
supervisión del sector y se dictan otras disposiciones 
para que haga su tránsito legislativo y se convierta 
en ley de la República.

• Proyecto de Ley número 269 de 2022 
Senado, por medio de la cual se modifica el 
Título IV de la Ley 1564 de 2012, referente a los 
procedimientos de insolvencia de la persona natural 
no comerciante y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 228 de 2023 
Senado, por el cual se fortalece el Programa de 
Alimentación Escolar (PAE).
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• Proyecto de Ley número 276 de 2023 
Senado, por medio de la cual se aprueba el 
“Protocolo facultativo de la convención contra la 
tortura y otros tratos o penas crueles, inhumanos 
o degradantes”, adoptado en Nueva York, el 18 de 
diciembre de 2002, mediante Resolución número A/
RES/57/199 de la Asamblea General de las Naciones 
Unidas.

• Proyecto de Ley número 281 de 2023 
Senado, por medio de la cual se modifica la Ley 
1313 de 2009 y se dispone la jornada nocturna en 
las universidades públicas.

• Proyecto de Ley número 287 de 2023 
Senado, por medio del cual se prohíbe el uso del 
glifosato y sus derivados para la erradicación de 
cultivos de uso ilícito en el territorio nacional y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 294 de 2023 
Senado, por medio de la cual se incorpora el 
concepto de una sola salud (one health) a la 
protección del medio ambiente, el bienestar animal, 
la salud pública y se establecen los lineamientos 
para la formulación de la política pública de una 
sola salud (one health).

• Proyecto de Ley número 295 de 2023 
Senado, por la cual se establece una política pública 
de salud y protección social a favor de las personas 
afectadas por la tuberculosis (TB) y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 297 de 2023 
Senado, por medio de la cual se rinde honores a la 
memoria y obra del expresidente Belisario Betancur 
Cuartas, con ocasión del primer centenario de su 
natalicio.

• Proyecto de Ley número 06 de 2023 
Senado, por medio de la cual se regula el acceso 
al derecho fundamental a la muerte digna bajo la 
modalidad de muerte médicamente asistida y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 08 de 2023 
Senado, por medio del cual se crea la modalidad 
de arbitraje para procesos ejecutivos, mediante el 
pacto arbitral ejecutivo, con el objetivo de contribuir 
a la descongestión del sistema judicial.

• Proyecto de Ley número 64 de 2023 
Senado, por medio de la cual se permite el divorcio 
por la sola voluntad de cualquiera de los dos 
cónyuges y se dictan otras disposiciones.

Están realizados los anuncios para la siguiente 
sesión del Senado de la República, Presidente.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto del orden del día.

V
Lectura de ponencias y consideración de 

proyectos en segundo debate
Proyecto de Ley número 323 de 2023 Senado, 

163 de 2022 Cámara, por medio de la cual se 
implementa el Manual de Identidad Visual de las 
entidades estatales, se prohíben las marcas de 
gobierno y se establecen medidas para la austeridad 
en la publicidad estatal.

El Secretario de la Corporación, doctor 
Gregorio Eljach Pacheco, informa que la honorable 

Senadora Nadia Blel Scaff, radica por Secretaría 
un impedimento al Proyecto de Ley número 323 
de 2023 Senado, 163 de 2022 Cámara, el cual 
queda como constancia y deja su manifestación 
de retiro del recinto y la constancia presentada por 
la honorable Senadora Karina Espinosa Oliver al 
mismo proyecto.

 

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora Ponente Angélica Lisbeth 
Lozano Correa.

Palabras de la honorable Senadora Angélica 
Lisbeth Lozano Correa.
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Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Angélica Lisbeth 
Lozano Correa:

Muchas gracias, señor Presidente. Este proyecto 
tendrá en la plenaria el cuarto y último debate 
de un proyecto de ley que se ha tramitado con 
unanimidad; por consenso fue aprobado en Cámara 
y en la Comisión Cuarta de origen por unanimidad 
acogiendo proposiciones. Recuerdo que Samy 
Merheg presentó algunas; acá para plenaria hemos 
incorporado dos una del Ministerio de Hacienda y 
otra de la Superintendencia de Comercio de qué se 
trata este proyecto que los autores que, veo en el salón 
a la Representante Carolina Giraldo de Risaralda, 
el Representante por Santander Cristian Avendaño 
y el, entonces, Senador Rodolfo Hernández son los 
autores de este proyecto.

Campanazo Presidente, mucho ruido. Los 
autores han denominado este Proyecto Chauo 
Marcas de Gobierno, de Gobierno temporal, de 
Gobierno territoriales sea municipal, departamental 
o nacional y, también, aplica para otras entidades 
de instituciones públicas. Este proyecto quiero 
contar que ya está vigente en algunos municipios, 
porque fue tramitado como proyecto de acuerdo 
de hecho en Bogotá esto es, un acuerdo vigente 
desde el 2019 y la autora era una Concejal de la 
época Ángela Garzón lo promovieron también en 
el Concejo de Risaralda de Pereira lo aprobaron 
hace poco. Y lo que busca este proyecto de ley es, 
que los municipios y las entidades territoriales y 
las instituciones públicas desde el orden nacional a 
local pues, adopten una manual de imagen y marca 
institucional no del alcalde de turno, del Gobierno 
de turno, ni el personero de turno.

Este proyecto tiene 9 artículos y se ha denominado 
manual de identidad visual para entidades estatales 
prohibición de marcas de Gobierno y medidas para 
la austeridad de la publicidad estatal, vamos a ver 
algunas imagines con ejemplos aquí vemos, por 
ejemplo, entidades públicas la Universidad Industrial 
de Santander, la Alcaldía, Ayuntamiento de Nueva 
York, Alcaldía de Bucaramanga, Gobernación de 
Santander, ¡eh!, no sé por qué comenzamos por 
aquí hay cuentas y, ahora que el mundo cambió, 
hace 20 años eso no era tema, Senadora Berenice, 
pero en los últimos años el mundo ahora es, digital 
existen las cuentas oficiales aquí, por ejemplo, de 
la Universidad Industrial de Santander del rector 
de la Universidad de la Alcaldía de Nueva York del 
Alcalde de turno de la misma ciudad, en nuestro 
país muchas de estas plataformas están recibiendo 
inversión pública recursos públicos de pronto para 
la cuenta particular y, también, entramos a otro 
terreno de la autonomía de manejar una cuenta 
particular del Senador diferente a la institucional del 
Senado. Esto, entonces, también, tiene que ver con 
el proyecto.

Por favor avancemos aquí vemos un ejemplo 
de las cuentas presidenciales de nuestro país en 
contraste con la cuenta del Presidente de los Estados 

Unidos la cuenta en este caso de una red pues, cada 
vez más presente en la vida cotidiana, en la que el 
país es una cuenta institucional cambia el Presidente, 
pero no cambia la cuenta en el empalme entregan 
las claves y todo el historial, pues, es información 
oficial, en nuestro país se utilizan autónomamente 
las cuentas de todos nosotros; hay una diferencia 
cuando se le invierte desde una institución pública 
recursos para mantener, crecer la difusión en la 
cuenta particular, perdón que no sea en PowerPoint 
porque arrancamos por acá sigamos por favor.

No es la almendra del proyecto aquí vemos unos 
gráficos todos son reales de los diferentes municipios 
y ustedes que todos tenemos representación regional 
podemos hacer memoria, en la primera columna 
dice marca de Gobierno, en la segunda campaña 
electoral, en la siguiente marca de Gobierno y 
siguiente campaña electoral. Entonces en todos 
los municipios aquí hay un ejemplo de la Alcaldía 
de Girón (Santander) y de hace varios años de un 
periodo anterior esta información estos ejemplos los 
trajeron los autores en el proyecto original.

Avancemos por favor aquí vemos en contraste 
el Gobierno de una ciudad del exterior en el 2008, 
121620 pues, es una sola imagen que recoge el 
escudo de la ciudad, aquí ejemplo otra vez es, de la 
ciudad de Estados Unidos.

Y, en la siguiente columna, tenemos el ejemplo 
de Valledupar; creo que aquí Imelda es la vallenata. 
Entonces, cada Gobierno modifica con el lema 
de campaña con los colores del partido con el 
eslogan de turno, y eso quiere decir cada cuatro 
años Senadora Aída Avella usted que no le gusta 
el despilfarro cambie letreros, avisos, chalecos, 
membretes papelería, pancarta, aviso y pues, se 
invierten recursos públicos en un posicionamiento 
temporal coyuntural y lo que busca del proyecto es, 
que se parezca al escudo los colores si el emblema 
Senador que recoge este proyecto es, que en cada 
municipio se usen los colores oficiales los de la 
bandera del municipio, del departamento banderas 
que pues, son antiguas ya en la historia de nuestros 
entres territoriales.

Avancemos por favor. Igual a nivel nacional aquí 
vemos durante cinco Gobiernos consecutivos como 
cada mandato nacional cambia el escudo, el eslogan, 
el sello importando una cuantiosa inversión, tenemos 
algunos datos de costos de cambio de marcas de 
imagen en Bogotá y en algunos municipios no 
la pudimos establecer a nivel nacional, pero aquí 
pues, podemos ver la evolución y lo que busca este 
proyecto es, que se adopten imágenes institucionales 
que no cambian con el cambio de Gobierno los 
nuevos mandatarios que se estrenaran el primero 
de enero, pues, deben desarrollar los emblemas 
institucionales que trascenderán a su periodo y que 
no recogerán su color de partido, ni su eslogan sino el 
escudo y la bandera de su municipio o departamento 
aquí vemos, pues la devolución de la Presidencia de 
la República.
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Avanzamos por favor este es un ejemplo de 
entidades descentralizadas; en Bogotá desde hace 
varios y periodos se utilizan muchas entidades en 
el mismo escudo Cambia la Personería, Alcaldía, 
Concejo, pero, pues, es la misma imagen gráfica y 
la derecha pues, está un ejemplo de Bucaramanga 
donde, pues, se ha repetido el cambio la Personería, 
uno la Contraloría, la Alcaldía, la Gobernación.

Hay un boicot en la pantalla ante los ejemplos ya 
vamos avanzar estoy primero mostrando ejemplos 
que resumen con mayor claridad en Bogotá, por 
ejemplo, un estudio del profesor Behar Villegas E 
& Koc la de la siguiente página aquí se calculó la 
inversión en branding marca publicidad es el nombre 
que no lo he traído yo, sino es una publicación 
indexada en inglés del profesor Behar Villegas E 
& Koc donde cuantificó con investigación con base 
en derecho de petición e información pública se 
invirtieron 360 millones de dólares solo en Bogotá o 
mejor solo en el Gobierno Distrital durante 15 años 
en cambio de marcas cada periodo, pues se llamaba 
de acuerdo al eslogan de la temporada.

Estos son los datos que no tenemos a nivel 
nacional Senadora Imelda y que nos tenemos de 
los mil cien municipios. Por supuesto, este es un 
caso extremo, porque es una ciudad tan grande y 
con capital, pero en proporción esto se reproduce 
en un municipio de categoría seis, cinco, capitales 
y demás.

Avanzamos por favor, entonces el proyecto en 
9 artículos lo que busca es prohibir las marcas de 
Gobierno las marcas temporales con los colores que 
innovadoramente cada quién quiera traer, muchas 
veces serán las de campaña de Gobierno. Recibimos 
dos proposiciones que avalamos acogemos, porque 
mejoran el proyecto una del Ministerio de Hacienda 
son propuestas que presentamos con la firma de 
los autores y la mía, pero esta la conversamos con 
el viceministro Guevara que estaba encargado la 
semana pasada y, lo que busca es excluir y también, 
de la Superintendencia de Industria y Comercio 
donde introduce un parágrafo en el artículo dos que 
dice literalmente: se excluye de los efectos de este 
artículos a las sociedades públicas y las sociedades 
de economía mixta las empresas industriales y 
comerciales del Estado, es diferente no sé si Ecopetrol 
o si una empresa industrial y comercial del Estado, 
pues en la competencia o en los servicios que ofrece 
Ecopetrol no es que tenga mucha competencia 
no puede tenerla, pero si permite y excluye para 
empresas ¡eh! de economía mixta donde el Estado 
tiene participación.

La otra proposición que acogemos, también del 
Gobierno son modificaciones menores que no se 
use la palabra imagen o eslogan sino estrategia de 
comunicación a través del uso del signos o mensajes 
mejoran de presentaciones de redacción el proyecto.

Y, una tercera y, última en el artículo 5 de la 
obligación de conservar la imagen institucional lo 
dispuesto en el presente artículo deberá sujetarse 

a las disponibilidades presupuestales al marco de 
gasto de mediano plazo y marco fiscal.

Conclusión colegas este es un proyecto que llega 
de consenso los tres debates, acogimos incorporamos 
sugerencias válidas como las mencionadas ahora o 
la que Samy puso en Comisión Cuarta, tercer debate 
y sometemos a deliberación y a votación cualquier 
pregunta lo que busca es eso, fortalecer mensaje 
institucional y no temporal de Gobierno de turno, 
rige para todo desde la Presidencia de la República 
hasta el último municipio, rige para entidades como 
los órganos de control y otras instituciones también 
del Estado.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
a la proposición con que termina el informe de 
ponencia del proyecto.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
positiva con que termina el Informe de Ponencia del 
Proyecto de Ley número 323 de 2023 Senado, 163 
de 2022 Cámara.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la proposición positiva leída y, cerrada su 
discusión, esta le imparte su aprobación.

Se abre segundo debate

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora Ponente Angélica Lisbeth 
Lozano Correa.

Palabras de la honorable Senadora Angélica 
Lisbeth Lozano Correa.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Angélica Lisbeth 
Lozano Correa:

Gracias Presidente, las proposiciones fueron 
sugeridas por el Gobierno nacional y la radicamos 
con nuestra firma los dos autores y yo.

Una al artículo 2° que agrega un parágrafo que 
fue el que mencioné.

La segunda, al artículo 3° que, modifica unas 
palabras, palabras que mejoran la redacción no es 
de fondo.

Y la tercera y última proposición al artículo 5 que 
agrega un inciso referente al marco fiscal, esas son 
las tres.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la omisión de la lectura del articulado y, 
cerrada su discusión, esta le imparte su aprobación.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el articulado en bloque con las proposiciones 
avaladas a los artículos 2º, 3º y 5º y explicadas por 
la honorable Senadora Angélica Lozano Correa 
del Proyecto de Ley número 323 de 2023 Senado, 
163 de 2022 Cámara y, cerrada su discusión, 
pregunta: ¿Adopta la plenaria el articulado con 
las modificaciones propuestas? Y esta responde 
afirmativamente.
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La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 
al título del proyecto.

Por Secretaría se da lectura al título del Proyecto 
de Ley número 323 de 2023 Senado, 163 de 2022 
Cámara, por medio de la cual se implementa 
el Manual de Identidad Visual de las entidades 
estatales, se prohíben las marcas de gobierno y 
se establecen medidas para la austeridad en la 
publicidad estatal.

Leído este, la Presidencia lo somete a 
consideración de la plenaria, y, cerrada su discusión, 
pregunta: ¿Aprueban los miembros de la Corporación 
el título leído? Y esta responde afirmativamente.

Cumplidos los trámites constitucionales, legales 
y reglamentarios, la Presidencia pregunta: ¿Quieren 
los Senadores presentes que el proyecto de ley 
aprobado sea ley de la República? y esta responde 
afirmativamente.

La Presidencia designa a la honorable Senadora 
Angélica Lozano Correa, como integrante de la 
Comisión de Mediación para que junto con la 
comisión designada por el Presidente de la otra 
cámara Concilie las discrepancias surgidas en la 
aprobación del articulado del Proyecto de Ley 
número 323 de 2023 Senado, 163 de 2022 Cámara, 
por medio de la cual se implementa el Manual 
de Identidad Visual de las entidades estatales, se 
prohíben las marcas de gobierno y se establecen 
medidas para la austeridad en la publicidad estatal.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto del orden del día.

IV

Citación a los señores Ministros del Despacho 
y Altos Funcionarios del Estado

Cítese a los Ministros de: Transporte, doctor 
William Fernando Camargo Triana; de Justicia y 
del Derecho, doctor Néstor Iván Osuna Patiño; al 
Superintendente Financiero, doctor César Attilio 
Ferrari; al Superintendente de Sociedades, doctor 
Billy Escobar Pérez; a la Superintendente de 
Industria y Comercio, doctora María del Socorro 
Pimienta Corbacho, e Invítese Fiscal General 
de Nación, doctor Francisco Roberto Barbosa 
Delgado; Procuradora General de la Nación, doctora 
Margarita Leonor Cabello Blanco; Contralor 
General de la República, doctor Carlos Mario 
Zuluaga Pardo; Directora General de la Agencia 
Nacional de Defensa Jurídica del Estado, doctora 
Martha Lucía Zamora Ávila; Presidenta Agencia 
Nacional de Infraestructura (ANI), doctora Carolina 
Jackeline Barbanti Mancilla; Director Unidad de 
Investigación Administrativa Financiera (UIAF), 
doctor Luis Eduardo Llinás Chica; Director General 
Colombia Compra Eficiente, doctor Estalín Antonio 
Ballesteros García, y la Oficina de Transparencia 
del Departamento Administrativo de la Presidencia 
de la República (DAPRE), doctor Roberto Andrés 
Idárraga Franco.
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Proposición número 34
Por Secretaría se informa que el honorable 

Senador Julio Alberto Elías Vidal, radica por 
Secretaría la siguiente constancia con respecto al 
debate de Control Político.

La Presidencia indica a la Secretaría informar 
sobre las excusas de los funcionarios citados.

El Secretario de la Corporación, doctor Gregorio 
Eljach Pacheco, informa sobre la excusa enviada 
por el señor Fiscal General de la Nación, doctor 
Francisco Roberto Barbosa Delgado; el Contralor 
General de la República, doctor Carlos Mario 
Zuluaga Pardo, y el superintendente Financiero, 
doctor César Attilio Ferrari Quine.
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Señor Presidente, veo aquí al señor Ministro 
de Justicia y del Derecho el doctor Osuna Néstor 
Osuna, el señor Ministro de Transporte que está en 
la parte de atrás aquí Superintendente y como no 
los conocemos por nombre está la delegada de la 
Contraloría en calidad de invitada por qué ellos no 
se pueden citar, esos hasta ahora Presidente se me 
pueden escapar algunos, porque no los conocemos 
por el nombre.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chincha, informa:

Gracias, Secretario, mire vamos a dar inicio, 
entonces, al debate correspondiente al día de hoy 
con la participación de la Senadora Aída Avella, 
María José Pizarro, Fabián Díaz y Wilson Arias. Va 
a encabezar el debate la Senadora Aída Avella puede 
hacer uso de la palabra Senadora Aída Avella para 
que inicie el debate.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Citante Aída Yolanda Avella 
Esquivel.

Palabras de la honorable Senadora Aída Yolanda 
Avella Esquivel.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra la honorable Senadora Aída Yolanda 
Avella Esquivel:

Señor Presidente, gracias, señor Presidente. Este 
debate es muy importante sobre las carreteras del 

país, y vamos a iniciar por hablar de una ley que ha 
privatizado todo y que ha puesto de rodillas al Estado 
y al Gobierno delante de los contratistas. Iniciamos 
por ella porque es la causa de muchos problemas, 
hemos visto que la Ley de la Contratación que es la 
Ley 80 no es la Ley de la Contratación es la ley de la 
corrupción. Y, vamos a decirles por qué, porque en 
este debate empezamos e iniciamos por la famosa Ley 
80 que todo el mundo la esgrime, es el instrumento 
para la contratación pública nadie puede comprar, 
ni siquiera un escoba, por ejemplo, aquí a pocos 
metros encontramos un centro de cuidadoras y nos 
decía la Directora de Asunto de la Mujer en Bogotá 
que no es posible comprar una escoba sin tener un 
proveedor y claro nadie va a hacer un contrato por 
una escoba, entonces, tienen que comprar 100, 50 
etc., aumentando los precios pongo este ejemplo que 
es elemental una escoba puede valer 7 u 8 mil pesos 
para el proveedor la cotiza en tres veces. Es decir, la 
Ley 80 se ha constituido en una de las venas rotas del 
Presupuesto Nacional, departamental y municipal 
nada se puede hacer.

Solamente otro ejemplo muy actual se nos 
cayó el puente de los grillos que lo construye uno 
de los grandes empresarios de la construcción 
Invías no podía ni comprar una carretilla, tampoco 
puede comprar una retro o una pajarita para ayudar 
rápidamente a sanear el Estado está completamente 
anulado la Ley 80 lo hizo, no se puede actuar 
rápidamente ante ninguna emergencia y hay 
necesidad de hacer toda serie de contratos, yo creo 
que hay personas que no les interesa el debate, pues, 
simplemente que se vayan a la sala, dispénseme 
Presidente no dirijo el debate, pero veo que hay 
grupos de personas.

Muchísimas gracias, Presidente, yo creo que 
esto nos ataña a todos muchos piden siempre la 
autonomía regional y estamos hablando de las 
regiones, de los municipios, de los departamentos 
y de la nación, y yo creo que aquí hay grandes 
seis empresarios precisamente de las carreteras y 
vamos a empezar a enumerarlos, ahí tenemos a un 
gran contratista el doctor Luis Carlos Sarmiento 
Angulo, en este momento tiene las vías que ustedes 
ven allí ustedes las ven perfectamente las vías que 
actualmente tiene que son Bogotá-Fontibón, Faca-
Los Alpes, porque además no solamente tiene los 
contratos de construcción, no solamente tienen el 
mantenimiento, sino que tienen los peajes. Ahí ven 
ustedes tiene la autopista conexión Pacífico 1 de 3.3 
billones de pesos Villavicencio-Yopal 4.6 billones 
de pesos, Chirajara-Fundadores ahí fue donde se 
le cayó el puente, porque van a ver que casi todos 
los grandes ni construyan bien las carreteras y 
menos los puentes, casi a todos se les cae, tenemos 
Mulaló- Lobo Guerrero de 3.3 billones, el señor 
Sarmiento Angulo maneja 14 peajes en el país y en 
este momento contratación de 19 billones casi 20 
billones de pesos.

Pasamos, por favor, luego tenemos, a otro de los 
grandes contratistas el señor Carlos Alberto Solarte, 
Solarte tiene una particularidad le gustan los 
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negocios pequeños, pero se vuelven grandes, tiene 
la autopista de conexión Norte, Bogotá 1.3 billones 
de pesos, tiene Neiva- Espinal-Girardot 3 billones 
que yo creo que mucha gente hemos transitado por 
esa carretera y no la terminan nunca, y tiene además 
contratos en Invías, como ustedes vieron el doctor 
Sarmiento Angulo no le gusta Invías, pero a nosotros 
vamos a ver, que tienen contratos en la ANNI y en 
Invías, luego vamos a mirar bueno el señor Solarte 
no tiene sino dos peajes y maneja 4.3 billones de 
pesos.

El otro gran contratista es el señor Ménsel 
Rafael Amín este señor, pues, ha construido varias 
carreteras y tiene las de Córdoba (Sucre) por 1.6 
billones, la transversal del Sisga que manejó 1.5 
millones y se está destruyendo por efectos de muchas 
cosas, troncal del Magdalena C1 4.9 billones y la 
Troncal del Magdalena C2 4.3 billones al sí que le 
gustan Invías; el señor Amín tiene en Invías en 14 
departamentos y tiene 35 contratos, él maneja 45 
peajes y en este momento 11.9 billones de pesos, 
casi 12 billones de pesos.

El otro gran contratista ahí lo tenemos, el doctor 
Mario Huertas Cotes; este señor, pues, tiene varias 
cosas, primero Santa Fe de Bogotá el Puente del 
Cortijo por 1.1 billones, tiene el desarrollo Vial del 
Oriente de Medellín 750,000 millones, la Autopista 
Conexión Pacífico 3, 3 billones y tiene Honda-
Puerto Salgar-Girardot 2.3 billones y la Avenida 
Longitudinal de Occidente (ALO sur) en Bogotá 
1.1 billones, en Invías tiene cinco departamentos 
el doctor Mario Huertas, en Boyacá, en Boyacá el 
doctor Mario Huertas acaba de tener otro contrato 
15,000 millones vale unir la carretera antigua del 
puente que se acaba de caer en Grillos y ya les vamos 
a decir quién construyó Grillos, porque esto es muy 
importante saber a quién se le caen los puentes, en 
Invías tiene Boyacá toda la avenida del Cusiano, en 
Santander, en Cartagena, en Cundinamarca tiene 12 
peajes y maneja 8.1 billones de pesos.

Tenemos entre los grandes contratistas El Gea es 
el grupo empresarial antioqueño este grupo maneja 
varias empresas, maneja entre otros Bancolombia, 
Nutresa, Argos, Sura, se dedica a todo, a seguros, 
al cemento, a cuestiones alimenticias y a la banca, 
estos casi todos son oligopolios se dedican a muchas 
cosas, este señor tiene la autopista conexión Pacífico 
2, por 2 billones Antioquia, Bolívar, Córdoba, La 
Apartada, Planeta Rica, Tolú mejor dicho trabajan 
en todas partes 4.3 billones y la malla Vial del 
Meta de 2.5 billones, maneja 15 peajes oiga bien, 
este grupo es muy importante manejan 15 peajes 
8.8 billones y maneja también una empresa que 
se llama Conconcreto esa empresa construyó el 
puente que se acaba de caer en Los Grillos que une 
Boyacá prácticamente con Casanare, allí hay tres 
puentes construidos, esos tres puentes construidos, 
pues, necesariamente se cayó uno y dicen que van 
a rescatar el tercero, como les decía del contrato se 
lo han dado al señor Mario Huertas 15 mil millones 
hace unos diitas.

De los grandes contratistas también tenemos 
Sacyr es una empresa española maneja las carreteras 
de Pamplona a Cúcuta 2.9 billones, la puerta del 
hierro, Palmar de Varela y Carreto, Cruz del Biso 
1.9 billones y Rumichaca y Pasto que la recorría 
hace muy pocos días, 20 días estuve en esa carretera 
maneja 3.6 billones tiene un total de peajes de 
4 y maneja 8.4 billones, hay que resaltar que la 
ingeniería de esta carretera es bien distintas a toda la 
ingeniería que encontramos en el país, porque esta 
carretera está siendo además construidas Sacyr que 
es Española y una empresa de origen ecuatoriano.

Los ecuatorianos manejan una maquinaria 
muy especial que nunca se ve en Colombia jamás 
teniendo poco más o menos la misma geografía y 
han hecho oblicuamente todas las carreteras, pero 
además tienen terrazas lo que no se ve en Colombia 
si alguien quiere conocer, yo creo que muchos 
periodistas quisieran saber cómo se construyó esa 
carretera que es la Panamericana, nos faltan 6 km 
de la frontera hasta Ipiales y 6 km de llegando a 
Pasto no se ha podido construir toda, porque hay 
una dificultad con algunas disputas territoriales del 
sector indígena.

Vamos a presentar la Ruta del Sol, ¿por qué 
nombré todos estos contratistas? Porque todos 
tienen que ver con esta carretera, tenemos la Ruta 
del Sol este es el trazo inicial empezaba en Puerto 
Salgar en Cundinamarca y terminaba en San Roque, 
que creo que es el Cesar esta ruta prácticamente 
fue cambiada en algún momento se inició el 5 de 
abril 2010, un momentico, por favor, no cambien, 
si son tan amable los que están manejando, se me 
devuelven al primero a la Ruta del Sol, por favor, en 
el mapa que exactamente, se inicia el 5 de abril del 
2010 llevamos 13 años, es un contrato de concesión 
para de que conformidad con lo previsto en el 
numeral cuatro del artículo 32 de la Ley 80 de 1993, 
todo está unido hicieron la ley les dan a los grandes 
contratistas y, entonces, por su cuenta de riesgo los 
contratistas elaboran los diseños, financian, obtienen 
las licencias ambientales y demás permisos y 
adquieren predios rehabilitan, construyan, mejores, 
operan y mantengan.

Pasamos entonces el primer trazado de la ruta 
vamos en el proyecto de concesión de la sabana de 
occidente eso estuvo una pequeña modificación y, 
entonces, ahí vimos como el proyecto de la Ruta del 
Sol le aumentan dos vertientes que luego vamos a 
mirar qué fue lo que le cambiaron por lo cual está 
procesada una Ministra de Transporte.

La participación de los consorcios Odebrecht 
62% que es la empresa brasilera, el Grupo Aval que 
es el doctor Sarmiento Angulo con eso hablábamos 
de los grandes contratistas el 33% y la Contractura 
S. A., que es del doctor Solarte el 4%, por ahí nos 
falta un 1% que no sabemos qué se hizo, en fin, eso 
es lo que nos presenta cada uno de los contratos.

La Ley 80 porque propicia la corrupción a 
todo nivel, las autoridades de los Estados Unidos 
comprobaron los sobornos por parte de Odebrecht 
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y sus socios para obtener contratos de obras 
públicas ese es el expediente de los Estados Unidos, 
alrededor entre los años 2009 y 2014 Odebrecht 
realizo y provoco pagos por más de 11 millones en 
pagos corruptos en Colombia, con el fin de asegurar 
contratos de obras públicas la compañía obtuvo 
beneficios de más de 50 millones como resultado de 
estos pagos corruptos.

Pero además tenemos también otro problema 
complicado, pues aquí parece que hay algunos 
presos, algunos que pagaron, pero no pagaron 
los fundamentales aquí falta mucha gente que no 
sabemos por qué no los encontró ni la Fiscalía, ni la 
Contraloría, ni la Procuraduría General de la Nación 
porque es que también los órganos de control pues 
no saben y hubo una terminación anticipada del 
contrato, está suspensión y terminación anticipado 
se produjo en el 2017.

En fin yo creo que a finales del 2015 Midas S. A. 
Suscribió un contrato con Consol para el transporte 
y suministro de agregados pétreos por 1200 millones 
de pesos cierta empresa la tal empresa no tenía 
infraestructura ni capacidad, hay tenemos el Rey 
Midas si ustedes se acuerdan de la mitología griega 
yo me imagino que por eso le pusieron el nombre 
todo lo que toca lo vuelve oro y aquí, por supuesto, 
también participaron en estos millonarios pagos 
los representantes legales tomaron más de 1,000 
millones de pesos y el resto del dinero lo dirigieron 
al señor Bula que ustedes se acuerdan estuvo en la 
cárcel y a otros personajes, la Ley 80 facilitó toda 
esta corrupción. Por eso es necesario que miremos 
cómo realmente se puede hacer algo para garantizar 
y ese algo tiene que ser modificar completamente 
la Ley 80, por supuesto, que en algunos momentos 
necesitaremos contratación.

Mis compañeros de debate van a manifestar 
como realmente una serie de cosas complicadísimas 
un dato el Fondo Monetario Internacional clasifica 
las carreteras de Colombia como una de las más 
lentas en América Latina y claro que son lentas, 
porque cuando uno coge la Ruta del Sol que no está 
terminada, pues, necesariamente hay muchísimos 
accidentes.

Tenemos aquí el gráfico del porcentaje de 
avances a 2017 solamente, los tramos que están 
hechos son Puerto Salgar y Caño Alegre, ese es un 
100%, los demás Puerto Cerdiez y Puerto Araújo el 
59, Puerto Araújo y La Lizama el 2.8%, es decir no 
construyeron nada, Lizama-San Alberto 19, que esto 
no es nada su construcción, San Alberto-Aguachica 
el 97% y uno lo encuentra cuando hace a esa región 
especialmente para Norte de Santander por Ocaña, 
Aguachica-La Mata 95% y La Mata y San Roque 
que es lo que va sobre el Caribe no está construida, 
y, ¿la plata de la obra que se hizo? Eso es lo que 
tienen que investigar aquí los órganos de control y 
la Fiscalía General de la Nación, no sé si hay alguien 
de la Fiscalía General de la Nación los invitamos 
como siempre, pero ellos nunca vienen y no vienen 
porque no les interesan estos temas, les interesan 

otros de mucha actualidad, pero lo que es la pérdida 
del dinero pocón.

La nueva Ruta del Sol, entonces, claro la tenemos 
que hacer, entonces, abren licitación y se la gana otro 
de los grandes, Menzel Rafael Amín Avendaño valor 
del contrato del proyecto de la 1 que lo vemos aquí 
que va de Puerto Salgar a Barranca el uno ese vale 
4.4 billones y el otro contrato es decir, uno de los 
grandes de la contratación vuelve a ser adjudicado 
para él Barrancabermeja-San Roque y tiene un costo 
de 4.3 billones, es decir esa carretera que iba a valer 
2 billones en el 2009 que empieza 2010, ahora nos 
vale 8 millones, billones y medio se duplicó cuatro 
veces el costo de la carretera porque no se pudo 
hacer por todos las cuestiones impresionantes.

El tiempo de la Ruta del Sol ahí lo tenemos su 
primer lineamiento de Puerto Salgar a San Roque, 
en el 2014 al 2016 le aumentaron por eso es que 
están las Ministras, eh, pues, ahí presionadas porque 
le sacaron una T, ustedes lo ven hay perfectamente 
en el segundo está la Ruta del Sol y hay una T arriba, 
una que va hasta Valledupar y la otra que va a Carmen 
de Bolívar, eso desaparece en el último contrato que 
va a cubrir el doctor Menzel como ustedes ven todo 
eso desapareció volvemos a la ruta inicial con cuatro 
veces aumentado su costo.

La accidentalidad tenemos muertes del 2016 al 
2023 tenemos en total 571 muertes ese es el costo 
social de una carretera que no se hizo y que nadie 
va a pagar y tenemos lesionados 78, es decir que el 
número de muertos que todos los accidentes que hay 
en esa vía prácticamente en un 70, 75% se mueren 
por la gravedad y por el estado de la carretera 
supremamente complicado.

Y, luego, vienen, pues, las afectaciones 
ambientales que son muy grandes, grandísimas 
y, bueno, ahí vamos a tener que hacerle también 
un juicio a la ANLA no sé si están los señores 
de la ANLA, la Agencia Nacional de Licencias 
Ambientales tampoco vinieron porque les daría 
pena, aquí tenemos un video.

RUEDA VIDEO
Se buscará responsables porque es no fue un 

desastre natural, es un desastre socio natural para 
nadie es un secreto que en el proyecto Ruta del Sol es 
un proyecto es uno de los proyectos más importantes 
de en el tema vial a nivel nacional, pero que también 
ha generado una serie de inconvenientes en cada 
una de las comunidades por donde hace su parte, 
el esquema ordenamiento territorial del municipio 
estaban concebidas tres variantes y con base a esas 
tres variantes se plantea el proyecto Ruta del Sol.

En el 2015 sale una resolución de la ANLA 
donde proyectan una nueva variante exactamente 
sobre una zona de protección donde comienza las 
estribaciones en la Sierra Nevada de Santa Marta 
una zona de conservación como tal y fue así como 
se comenzó la construcción de la variante sin haber 
modificado el esquema de ordenamiento territorial, 
y yo digo que esas fueron las consecuencias que 
originó el desastre del 23 de octubre del 2022.
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Recobra el uso de la palabra la honorable 
Senadora Aída Yolanda Avella Esquivel:

Lo grave de todo este asunto es que el grupo que 
se gana la licitación de Odebrecht compuesto por el 
doctor Sarmiento Angulo, por Solarte, Odebrecht 
tenían una información privilegiada al Gobierno, la 
firma internacional Finance Corporation que ayudó 
al Gobierno colombiano a estructurar la licitación 
de la Ruta del Sol, tuvo dentro de su equipo 
estructurador a María Victoria Guarín esposa de 
Diego Solano Sarabia, entonces, Vicepresidente de 
planeación corporativa del Grupo Aval, no sé si esto 
se habrá investigado nacionalmente, ¿creo qué no?, 
el Fiscal Barbosa tendría una fuente precisamente 
para investigar qué se hizo, ¿por qué se ganaron esa 
licitación? Y si hubo a lo último una de las empresas 
partes del consorcio ganador de esa licitación, 
la Superintendencia de Industria y Comercio en 
el 2018 profirió cargos por aprovechamiento de 
conflicto de intereses, investigación –¡oigan bien!– 
Investigación que fue archivada 2 años después 
por qué caducaron las facultades sancionatorias, es 
decir, todo ha quedado en la impunidad.

Mis compañeros van a hacerlo, el contrato inicial 
incluía la construcción de 528 km que iniciaban en 
Puerto Salgar-Cundinamarca y finalizaban en San 
Roque pues atravesando buena parte del país.

Según el audio arbitral por el tribunal arbitral 
de la Cámara de Comercio de Bogotá en el 2019 
de acuerdo con las declaraciones de Luis Bueno 
socio de Odebrecht que fueron retomadas por la 
Superintendencia de Industria y Comercio en el 
2020 de los socios Consol, de Gustavo Ramírez 
Vicepresidente de la Banca de Inversiones y de 
Corficolombiana y José Elías Melo Presidente de 
la empresa conocían de las coimas dadas a Gabriel 
García exministro de Transporte acordamos dividir 
dice por ahí una grabación con Melo tales costos 
durante el desarrollo del proyecto y esa división era 
miti y miti si ustedes se acuerdan hay muchos mitis 
y mitis en la historia de los sobornos colombianos.

Todo esto para decir que nos interesa mucho nos 
interesa que no se repita la historia y que hay muchas 
protestas ciudadanas precisamente por las licencias 
ambientales, y yo creo que hay necesidad entre 
otras cosas de que toda esta acumulación de aguas 
cuando llueve termina afectando los municipios ha 
habido una afectación de más de 7.000 personas en 
el corregimiento de Caracolí en el Cesar, en El Plato 
(Magdalena) la afectación de la ciénaga, en San 
Alberto (Cesar) las afectaciones por la extracción 
del material que disminuyó el afluente del río y 
llevó a que se secara la quebrada del pescado, río de 
Oro en el Cesar, afectaciones por la extracción del 
material sobre el río que llevó a que se secaran la 
quebrada de Peralonso, Santander las lluvias en los 
últimos días en la región las cuales han afectado la 
transversal del Carare la cual conecta desde Barbosa 
hasta la Ruta del Sol 2 en municipio cercanos como 
Cimitarra y también se ha presentado inundaciones 
y desbordamiento del río Carare en algunos puntos 

además de inundaciones en Puerto Olaya y Puerto 
Araújo.

Como conclusión nosotros vamos a tener que 
hacer algo en el Congreso, algo no solamente para 
que todos estos negocios que todo el mundo sabe 
que muchos presidentes expresidentes etcétera se 
apresaron en América Latina en Colombia no ha 
pasado mayor cosa y, a manera de conclusiones los 
seis mega contratistas que se presentaron en 2010 
al proceso de licitación pública por la Ruta del Sol 
1, 2 y 3 los seis empresarios han sido señalados 
por delitos contra la administración pública, pero 
aún pueden seguir contratando con el Estado, esto 
es increíble como las personas sancionadas siguen 
contratando como el caso de la empresa Odebrecht, 
que a pesar de su expediente criminal pueden 
presentarse a cualquier licitación de obra pública 
sin ningún impedimento legal, eso no puede suceder 
más en Colombia.

Sobra decir que sobre este caso porque también se 
contratan con Invías esto solamente son los contratos 
de los grandes mega contratistas de la ANI, pero falta 
todo lo que es Invías porque también contratan a dar 
y combinar en todo el país y sucede un fenómeno 
Senadores lo siguiente; el contrato grande se lo dan 
a una concesionaria cualquiera que sea, esta como 
tiene obras en el caribe en el centro en el sur en el 
norte en occidente y en todos los puntos cardinales 
subcontrata y esos subcontratistas a su vez vuelven 
a subcontratar, es decir, gana el primer contratista, 
gana el segundo, gana el tercero y hay unos cuartos 
contratistas que son la gente de la zona que tiene una 
máquina amarilla ya sea una retro o ya sea cualquiera 
de las que se utilizan, un rodillo, etcétera, y a estas 
personas generalmente les quedan debiendo, es 
decir, si gana el primero, el segundo, el tercero no 
hay con qué pagarles a los cuartos y ahí hay en todos 
estos procesos plata que debería haberse usado en 
las carreteras, pues, pasan para un gerente para el 
segundo gerente para el tercer gerente y a los cuartos 
como es el caso de la transversal al Llano les deben 
a todos los contratistas del pueblo, se cogieron la 
plata y el primer contratista el segundo el tercero y 
a los que están trabajando muerto de hambre, eso es 
de la vida real.

Debe ganar el concesionario, el contratista 1, 2, 
3, ¿la Ley 80 ha servido para evitar la corrupción?, 
¡no!, la Ley 80 ha sido una facilitadora de toda clase 
de corrupción, en la infraestructura educativa, en la 
salud, en las obras sociales, en las carreteras, en la 
educación con el PAE, en todos los ámbitos de la vida 
nacional el Estado lo cruzaron de brazos, no puede 
hacer nada el Estado, sin contar con un oferente o 
con un contratista y todos los contratos en un alto 
porcentaje que no me atrevo a decir cuál, lo tendrán 
que hacer las entidades de control prácticamente hay 
mordidas, hay mordidas en cuestiones de la salud, 
hay mordidas en las carreteras, hay mordidas en el 
PAE, hay mordidas donde quiera que encontremos 
contratos hechos con el Estado y evidentemente, 
pues, quién debe, quién debe decir quién se ha 
cogido la plata, entre otras cosas, han desfilado 
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algunas personas de la élite, algunas personas de la 
política, pero no son exclusivamente los políticos, 
aquí muerde mucha gente y esa gente tiene que ser 
investigada.

La Ley 80 propició la corrupción por eso la 
responsabilidad social corporativa que es un 
estándar internacional definido por los tratados 
de la Organización Mundial del Comercio para 
garantizar buenas prácticas acogido demás de más 
por el Banco Mundial es una teoría en Colombia, en 
la Ley 80 aunque se contempla jamás se cumple, no 
hay ninguna responsabilidad social hay un premio 
realmente a quienes han estafado al Estado.

A las firmas responsables de las caídas de los 
puentes oigan bien de fallas en toda la infraestructura, 
escándalos de corrupción no se les debería volver a 
dar contratos, en ninguna de las esferas, en ninguna, 
¿por qué? Porque no deben tener en sus manos el 
presupuesto para solucionar los temas fundamentales 
del país eso los tiene que solucionar el Estado y, 
entonces, nos dirán, ah, estatizar todo, pues, que 
la empresa privada no cumplió, son corruptos y un 
poco más que corruptos, han formado un cartel de la 
construcción de las vías, la impunidad el negocio de 
los peajes y de las tierras serán ampliados por mis 
compañeros de debate María José Pizarro, Fabián 
Díaz y Wilson Arias los tres vamos a contribuir a que 
esto se mejore no solamente en las vías, esto se va a 
tener que mejorar en este Congreso y presentaremos 
un proyecto de ley para reformar en su totalidad la 
Ley 80 de 1993, muchísimas gracias a todos ustedes 
y seguimos con este debate que es tan importante 
para el país, muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora Citante María José Pizarro 
Rodríguez.

Palabras de la honorable Senadora María José 
Pizarro Rodríguez.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra la honorable Senadora María José 
Pizarro Rodríguez:

Bueno, muchas gracias, colegas lo primero es 
que este debate jamás habría tenido que hacerse 
si los dos últimos fiscales hubiesen cumplido con 
su deber, esa es la premisa jamás debería volver a 
hacerse un debate sobre Odebrecht, si la justicia 
funcionara.

Y, voy a empezar mientras ponen la presentación, 
el pasado 10 de agosto de 2023 la comisión de la 
bolsa y valores la SEC acusó formalmente al 
conglomerado colombiano Grupo Aval, también y 
a su filial bancaria Corficolombiana por violar la 
ley de prácticas corruptas en el extranjero y, voy 
a decirles textualmente qué dijo el documento de 
acusación: la SEC alega que Corficolombiana a 
través de su expresidente y con el socio de la empresa 
conjunta sobornó a funcionarios del Gobierno de 
Colombia para obtener una extensión del contrato, 
al menos 28 millones de dólares en pagos ilícitos 
se pagaron con el conocimiento la aprobación y la 
asistencia del expresidente de Corficolombiana; 

según la orden de la SEC Corficolombiana causó las 
violaciones del Grupo Aval y proporcionó al Grupo 
Aval un beneficio financiero indebido por un total 
de aproximadamente 32 millones de dólares, esa es 
la traducción textual del documento de la SEC que 
es quien se encarga precisamente de toda de vigilar 
todo este tipo de prácticas corruptas.

Esto qué quiere decir que se demostró que 
Corficolombiana, el Grupo Aval sobornaron a 
funcionarios del Gobierno colombiano para obtener 
una extensión del contrato y además que el Grupo 
Aval y Corficolombiana aceptaron que violaron 
estas disposiciones contables y en el caso de 
Corficolombiana las disposiciones antisoborno de la 
ley de prácticas corruptas en el extranjero, esas son 
digamos las grandes conclusiones.

Entonces como vemos hay una verdad que es 
absolutamente incontrovertible, ya no se puede 
controvertir porque además lo aceptó el Grupo Aval 
y lo aceptó Corficolombiana están incontrovertible 
que son culpables de soborno que además accedieron 
a pagar $80 millones de dólares escuchase bien, 
80 millones de dólares en los Estados Unidos no 
para que cerraran las causas, sino para detener la 
investigación, es decir, detener la investigación en 
su contra por sobornos entregados a funcionarios 
públicos en nuestro país; además las autoridades 
norteamericanas encontraron que era cierto el 
esquema de pagos ficticios por medio de los cuales 
se realizaron los sobornos y que además fueron 
detectados y fueron denunciados en su momento por 
el fallecido controller Ruta del Sol Jorge Enrique 
Pizano.

La segunda verdad, incontrovertible, el 
proceso continúa, no es un proceso cerrado, no se 
cerró la investigación; el proceso sigue abierto 
y Corficolombiana acordó celebrar un contrato 
de procesamiento diferido con el departamento 
de Justicia de los Estados Unidos. ¿Esto qué 
quiere decir? Que en tres años el departamento de 
seguridad de los Estados Unidos va a revisar si 
Corficolombiana y el Grupo Aval cumplieron con 
estos compromisos y entre los compromisos, óigase 
bien está uno muy importante que es la cooperación 
con las autoridades colombianas, es decir, que si en 
3 años no cumplen el proceso avanza y continúa 
la investigación, es decir, pagaron 80 millones de 
dólares para que se detuviera la investigación.

En resumen pagaron esos 80 millones para 
detener la investigación, aceptaron que sobornaron 
a funcionarios colombianos por un valor de 32 
millones de dólares para hacerse una idea con estos 
128,000 millones de pesos se puede construir el 
hospital de Soacha, un valor aproximado y además 
reconocieron que violaron la ley, mientras tanto 
aquí en Colombia no ha pasado absolutamente nada 
estamos en la impunidad total, pero hay una verdad 
incontrovertible y es que Corficolombiana, el Grupo 
Aval son culpables.

Ahora vamos a mostrarles un caso típico 
de desinformación; a pesar de esas verdades 
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incontrovertibles porque lo dijo el departamento de 
seguridad la SEC en Estados Unidos, podemos ver 
como las grandes corporaciones de comunicación 
que cubrieron la noticia aquí podemos ver 
cómo, cómo mostraron esta noticia el tiempo 
por ejemplo, la justicia de Estados Unidos deja 
libre de investigaciones al Grupo Aval por el caso 
Odebrecht, mentira, eso no es cierto, detuvieron la 
investigación y además políticos afines le mintieron 
al país tergiversaron lo sucedido, por ejemplo el 
hoy Alcalde electo Federico Gutiérrez dice: me 
alegra conocer que el Grupo Aval, sus directivos 
y accionistas hayan demostrado su inocencia ante 
las investigaciones que llegaba llevaba el Gobierno 
norteamericano y está la noticia de Caracol, ¡pues 
no!, al señor Federico Gutiérrez les decimos no es 
verdad, no se cerraron las investigaciones, no aprobó 
su inocencia todo lo contrario demostró que eran 
culpables, que además sobornaron a funcionarios del 
Gobierno colombiano y que además pagaron para 
detener esta investigación, esto es un caso típico de 
desinformación.

Es más quienes supuestamente aquí en el 
Congreso se autoproclaman a sí mismos como los 
adalides de la lucha anticorrupción, que además 
defienden los recursos públicos de todos los 
colombianos y colombianas nosotros nos pusimos a 
la tarea de revisar sus redes sociales, los medios de 
comunicación y sorpresa, ¡ni un solo post!, ni una 
sola declaración en los medios de comunicación, 
¡silencio absoluto!, entonces, vemos que, por un 
lado, está el silencio cómplice de algunos, que 
no están aquí, pero deberían estarlo y, por el otro, 
engañaron al país, sencillamente engañaron al país 
esa es el resultado.

Pero, bueno, vamos a ver lo que ha hecho la 
justicia colombiana, mientras en Colombia el 
Fiscal Francisco Barbosa sea ufanado de adelantar 
un gran proceso lo cual es absueltamente falso, 
porque en nuestro solamente se han condenado 
chivos expiatorios, algunos mandos medios, un 
exviceministro, hay un el Presidente de la ANI que 
fue inhabilitado por la Procuraduría y que, en este 
momento, está imputado y un par de Congresistas, 
¡Nada más!, eso es lo que hay; en otros países de la 
región, los casos han llegado muchísimo más lejos. 
En Perú, cuatro expresidentes se vieron involucrados 
y fueron acusados; ahí tienen las imágenes.

En Panamá dos expresidentes Juan Carlos Valera 
Varela y Ricardo Martineli y los hijos de Ricardo 
Martineli se declararon culpables en un Tribunal 
Federal de Nueva York por lavado de dinero y por 
el pago de 28 millones de dólares en sobornos a un 
funcionario panameño el nombre de Odebrecht.

Pago de 29 millones de dólares en sobornos a 
un funcionario panameño en nombre de Odebrecht, 
en México los condenados que van hasta la fecha 
han testificado contra distintos expresidentes. 
Aquí la Fiscalía, muy a regañadientes, acusó a un 
excandidato presidencial en 2014, pero su actuación 
ha sido absolutamente funcional, mantener la 
impunidad, eso es lo que han hecho los dos últimos 

Fiscales de nuestro país, tal vez, por eso hay tanto 
temor por una nueva fiscal que tal vez pueda avanzar 
en estas investigaciones y, como ya lo dijeron 
algunos involucrados, caerá el establecimiento.

Pero, bueno, lástima que el fiscal Barbosa no 
esté aquí presente, que tampoco esté la Procuradora 
aunque, por supuesto, ha enviado su delegada y que 
tampoco esté el Contralor, es una lástima porque hay 
grandes preguntas para hacerle desde este estrado 
al Fiscal Francisco Barbosa en torno a este caso, 
al caso de Odebrecht-Sarmiento Angulo y que va a 
terminar su mandato sin responderlas. Ya supimos 
de los anuncios que, en esta materia, ha hecho la 
Corte, es decir, la terna es válida y tendremos una 
nueva Fiscal General, pero mientras tanto, ya que 
él no va a poder responderlas, igual las planteamos, 
¿por qué el Fiscal Barbosa no quiere llegar al fondo 
de este asunto?, ¿por qué además está protegiendo 
a los máximos responsables de este entramado de 
corrupción?

Recordemos que el Fiscal Barbosa –a veinte 
días de haber llegado a la Fiscalía General de la 
Nación (FGN)– decidió entregar el caso al Fiscal 
Daniel Hernández que hoy está –óiganse bien– 
investigado por omisión, por favorecer a los tres 
exdirectivos de Odebrecht –Eder Paolo Ferracuti, 
Marcio Marragoni y Hamilton Ideaki–, porque no 
gestionó las órdenes de captura ante Interpol y estos 
se fugaron, pero lo que es más grave aún es que 
está siendo investigado, el Fiscal que lleva el caso 
de Odebrecht, está investigado por amenazas contra 
Otto Bula, ¿por qué? Para evitar que este testificara 
en contra, ¿adivinen ustedes quién? Por un lado, 
pues los cerebros de este entramado, por un lado, 
Néstor Humberto Martínez y, por el otro lado, Luis 
Carlos Sarmiento Angulo. Por eso, está investigado 
el Fiscal que tiene el caso de Odebrecht.

Pero, además, como si fuera poco, teníamos 
la decisión del Departamento de Estado de la 
Justicia norteamericana contra el Grupo Aval y 
Corficolombiana, el Fiscal Barbosa, a pesar de 
tremenda decisión en los Estados Unidos donde 
el Grupo Aval y Corficolombiana aceptan que 
sobornaron funcionarios en Colombia que, además, 
pagaron para que se detuviera la investigación con 
la “bobadita” de 80 millones de dólares, óigase bien, 
pues no ha querido abrir la investigación, no ha 
hecho absolutamente nada en nuestro país ni siquiera 
una investigación de oficio, después de lo que pasó 
y de lo que ya decidió y acordó el Grupo Aval con el 
Departamento de Seguridad de los Estados Unidos y, 
¿por qué no quiere reabrir las investigaciones? Pues, 
bueno, por una pregunta muy sencilla, ¿quién es el 
funcionario número 3?, por eso, no quiere reabrir las 
investigaciones en Colombia.

Porque, además, el Grupo Aval en Estados 
Unidos aceptó que en el 2014 sobornó por un valor 
de 3.4 millones de dólares a un alto funcionario del 
Gobierno de Juan Manuel Santos para garantizar la 
aprobación de la adición Ocaña-Gamarra de la Ruta 
del Sol II, entonces, la pregunta es, ¿quién es el 
funcionario número 3? Hay muchas especulaciones, 
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pero, bueno, vamos a preguntarle a Fiscal Barbosa 
que si estuviera aquí, tal vez nos podría responder, 
¿por qué no ha avanzado durante estos últimos años, 
6 años que lleva abierta esta investigación contra el 
expresidente de Odebrecht en Colombia Eleuberto 
Martorelli?, para esclarecer todo este entramado de 
corrupción, ¿por qué no?, por qué no ha investigado, 
¿por qué no ha preguntado? Porque no ha hecho lo 
que sí hizo la justicia norteamericana.

Lo segundo, ¿qué está haciendo, para que 
el expresidente de Corficolombiana José Elías 
Melo hable sobre este soborno que conocimos 
gracias a la justicia norteamericana –no, a la 
justicia colombiana–? Y, ¿por qué no avanzan las 
investigaciones contra estos cerebros, contra los 
empresarios, contra sus fichas claves?, ¿Por qué 
no avanzan, por qué no hay investigaciones, si las 
respuestas son muy claras? Creo que la Senadora 
Aída Abella se aventuraba un poco en su análisis y 
creo que la podemos dar nosotros –cualquiera de los 
que estamos aquí–.

El entramado de corrupción en el caso sigue 
activo. Su modus operandi sigue tomándose la 
contratación pública en Colombia y, además, 
siguen robándose los recursos de todas las y los 
colombianos, por eso no pasa nada con la justicia.

Entonces, vamos a hablar de ese modus operandi 
que tiene capturado al Estado colombiano, el modus 
operandi de Odebrecht. Lo primero que tenemos es 
un consorcio de empresas corruptas. Un entramado 
de empresas corruptas que lo que hacen es empezar a 
hacer un lobby de alto nivel, en nuestro país empezó 
recién llegado el presidente Álvaro Uribe Vélez en 
la casa de Nariño se tomaron las manos con Marcelo 
Odebrecht, siguió durante los dos mandatos de 
Juan Manuel Santos, pero, también, continuó con el 
Gobierno de Iván Duque, eso es lo primero, lobby 
de alto nivel. Y, ¿para qué lobby de alto nivel?

Bueno, viene lo segundo: Viene la necesidad 
estratégica de la vía: Y, entonces, ¿qué se hace? 
Todos estamos de acuerdo con que nuestro país 
necesita conexión y necesita una modernización 
de las vías. Creo que, en eso sí hay consenso; por 
supuesto que sí y, por lo tanto, se construyen toda 
una serie de Conpes, de normas y de leyes, para 
avanzar en esta medida.

Aquí, viene un caso sonado que pareciera no tener 
mucho que ver, pero por pura picardía lo vamos a 
nombrar y es lo que hizo el exministro Carrasquilla. 
Siendo Carrasquilla Ministro de Hacienda de Uribe 
promovió una reforma constitucional muy importante 
que permitió a los municipios, sobre todo de niveles 
inferiores, es decir, aquellos que no tienen recursos 
de tercer, cuarto nivel acceder a créditos para la 
construcción de acueductos. Una vez tramitada esa 
reforma constitucional renunció, se fue, ya no es 
más Ministro de Hacienda y, entonces, mediante –ya 
como representante legal de Konfigura– empezó a 
asesorar a los municipios para que pudieran acceder 
a los créditos. ¿Qué quiere decir?, que se quedó con 
una gran tajada de ese pastel y saben ustedes todos 

los escándalos de corrupción alrededor de los bonos 
Carrasquilla.

Pues, muy bien, Néstor Humberto Martínez 
cumplió un papel más o menos similar. En la época 
de Néstor Humberto Martínez con Álvaro Uribe 
Vélez, con Juan Manuel Santos y con Duque se 
estructuraron y se aprobaron los Conpes para la 
Ruta del Sol I y II. Después, viene la licitación y 
la adjudicación oscura. Ese es el siguiente paso, 
la sociedad Odebrecht entregó, aquí hay si viene, 
millonarias sumas de dinero, ya han revelado 
algunos millones de dólares, 128 mil millones 
de pesos en coimas, en sobornos. Por un lado, a 
Congresistas, claro para las adecuaciones legales y 
para influir en funcionarios de alto nivel y, por el 
otro, a funcionarios de alto nivel para la adjudicación 
de unos contratos que se hicieron a su medida, ellos 
mismos los estructuraron.

Luego, viene la cereza –como dirían– del pastel 
y es la entrega de las concesiones, se entrega la 
administración, el mantenimiento de las vías, es 
decir, el cobro de los peajes. La Senadora Aida 
Abella lo explicó muy bien, no son una bobadita, 
son billones de pesos y contamos solo Ruta del 
Sol, al mismo grupo empresarial, es decir, en este 
caso a Sarmiento Angulo que tuvo una amplísima 
participación en la construcción de la vía de Ruta 
del Sol.

Entonces, aquí hay un tema importante. Lo 
planteábamos de alguna manera con Carrasquilla y 
es el papel de Néstor Humberto Martínez en todo este 
entramado. Primero, fue asesor jurídico del Grupo 
Aval para sacar adelante los contratos de estabilidad 
jurídica y el Presidente Gustavo Petro en su debate –
aquí mismo– explicaba con muchísima claridad qué 
eran estos contratos de estabilidad jurídica, es decir, 
les brinda estabilidad a los inversionistas en materia 
tributaria para que si aquí llegamos a aprobar en 
el futuro alguna reforma tributaria ellos, mientras 
tengan ese contrato en vigencia, tengan cierta 
estabilidad, es decir, mejoran las condiciones en 
favor del privado y mejoran también su rentabilidad; 
ese es un contrato de estabilidad jurídica.

Pues muy bien, ese Néstor Humberto Martínez 
como asesor jurídico del Grupo Aval estructuró los 
contratos de estabilidad jurídica que, además, se 
aprobaron adivinen siendo Ministro, ¿quién? Óscar 
Iván Zuluaga era Ministro de Hacienda cuando se 
aprobaron estos contratos de estabilidad jurídica.

Luego se quitó con toda tranquilidad del chaleco 
de abogado y pasó a ser súper Ministro de Juan 
Manuel Santos, es decir, dirigió toda la orquesta 
mientras se aprobaban diversos Conpes, esto ya en 
el año 2014. Después se quitó el chaleco de super 
Ministro, se puso el chaleco nuevamente de abogado 
en 2015 para hablar con, ¿quién?, bueno, para entrar 
en contacto con el controller de la Ruta del Sol II, 
Jorge Enrique Pizano que en últimas es el auditor 
interno del consorcio de Odebrecht, para conocer 
los informes que él venía haciendo por prácticas 
antilavado y pagos a proveedores por horas ficticias 
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que jamás esas denuncias, estas investigaciones que 
venía haciendo Jorge Enrique Pizano, que murió muy 
extrañas circunstancias, que fue todo un escándalo 
nacional, jamás se denunciaron y en el que están los 
audios de Humberto Martínez diciendo “sí es una 
coima hay que reunirnos con Sarmiento Angulo”.

Luego, sin ninguna vergüenza se pone de 
nuevo otro chaleco, esta vez del Fiscal General de 
la Nación en el año 2016 y desde allí se dedicó a 
atacar a periodistas, por un lado, que avanzaban en 
las investigaciones y que denunciaban esta trama de 
corrupción, y lo más importante de todo garantizó la 
impunidad que necesitaban, ¿quiénes?, el cerebro de 
este entramado.

Pero esta captura del Estado que hemos 
ejemplificado aquí muy bien no fue exclusiva de 
Odebrecht. Les quiero mostrar lo que puede ser el 
Odebrecht colombiano por parte del Grupo Aval y es 
la vía al Llano, un Odebrecht a la colombiana. Eso 
es lo que vamos a ver, vamos a partir por lo primero, 
la adecuación del Estado. Durante el Gobierno de 
César Gaviria, se empezó mucho antes en 1993, se 
aprobó el Conpes 2522 de 1991 que tenía el Plan 
Vial de Apertura, era una gran red de vías nacionales 
que conectaban el corredor del Magdalena desde el 
putumayo hasta el norte, incluyendo la Ruta del Sol 
II y Villavicencio con Buenaventura. Es más, iban 
más allá, cómo conectar Caracas con Buenaventura.

Luego, viene la licitación, aquí todo lo que 
digamos lo concentra el Grupo Aval la licitación, 
la adjudicación oscura y la concesión, eso es lo 
que hacen. Lanzaron la licitación en 1993 para la 
construcción de la vía al Llano y se declaró desierta 
y el Estado, entonces, quedó facultado para contratar 
directamente con un consorcio que se creó. Que 
es ese entramado de empresas corruptas, que es el 
consorcio Coviandes (Concesionaria Vial de los 
Andes S. A. S.) creado para diseñar, para construir, 
para mantener y para operar la vía al Llano y, 
¿adivinen? Coviandes está conformada 60% por 
Corficolombiana S. A., y por Abertis Infraestructura 
S. A., en un 40% y allí hay algunas empresas 
internacionales que han sido también denunciadas 
por corrupción y que tienen obras en nuestro país, 
entre ellas, la construcción del Museo Nacional de 
la Memoria.

El monto inicial de esta obra, porque aquí viene 
el negocio redondo, óigase bien, el monto inicial de 
la obra fue por 79.2 mil millones de pesos por 16 
años, en otras palabras, los términos del contrato, 
para no enredarnos, Corficolombiana del Grupo Aval 
iba a tener ingresos garantizados así la vía estuviese 
cerrada, esos fueron los pormenores de este modelo 
de compensación, de extensión de la concesión, de 
aumento de peajes, ahí hay distintas modalidades, 
eso en 1994. En el 2008 el Ministro de Hacienda, de 
nuevo Óscar Iván Zuluaga que hoy obviamente está 
investigado, imputado por haber recibido dineros 
ilegales en su campaña, modificó la forma de pago al 
concesionario pasando un esquema de ingreso real, 
es decir, que recogen a manos llenas los recursos de 

los peajes, pero también aportes estatales, es decir, 
lo que el Estado les da.

Además, aquí hay un tema importante, entre 
1994 y 2010 ese contrato, que es el contrato 444, 
ha tenido 53 modificaciones en ese periodo, hoy ya 
vamos en más de 70 modificaciones a ese contrato, 
con ganancias de más del 500% que superan lo que 
establece la Ley 80, imagínense ustedes, pero este 
valor, estas modificaciones tienen un valor de 1.8 
billones de pesos. En enero de 2010 se firmó otro si, 
un nuevo otro si entre INCO (Instituto Nacional de 
Concesiones) y Coviandes para construir la nueva 
calzada entre el Tablón y Chirajara, incluyendo el 
puente famoso desplomado en el año 2018; este 
contrato fue por 1.84 billones adicionales.

Vamos haciendo la cuenta porque ya vamos 
en casi 5 billones, con la firma de ese otro si 
el concesionario se comprometió a algo muy 
importante que fue solicitar un contrato de estabilidad 
jurídica y adivinen, ¿quién estructuró el contrato de 
estabilidad jurídica? Néstor Humberto Martínez en 
mayo de 2010. Ese contrato de estabilidad jurídica 
fue negado por INCO, pero luego, siendo Presidente 
de la ANI (Agencia Nacional de Infraestructura) 
Luis Fernando Andrade y Ministro de Hacienda, 
Mauricio Cárdenas, en el 2013 se aprobó, a pesar 
de que había sido negado antes. Lo que se tradujo 
en $90 mil millones de pesos en deducciones para 
el Grupo Aval, es decir, 90 mil millones de pesos 
que no entraron al Estado colombiano. Con la falta 
que hace esa plática, ¿no?, para hospitales, para 
colegios, para vías, nada.

Pero no, no porque es que no hay que ser agalludos 
no. En el 2015, además, se volvió a concesionar la vía 
hasta 2054, esta vez mediante esta figura muy famosa 
que es una APP, Alianza Público Privada firmada 
en 2015. Es la APP 005-2015 firmada por, ¿quién?, 
también por Luis Fernando Andrade, Presidente de 
la ANI y que hoy está imputado por Odebrecht, por 
5.1 billones de pesos. Además, tiene un, es que es 
increíble, dejó por fuera los 23 puntos críticos de 
inestabilidad geológica, ¿qué quiere decir? Que 
cada vez que se cierra la vía por una inestabilidad 
geológica, que se sabía existía en el lugar donde 
se construye la vía, no es el concesionario quien 
tiene que reparar la vía, es el Estado colombiano y 
mientras tanto ellos siguen cobrando.

Entonces, se han invertido más de 9 billones de 
pesos por una vía en la que el Grupo Aval ha ganado 
durante los últimos 30 años una auténtica fortuna, 
pero además va a seguir ganándolos durante 30 
años más, tres décadas más en las que va a seguir 
facturando el valor que la Senadora Aída Abella les 
dijo, con una vía y si la vía está cerrada no importa, 
el Estado pagando y ellos siguen facturando, es 
decir, que el Grupo Aval vía peajes va a seguir –
como Shakira– facturando, eso es la maravilla del 
Grupo Aval.

Entonces, para ir cerrando, vamos a hacer 
un breve resumen. Primero, la sanción al Grupo 
Aval en los Estados Unidos. En segundo lugar, la 
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desinformación y el encubrimiento de algunos 
medios de comunicación que hacen, tal vez parte del 
Grupo Aval –habría que mirar– y de políticos que 
no dijeron nada, que se callaron, que no hicieron un 
post, que no denunciaron nada, a pesar de que aquí 
vienen a gritar y a decir que defienden, que son los 
congresistas del pueblo de Colombia ni un solo post, 
nada, silencio absoluto.

En segundo lugar, la impunidad de Barbosa 
y de Néstor Humberto Martínez, por supuesto, 
cómo no, si no han hecho nada para develar esto, 
absolutamente nada, cuando es el escándalo de 
corrupción más grande de todo el continente, pero 
aquí en Colombia la justicia no sabemos si llega, 
pero cojea y cojea.

El modus operandi de Odebrecht–Sarmiento 
Angulo porque ya sabemos que tienen el mismo 
modus operandi. Casi que podríamos decir, viendo 
la vía al Llano, que le enseñaron a Odebrecht cómo 
hacerlo. Las puertas giratorias de Néstor Humberto 
Martínez, tiene un closet lleno de chalecos. Luego, 
la vía al Llano que es el Odebrecht a la colombiana 
y con todo esto las preguntas con las que debemos 
cerrar esta intervención que son alarmantes 
interrogantes.

En primer lugar, ¿por qué el Grupo Aval es 
culpable en los Estados Unidos y en Colombia no? 
Alguien tendrá que decirnos por qué allá sí y acá no.

En segundo lugar, ¿por qué la Fiscalía no ha 
investigado a los cerebros del entramado y se ha 
quedado solo en los mandos medios?, como con los 
falsos positivos. ¿Por qué no se cancelan los contratos 
con las empresas implicadas por corrupción? La 
misma pregunta, no solamente las colombianas 
implicadas en corrupción, sino las extranjeras que 
siguen teniendo contratos en nuestro país.

Así que, para cerrar hay una frase que viene como 
anillo al dedo a este debate y que se le adjudica a 
Marcelo de Odebrecht y es “Yo jamás corrompí a 
nadie en Colombia, cuando los conocí, todos ellos, 
ya eran corruptos y delincuentes con poder político”. 
Aprovecho secretario para radicar inmediatamente 
una proposición para el debate de control político de 
la vía al Llano, gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador citante Fabián Díaz Plata.

Palabras del honorable Senador Fabián Díaz 
Plata.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Fabián Díaz Plata:

Gracias, Presidente. En este debate lo que 
estamos pidiendo básicamente es una sola cosa, 
justicia, justicia en nuestro país. Algo que para otro 
país y para algunas otras naciones sería lo normal, 
lo común, pero resulta que nuestro país no lo es así. 
En nuestro país pedir justicia es lo atípico porque en 
él lo que reina es la impunidad y que triste que no 
esté el Fiscal, por supuesto está invitado, él no está 
en la obligación de asistir, pero debería, debería para 
responderle al país, debería para responder tantas 

inquietudes, dudas, cuestionamientos que desde este 
Congreso de la República estamos haciendo.

Me alegra que esté el Ministro de Justicia porque 
justamente, Ministro, se deben hacer modificaciones 
en nuestro país, porque necesitamos llegar a esa 
justicia que se nos escapa entre las manos, esa 
justicia que el pueblo colombiano quiere, esa justicia 
que le llega, por supuesto, a los de ruana, pero a los 
poderosos de nuestro país, a los grandes contratistas, 
aquellos que han tenido el Estado colombiano para 
su uso a ellos, al parecer en nuestro país a la fecha, 
no llega.

Vemos justicia en otros países, pero aquí en 
Colombia tristemente es una palabra que muchas 
personas hoy en día no cree y es por eso que esto se 
resume en pedir justicia. Justicia en uno de tantos, 
aquí estamos en el caso de corrupción de Odebrecht, 
pero es uno de tantos casos de corrupción que 
han tocado los bolsillos de los colombianos, del 
Estado colombiano y siguen impunes, vergonzoso, 
vergonzoso.

Yo le decía a Wilson y a los compañeros hombre 
importante hacer este debate antes de elecciones 
porque justamente es importante concientizar a las 
personas al momento de votar, ¿por qué? Porque 
desde allí empieza la corrupción y en este caso 
de corrupción de Odebrecht vemos que también 
tocaron los hilos electorales. Vemos cómo este 
caso de corrupción de Odebrecht empieza también 
en el momento electoral, cuando se le apuesta a 
cara o sello, cuando sin importar la ideología, sin 
importar el partido, sin importar los diferentes shows 
mediáticos que se arman los bandos, los unos contra 
los otros, debajo de la mesa todos se terminan dando 
piquitos y ahí vemos nosotros cómo Odebrecht 
financia la campaña, entrega unos dineros tanto Juan 
Manuel, como a Óscar Iván Zuluaga.

Qué cosas no, ¿por qué? Porque ellos ven 
justamente el desarrollo electoral como una 
oportunidad para empezar a transar los negocios 
que se van a desarrollar en ese mandato. Ojo no es 
nuevo, por supuesto, no es nuevo porque si nosotros 
empezamos a evaluar, quienes están involucrados 
en este caso de corrupción de Odebrecht y hay 
que decirlo con nombre, el Grupo Aval-Sarmiento 
Angulo, encontramos que si es casualidad, tal 
vez, que justamente quienes financian diferentes 
campañas electorales a lo largo de la historia en 
nuestro país son a su vez los que terminan generando 
multimillonarios ingresos en torno a contratos, en 
torno a negocios que se terminan desarrollando. 
Algo que se da en el Gobierno nacional, pero por 
supuesto lo vemos replicado en los gobiernos 
locales en alcaldías, en gobernaciones, donde 
pasa exactamente lo mismo, o sea, lo del caso de 
corrupción de Odebrecht es una muestra de lo que 
sucede en nuestro país.

Como contratistas financian campañas, 
entregan dinero a candidatos, estos llegan al poder 
y les devuelven esos favores, esos recursos que 
les dieron en multimillonarios contratos y es el 
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pueblo colombiano el que los termina pagando 
en sobrecostos, en obras inconclusas, en elefantes 
blancos, en aquellos hospitales que nunca vemos 
que se quedan tan solo en las vigas, en aquellas vías 
que terminamos viendo peajes cada 20, 30, 40 km, 
como lo terminamos viendo en este tipo de contratos 
viales en nuestro país.

En este caso de corrupción de Odebrecht qué 
triste, insisto, que no esté el Fiscal porque aquí la 
pregunta que todos nos hacemos es, ¿por qué no 
avanzan las investigaciones? Por qué pese a las 
evidencias, pese a que, incluso, quienes investigan se 
declaran culpables en el exterior aquí, en Colombia, 
son las santas palomas, aquí en Colombia no pasa 
absolutamente nada y esa es la indignación que nos 
da. Esa es la vergüenza que nuestro país debería 
estar sintiendo en torno a cómo, perdóneme la 
expresión, “le maman gallo” a la justicia de nuestro 
país y es que Ministro de Justicia, compañeros y 
compañeras es, cómo termina diseñado el aparato 
de investigación, los entes de investigación, 
están diseñados justamente para que se terminen 
politizando.

Vemos en torno a este caso cómo Néstor Humberto 
Martínez, quien fungía de asesor del Grupo Aval, 
posteriormente, Ministro y terminó siendo Fiscal, 
¿tenía o no tenía unos serios conflictos de interés? 
Vemos el Fiscal Barbosa, amigo íntimo de Duque que 
dejó en la Fiscalía, ¿tendría o no tendría intereses en 
avanzar o no avanzar en este caso de corrupción? Un 
caso de corrupción de sobornos que, claro la Fiscalía 
dice, no, pero ahí tenemos imputados, ahí tenemos 
personas, ¿quiénes son?, para que la ciudadanía, 
para que el pueblo colombiano los conozcan, son 
subalternos, son empleados de quienes realmente 
tienen la decisión.

Yo me pregunto, ¿acaso un subalterno, un 
empleado va a sacar dinero de su bolsillo para 
entregar sobornos a funcionarios?, ¿de dónde salió 
ese dinero? O sea, querrá tanto la empresa que –
mejor dicho– buscó los recursos y dio ese dinero a los 
funcionarios para que de esta forma les beneficiará. 
Yo la verdad no lo creo y seguramente ningún 
ciudadano con cuatro dedos en la cabeza lo creía, 
entonces, he allí donde nosotros nos preguntamos, 
¿por qué no llegan a los poderosos?, ¿por qué no 
llegan a quienes realmente toman las decisiones y 
terminan ejecutando este tipo de acciones?, ese tipo 
de maniobras, ese tipo de actuar que en Estados 
Unidos lo aceptan y en Colombia sencillamente se 
salen con la suya.

La verdad lo que terminamos viendo en este 
caso de corrupción de Odebrecht antes de que nos 
den luces vemos es total oscuridad; antes que la 
Fiscalía termine actuando para que se dé a conocer 
los hechos termina es ocultando información, 
documentos. Hace poco se dio a conocer que se le 
entregó, incluso, a Néstor Humberto Martínez un 
iPad, un dispositivo que contenía información de 
Pizano, que tenía información clave en relación con 
este caso de corrupción y esta es la hora que no se 
tiene conocimiento en dónde estaría este dispositivo. 

La muerte de Pizano de forma extraña, conveniente 
para los involucrados.

Cómo se ha omitido investigaciones. Hace poco 
la Revista Raya reveló cómo Libardo Cruz, del Clan 
Gnecco, Alcalde de Gamarra hasta el año 2019, se 
reunió con Otto Bula, con funcionarios de Odebrecht, 
para buscar legalizar cerca de mil millones de pesos 
y así terminamos viendo funcionarios, políticos, 
diferentes poderosos de nuestro país que mueven 
sus hilos y no pasa absolutamente nada. Entonces, 
vemos cómo parte justamente de la época electoral, 
cómo se terminan financiando los diferentes 
Gobiernos, cómo llegan al poder y cómo estos les 
terminan entregando a estos grupos económicos, 
a estos grandes y multimillonarios contratistas la 
devolución de esos favores.

Sencillamente, lo que terminamos viendo es 
impunidad y se deben hacer modificaciones, lo 
hablábamos con los compañeros, el poder tramitar 
una ley, una modificación, poder hacer los cambios, 
pero vaya sorpresa también que nos encontramos 
y es que no solamente se financian altos cargos 
en el Gobierno como presidentes, no solamente se 
financian alcaldes, gobernadores, si no se extiende 
justamente hasta Congresistas. Congresistas que 
impiden, que participan, terminan volviéndose 
cómplices en permitir que esto siga como esta.

Nosotros hemos presentado una ley que busca la 
reducción de los peajes de nuestro país, que busca 
evitar esos cobros cada 20, 30, 40 km que lo hacen 
las concesionarias amigas de los Gobiernos de 
turno que se terminan incrustando en los territorios 
y desangrando el bolsillo del pueblo colombiano. 
Vemos casos en otros países donde existe un 
desarrollo vial sin la necesidad de la construcción 
de peajes en tan cortas distancias y en tarifas tan 
altas. Colombia es una cifra absurda. Donde un 
colombiano paga su peaje para estar transitando 
trochas, por supuesto no en todos los casos, hay 
unos casos donde hay una valla vial que justifica, 
por así decirlo, el pago de un peaje, pero en otras 
ocasiones peajes hasta de las gobernaciones, 
terminamos viendo que se paga para pasar de una 
trocha a otra trocha. Eso sí, encontramos las vías en 
perfectas condiciones 500 metros antes de llegar al 
peaje y 500 metros antes de salir del peaje, vías de 
seis carriles para después volverse los dos carriles, 
incluso, hasta uno, podemos ver que ni siquiera son 
capaces de pasar dos vehículos en torno a los tramos 
que están concesionados.

Si buscamos hacer esas modificaciones nos 
encontramos también con un obstáculo que es 
impedir esas modificaciones, impedir que se siga 
utilizando ese modelo concesionario de diferentes 
tramos cortos para enriquecer, para favorecer, para 
devolver el favor a ese multimillonario contratista 
que da los pagos que termina ayudando en campaña, 
que termina financiando las campañas y que 
posteriormente encontramos que se les terminan 
dando esos beneficios.
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Compañeros y compañeras nosotros pedimos 
justicia, eso es lo que el país está pidiendo. Que le 
llegue este mensaje al Fiscal General, se acerca y ese 
es justamente el temor de la Fiscalía el cambio de 
fiscal, se acerca ese momento y es importante para 
el país, importante para la nación que aquellos casos 
que hoy se está hablando que reinan en la impunidad 
salgan a flote. Que caiga el que tenga que caer sin 
importar el color político, sin importar la ideología 
porque ese es el principal cáncer de nuestro país.

La corrupción impide el desarrollo de cualquier 
nación, de cualquier país, de cualquier territorio y 
aquel fiscal que llegue a ocupar ese importante cargo 
debe buscar esa justicia que se nos ha arrebatado y, 
por supuesto, debemos buscar las formas que desde 
el Congreso de la República nos permita que todos 
estos órganos de control sirvan para la nación y no 
para el Gobierno de turno porque debo decirlo, una 
crítica, Presidente que llega, Presidente que terna a 
sus cercanos en los entes de control.

Es algo que se sabe, eso es algo que todos 
terminamos viendo y en este caso, debo decirlo, 
no va a ser diferente, pero esperamos por supuesto 
que aquellos que estuvieron en el Congreso de la 
República, que estuvieron desarrollando debates 
contra la corrupción, contra este y otros casos de 
corrupción, aquellos funcionarios, aquel fiscal que 
llegue a ocupar el cargo actúe en consecuencia 
porque o si no tendremos que salir al debate político 
porque en la justicia no puede haber favoritismos 
de un lado o del otro, esos son los cambios que 
necesitamos hacer en nuestro Estado colombiano. 
La real separación del poder público, la real 
separación de las Ramas del Poder público porque 
desde que siga existiendo injerencia, desde que 
sigan existiendo aquellas personas que ponen las 
fichas en las diferentes Ramas, vamos a encontrar 
que siempre va a terminar reinando la rama de la 
impunidad.

En nuestro país si logramos esa justicia, en nuestro 
país si logramos de una vez por todas erradicar la 
corrupción sin importar y lo dicho en reiteradas 
formas, sin importar quién sea el presidente, sin 
importar quién sea el mandatario, sin importar su 
ideología o partido el país va a funcionar porque 
la corrupción es lo que nos impide avanzar. Así 
que, compañeros y compañeras, pedimos justicia. 
No solamente en este caso de corrupción, sino en 
todos y en cada uno de ellos, que se investigue al 
que se tenga que investigar, que se condene a quien 
se tenga que condenar y que basta ya de terminar 
viendo a los grandes poderosos reírse del pueblo 
colombiano mientras que, al pueblo colombiano, a 
los de ruana, es a lo que les llega la justicia, es a los 
que les terminamos endilgando las penas, pero a los 
poderosos sencillamente no les pasa nada. Así que 
justicia.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, informa:

Vamos a seguir el debate con el Senador Wilson. 
Miren, cómo vamos a conducir este debate, después 
de la intervención del Senador Wilson les vamos 
a dar la intervención a los voceros de los partidos, 
solamente uno por partido, terminamos, les damos el 
uso de la palabra a los Ministros y, posteriormente, 
ampliamos el debate a los Senadores que quieran 
intervenir. Tiene el uso de la palabra Senador Wilson.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador citante Wilson Neber Arias 
Castillo

Palabras del honorable Senador Wilson Neber 
Arias Castillo.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra el honorable Senador Wilson Neber 
Arias Castillo:

Gracias, señor Presidente. Colegas, funcionarios 
del Gobierno, medios de comunicación, 
colombianos. En primer lugar, quiero agradecer 
a mis compañeros que han hecho la presentación, 
realmente el momento reclama, creo y lo hemos 
logrado hasta ahora, una especie de estado del arte 
de este tema que lleva tantos años, en los que en 
cada momento en que se discute en el Congreso de 
la República encuentra el Congreso la fortuna de 
poder actualizar y agregar análisis muy sesudos.

De paso quiero decir, que tal vez nuevamente 
ocurra lo que ocurrió en los anteriores debates, 
sobre todo en los últimos, esto es, no están 
presentes algunos parlamentarios muy valiosos 
que aportaron esta discusión, quiero hacerle una 
altísima reivindicación, a pesar de que fueron 
vituperados a veces, señalados, negados en su 
expresión, los hechos hoy son palmarios, es decir, 
no es solamente que ya tenemos a Pizano y sus 
numerosas declaraciones, algunas grabadas por 
el mismo, precaviendo que pudiera ser eliminado 
físicamente él, Pizano buscó a periodistas para 
entregárselo y trascendió eso y lo que depositó en 
los tribunales, en distintas corporaciones. Además, 
hoy tenemos algo muy valioso y es la confirmación 
en los Estados Unidos de lo que fue una confesión 
tardía, un reconocimiento tardío.

En cada oportunidad, algo así como reordenar 
el debate, le permite al país comprender, por otra 
razón que quiero explicar. Varios hemos coincidido 
hace tiempo en un hecho que algunos denominan 
infoxicación, es decir, una especie de intoxicación 
informativa que en Colombia ocurre y ocurre en el 
mundo. Hay filósofos que hablan del tema, pero en 
Colombia cómo ocurre, ocurre que cuando en el país 
se sucede un hecho de corrupción los colombianos 
no han comprendido su modus operandi, su 
esencia y aparece otro hecho de corrupción que 
opaca el anterior y en esas venimos prácticamente 
haciendo cuentas, lo dijimos antes del estallido 
social, explicando el modo como la ciudadanía se 
inconformaba con estos hechos, casi que desde 
la época de Samper y si se quiere por centurias. 
De modo que agradezco a mis compañeros la 
oportunidad nos dan de explicar estos asuntos.
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Lo otro, deploro la ausencia del Fiscal, fue 
invitado, tenemos amplísimas razones para pretender 
su presencia. El único que se dignó asistir alguna 
vez, en alguna oportunidad fue Néstor Humberto 
Martínez, con su risita de sorna, de nuevo a negar 
lo que mis colegas que han debatido este asunto con 
toda razón imprecaron en esa ocasión. Lamento que 
el Fiscal tenga tiempo para ir a tratar de interferir 
las elecciones en Ecuador, lamento que tenga 
tiempo para, como ha ocurrido hasta ahora y ha sido 
comprobado, la Fiscalía realmente hostigar a una 
revista como Raya, después de que el Fiscal General 
dijera que le va a salir caro, no, haber publicado, 
según él, prematuramente algunas informaciones 
y prácticamente salir en defensa de “Calzones”, 
aquel hombre tan cuestionado y vinculado a varias 
campañas electorales tanto como Odebrecht y 
tanto como Sarmiento Angulo, fíjense ustedes la 
coincidencia.

Y lamento que no pueda todavía resolver el 
Fiscal lo que prometió resolver, esto es, en el 
último acontecimiento de esta sucesión de hechos 
bochornosos de corrupción y criminales realmente 
no haya podido resolver la negativa de la orden de 
captura contra Cielo Gnecco que él se comprometió 
a resolver en beneficio de la justicia colombiana, 
aún no lo ha hecho. El señor Fiscal no tiene tiempo 
para venir, pero sí tiene tiempo para ir a interferir 
elecciones ecuatorianas y a perseguir, como en 
efecto ha ocurrido, a perseguir a una revista de talla 
nacional.

Continuemos, por favor. Vamos a iniciar la 
presentación. Quiero mostrarles a ustedes y empezar 
diciendo que espero que este debate sirva también 
para hacer un homenaje a Jorge Enrique Pizano, muy 
merecido. Sí, en efecto, un homenaje colectivo del 
Congreso de la República a Jorge Enrique Pizano, 
sepan colombianos y apreciados colegas mañana: 
Se cumplen cinco años del deceso de Jorge Enrique 
Pizano –tan controvertido en su oportunidad–.

Hay quienes juran que por los labios de 
Jorge Enrique Pizano no pasó el veneno que 
sí, dice y reconocen todos, terminó liquidando 
fulminantemente a su hijo. Ese hecho escabroso de 
la historia reciente del país, en opinión de muchos de 
nosotros y me incluyo, no ha sido suficientemente 
aclarado, como no ha sido aclarado la sucesión 
de renuncias en varios niveles, inclusive, de los 
respectivos cuerpos de investigación sobre el tema 
seguramente volveré. Por lo pronto permítanme decir, 
que hoy Jorge Enrique Pizano resulta reivindicado 
no solamente en este debate, sino, además, con el 
acuerdo de reconocimiento de conductas criminales 
por parte de Aval y de Corficolombiana ante el 
Departamento de Justicia de los Estados Unidos y 
la Comisión de Bolsa y Valores la SEC (sigla en 
inglés, Securities and Exchange Commission).

Es allá, que no en Colombia, porque la justicia 
colombiana fue inferior a los hechos criminales y a 
los poderes fácticos y la verdad procesal colombiana 
dijo una cosa rotundamente distinta de lo que dijo la 
verdad procesal de los Estados Unidos. Esto es un 

acontecimiento que debería avergonzar a Colombia 
y América Latina. Hay una reivindicación de los 
dichos de Jorge Enrique Pizano que aparecen 
escritos, transcritos en copiosa literatura, los medios 
de comunicación a veces con cierta insistencia 
publicaron lo que fueron las conversaciones 
privadas entre Jorge Enrique Pizano, el señor Néstor 
Humberto Martínez y varios integrantes de la Junta 
Directiva de Consol (Consorcio Constructor Ruta 
del Sol). Esos hechos que no dieron en que en 
Colombia se avanzaron un solo centímetro en las 
investigaciones adecuadamente y, según Gustavo 
Moreno, se utilizó el sicariato judicial para perseguir 
a unos, silenciarlos y premiar a otros, esos hechos 
que nos abochornan no dieron a las investigaciones 
suficientes en Colombia y tuvieron que ir a los 
Estados Unidos, a la justicia norteamericana, a 
confesarse, a reconocer sus conductas criminales 
para que posteriormente fuera reivindicado Jorge 
Enrique Pizano.

Pero aquí también surgió otro hecho que me 
parece que es clave. Iba a decir, al oído del Fiscal 
actual, Barbosa, pero qué esperamos de Fiscal 
actual, estamos a pocos meses de tener nueva 
Fiscal, mujer, además. Le hablo, entonces, no al 
ausente Barbosa, a quien le quería dirigir algunas 
preguntas y opiniones; le hablo a la nueva Fiscal 
que en febrero será designada. Afortunadamente, la 
Corte Suprema ha dicho que convoca una audiencia 
en diciembre para escuchar a las tres, va a escuchar 
a la terna. Vamos a solazarnos escuchando cátedra, 
porque –como no ha ocurrido durante décadas, 
casi desde la expedición de 1991, cuando tuvimos 
la fortuna de contar con algunas designaciones 
importantes en varias corporaciones de la justicia y 
en las fiscalías, es posible que una fiscal decente –
como no lo hemos tenido durante largos años–, es 
posible que una fiscal decente logre al menos casar 
los hechos que los Estados Unidos vienen en estos 
momentos reconociendo y, de pronto, no se caiga el 
establecimiento.

Decían Álvaro Uribe y Andrés Pastrana algo 
que en efecto escuchamos varias veces. Que si se 
conocía el fondo de Odebrecht, que si se conocía el 
fondo de cómo se procedió en este caso, dijeron, se 
cae el establecimiento colombiano. En mi opinión 
ya conocemos lo fundamental y la vox populi, el 
pueblo colombiano que es inteligente respalda a 
Jorge Enrique Pizano como no lo hizo Barbosa, 
como no lo hizo Néstor Humberto Martínez, perdón, 
como no lo hizo la justicia colombiana.

Pues nos arroja, le digo a la Fiscal, y casi que 
hablo también anticipándose a los acontecimientos 
porque me temo que, aunque sean sorprendidos 
en flagrancia en los Estados Unidos, la Comisión 
de Acusaciones de la Cámara de Representantes –
que sigue avergonzando al país– no va a proceder 
y le anticipo a mis colegas, para quienes quieran 
acompañar, tal vez tengamos que acudir a la justicia 
penal internacional para que desoville finalmente 
y sancione lo que en Colombia aún los poderes 
fácticos se permiten dilatar e impedir.
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Porque lo cierto es que, según nos enseñaban en 
primero de derecho, hay una verdad material única 
y universal, pero en este caso la verdad procesal no 
solamente no coincide con esa verdad material, sino 
que tiene contradicción flagrante entre lo que fueron 
las resoluciones colombianas y la de la justicia gringa, 
fíjese usted. Las del imperio del norte. Nosotros que 
hemos gritado contra los gringos tantas veces, hoy 
tengo que decir que, de no ser por la justicia de otros 
países, como aquí se ha señalado, no tendríamos 
esta oportunidad de discutir felizmente sobre la base 
de algunos acontecimientos nuevos.

De modo que, a la nueva Fiscal, que no a este 
que va de salida a un hombre que demostró ineptitud 
y arrogancia. Recuerdan ustedes cómo se presentó 
el Fiscal Barbosa, como el hombre más prestante, 
documentado y estudioso de Colombia, el mejor 
Fiscal de la galaxia que no dice ni pío frente a esto, 
que continúa resguardando el sicariato moral que 
Gustavo Moreno dice que en efecto ocurrió, a ese 
Fiscal ya no, a la nueva Fiscal y esto por lo menos es 
un tema principalísimo de lo que quiero decir.

Me voy contento, si puedo explicarlo. Le digo 
a la nueva Fiscal, a la nueva Fiscalía, que, obrando 
en contexto, es decir, no como ahora se pretende, 
hay 18 líneas de investigación insoportables para 
poder diluir y no comprender lo que ha venido 
transcurriendo, pues bien. Perdonen ustedes, 
vino Néstor Humberto, pasó Barbosa o no pasó. 
Ayúdame, Mónica, a organizarlos en su orden 
porque se me perdió. Gracias, apreciado Secretario, 
gracias Secretario.

Decía que un instrumento que modestamente 
presento a la próxima Fiscalía, enrútese por la 
hipótesis de que en Colombia es de uno de los países 
en los cuales se encuentra más avanzado un proceso 
de reconfiguración cooptada del Estado y casi, casi 
que invito al país a un debate que podría pretenderse 
academicista, académico, pero que no quiero 
que obre de esa manera. Esto no es un asunto de 
universidades solamente y de sectores académicos, 
no, la reconfiguración cooptada del Estado –que 
paso a explicar– de primerísimo lugar aconsejan que 
en los debates uno empieza dando un jack durísimo, 
no, quiero empezar por la blanda idea académica 
de que en Colombia no solamente estamos en un 
momento de captura corporativa del Estado, como 
ha sido el estudio académico en varias partes.

Se reconoce que hay captura del Estado por parte 
de corporaciones, que hay un Estado un poco más 
avanzado que es una cooptación institucional y que 
hay un Estado superior. Ese momento superior, al 
que pocos países llegan, ese momento superior, debo 
decir, en Colombia hace rato lo sobrepasamos y es 
probable que tengamos un avanzadísimo proceso 
de reconfiguración cooptada del Estado y hago una 
pequeña digresión que me permite saldar algunos 
debates con algunos académicos con los que he 
tenido esta discusión.

Del mismo modo que usted no puede hablar de 
una democracia perfecta y total o de una dictadura 

perfecta y total la democracia, señoras y señores, lo 
han enseñado los teóricos, es un asunto de grados, 
de grados, hay veces que se aproximan a la mejor 
democracia, pero probablemente nunca sea una total, 
única y exclusiva ciento por ciento Democracia, 
siempre habrá falla de la democracia que hay que 
discutir. De esa misma manera, la reconfiguración 
cooptada del Estado se da por la vía de grados y es a 
eso a lo que invito ahora.

La verdad procesal de los Estados Unidos que 
no obtuvimos aquí, permite iluminar de manera 
distinta los hechos. Esa verdad material que hemos 
estado discutiendo los colombianos, esos hechos 
ostensibles, a veces, odiosamente ostensibles que 
aparecían en los medios de comunicación que no 
sirvió para que la Fiscalía colombiana y la justicia 
actuara porque se encuentra desvencijada o cooptada, 
esos hechos se explican en la reconfiguración, es 
decir, se reconfigura el estado de los poderes, de 
los poderes fácticos y es virtualmente lo primero 
que quisiera decir. Cómo mirar, ya enterados, de 
lo que pasó en los Estados Unidos, ya enterados de 
que se reconoce un evento delictuoso criminal en 
los Estados Unidos, cómo volver la mirada sobre 
esos mismos hechos que antes no podíamos mirar. 
Esa es la invitación y creo, homenajeando a Jorge 
Enrique Pizano, no los voy a llenar de citas de él 
porque perdería el objetivo del debate. Puse en redes 
numerosa información, lo saqué de documentos 
que son de amplio conocimiento, por lo menos son 
públicos no siempre de amplio conocimiento, pero 
públicos.

En uno de ellos, Jorge Enrique Pizano se queja del 
secuestro corporativo le llamaba él y dice, le dice a 
Néstor Humberto, al grupo Aval y Corficolombiana, 
los tiene secuestrado Odebrecht y eleva una tesis 
interesantísima, su desarrollo es que el secuestro no 
era de Corficolombiana por parte de Odebrecht, es la 
justicia colombiana la que se encuentra secuestrada.

Y, finalmente, en esta pequeña antesala de un 
homenaje a Jorge Enrique, porque es con base en 
lo que pude leer de él, me leí todas, casi todas sus 
declaraciones, los documentos que entregó a los 
medios de comunicación, lo que depositó en algunos 
tribunales. Decir desde acá, Jorge Enrique Pizano 
fue vilipendiado, fue humillado, fue perseguido, fue 
señalado, el alma de Jorge Enrique Pizano estaba en 
duelo antes de su muerte. Lo dicen los que hablaron 
con él durante los últimos días, pero lo dicen también 
los documentos que conocimos. El alma en duelo 
de Jorge Enrique Pizano, mucho antes del final de 
sus días habló con suficiencia sobre estos contentos. 
Solo, en una soledad. Los más cercanos de Jorge 
Enrique hablan de eso, la soledad de Pizano. Una 
soledad a penas parecida, como merece su nombre, 
al del Quijote. Ustedes recuerdan los últimos días 
del Quijote, hay hasta un poema de León Felipe 
dedicado los últimos días de Quijote, “en la Playa de 
Barcino junto al mar fue derrotado y regresa en un 
lamento profundo a convertirse en Pastor”. Invito a 
leer el poema de León Felipe para hacerle homenaje 
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y recuerdo, pero como le ocurrió al Quijote la 
historia lo reivindicará.

Muéstrame, por favor, la presentación. A 
quienes nos opusimos a Odebrecht. Juan Felipe 
preste atención, mucho le conviene porque aquí 
todos estamos concernidos y algunos un poco más 
untados. “A quienes nos opusimos a Odebrecht 
como Andrade y yo –dice Jorge Enrique Pizano– no 
saben cómo callarnos. A Andrade cada vez que abre 
la boca le imputan un cargo; a mí no han podido 
imputar nada del contrato Tunjuelo-Canoas. No 
saben qué más inventarse ya con testigos y fiscales 
investigados por fraude procesal. Néstor Humberto 
Martínez –quien era mi amigo hace 30 años– ahora, 
según el Fiscal, perdón, ha contado mi abogado, ha 
dicho en los comités de Fiscalía que jodan a Pizano. 
Es claro que yo desde 2010, al mes que llegué a la 
concesionaria descubrí que estaban pagando facturas 
sin soporte y se los advertí no solo al grupo, sino a 
su abogado Néstor Humberto Martínez”.

Esto está documentado copiosamente, es decir, 
dos semanas de haber llegado. A Pizano lo buscan 
en el 2000, un año antes de contratarlo realmente 
y cuando lo vinculan a las dos semanas estaba 
presentando ya sus glosas muy importantes. No tengo 
tiempo de volver sobre esto, pero inclusive dice, 
Jorge Enrique Pizano, que tocó la puerta de Price 
Water House, la Revisoría fiscal, insistentemente 
pidiendo acompañamiento de estas denuncias sin 
obtenerlo. Ahí puse ayer un trino que me dolió 
mucho, que aparece en sus escritos. Dice, “martillé 
con mi brazo eternamente y se me cansó el brazo de 
martillar sin ser escuchado”. Lo mismo que le hizo 
Néstor Humberto Martínez y los directivos.

Pero lo otro, hablando con Néstor Humberto, 
él le dice a Néstor Humberto, “bueno, no con 
tranquilidad, tranquilo me saludo con él”. Está 
denunciando a un directivo de Odebrecht quien burló 
las denuncias de Pizano. “Me saludo con él común y 
corriente. Claro que en gestión siempre hemos tenido 
diferencias con Heder, decentemente en el tema de la 
planificación de las cosas; el tema se le ha indicado. 
Hombre cómo es posible que no se tenga el sistema 
de información para el manejo lineal de la obra y 
me mandan para la mierda y digo Pizano”. Habla 
algo así como de su identificación en la empresa. 
“El tema de los costos. Oigan, reduzcan los costos, 
hay que entrar al grano, ojo tal, ahí estamos, pero 
otra cosa es que le hagan caso. Lo que llaman el 
secuestro corporativo, estamos secuestrados, doctor, 
entonces, te dejo esto”. Y le entrega nuevamente 
documentos a Néstor Humberto Martínez, quien 
decía ser su amigo de 30 años y quien lo traiciona 
como lo reclama exactamente Pizano.

Dicen los avezados y los especialistas, Luis 
Jorge Garay, principalmente, que “los partidos 
políticos son la plataforma legítima para acceder a 
la maquinaria estatal. Pero que se acepta el riesgo de 
que, mediante el mecanismo de la cooptación de los 
partidos, de su captura instrumental puedan acceder 
al poder, personas o grupos que buscan favorecer sus 
propios intereses”. Y son de preferencia los partidos 

políticos por varias razones, porque crean opinión 
pública, porque son instrumento para diseñar la 
sociedad –se supone– porque en función de lograr 
baja exposición, bajo riesgo penal, es más práctico 
no financiar campañas solamente o como lo hacían 
antes las mafias a punta de tiros y de amenazas o 
como lo ha hecho el paramilitarismo, la guerrilla a 
partir de amenazas burdas, con alta exposición penal 
desde luego, hay una mediana extensión penal con 
la financiación de las campañas, es mucho mejor y 
dice Luis Jorge Garay, inclusive, fundar partidos.

¿Qué hizo la mafia del Valle en su oportunidad?, 
fundó partidos. ¿Se acuerdan del PIN, se acuerdan 
de esos grupos Convergencia, se acuerdan de 
ADN, se acuerdan de la sarta de partidos que en su 
oportunidad creaba la mafia del Pacífico y de varias 
partes del país?, y logró presencia parlamentaria; 
bueno los 35% que logró el paramilitarismo. Pues 
bien, en este caso también se trata de lograr, sobre 
todo, una cosa que se llama legitimidad social, por 
eso, es que mediante la política ocurren cosas que 
tal vez se vean en Colombia y en todas partes muy 
localizadamente. El Ñoño Elías después de ser 
liberado va a su tierra y obtiene el aplauso clientelar, 
pero además entusiasmado de una población que 
justifica sus crímenes.

De modo que, esto no es solamente que usted 
compra campañas electorales y llega al Congreso 
de la República y altera la voluntad popular para 
elegir a Zuluaga o a Santos, ¿eso no fue lo que 
ocurrió? Odebrecht y Sarmiento Angulo lo lograron. 
Lograron inclinar la cosa en favor de Santos porque 
había perdido en primera vuelta o, ¿no fue eso lo que 
en buen romance ocurrió? Digo, ¿no fue eso lo que 
la historia vino a comprobar? No es a lo mejor lo que 
la letra menuda esté diciendo a escala internacional 
a esta hora o lo contrario, no importa, ¿por qué 
inclinan la balanza?, porque los financiaron a ambos, 
alteran la voluntad popular, violentan la soberanía 
nacional que dice que las autoridades se conforman 
de acuerdo con la soberanía popular, con la voluntad 
popular, que de allí emergen las autoridades y el 
Congreso de la República no siempre resulta de 
la voluntad popular. ¿Cómo se hace? Mediante la 
captura instrumental de los partidos políticos, de eso 
es que estamos hablando.

¿Cómo lograr legitimidad, a través de los 
partidos? ¿Como lo hacía Carlos Lehder, en el 
Quindío?, ¿se acuerdan?, ¿con proyectos políticos? 
¿Como lo hacía Pablo Escobar?, ¿cómo lograba el 
favor popular, que era “Medellín sin Tugurios”?, 
una forma clientelar, mediante la cual se ganaban 
más adeptos. Y, adicionalmente, ojo a esto, desde 
una postura ideológica, se justificaba la acción del 
grupo fáctico, criminal o no criminal, legal o ilegal, 
porque grupos fácticos legales tenemos. Miren lo 
que acaba de ocurrir. Esto es interesantísimo en el 
debate.

Hay que dejarlo dicho, no para que Barbosa, el 
mejor Fiscal de la galaxia, el hombre más estudiado 
del mundo, según nos dijo, lo comprenda, nunca lo 
entendió. Para que la próxima Fiscalía nos abrace 



Página 52 Lunes, 18 de marzo de 2024 Gaceta del Congreso  274

una hipótesis que permita a Colombia desnudar esto 
porque esto no solamente viene ocurriendo ahora.

Quiero dejar una salvedad para precaver cualquier 
mala interpretación, aún después de la captura 
instrumental de los partidos y de la reconfiguración 
no es verdad que nunca, no es verdad nunca que 
logren cooptar a todo el país.

Debo hablar de los jueces valientes que se han 
opuesto a esto, fiscales muy valientes opuestos 
a esto, periodistas que nos ayudan enormemente 
denunciándolo, vaya mire qué periodistas han 
desnudado lo de Cielo Gnecco, qué periodistas 
desnudaron lo de Pablo Escobar y cuántas vidas cobró 
en el periódico El Espectador, qué periodistas nos 
dicen de los clanes regionales, independientemente, 
que se han perseguidos, vituperados, señalados, y 
militantes de esos partidos honrados, también, para 
que lo dejemos claro, es decir, aquí no todo es en 
blanco y negro, pero evidentemente está ocurriendo 
en nuestro país.

Continuemos, por favor. Tiene un pequeño 
error y es la captura instrumental de corto plazo y 
alta exposición: soborno y presión violenta sobre 
candidatos políticos y electores, por ejemplo. 
De mediano plazo y media exposición: procura 
financiamiento de campañas y delitos en general 
contra el sufragio. Y de largo plazo, en vez de alta, 
baja exposición penal. Yo espero capturarlo en el 
largo plazo con mucha menor exposición penal. 
¿Qué hacen?, crear partidos y movimientos políticos.

Me van a perdonar, pero no puedo ignorar que 
Néstor Humberto Martínez fundó un partido, fundó 
un partido político y se declaró ideólogo de ese 
partido en el acto fundacional. Quien reparte ahora 
ideas acerca de cómo dejar el statu quo. Lo dejo ahí 
para el llamado a mis compañeros de la justicia.

Pasemos pronto por la siguiente para decir 
solamente, los teóricos hablan de una economía 
del delito y una especie de balance entre costos y 
beneficios. El costo de ser sorprendido y el beneficio 
de obtener. Siga, por favor, siguiente. Bueno, en breve 
por los tiempos. La importancia de lograr beneficios 
sostenibles, versus la posibilidad de ser sorprendido 
en flagrancia, y ahí solamente anoto algo para dejarle 
dicho a la nueva Fiscal, fíjese usted y a mi Gobierno. 
Esta es la razón por la cual hay tanta atención al 
tema de la impunidad para lograr impunidad, es 
decir, si esto es así, el mejor escenario es un 93% de 
impunidad. A qué guarismos llegamos en Colombia 
de impunidad según han documentado los estudios, 
los académicos, a guarismos superiores al 90%. Es el 
país perfecto para que la relación costo-beneficio sea 
siempre rentable a los criminales, especialmente, a 
los que logran la captura institucional, instrumental 
de los partidos.

Detengámonos un segundo solamente para decir, 
he allí dos manifestaciones importantísimas de la 
pasada campaña electoral. Fuad Char, “el único 
Gobierno contra el cual me iría sería el de Gustavo 
Petro”. Y muy sugerente con la que sigue Esteban 
Moreno, ¿quién es Esteban Moreno?, Gerente de la 

campaña liberal de Juan Manuel, en la época de Juan 
Manuel Santos. Dice, Fuad Char, esto a propósito 
de la reclamación que le hace Cambio Radical 
por no haber acompañado finalmente a Vargas 
Lleras, ¿se acuerdan de que se le torció a Lleras? 
Ya olvidaron que se le torció a Vargas Lleras. Y qué 
dice Esteban Moreno, “nos importa mierda quién 
sea el Presidente. Después de que Néstor Humberto 
Martínez sea Fiscal estamos del otro lado”. Es para 
la historia.

Para la vergüenza de la historia, le dice a un 
empresario que ha sido sorprendido en flagrancia, 
con las manos sucias por haber repartido, por 
haberse prestado para hacer lo que se hizo en 
Odebrecht y en el Grupo Aval, y, ¿qué fue lo que 
se hizo?, simulaban contrataciones que realmente 
tenían como destino el soborno de Congresistas 
sentados en esta plenaria. Esa es la discusión que 
teníamos, eso es lo que ocurría en estos días. Pero no 
solo ahora, históricamente esto es lo que ocurría. Y, 
¿dónde lo hizo?, en la costa, para más señas.

Y allá, con ese empresario distribuyó, creo que 9 
campañas distintas. Muy interesado Simón Gaviria, 
entiendo, en esas discusiones. Hay que decirlo, hay 
que convocar al país a que discutamos con sinceridad 
y he hecho reclamaciones por la campaña de Uribe, 
pero no me las voy a callar también en relación con 
la de Santos y lo que ocurría en su interior, gerente 
de esa campaña.

Y me detengo para decir qué estaban diciendo 
algunos sectores en esa oportunidad. Los distintos 
candidatos presidenciales con opción real no me 
interesan, todos me secundan mi propósito en 
Fiscalía. ¿Quién es el único que no secundaría, que 
tuviera posibilidad real de llegar, ¿que no secundaría 
a Néstor Humberto Martínez?, Gustavo Petro. La 
noticia de hoy es que el cartel de Sinaloa hablaba de 
lo mismo. La noticia de hoy es que Macaco dijo que 
algunos altos políticos nacionales participaban de un 
complot para que Gustavo Petro no fuera Presidente 
de la República y no solamente por la vía de la 
financiación, por métodos mucho más escabrosos.

Si ven lo que cuesta un fiscal decente. Usted 
afirma esto, sí y solamente sí, por eso mi teoría de 
la reconfiguración, solamente si la reconfiguración 
ha llegado a tales niveles que usted tiene asegurado 
en lo fundamental no a todos los Magistrados de las 
Cortes porque eso es una gran mentira, no a todos 
sus Magistrados auxiliares porque no es verdad que 
todos estén cooptados, no todos están comprados 
allá. Usted necesita una línea vertebral que coincida 
con lo que usted quiere. Eso se llamó el “Cartel de 
la Toga” y, por eso, ustedes ven a las Magistradas 
auxiliares de algunos Magistrados del Cartel de la 
Toga repitiendo en cantidades de escenarios.

Eso es lo que está absolutamente comprobado y 
eso es lo que permite que, con mucha frecuencia, 
a ese y otros niveles los negocios de Sarmiento 
Angulo lleguen y pasan de un juzgado a otro 
juzgado a otro juzgado hasta que llega a la jueza o el 
juez que necesita Sarmiento Angulo. Eso es lo que 
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hemos visto en el país. Esto es lo que ha confirmado 
la sociedad colombiana, basta con mirar los medios 
de comunicación. Además de tener la magistratura, 
¿qué más tenían?, tenían el Ejecutivo porque había 
comprado desde el Presidente. ¿A dónde se fue 
Santos apenas se instaló en el Palacio de Nariño?, 
para Brasil, señores, a asegurar los negocios de 
Odebrecht, eso hizo Juan Manuel Santos.

Ahora, vemos cómo empezó la cosa en Uribe. 
Pero digamos con franqueza, porque la nueva 
Fiscal debe tener la entereza de decir cuánto 
son dos más dos y reconocer que esto empezó 
comprando al virtual candidato del uribismo en la 
época de Álvaro Uribe Vélez, con Andrés Felipe 
Arias Leyva, que era asalariado de Odebrecht, el 
primer asalariado. Dicen los que saben que fue el 
que pidió que concentraran todas las funciones en 
este muchacho García Morales, García Morales. 
Pidieron que concentraran todas las funciones, ¿para 
qué?, para que la hiperconcentración del poder de 
esas dependencias en una sola persona diera en que 
le diera una fuerte suma a fe de que garantizara la 
totalidad del proceso, en la época de Álvaro Uribe.

Pero estamos aquí con el gerente de campaña y 
no se olviden lo dice Macaco, miren esto y lo dice 
también del cartel de México, del cual aparece 
alguna información de la cual no podemos dar 
crédito completo todavía, esto está apenas. Esto es 
una novela. Lo estamos discutiendo y se desarrolla 
el capítulo en México y en los Estados Unidos, en 
Colombia la novela se detuvo, en México y los 
Estados Unidos continúa.

Continuemos, por favor. De allí, pues para 
todo. Si usted logra básicamente el Ejecutivo a 
distintos niveles, como Luis Carlos Sarmiento viene 
haciéndolo cuidadosamente, según el manual, esto 
es de manual. Esto es el manual de Luis Jorge Garay, 
cómo hay que hacerlo, entonces, usted va financia 
campañas, usted va y funda partidos o coopta 
partidos, usted va y logra Congreso de la República, 
usted va y va al Ministerio, usted va y logra 
hiperconcentración de poderes, en este caso para 
que sean funcionales a la concesión de las carreteras, 
usted va y por esa vía logra Superintendencias.

¿Dónde está el superintendente financiero de 
ese tiempo? Dónde estaba cuando denunciábamos 
aquí, comprobaban los medios que en la pandemia 
le entregó recursos al sector financiero en demérito 
de lo que le pidió el Gobierno nacional, ¿dónde 
estaba? Dónde ha estado el señor financiero, a todas 
estas ha dicho esta boca es mía. Qué hizo Felipe 
Robledo, con la investigación más robusta que 
tenía Superintendencia alguna, terminó pidiendo 
liquidación que era lo que más favorecía. ¿A pedido 
de quién?, ha pedido de Iván Duque, señores y 
señoras, Duque lo pidió y el Superintendente lo 
concedió.

Usted tiene Superintendente, pero, además, tiene 
todo, ¿qué le hace a usted allí?, asegurar fiscal. En 
el fondo, buena parte de esta preocupación de que 
llegara Petro era que llegara a nominar a un fiscal o a 

una fiscal decente porque se cae el establecimiento, 
decían estos señores en sus conversaciones.

Sigamos, por favor. Algunos antecedentes de 
la protección del Gobierno nacional a Sarmiento 
Angulo hace décadas, ¡décadas! Usted se encuentra 
la condena al Banco de Occidente que se volvió 
noticias. Sobre eso la literatura informa y nos dice 
lo que estaba ocurriendo por esos días. En 1989 el 
Banco de Occidente a instancias de una operación 
que se conoció como operación “Polar Cap” el FBI, 
la DEA y el Fiscal de los Estados Unidos explicaron 
cómo lavó 412 millones de dólares provenientes del 
narcotráfico de Medellín, según nos dicen, el cartel 
de Medellín. Nos dijeron, según el Fiscal, que era la 
operación de lavado de dinero más grande, el lavado 
de droga más grande jamás descubierta a ese día, a 
esa fecha por los agentes federales de los Estados 
Unidos.

¿Saben quién se fue a hacer lobby para que no 
sancionaran? ¿Saben quién fue a buscar a George 
Bush padre? ¿Recuerdan quién era Presidente de 
la República de entonces? Virgilio Barco, buscó 
la justicia gringa para pedirle no sanción; para 
vergüenza de la historia nacional. Dijo, no me lo 
quiten personería porque era Sarmiento Angulo. 
Qué había hecho, la herencia del narcotráfico de la 
época y empiezo por dejar esto establecido de una 
vez.

Así como Sor Juan Elías de la Cruz decía, de 
quién es más grave el pecar, “del que peca por la 
paga o el que paga por pecar”. Yo, ahora la modifico 
y digo, de quién es más grave la culpa, del narco y el 
gatillero de la esquina o el que lleva a los circuitos 
financieros internacionales sus ganancias, ¿quién 
me lo puede decir? Esto es un debate importante.

La herencia del terrorismo a cargo del capitalismo 
financiero transnacional que en su circuito financiero 
lava, lava y lava aumentando las tasas de ganancias 
y un Presidente de la República de Colombia 
haciendo de lobista por estos hechos, ¿quieren más 
vergüenza internacional? He tenido respeto por el 
cuatrienio de Barco Vargas por varias razones, no 
me voy a detener. Uno de los hombres que empezó 
a discutir seriamente el tema de la paz en Colombia, 
se lo reconozco a él, inclusive, más que a Belisario 
a quien también le hago un alto reconocimiento. Un 
liberal y otro conservador a ambos y a un señor de 
apellido Bejarano, a quien asesinó las FARC que 
era asesor de ese proceso de paz desde entonces y a 
quien le tuve altísimo respeto, pero saqué el tema de 
la paz y nos queda esto.

La verdad sin pausa de lo que ha sido el ejercicio 
del poder en Colombia, de la capacidad de los 
poderes fácticos en relación con estos temas. Irse a 
buscar a George Bush para lograr limpiarle la cara al 
Grupo Aval - Sarmiento Angulo.

Pero si no le basta con esa vamos a la otra, no, no 
es la anulación. No es la anulación ilegal de 3 CDT 
(Certificado de Depósito a Término Fijo), no es la 
persecución jurídica a los titulares de sus títulos, es de 
nuevo la protección del Estado colombiano, a través 
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de quienes entonces fungía como Superintendencia 
de bancos y sus adláteres, de los cuales hacía parte 
ya Néstor Humberto Martínez y esta historia hay 
que recordárselo a los colombianos, ¡para algo 
tienen que servir estas canas, carajo! No se olviden 
del papel que jugaba desde entonces, dónde estaba, 
quién lo puso ahí, cómo se movió.

Néstor Humberto ya en las Superintendencias 
hablando de bancos. Hablo de 3 CDT y lo distingo 
para la Fiscal que viene qué falla no poder decirle 
a Barbosa y, ¿qué le digo a la Fiscal que viene?, 
póngase pilas porque es probable que este no tenga 
que ver con el anterior lavado, como lo que hicieron 
presentar algunos, dizque estudiosos y periodistas. 
Mucho cuidado. Lo de Estados Unidos inicial 
era una materia contable que se reportaba desde 
Panamá y lavaba, pero esto, era lo que llamaba el 
“pitufeo”, que en su oportunidad en la ciudad de 
Cali empezaron a llamarle el caso de los “payasitos”, 
distinto y básicamente qué hacían con esos títulos y 
cómo perjudicaron a un ciudadano que persiguieron 
a más no poder. Busquen la noticia de noticias uno 
porque no tengo tiempo de desarrollarlo todo.

Usted coja recursos del narcotráfico y para lavarlo 
lo distribuye entre un sinnúmero de personas que, tal 
vez nunca usted pueda reportar, el habitante de calle, 
la señora lavandera humilde de Caicedonia, ella y 
sus tres hermanas lavadoras todas que nunca tocaron 
la puerta de Corfivalle, después fue absorbido por 
Corficolombiana. “Pitufeo”, señores.

¿Esto es otra cosa? Bueno, se lo pregunto a la 
nueva Fiscal que no a Barbosa. Esto me suena al 
lavado de otro cartel, es decir, se lavaban unos y 
otros, y si hubiera más carteles a todos les lavaban 
señores al de Medellín y al de la ciudad de Cali, que 
era el que más vínculos tenía a través del ajedrecista 
con el poder nacional. El comportamiento de los 
carteles es muy significativo al respecto. Pero lo 
dejo dicho, es probable que esto sea otra cosa.

Solamente reivindico el nombre del señor 
Alejandro González Beltrán, un empresario honesto, 
con una herencia centenaria de su familia en la zona 
de la provincia del Tequendama, con actividades 
agropecuarias, comerciales, manufactureras, 
industriales y los ahorritos de toda la familia. 
Autorizado por los herederos y la descendencia la 
pone en 3 títulos a una alta tasa de interés porque 
tuvo la precaución de asesorarse bien, altísima la 
tasa de interés de esos días. Recuerden qué pasaba 
en la economía en sus días. A los 10 años va a 
cobrar y, ¿con qué se encuentra?, se encuentra con 
que habían puesto un sello de anulado de los títulos. 
Vean a noticias Uno, se lo dejo insinuado, para que 
la vean.

Entonces, a él que tenía el derecho lo acusan de 
fraude y empieza un suplicio de ese pobre hombre en 
los tribunales y termina, dicho sea de paso, termina 
donde las juezas que ha usado Néstor Humberto 
Martínez que, ¡oh sorpresa!, defendía al Grupo Aval 
por esos días. Es decir, enfrentó hace pobre hombre, 
lo persiguió a más no poder y después que ese tipo 

de muestra que no era ningún truhan, lo que hacen 
es que le dicen que los títulos no pertenecen a él, 
sino a tres ciudadanas de Caicedonia, lavanderas, 
humildes, que nunca habían tenido una relación 
comercial ni financiera con ese grupo. Vean la nota. 
Ellas dicen que cuando estaban esperando en el 
juzgado, pobrecitas ellas, llegó Néstor Humberto 
Martínez y les dijo, ole, ¿y ustedes no dizque se 
habían muerto? Vayan, mírenlo para que entiendan 
quién es Néstor Humberto.

El ensañamiento en ese pobre hombre, la señora 
humilde y el que se le atraviese a fin de lograr su 
objetivo, el trepador Néstor Humberto Martínez; su 
perfil habrá que hacerlo. Después, en resumen, este 
señor gana una batalla, ya ante las Cortes, tutelando 
su derecho al buen servicio de justicia y, entonces, al 
momento de fallar castigan es al Estado colombiano 
por no haberle prestado la justicia a ese señor durante 
décadas y lo castigan por 24 billones de pesos y al 
final el Consejo de Estado dice, no, el Tribunal dice, 
no son 24 billones son 18 mil millones apenas y 
cuando van a hablar con la juez, la juez dice que lo 
pague el Estado colombiano, no Néstor Humberto 
desde luego, no el Grupo Aval, no Corficolombiana.

Colombianas y colombianos, ustedes están 
pagando a esta hora los yerros de la justicia y del mal 
servicio que se dio a instancias del espíritu torticero, 
mendaz, felón del señor Néstor Humberto al modo 
como asesoró a este grupo financiero.

Y, finalmente la condena reciente. Continuemos, 
antes de eso permítanme decir lo siguiente, solamente 
para decirlo, otro ejemplo, de Carlos Nichols 
quien tenía el túnel de la Línea, se acuerdan tenía 
adelantado el 93%, no quiso arreglar con la dupla 
Aval - Corficolombiana y también fue perseguido y 
le quitaron el negocio y él solo pedía que le dieran 7 
meses más y 105 mil millones de pesos para concluir 
lo que le faltaba, con toda razón. Saben cuánto nos 
costó quitarle el negocio para dárselo a Odebrecht 
- Sarmiento Angulo, aunque nos salvó el escándalo 
del Brasil a última hora, un billón de pesos y 8 años 
de retraso lo que este hombre tenía en el 93%, pedía 
meses y 105 mil millones de pesos.

Alguien dirá por qué reclamo tanto por estos 
empresarios, pues por lo obvio, es que eran 
empresarios de la construcción no del capitalismo 
financiero, es decir, le quitan la obra a los instructores 
de la construcción para dárselo a la intermediación 
financiera, como lo hacen con todo con la salud, con 
las pensiones, en fin, con todo cuanto puedan.

Ruta del Sol Dos, en Gabriel García Morales, 
ya lo había dicho, concentraron la totalidad de 
los poderes. Eso significaba un mayor pago, 
pero significaba eficiencia porque entre más 
concentración del poder en una dependencia más 
posibilidades hay de proceder. Ya había explicado, 
que esto empezó con Andrés Felipe Arias mucho 
tiempo atrás como asalariado de Odebrecht, quien 
en general es el que recomienda el cerebro, porque 
era inteligente para esto, el cerebro anterior que 
permite algo así como la reconfiguración, valga la 
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explicación, la reconfiguración de una unidad de 
negocios o de una dependencia importante, toda la 
división de transporte del Gobierno Álvaro Uribe y 
continuemos, por favor.

Esto es época de Santos. Está claro los momentos 
en los cuales se dan los principales sobornos y ya 
mis compañeros lo han explicado básicamente, 
digamos solamente que la adición Ocaña-Gamarra, 
técnicamente hablando y esto está comprobado, no 
podía ser una adición; usted no adicionaba. Llegó 
la señora Cecilia Álvarez, de ser parte de la junta 
directiva de la cosa esta portuaria de los Parody, 
se fue a directora de adecuación de vías, recuerdan 
ustedes esa dependencia que se creó después de 
la emergencia invernal, y desde allá empezó a 
proponer esta obra. ¿A quién beneficiaba esa obra?, 
a su compañera sentimental Gina Parody y todo el 
país lo sabe, esto pues no es una cosa distinta que la 
confirmación de lo que estaba ocurriendo.

Técnicamente, averigüen, cualquier ingeniero 
resuelve, no podía haber adición, más aun lo que 
se ha explicado es que como la edición tenía un 
porcentaje en relación con la obra inicial y ese 
porcentaje no podría excederse, buscaron la obra que 
más convenía y ella adecuó esa transversal Ocaña-
Gamarra. Le quitaron orejas, le quitaron puentes, la 
arreglaron para que costara lo que necesitaban que 
costara y entonces procedieron. Cada una con su 
soborno, en cada momento.

Agrego solamente lo siguiente para continuar, 
además de esto, Santos le regaló dos decretos muy 
importantes a Sarmiento Angulo, por esos días 
del 2015, el Decreto número 1385, que le permite 
hacerse autopréstamo de sus Fondos de Pensiones 
con la plata de los trabajadores, por las que tanto 
velan. Ahora que discutimos reforma pensional, 
apreciados pensionados del país.

Se fue para Panamá Luis Carlos Sarmiento 
Gutiérrez y le pidió. ¿no imaginan a quién?, a 
Vargas Lleras, que cumplió la función concreta en 
la época, modifíqueme la norma que necesito que 
los Fondos de Pensiones, que tienen la plata de 
los pensionados, me presten a mí y se produce el 
decreto correspondiente. ¿Quién lo hace?, Mauricio 
Cárdenas y, posteriormente, el Decreto 1486 que le 
permite a las AFP (Administradoras de Fondos de 
Pensiones) ya no prestar, sino comprarle acciones al 
grupo Corficolombia. Una cosa que está prohibida 
en el mundo en Colombia se da a instancia no de 
uno, sino de dos decretos malhadados.

Como no quiero extenderme, decirle, que los 
favores que le hizo en materia de tierras –ustedes 
saben que yo he estudiado el tema– en materia de 
tierras fueron inenarrables. Le permitió quedarse con 
las tierras de los Llanos a Sarmiento Angulo y esas 
tierras mal habidas que le costaron 61 mil millones 
a Sarmiento Angulo el Gobierno de Santos le dio, el 
Gobierno de la época le dio 36 mil millones de pesos 
en subsidios y en créditos no reembolsables.

Cuando dije esto, el representante del Grupo Aval 
sacó una carta. Yo era representante de la Cámara, 

compartía Cámara con mi apreciado Chacón y con 
mi compañero Juan Felipe Lemos con quien desde 
entonces compartimos con altura y con amabilidad a 
veces controversias y a veces coincidencias. En esa 
época, Juan Felipe ha de recordar, que Aval me dijo 
que yo era especialmente mitómano por acusar así 
a Sarmiento Angulo, después una contralora de la 
época, muy controversial, Sandra Morelli me dio la 
razón en ese y en 9 casos adicionales que denuncié 
en la altillanura colombiana, el último de los cuales 
el caso Menonitas, donde acabamos de reportarle 
otra victoria al país.

Continuemos, por favor, pero no solamente la 
danza que hasta ahora hemos visto. Sí, comprendo 
la limitación de tiempo y reconozco la amplitud 
de la mesa Directiva a pesar del sabotaje de mis 
amigos acá, mentiras, entendería que es una amable 
observación de mis compañeros porque es verdad, 
algunos de ustedes me escucharon esto de tierras 
durante mucho tiempo y los torturé con este tema 
de tierras, especialmente, a Chacón, a Juan Felipe, a 
Blanco que compartieron conmigo esos largos días 
donde discutimos este tema. Pero esto no se limita 
a eso, mi querido Chacón, que también me mira ya 
con la sorna de la sonrisa de decir, no me vuelvas a 
explicar lo de tierras, no te lo explico.

Paso a la Procuraduría de bolsillo, este procurador 
(Fernando Carrillo Flórez). Basta con decir que 
mintió en su hoja de vida para negar que había sido 
servidor del Grupo Aval – Corficolombiana, que 
también puso el redactor del documento CONPES 
(Consejo Nacional de Política Económica y Social) 
de la Altillanura, no me quedo con el gracejo para 
decírselo a mis amigos, ya lo he explicado antes.

Pone también, procurador, ¿qué le faltaba a 
esta estructura para avanzar en la reconfiguración 
cooptada?, un fiscal y un procurador por esos días, 
en otros días le ha faltado otra cosa. Al Capone 
mataba jueces y magistrados vale, hoy no los matan, 
hoy los ponen de mil maneras.

Bien, les faltaba procurador, ¿cierto?, pues bien, 
este procurador –en nombre del tiempo– solamente 
dejo dicho lo siguiente, produjo la Resolución 
número 5216 ordenando la liquidación del contrato 
y no su caducidad, acompañando el pedido de Felipe 
Robledo. Pero si algo tuviera que decir para abreviar, 
lo que más me duele de su obra es haber sindicado 
injustamente –y desde aquí limpio su nombre en 
relación con ese tema– a Jorge Enrique Pizano, decir 
que era un hombre Odebrecht.

Lean lo que habla Pizano con Néstor Humberto y 
con varios miembros de la Junta Directiva, busquen 
las entrevistas, cómo duele haber sido señalado 
hombre Odebrecht. Él, que en la segunda semana 
empezó denunciando a Odebrecht, entonces, 
creyendo que Corficolombiana estaba capturada 
por Odebrecht y nunca enterándose porque lo hizo 
tardíamente. Él, que dice que Néstor Humberto lo 
traicionó, él se quejaba de la indicación infame el 
procurador Carrillo.
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Sigamos, por favor, sobre esto voy a tratar de pasar; 
mis compañeros han hecho algunas soluciones. Voy 
a hacer una histórica Eric Hobsbawm habla de que 
la revolución industrial creó dos tipos de hombres 
que progresan mucho y que son muy acuciosos. El 
hombre hecho a sí mismo, el industrial meritorio que 
se hace a punta de trabajo; eso nos trajo la revolución 
industrial. Un burgués industrial convertido de los 
burgos a la industria. Ese hombre necesario para la 
historia y para el país de estos días, para mañana y 
para pasado mañana lo seguimos necesitando. Pero, 
también, produjo otro espécimen el parveriu, ¿qué 
es el parveriu?, es en el fondo lo que llamaríamos el 
trepador, inteligente, mañoso, más que habilidoso. 
No es el lavaperros del barrio, vale, el lavaperros 
está esperando que se le atraviese un mafioso y 
emerger, no, este no es un lavaperros, es un hombre 
inteligente que no surge por ser lavaperros, sino 
que se procura una altura, una estatura y para logar 
estatura necesita un mérito distinto, contrario al 
de aquel que dije ahora del industrial meritorio, 
contrario necesita ser.

Alguna vez le escuché esto aquí a Rodrigo Lara 
hablar que su papá le explicaba esto, que a mí me 
explicaba José Cardona Hoyos, asesinado por las 
Farc en la ciudad de Cali, mi gente revolucionaria 
en Cali. José Cardona me explicaba, Wilson, en la 
política existen habilidosos cuya gran virtud es ser 
como los micos, muy inteligentes para subir al precio 
que sea, pero requieren la virtud del habilidoso, no, 
este no es eso. El trepador del que hablamos es otra 
cosa, es inteligente para lograr no llegar a cualquier 
rama o esperar a que pase y ser el lavaperros de un 
capo, no, este se lo procura. Y lo que han explicado 
mis compañeros es el modo como Néstor Humberto 
se procuró traicionando a Jorge Enrique Pizano, 
pero no solamente a él, a los que le han acompañado 
durante largas décadas.

Entre otras cosas, completo, para brevedad, lo del 
iPad que aquí se mencionó. Fue a darle el pésame a 
la esposa de Pizano, enterado ya –por la amistad de 
su hijo con el hijo de Pizano– de que ella se había 
reservado una prueba material y solo por eso va a 
darle el pésame, abrazarla y a decirle, hago lo que 
sea por la justicia en su familia. ¿Usted tiene otra 
prueba material que me entregue?, y ella cándida, 
cándida, dolida, afligida, acongojada le entrega el 
iPad.

Ya veremos lo que van a decir los tribunales de 
lo que pasó con ese iPad, por lo pronto, cometió un 
delito penal, en mi opinión, violó el artículo 454 del 
Código Penal ocultamiento, alteración o destrucción 
de elemento material probatorio con el agravante de 
ser un alto servidor público. ¿Dónde estás, Barbosa?, 
¿qué te hiciste, Barbosa? Por qué no has sorprendido 
en flagrancia esto. Un señor que no es abogado tiene 
que venir a recordarte el Código, ¿quién lo va a 
hacer en Colombia? La próxima Fiscal decente que 
haya en este país. Cuando llegue esa Fiscal tal vez 
no se caiga el establecimiento, pero sí se caen, tal 
vez unos cuántos cacaos que así han obrado y uno 
que otro que es calificado como prohombre.

Y sigamos esto, rápidamente. Fundador de 
Cambio Radical, Presidente del partido entre 2000 
y 2003, se hace designar dizque ideólogo de ese 
partido con los fines que ya ha explicado, crear en 
la sociedad el aplauso a los poderes fácticos o los 
corruptos. Y sigamos, apoderado de Aval, claro, 
ahí no aparece antes lo que les dije a ustedes que 
había hecho, quiéralo o no voluntariamente o no en 
beneficio de las mafias y los carteles de la época, 
pero estamos hablando ya de 2010 y lo que hizo que 
ya fue ampliamente explicado por mis compañeros.

Continuamos, miembro en la junta directiva del 
periódico El Tiempo porque los Cacaos necesitan 
medios de comunicación, micrófonos, programas 
de televisión y redes sociales e influenciadores y el 
modo como puedan justificar públicamente lo que 
ideológicamente confeccionan desde los partidos; 
eso más o menos está claro en la descripción que 
he hecho.

Participa de la redacción del Proyecto de Ley 
de Baldíos que favorecía a su propio protegido. 
Sigamos, participa de los negocios de Navelena 
(Navelena S.A.S., consorcio entre Odebrecht y 
Valores y Contratos S. A.) tal como aquí se ha dicho, 
superministro, en fin. Firma el documento CONPES 
donde se declara como de importancia estratégica, lo 
que después vino a favorecer al Grupo empresarial 
del cual era abogado.

El contrato de transacción y esto merece una 
palabra. ¿Qué era el contrato de transacción?, un 
acuerdo para no demandarse entre Odebrecht y el 
Grupo Aval en relación con el pago de coimas porque 
cuidado, si nos repartimos con fiereza puñaladas se 
puede enterar medio país, a los ocho días se enteró el 
país, por obra de ese hombre al que sigo reivindicando 
Jorge Enrique Pizano, básicamente. Con cláusula de 
confidencialidad incluida y penalización pecuniaria 
si alguno faltaba.

Lleva, sigamos, lleva ante la corte Suprema 
de Justicia a Luz Mabel Parra de quien aquí se ha 
mencionado también y es verdad, como Magistrado 
auxiliar de Leonidas Bustos, proyectó la decisión 
que le archivó el proceso a Vargas Lleras por 
paramilitarismo y aquí, una señora con la que tengo 
diferencias, Claudia López demostró lo que ocurría 
por esos días y al que quiera, pues vaya y averigüe.

Y decir otra cosa, esta es otra explicación de por 
qué en lo fundamental en el país no tenemos casi 
elaboraciones nacionales fuertes al respecto. En el 
Perú fueron sindicados y procesados Ollanta Humala, 
Alejandro Toledo y Alan García él sí, él sí se suicidó 
cuando lo iban a apresar, recuerden ustedes. Que no 
me queda claro y me atrevo a afirmar que no Jorge 
Enrique Pizano. Jorge Enrique Pizano escribió cartas 
que no voy a leer acá a Amparo Cerón pidiéndole 
seguridad antes de ser asesinado y al propio Néstor 
Humberto rogándole por seguridad; un hombre que 
hace eso no se suicida. Hay quienes juran que por la 
boca de Pizano no pasó el veneno que sí por la boca 
de su hijo y yo no lo creo.
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Pizano, siga, por favor. Lo que ya he dicho 
acá, denunciante, grabado de coimas, le imputan, 
dizque por el caso Tunjuelo-Canoas, infames, pide 
protección. Es objeto ya post mortem de la pérdida 
de su última prueba que le había encomendado su 
señora esposa, cuídame este iPad, cándida esposa de 
aquel.

Sigamos y concluyamos. Las distintas firmas que 
ha tenido Néstor Humberto y vamos a la parte final 
ya, dos minutos. La Fiscalía, lo que aquí se ha hecho 
en fundamental y algunas tres cosas que podemos 
discutir después y una que quise dejar para el final.

Siga, por favor. Esto que no quiso ver Barbosa 
cuando el Secretario de Transparencia, de la 
Presidencia de la República actual, aquí presente, le 
pidió la reapertura de los procesos y dijo no tener 
hechos nuevos y elementos nuevos, se acuerdan, 
se despelucó diciendo, cómo me pide eso, señor 
Idárraga, no me haga esto, usted no tiene nada nuevo 
que decir, no, él le aportó lo que dijeron los gringos 
y leo numeral 26, “Corficolombiana ha celebrado 
un acuerdo de enjuiciamiento diferido con el 
Departamento de Justicia de los Estados Unidos 
que reconoce la responsabilidad de la conducta 
delictiva, señores, relacionada con las conclusiones 
de la orden, Estados Unidos-Corporación Financiera 
Colombiana”. Es decir, es el acuerdo gringo el que 
dice que aquí hay hechos criminales.

Un fiscal decente no hubiera esperado la carta 
de Andrés Idárraga, un fiscal decente procede de 
conformidad porque hay un escrito donde dice 
con meridiana claridad, inequívocamente, que el 
acuerdo corresponde a la clausura, no clausura, al 
acuerdo diferido sobre hechos delictivos cometidos 
en los Estados Unidos y así lo dijo.

Y concluyó, dentro de la jurisdicción de Estados 
Unidos Humberto Martínez está obligado a denunciar 
clientes con conductas criminales, denunciar la 
comisión de delitos. De paso, reivindico lo que 
dice aquí Aída, no puede seguirse contratando con 
Aval-Corficolombiana, lo dice la Ley 80 y baste con 
reivindicarlo. Existe una captura del Estado y, en mi 
opinión, una avanzada reconfiguración cooptada del 
Estado que da para que no solamente agrupen las 
18 investigaciones, sino que procuren salvarnos del 
Estado de Cosas que va a requerir seguramente una 
limpieza del aparato de justicia casi que en todos 
los órdenes. La nación va a terminar pagando multas 
varias.

Y elevo unas exigencias finales. Póngame una 
grabación, por favor dé un minuto, Presidente, para 
terminar, del Fiscal Barbosa cuando le preguntan 
por el oficial 3. Ponme la grabación ve. Un minuto.

INICIA GRABACIÓN
– Fiscal, no le voy a preguntar el nombre, pero 

sí debo preguntarle si usted ya tiene claro quién es el 
Oficial número 3, del documento que aparece en el 
Departamento de Justicia.

– (risas) Óigame, usted me la ha repetido ya 
dos veces en las dos últimas entrevistas. Eh, no, 
no tengo todavía claro el nombre y creo que es un 

asunto que no, tampoco lo he, yo lo he indagado 
adecuadamente, de golpe en viaje a Estados Unidos 
de pronto me entero adecuadamente quién es el 
Oficial número 3.

FIN DE GRABACIÓN
Recobra el uso de la palabra el honorable 

Senador Wilson Neber Arias Castillo:
De pronto paso por Estados Unidos y me entero 

por casualidad, no le importa, pasa por Estados 
Unidos y se entera por casualidad, dice el Fiscal.

Reapertura de investigaciones archivadas pido, 
nuevas investigaciones y revisión de principios 
de oportunidad, no de todos los principios de 
oportunidad porque eso le dicen a uno, vas a pedir 
que abran todo eso, no, aquellos que tienen unas 
características que conciernen a esta investigación 
por lo que tanto se ha sustentado y a la luz del 
documento gringo que ya conocemos acá y, tal vez, 
ahí esté el oficial 3, por pura casualidad ahí; los 
números que ven ahí no informan nada. Sí reclamo, 
desde luego, que casi no ha sido mencionado ni 
investigado Germán Cardona, puede hacer que lo 
investiguen (sin sonido).

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
las proposiciones que se encuentran sobre la Mesa.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por el honorable Senador Iván Leonidas 
Name Vásquez y otros.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición.

Por Secretaría, se da lectura a la proposición 
presentada por el honorable Senador Marcos Daniel 
Pineda García y otros.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición.

Por Secretaría, se da lectura a la proposición 
presentada por el honorable Senador Humberto De 
La Calle Lombana y David Luna Sánchez.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por el honorable Senador Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por el honorable Senador Alex Xavier 
Flórez Hernández.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por el honorable Senador Alejandro 
Carlos Chacón Camargo.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición.
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Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por el honorable Senador Miguel Ángel 
Pinto Hernández.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición.

Por Secretaría, se da lectura a la proposición 
presentada por la honorable Senadora María José 
Pizarro Rodríguez.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por el honorable Senador Antonio José 
Correa Jiménez.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
las siguientes proposiciones.

Por Secretaría se da lectura a las proposiciones 
presentadas por la honorable Senadora Isabel 
Cristina Zuleta López.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
las siguientes proposiciones.

Por Secretaría se da lectura a las proposiciones 
presentadas por el honorable Senador Nicolás 
Albeiro Echeverry Alvarán.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por el honorable Senador Óscar Mauricio 
Giraldo Hernández.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por la Comisión Legal de la Mujer.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por los honorables Senadores David 
Andrés Luna Sánchez y Paloma Susana Valencia 
Laserna.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición.

Por Secretaría se da lectura a las proposiciones 
presentadas por la honorable Senadora Clara 
Eugenia López Obregón.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición.

Por Secretaría se da lectura a las proposiciones 
presentadas por la honorable Senadora Jahel 
Quiroga Carrillo.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición.

Por Secretaría se da lectura a las proposiciones 
presentadas por la honorable Senadora Gloria Inés 
Flores Schneider.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
la siguiente proposición.

Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por los honorables Senadores Iván 
Leonidas Name Vásquez y Antonio José Correa 
Jiménez

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria las proposiciones leídas y, cerrada su 
discusión, esta le imparte su aprobación.

Sección Relatoría

PROPOSICIÓN NÚMERO 65

Por la cual el Honorable Senado de la República, enaltece, honra la vida y obra del
reconocido Profesor, Doctor, Máster en Ingeniería, Geólogo y científico colombiano
CARLOS ALBERTO VARGAS JIMENEZ. 

El Profesor CARLOS ALBERTO VARGAS JIMENEZ nació en la ciudad de Manizales un
13 de agosto de 1968, actualmente es Profesor Titular en la Universidad Nacional de
Colombia y miembro de la Academia Colombiana de Ciencias Exactas, Físicas y
Naturales. 

Entre 2006-2009 fue enviado en Comisión a la Agencia Nacional de Hidrocarburos,
donde fue Subdirector Técnico y tuvo a cargo los proyectos de exploración estratégicos
de Colombia, la definición administrativa de las cuencas sedimentarias, la estimación del
recurso hidrocarburífero y la asignación técnica de bloques bajo lineamientos de
sostenibilidad socio-ambiental y viabilidad económica para el Estado. En 2023 fue
Premio Nacional de Investigación ALEJANDRO ÁNGEL ESCOBAR en Ciencias
Exactas, Físicas y Naturales. 

A lo largo de su vida profesional también ha asesorado otras instancias del Gobierno,
por ejemplo, al Ministerio de Minas y Energía en la Comisión de Expertos de Fracking, y
la DIMAR en temas de soberanía territorial. El Senado de República hace un digno y
merecido reconocimiento al científico CARLOS ALBERTO VARGAS JIMENEZ al
reconocer su invaluable trayectoria académica y su indiscutido aporte al desarrollo del
país. 

Para imposición de esta condecoración se solicita el apoyo de las oficinas de
protocolo, prensa, canal congreso y noticiero del senado de la corporación, asimismo,
se tenga el despliegue necesario a través de nuestros canales de difusión institucional,
de igual manera se solicita que se delegue una comisión de Senadores y al Secretario
General del Senado para que en el acto solemne se imponga la Condecoración en el
lugar y ciudad que el homenajeado disponga para tal fin. 

Firmado. 

IVÁN LEONIDAS NAME CARDOZO
DIDIER LOBO CHINCHILLA
IMELDA DAZA COTES
ISABEL CRITINA ZELETA LÓPEZ
PAOLA ANDREA HOLGUIN MORENO
EFRAIN JOSÉ CEPEDA SARABIA

Capitolio Nacional de Colombia – 2º piso
Carrera 7 No. 8 – 68

Teléfonos: 3825142 – 3825382
relatoria@senado.gov.co

Sección Relatoría

CARLOS MANUEL MEISEL VERGARA
JAEL QUIROGA CARRILLO
JAIRO ALBERTO CASTELLANOS SERRANO
LIDIO ARTURO GARCÍA TURBAY
MARTHA ISABEL PERALTA EPIEYU
GERMÁN ALCIDES BLANCO ÁLVAREZ
ARIEL FERNANDO ÁVILA MARTÍNEZ
SIGUEN FIRMAS ILEGIBLES…

07. XI. 2023
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Sección Relatoría

PROPOSICIÓN NÚMERO 67
Doctor
IVÁN LEONIDAS NAME VÁSQUEZ

Senado de la República

Asunto: CITACIÓN A DEBATE DE CONTROL POLÍTICO: FENÓMENO DEL NIÑO

Estimado Señor Presidente,

Con ocasión de la declaratoria oficial por parte del Gobierno Nacional del inicio del
Fenómeno del Niño en nuestro país, y las afectaciones que dicho fenómeno ocasionará
al país en términos ambientales, energéticos, de productividad, de acceso al agua
potable, entre otras, cítese a la Ministra de Ambiente y Desarrollo Sostenible, María
Susana Muhamad; Ministra de Agricultura y Desarrollo Rural, Jhenifer Mojica Flórez;
Ministra de Vivienda, Cludad y Territorio, Catalina Velasco Campuzano; Ministro de
Minas y Energía, Omar Andrés Camacho Morales; directora del IDEAM, Ghisliane
Echeverry Prieto y director de la UNGRD, Olmedo de Jesús López Martínez, para que
nos expongan las medidas tomadas desde sus carteras de cara al inicio de esta
temporada.

Cuestionario al Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural

1. ¿Qué medidas se han tomado para proteger a los agricultores que se pueden ver
afectados en su actividad productiva por el fenómeno del Niño?

2. ¿Qué cultivos son los más susceptibles de verse afectados ante un período de
sequías prolongadas?

3. Ante un escenario de fenómeno 'del Niño prolongado, ¿es posible el
desabastecimiento de algún producto agrícola de consumo común por parte de los
colombianos?

Cuestionario al Ministerio de Ambiente v Desarrollo Sostenible

1 ¿Qué impactos ambientales se prevé que tenga el fenómeno del Niño en el país?

2 ¿Se cuenta con un plan de mitigación de incendios forestales en el marco del
fenómeno del Niño?
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Cuestionario al Ministerio de Minas y Energía

1 ¿Está garantizado el suministro de energía eléctrica en todo el país durante la época
de sequía?

2 ¿Qué impacto se espera que tenga el fenómeno del Niño en las tarifas de energía
eléctrica en el país?

3 ¿Cuáles son los niveles actuales de los embalses del país y cuál es su proyección
mensual ante un fenómeno del niño prolongado?

4 De acuerdo con dicha proyección, ¿se prevé un riesgo de desabastecimiento o de
racionamiento de energía en algún escenario de prolongación del fenómeno del Niño?

5 ¿En algún escenario se contempla la importación de energía? ¿Tiene la capacidad el
país de llevar a cabo dicha importación?

Cuestionario al Ministerio de Vivienda, Ciudad y Territorio

1.¿Se espera algún tipo de afectación al acceso al agua potable de los colombianos
como consecuencia del fenómeno del niño?

2. ¿Qué planes de contingencia se tienen para garantizar el acceso al agua potable de
forma regular durante el fenómeno del niño?

3. Es necesario adoptar medidas de racionamiento de uso del agua con el fin de
minimizar los impactos del fenómeno del niño

MARCOS DANIEL PINEDA GARCÍA
EFRAIN JOSÉ CEPEDA SARABIA
MIGUEL ÁNGEL PINTO HERNÁNDEZ
DIDIER LOBO CHINCHILLA
SOLEDAD TAMAYO TAMAYO
JUAN SAMY MERHEG MARÚN
GERMÁN ALCIDES BLANCO ÁLVAREZ
OSCAR MAURICIO GIRALDO HERNÁNDEZ
LILIANA ESTHER BITAR CASTILLA
DIELA LILIANA BENAVIDES SOLARTE
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KARINA ESPINOSA OLIVER

07. XI. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 68

PROPOSICIÓN DE CITACIÓN A DEBATE DE CONTROL POLÍTICO

Señor Presidente
Iván Leonidas Name
Plenaria del Senado de la República

Respetado Presidente:
Con fundamento en lo contemplado en el número tercero del artículo 6° y los artículos 234, 237 y
249 de la Ley 5° de 1992, me permito poner a consideración de la Plenaria del Senado de la
República, la presente proposición de debate de control político sobre la implementación del
Acuerdo de Paz durante el gobierno de Gustavo Petro.

El Acuerdo enfrenta un momento crucial para avanzar en su implementación. Teniendo en
cuenta que el término de la implementación del Acuerdo de Paz es de 15 años, resulta necesario
hacer un análisis de las gestiones realizadas por el Gobierno actual, tomando como línea base
los avances del gobierno anterior. Hay aspectos críticos que requieren mayores esfuerzos y
desarrollos por parte del Gobierno Nacional; se observan retrasos en el acceso y formalización
de tierras, en la implementación de los PDET y los Planes Nacionales, en el proceso de
reincorporación, en la implementación del PNIS y la reparación a las víctimas; además de la falta
de garantías de seguridad en los territorios para proteger la integridad física de los firmantes y
las comunidades rurales.

Con el fin de dar cuenta del avance en la implementación del Acuerdo de Paz solicito sean
citados:

1. Alto Comisionado para la Paz - Danilo Rueda
2. Ministro de Defensa - Iván Velásquez
3. Ministro del Interior - Luis Fernando Velasco
4. Ministra de Agricultura y Desarrollo Rural - Jhenifer Mojica
5. Director de la Agencia Nacional de Tierras - Gerardo Vega
6. Director del Instituto Geográfico Agustín Codazzi (IGAC) - Gustavo Adolfo Marulanda
7. Director de la Agencia de Renovación del Territorio - Raúl Delgado
8. Director de la Dirección de Sustitución de Cultivos Ilícitos de la Agencia de Renovación
del Territorio - Felipe Tascón
9. Director de la Agencia para la Reincorporación y la Normalización - Alejandra Miller
10. Directora de la Unidad para la Atención y Reparación Integral a las Víctimas - Patricia
Tobón Yagarí

Capitolio Nacional de Colombia – 2º piso
Carrera 7 No. 8 – 68

Teléfonos: 3825142 – 3825382
relatoria@senado.gov.co



Página 60 Lunes, 18 de marzo de 2024 Gaceta del Congreso  274

Sección Relatoría

11. Directora de la Unidad de Búsqueda de Personas dadas por Desaparecidas - Luz Janeth
Forero
12. Presidente de la Jurisdicción Especial para la Paz - Roberto Carlos Vidal

E invitar al Defensor del Pueblo Carlos Camargo y a la Procuradora General de la Nación
Margarita Cabello.

Para que en la fecha y hora que la mesa directiva determine, se adelante debate de control
político y que conforme al estricto término preceptuado en el art. 249 de la Ley 5ª de 1992 den
respuesta al cuestionario que se presenta a continuación:

CUESTIONARIO

Oficina Alto Comisionado para la Paz

1. ¿Qué estrategias, actividades de coordinación y proyectos está desarrollando la OACP en
materia de implementación del Acuerdo de Paz?

2. Dado que el Decreto 2647 de 2022 le otorgó nuevas funciones a la OACP en materia de
implementación del Acuerdo:

a. ¿Qué cambios se llevaron a cabo en la estructura interna de la OACP de acuerdo a las
nuevas funciones que le otorgó en materia de implementación del Acuerdo de Paz el Decreto
2647 de 2022?

b. ¿Qué porcentaje de los funcionarios que se encuentran vinculados a la OACP tiene funciones
exclusivas de implementación del Acuerdo de Paz?

c. ¿Qué estrategias puntuales ha llevado a cabo la OACP para coordinar la implementación del
Acuerdo con la ANT, ART y ARN?

d. ¿Cuántos recursos ha ejecutado la OACP en materia de implementación del Acuerdo?
e. Teniendo en cuenta que dentro de las funciones de la OACP se encuentra “Efectuar y
articular, con las demás entidades competentes, el seguimiento y control a los recursos que
se inviertan en la implementación de los Acuerdos de Paz” favor informar:

f. Por cada uno de los puntos del Acuerdo ¿cuántos recursos se han invertido durante el
gobierno Petro, discriminado por fuente de recursos?

3. Teniendo en cuenta que en la cumbre de paz que se llevó a cabo en abril de este año en
Cartagena, el Gobierno anunció que crearía una Consejería Presidencial para la
implementación del Acuerdo, y que 5 meses después no se ha creado la Consejería:
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a. ¿Aún se tiene contemplado la creación de esa Consejería? ¿En qué fecha se estima crear la
Consejería?

4. Teniendo en cuenta que en el Plan Nacional de Desarrollo se incluyó que se actualizará el
PMI, favor informar:

a. ¿De qué manera se llevará a cabo este proceso?
b. ¿Cuáles actores/entidades participarán de este proceso?
c. ¿Cuál será el rol de la CSIVI?
d. ¿Qué criterios se tendrán en cuenta para determinar qué disposiciones del PMI se deben
actualizar?

5. Teniendo en cuenta que una de las funciones de la OACP es “coordinar y monitorear en el
orden nacional y territorial las actividades de Acción Integral contra Minas Antipersonal”, favor
informar:

a. Los principales avances que se han logrado en materia de desminado durante el gobierno
Petro.

6. Considerando que se avecinan elecciones regionales, y que en el Acuerdo de Paz, en el
punto 2 se incluyó la creación de un nuevo Sistema Integral de Seguridad para el Ejercicio de
la Política (SISEP), con el fin de establecer garantías para el ejercicio de la política,
especialmente de quienes ejercen oposición, y que a la fecha 345 personas en proceso de
reincorporación han sido asesinadas1:

a. ¿Cuál ha sido el desarrollo del SISEP durante el Gobierno Petro?
b. ¿Qué medidas y recomendaciones específicas ha emitido el Sistema de cara a las elecciones
regionales?

c. ¿Cuántas veces se ha reunido el Sistema en lo corrido del Gobierno Petro? ¿Cuáles han sido
las conclusiones de cada una de estas reuniones? ¿Se han definido compromisos en estos
espacios y de qué manera se les hará seguimiento?

7. ¿Qué medidas está llevando a cabo el Gobierno Petro para proteger la vida de
excombatientes y líderes de DDHH en medio de las nuevas negociaciones con grupos
armados que está llevando a cabo la OACP?

1 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de Paz.
Septiembre 2023.
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8. ¿Qué medidas está llevando a cabo el Gobierno Petro para acelerar la implementación de los
PDET?

9. ¿De qué manera y mediante cuáles mecanismos la OACP coordina a los diferentes sectores
del gobierno (educación, salud, vías, entre otros) para que prioricen recursos en los
municipios PDET?

Ministerio de Defensa

1. ¿Cuál es la estrategia y política del Gobierno sobre la seguridad territorial a nivel rural?
(Incluyendo prospectiva de principales riesgos de seguridad nacional, pie de fuerza,
distribución de roles y misiones entre las FFMM y la PONAL, relación con autoridades
judiciales y autoridades locales)

2. ¿Cuál es el diagnóstico y qué medidas ha adoptado el Gobierno Nacional para garantizar la
seguridad y la lucha contra la criminalidad organizada en los territorios?

3. Teniendo en cuenta que en los primeros siete meses de 2023 se presentaron 28 asesinatos
de excombatientes2 ¿Cuál es la estrategia del Gobierno para garantizar la seguridad de los
excombatientes de las FARC?

4. Teniendo en cuenta que durante 2023, y con corte a 31 de julio, la tasa de homicidios a nivel
nacional fue de 14,6 por 100.000 habitantes, y que nivel PDET esta cifra fue de 23,2 y en los
municipios PNIS de 23,33 ¿Cuál es la estrategia del Gobierno en los municipios PDET y PNIS
para disminuir la tasa de homicidios?

5. Teniendo en cuenta que con corte a 31 de julio de 2023 ocurrieron 180 secuestros, y que al
comparar este dato con los primeros siete meses del 2022, se observa un aumento del 81,8%
en el número de personas secuestradas4 ¿Cuál es la estrategia del Gobierno frente al
aumento en los secuestros?

4 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de Paz.
Septiembre 2023.

3 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de Paz.
Septiembre 2023.

2 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de Paz.
Septiembre 2023.
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6. Teniendo en cuenta que el 2022 ha sido el año con el mayor número de líderes y defensores
de DDHH asesinados desde el 20165 ¿Cuál es la estrategia del Gobierno para disminuir el
homicidio de los líderes y defensores de DDHH?

7. Teniendo en cuenta que en los primeros ocho meses de 2023 se presentaron 55 masacres6

¿Cuál es la estrategia del Gobierno para disminuir las masacres?
8. Teniendo en cuenta que al comparar los primeros siete meses de 2022 con los mismos meses
de 2023 se presenta un aumento del 25% en el número de extorsiones7 ¿Cuál es la estrategia
del Gobierno frente al aumento de las extorsiones?

9. Teniendo en cuenta que con corte a mayo de 2023 se habían presentado 55 eventos de
desplazamiento masivos, que involucraron a 18.049 personas8 ¿Cuál es la estrategia del
Gobierno para disminuir los desplazamientos masivos?

10. Teniendo en cuenta el aumento del 53,3% en el número de niños y niñas reclutadas en el
primer trimestre de 2023, al comparar con el primer trimestre de 20229 ¿Cuál es la estrategia
del Gobierno frente al aumento de reclutamiento forzado?

11. Teniendo en cuenta que el 2022 es el año con el mayor número de eventos de
confinamientos10 ¿Cuál es la estrategia del Gobierno frente al aumento de los
confinamientos (restricciones de movilidad a comunidades por la presencia y accionar de
grupos armados criminales)?

12. Teniendo en cuenta que de 2021 a 2022 hubo un incremento del 13% en el área sembrada
de coca en el país11 ¿Qué estrategia tiene el Ministerio de Defensa para contener el
aumento de cultivos de uso ilícito en la medida que el Gobierno nacional ha mencionado que
no se realizará aspersión aérea y que la erradicación forzada será la última opción?

11 UNODC. Reporte anual cultivos ilícitos Colombia. Septiembre 2023.

10 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de
Paz. Septiembre 2023.

9 Defensoría del Pueblo. Defensor del Pueblo advierte ante la comunidad internacional aumento del
riesgo de reclutamiento de niñas y niños en Colombia. Abril 2023.

8 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de Paz.
Septiembre 2023.

7 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de Paz.
Septiembre 2023.

6 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de Paz.
Septiembre 2023.

5 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de Paz.
Septiembre 2023.
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a. ¿De qué manera se articula esta estrategia con el PNIS?
b. ¿De qué manera se articula esta estrategia con la nueva política de drogas que se crea
en el PND 2022-2026?

13. Teniendo en cuenta que al comparar el primer semestre de 2023 con el primer semestre de
2022 se observa una disminución del 12,3% en las incautaciones de clorhidrato de cocaína
¿Cuál es la estrategia del Gobierno para mejorar las cifras de incautación? Estado de
avance y principales resultados de la implementación de la Política de Seguridad, Defensa y
Convivencia Ciudadana 2022-2026 “Garantías para la vida” frente a la lucha contra grupos
armados.

14. Teniendo en cuenta que se han presentado acciones de incumplimiento al cese a fuego
bilateral por parte de los grupos armados ¿cómo se está protegiendo la vida de los ex
combatientes firmantes del Acuerdo y la población civil frente a estos hechos?

Ministerio del Interior

1. Teniendo en cuenta que el punto 2 del Acuerdo de Paz estableció que para cumplir con las
garantías para la movilización y la protesta social se debía hacer un ajuste al marco normativo
(presentación de un proyecto de ley), y que 7 años después de firmado el Acuerdo no se ha
aprobado ningún proyecto relacionado, y que el gobierno Petro no ha presentado este
proyecto de ley:

a. ¿El Ministerio del Interior presentará algún proyecto de ley sobre este tema?
i.En caso de ser afirmativo, en qué fecha se tiene pensado presentar el/los proyecto(s).
ii.En caso de ser negativo ¿se impulsará algún proyecto de ley que se encuentre en trámite? En
caso de ser afirmativo, favor detallar cuál proyecto.

2. Teniendo en cuenta que el punto 2 del Acuerdo establece que a partir de las
recomendaciones de la Misión Electoral Especial se deben hacer ajustes normativos e
institucionales, que el proyecto de reforma política del gobierno fue retirado en la anterior
legislatura, que el proyecto de reforma electoral que presenté la legislatura pasada no contó
con el apoyo del gobierno, y que en esta legislatura se encuentra en trámite el PAL 171/23C
“Por medio del cual se modifican los artículos 264 y 265 de la Constitución Política y se dictan
otras disposiciones” de mi autoría:

a. ¿El Ministerio del Interior presentará un nuevo proyecto de reforma política? ¿En qué
fecha?
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b. ¿El Ministerio del Interior presentará un nuevo proyecto de reforma electoral? ¿En qué
fecha?

3. Teniendo en cuenta que el punto 2 del Acuerdo de Paz establece que el gobierno debe
fomentar la participación de las mujeres en la política ¿qué medidas ha tomado o está
tomando el gobierno para aumentar la participación de mujeres en la política?

4. Considerando que se avecinan elecciones regionales, y que en el Acuerdo de Paz, en el
punto 2 se incluyó la creación de un nuevo Sistema Integral de Seguridad para el Ejercicio de
la Política (SISEP), con el fin de establecer garantías para el ejercicio de la política,
especialmente de quienes ejercen oposición12:

a. ¿Cuál ha sido el desarrollo del SISEP durante el Gobierno Petro?
b. ¿Qué medidas y recomendaciones específicas ha emitido el Sistema de cara a las
elecciones regionales?
c. ¿Cuántas veces se ha reunido el Sistema en lo corrido del Gobierno Petro? ¿Cuáles han
sido las conclusiones de cada una de estas reuniones? ¿Se han definido compromisos en estos
espacios y de qué manera se les hará seguimiento?
5. Teniendo en cuenta que en las visitas territoriales del proyecto Del Capitolio al Territorio,
personas en proceso de reincorporación han mencionado que uno de los principales obstáculos
para garantizar su seguridad está en los rezagos que existen en la Unidad Nacional de
Protección (UNP) para la entrega de medidas a quienes se encuentran en riesgo ¿qué acciones
se han llevado a cabo en el Gobierno Petro para que la entrega de medidas se seguridad se
lleve a cabo de manera oportuna?
6. Teniendo en cuenta que según el Instituto Kroc mientras que el 31% de las disposiciones
generales del Acuerdo de Paz se encuentran completas, esta cifra es de apenas el 13% para las
disposiciones étnicas ¿cuál es el rol del Ministerio para acelerar la implementación de las
disposiciones étnicas?

Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural
1. Teniendo en cuenta que el Acuerdo de Paz estableció que la meta de 3 millones de
hectáreas dispuestas durante los primeros 12 años del Fondo de Tierras provendrían de 6
fuentes diferentes, y que el Gobierno ha priorizado la compra de tierra sobre las otras fuentes:
a. ¿Cuántas hectáreas han ingresado al Fondo por cada una de las 6 fuentes durante el
Gobierno Petro?
b. ¿Cuántas hectáreas se han comprado durante el Gobierno Petro y cuál ha sido su valor
de compra?
c. ¿Cuántas de las hectáreas compradas corresponden al acuerdo con Fedegán?

12 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de Paz.
Septiembre 2023.
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d. ¿Durante el Gobierno Petro se fortalecerá alguna otra de las seis fuentes que no sea la
compra?

Agencia Nacional de Tierras
1. Teniendo en cuenta que la Ministra de Agricultura ha reconocido la dificultad de armonizar
las cifras de tierras de la implementación del Acuerdo, y que se han encontrado inconsistencias
entre los sistemas de reporte13, y que el Acuerdo de Paz estableció una meta de 3 millones de
hectáreas para el Fondo de Tierras y 7 millones de hectáreas formalizadas, con corte a la fecha
informar:
a. Número de hectáreas ingresadas al Fondo de Tierras durante el gobierno Petro por cada
una de las siguientes fuentes establecidas en el Acuerdo:
i.Tierras provenientes de la extinción judicial de dominio a favor de la Nación.
ii.Tierras recuperadas a favor de la Nación.
iii.Tierras provenientes de la actualización, delimitación y fortalecimiento de la Reserva Forestal.
iv.Tierras inexplotadas.
v.Tierras adquiridas o expropiadas por motivos de interés social o de utilidad pública.
vi.Tierras donadas.
b. Número de hectáreas del Fondo de Tierras entregadas durante el gobierno Petro. Favor
discriminar por:
i.Comunidades étnicas
ii.Comunidades campesinas
iii.Otros beneficiarios
iv.Mujeres.
v.PDET y no PDET
c. Número de hectáreas formalizadas durante el gobierno Petro. Favor discriminar por:
i.Comunidades étnicas
ii.Comunidades campesinas
iii.Otros beneficiarios
iv.Mujeres.
v.PDET y no PDET
2. Teniendo en cuenta que “la ANT aclaró que con respecto a predios adquiridos como
resultado del acuerdo suscrito con Fedegán, a junio de 2023 no habían ingresado bienes de este
tipo al inventario del Fondo de Tierras para la Reforma Rural Integral”14, favor informar:
a. Cronograma esperado de adquisición de predios en el acuerdo suscrito con Fedegán.
b. ¿Qué barreras se han enfrentado para la compra de estas tierras?

14 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de
Paz. Septiembre 2023.

13 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de Paz.
Septiembre 2023.
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c. ¿De qué manera se determina el valor de cada uno de los predios que se van a comprar?
d. ¿De qué manera se tiene en cuenta la priorización PDET en la compra de tierras en el
acuerdo con Fedegán?
3. Teniendo en cuenta que en el Acuerdo de Paz quedó establecido que la Reforma Rural
Integral debe priorizar los municipios PDET y que “durante el gobierno de Gustavo Petro se
reportan 623 hectáreas entregadas en subregiones PDET, lo que representa tan solo el 3,15%
del total del área entregada en este gobierno”15, por lo cual esto iría en contra del principio de
priorización PDET establecido en el Acuerdo de Paz ¿de qué manera y mediante cuáles
estrategias el gobierno Petro ha priorizado la entrega de tierras en zonas PDET?
4. Si bien los Planes de Ordenamiento Social de la Propiedad Rural no fueron contemplado
en las negociaciones de La Habana, son parte de las estrategias para hacer más eficiente el
acceso y formalización de tierras, en la medida que estos tiene como objetivo organizar la
actuación de la ANT por oferta en zonas focalizadas. ¿En cuántos municipios la ANT ha
programado la atención por oferta para formular e implementar los Planes de Ordenamiento
Social de la Propiedad Rural (POSPR)?
a. Por cada uno de estos municipios favor informar cuántos se encuentran en cada una de
las etapas del proceso (trabajo de campo, formulación, aprobación, en implementación,
implementados).
b. Frente a los municipios que se encuentran en la fase de implementación o
implementados, favor informar las fuentes de recursos para su financiación.
5. Teniendo en cuenta que en el Acuerdo de Paz quedó establecido que el Gobierno debe
promover otras formas de acceso a tierras del Estado como la asignación de derechos de uso
(predios baldíos inadjudicables) ¿cuáles han sido los avances en derechos de uso durante el
gobierno Petro?

Instituto Geográfico Agustín Codazzi (IGAC)
1. Teniendo en cuenta que transcurridos 7 años de implementación del Acuerdo, que con
corte a enero de 2023 el 42,39% del área geográfica del país contaba con catastro actualizado y
que apenas el 26,9% del área PDET contaban con dicho catastro16, y que el Acuerdo de Paz
estableció que en 7 años se debía contar con la totalidad del territorio nacional con catastro
formado y actualizado ¿de qué manera ha acelerado la implementación del catastro el Gobierno
Petro?
2. Favor informar con corte a la fecha:
a. Número de municipios con catastro rural multipropósito formado y/o actualizado,
b. Número de municipios PDET con catastro rural multipropósito formado y/o actualizado.

16 DNP. SINERGIA. Consultado el 28 de septiembre de 2023.

15 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de
Paz. Septiembre 2023.
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3. Teniendo en cuenta que i) el IGAC informó que de los 170 municipios PDET, tres tienen
catastro rural multipropósito formado y/o actualizado (proceso que se llevó a cabo en el 2020 y
2021)17, y que durante el gobierno Petro no se ha formado y/o actualizado el catastro rural de
ningún municipio PDET adicional, y ii) que dentro del PND 2022-2026 quedó incluido el indicador
de segundo nivel “Área geográfica de los municipios PDET con catastro actualizado” , favor
informar:
a. ¿A qué se debe la lentitud del gobierno actual en la formación y actualización del catastro
rural multipropósito en los municipios PDET?
b. ¿Qué estrategias específicas se llevarán a cabo en los municipios PDET para avanzar en
el indicador incluido en el PND 2022-2026?
c. Dado que en el Plan Marco de Implementación quedó establecido como indicador el
catastro rural multipropósito formado y/o actualizado y no solo el catastro actualizado (como el
indicador del PND), favor informar:
i.¿De qué manera el gobierno Petro cumplirá con el indicador incluido en el PMI?
ii.¿Qué estrategias específicas se llevarán a cabo en las zonas rurales?

Agencia de Renovación del Territorio
1. Teniendo en cuenta que el Gobierno Petro ha manifestado que cumplirá con la
implementación de los PDET, que en el Plan Nacional de Desarrollo 2022-2026 se incluyeron
medidas específicas para destinar mayores recursos para su implementación, pero que al año
se están ejecutando apenas el 18,6% de los recursos necesarios para la implementación de los
PDET18, ¿qué medidas adicionales se han implementado durante el Gobierno Petro para cumplir
con la implementación de los PDET?
a. ¿Cuántos recursos se han ejecutado por subregión PDET durante el Gobierno Petro?
Favor detallar el monto por cada fuente de financiación.
b. Teniendo en cuenta que se presentan grandes diferencias entre el monto de recursos
invertidos por subregión PDET19:
i.¿A qué se deben estas altas diferencias entre las subregiones?
ii.¿Qué mecanismos se están llevado a cabo en la ART para asegurar una distribución equitativa
de los recursos entre las diferentes subregiones PDET?
2. Teniendo en cuenta que el proyecto de Presupuesto General de la Nación 2024, al
comparar con el aprobado para el 2023, tiene una reducción de 67% en los recursos de inversión
de la ART ¿cuál es el impacto de esta reducción de presupuesto en la financiación de los PDET?

19 ART. Respuesta a derecho de petición con radicado 20231200016851 del 24 de febrero de 2023

18 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de Paz.
Septiembre 2023.

17 IGAC. Respuesta a derecho de petición con radicado 2300DRH-2023-0000144-EE-003 del 12 de abril
de 2023.
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3. ¿Con cuáles mecanismos o herramientas cuenta la ART para asegurar que los diferentes
sectores (educación, salud, vías, entre otros) prioricen recursos en los municipios PDET?
4. Teniendo en cuenta que el Acuerdo de Paz estableció que para cumplir con los objetivos
de los PDET, en cada zona priorizada es necesario elaborar de manera participativa un Plan de
Acción para la Transformación Regional (PATR), y que estos Planes se deben revisar y
actualizar cada 5 años20, y que en noviembre del año pasado21 la Agencia informó que se
encontraban en la fase de formulación de una propuesta metodológica para la revisión y
actualización de los PDET, y que en febrero del presente año22 informaron que aún se
encontraban en esa fase y que se prevé realizar un proyecto piloto en 2023 para la subregión
Sur de Bolívar, favor informar:
a. ¿Qué avances se han llevado a cabo en la etapa de formulación desde noviembre del
año pasado?
b. Fecha estimada en la que se realizará el piloto en Sur de Bolívar y razón por la cual se
escogió esta subregión para el piloto.
c. ¿Qué mecanismo participativo se usará para la actualización de los PATR? ¿Qué rol
jugarán los Grupos Motor?
5. Teniendo en cuenta que en las bases del Plan Nacional de Desarrollo sólo se hace
mención de 11 de los 16 Planes Nacionales Sectoriales, y que de los 15 Planes expedidos solo
se reportan en el SIIPO avances en 4 de los para 202323,
a. ¿De qué manera la ART asegura la implementación de los 5 Planes que no fueron
tenidos en cuenta en las bases del PND 2022-2026?
b. ¿Se tiene contemplado una revisión a los Planes Nacionales Sectoriales a la par de la
revisión de los PATR?
c. ¿Por qué razón el Plan Nacional de Salud Rural reporta avances en el SIIPO si este Plan
no ha sido expedido?
6. Teniendo en cuenta que las Hojas de Ruta Única (HRU) no quedaron establecidas en el
Acuerdo de Paz, sino que estas fueron creadas por el Plan Nacional de Desarrollo 2018-2022, y
que su creación fue derogada en el Plan Nacional de Desarrollo 2022-2026 ¿Cuál es la posición
del Gobierno Petro frente a la implementación de estas HRU?
a. ¿El Gobierno de Gustavo Petro usará las Hojas de Ruta Única PDET ya expedidas para
priorizar la implementación de los proyectos relacionados con las iniciativas priorizadas?
b. ¿De qué manera el Gobierno de Gustavo Petro asegurará que las iniciativas que no
fueron priorizadas en las HRU también se implementen?

23 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de Paz.
Septiembre 2023.

22 ART. Respuesta a derecho de petición con radicado 20231200016851. 24 de febrero de 2023.

21 ART. Respuesta a derecho de petición con radicado 20222000114721. 21 de noviembre de 2022.

20 Según el Decreto Ley 893 de 2017.
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c. ¿De qué manera se articularán las Hojas de Ruta Única con la actualización de los
PATR?
d. ¿Cuándo se expedirá la HRU de Pacífico Medio?
7. Teniendo en cuenta que el Acuerdo de Paz estableció que los PDET se debían construir
de manera participativa, por lo cual se crearon los Grupos Motor, conformados por delegados y
delegadas elegidas por las comunidades, y que en el proyecto “Del Capitolio al Territorio”
algunos líderes PDET han manifestado que los espacios de participación de estos Grupos se
han reducido:
a. ¿Cuántas reuniones con los Grupos Motor se han realizado durante el Gobierno Petro en
cada una de las subregiones PDET?
b. ¿En alguna de estas reuniones ha habido restricción en el número de integrantes de
Grupos Motor que puedan asistir? En dado caso de ser afirmativo favor informar las razones por
las cuales se está restringiendo el número de asistentes de los Grupos Motor.
c. ¿Qué estrategias se han llevado a cabo para garantizar la participación efectiva e
incidente de los grupos motor?
8. ¿Qué otros mecanismos, adicionales a los Grupos Motor, existen para la construcción e
implementación participativa de los PDET?
9. Teniendo en cuenta que en el 2018 se estimó cuánto costaría la implementación de los
PDET y que los Planes de Acción para la Transformación Regional fueron expedidos después de
esa fecha:
a. ¿La ART ha realizado un costeo sobre la implementación de los PATR?
i.En caso de ser afirmativo indicar el costeo por cada una de las subregiones.
ii.En caso de ser negativo favor informar i) ¿de qué manera la ART estima y determina cuántos
recursos son necesarios para la implementación de los PDET? y ii) ¿La ART tiene dentro de sus
planes la estimación de dicho costeo?
10. Teniendo en cuenta la articulación que debe haber entre los PDET, los Planes Integrales
de Reparación Colectiva (PIRC) y los Planes de Retorno y Reubicación (PRyR), favor informar:
a. ¿De qué manera y qué estrategias lleva a cabo la ART para asegurar que esta
articulación sí se esté llevando a cabo?
b. ¿Qué barreras ha enfrentado para lograr dicha articulación?

Dirección de Sustitución de Cultivos Ilícitos
1. Teniendo en cuenta que las familias cultivadoras y no cultivadoras que firmaron acuerdos
individuales con el PNIS acceden a la ruta del Plan de Acción Inmediata (PAI) Familiar, y que
después de 7 años de implementación apenas el 0,4% de estas familias cuenta con la totalidad
de recursos ejecutados de Asistencia Técnica Integral, el 3,5% con la totalidad de los recursos
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ejecutados de proyecto productivo de ciclo corto y apenas una familia con la totalidad de los
recursos ejecutados de proyecto productivo de ciclo largo24:
a. ¿Cuáles han sido los avances durante el Gobierno Petro en la implementación del PNIS?
b. ¿Cuántos recursos se han ejecutado durante el Gobierno Petro para la implementación
del PNIS?
c. ¿De qué manera el Gobierno Petro acelerará la ejecución de asistencia técnica,
proyectos productivos de ciclo corto y proyectos productivos de ciclo largo?
2. Dado que el PNIS contempla el impulso de planes integrales municipales y comunitarios
de sustitución y desarrollo alternativo (PISDA), cuáles son los avances en el PNIS más allá del
PAI familiar?
3. Teniendo en cuenta que en septiembre de 2023 se publicó la nueva política de drogas,
que en esa política se establece el “Modelo de Intervención Integral para el Tránsito a
Economías Lícitas” como estrategia para que las comunidades rurales que dependen de las
economías ilícitas ligadas a las drogas transiten de manera progresiva y sostenible a economías
lícitas, y que en el PND 2022-2026 se estableció que los acuerdos de sustitución PNIS
celebrados con las comunidades podrán ser modificados de forma concertada entre las
comunidades y el Gobierno nacional:
a. ¿En qué se diferencia el nuevo modelo con el PNIS?
b. ¿De qué manera se articulará el PNIS con el nuevo modelo?
c. ¿Qué estrategia se llevará a cabo con las comunidades para implementar el proceso de
concertación para la modificación de los acuerdos PNIS ya celebrados? ¿Cuándo se empezará
con dicho proceso?
d. ¿Cuál es la fecha programada en la que se empezará con la implementación del nuevo
modelo de sustitución?
e. ¿De qué manera se determinará cuáles comunidades serán beneficiarias del nuevo
modelo?
f. ¿Con qué presupuesto cuenta la DSCI para la implementación del nuevo modelo?

4. Teniendo en cuenta que el 49% de los cultivos de coca se encuentran en zonas de
manejo especial25 y que el PNIS en los Parques Naturales Nacionales tiene un menor avance en
asistencia técnica y proyectos productivos que a nivel nacional:
a. ¿Cuál es la estrategia del Gobierno Petro para acelerar el PNIS en estas zonas?
5. ¿Cuál es la estrategia del Gobierno Petro para acelerar el PNIS en territorios étnicos?
6. Teniendo en cuenta que el PNIS cuenta con un total de 106 acuerdos colectivos en 98
municipios, con un total de 188.036 familias, y que quienes accedieron finalmente al programa
fueron 99.097 familias que suscribieron acuerdos familiares, favor informar:

25 UNODC. Informe monitoreo cultivos de coca. Septiembre 2023.

24 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de
Paz. Septiembre 2023.
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a. ¿Qué estrategias se llevarán a cabo con las 88.939 familias que firmaron acuerdo
colectivo pero no individual?
7. Teniendo en cuenta que en el Acuerdo de Paz quedó establecido que debe haber una
articulación entre PDET y PNIS ¿qué estrategias ha llevado a cabo y llevará a cabo el gobierno
Petro para asegurar dicha articulación?
8. En el marco del proyecto Del Capitolio al Territorio, líderes PNIS han manifestado
irregularidades en la ejecución de los contratos con algunos operadores del Programa, ¿De qué
manera la DSCI hace seguimiento a la ejecución de estos contratos?
9. Con corte a la fecha favor informar:
a. Por cada uno de los componentes del PAI familiar, el porcentaje de avance en el número
de familias que:
i.Han recibido el total de los pagos de asistencia alimentaria.
ii.Han recibido asistencia técnica integral completa.
iii.Han iniciado la implementación del proyecto de huertas para el auto sostenimiento.
iv.Finalizaron la implementación completa del proyecto de huertas para el auto sostenimiento.
v.Han iniciado la implementación del proyecto de huertas caseras para el auto sostenimiento.
vi.Finalizaron la implementación completa del proyecto productivo.
b. El número de hectáreas sustituidas en el marco del Programa Nacional Integral de
Sustitución de Cultivos Ilícitos (PNIS).

Agencia para la Reincorporación y la Normalización
1. Teniendo en cuenta que con “corte a abril de 2023, 2.130 personas residen en los
AETCR: el 16,7% de los firmantes”26, favor informar:
a. ¿Qué estrategia tiene la ARN para cumplir con la ruta de reincorporación de las personas
en proceso de reincorporación que se encuentran por fuera de los ETCR?
b. ¿Qué acciones específicas se han llevado a cabo durante el gobierno Petro, por parte de
la ARN, en cuanto a la atención de personas en reincorporación en los NAR?
2. Teniendo en cuenta que el 51,3% de los firmantes cuentan con proyecto individual
desembolsado, que el 31,3% cuentan con proyecto colectivo desembolsado y que el 17,4% no
cuenta con proyecto desembolsado27, favor informar:
a. Razones por las cuales se observa un mayor desembolso de proyectos individuales
contra colectivos.
b. ¿Qué acciones está llevando a cabo la ARN para asegurar la sostenibilidad de los
proyectos productivos?
c. ¿Cómo se evalúa la sostenibilidad de los proyectos productivos?

27 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de Paz.
Septiembre 2023.

26 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de
Paz. Septiembre 2023.
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3. Teniendo en cuenta que la Agencia señala que de los proyectos colectivos
desembolsados a 31 de enero de 2023, el 67,4% de los recursos provienen de Presupuesto
General de la Nación28, y que el proyecto de Presupuesto General de la Nación 2024, al
comparar con el aprobado para el 202329, tiene una reducción de 15,3% en los recursos de
inversión ¿cuál es el impacto de esta reducción de presupuesto en la financiación de proyectos
productivos colectivos?
4. ¿Cuáles ETCR ha identificado la ARN que cuentan con problemas de seguridad?
5. ¿Qué acciones ha llevado a cabo la ARN durante el gobierno Petro en los ETCR que
presentan problemas de seguridad? Por favor informe las actividades específicas por cada uno
de los ETCR.
6. ¿Cuáles predios donde se ubican ETCR se encuentran en líos jurídicos? Favor informar
por cada uno de los ETCR qué acciones ha llevado a cabo la ARN durante el gobierno Petro
para resolver la situación jurídica de los predios o posibles traslados.
7. Teniendo en cuenta que en el Plan Nacional de Desarrollo establece la creación del
Programa de Reincorporación Integral:
a. ¿De qué manera se articulará el nuevo programa con la ruta de reincorporación que ya
se encuentra en implementación?
b. ¿De qué manera el nuevo programa tendrá un énfasis en reincorporación comunitaria, tal
como se contempló en el Acuerdo de Paz?
8. Teniendo en cuenta que el artículo 18 del Plan Nacional de Desarrollo 2002-2026
establece la creación del Proceso de Acompañamiento dirigido a los miembros activos y
retirados de la Fuerza Pública que se encuentren sometidos y cumpliendo con las obligaciones
derivadas del régimen de condicionalidad de la JEP, el cual estará a cargo de la ARN, favor
informar:
a. ¿Qué componentes y estrategias tendrá este Proceso?
9. Con corte a la fecha favor informar:
a. Número de excombatientes que continúan en el proceso de reincorporación,
desagregado por sexo.
b. Número de excombatientes vinculados a un proyecto productivo. Favor desagregar por
proyectos individuales y colectivos, y por sexo.
c. Número de excombatientes que habitan en cada uno de los ETCR, desagregado por
sexo.
d. Número de excombatientes que habitan por fuera de los ETCR, desagregado por sexo.
e. Número de excombatientes asesinados desde la firma del Acuerdo de Paz, desagregado
por sexo.

29 Incluyendo la adición presupuestal aprobada en el 2023.

28 ARN. Respuesta a derecho de petición con radicado OFI23-002496 del 22 de febrero de 2023.
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f. Número de excombatientes asesinados desde la firma del Acuerdo de Paz dentro de los
ETCR.

Unidad para la Atención y Reparación Integral a las Víctimas
1. Teniendo en cuenta que uno de los compromisos legislativos del Acuerdo de Paz es la
reforma a la ley de víctimas y que actualmente cursan trámite tres proyectos relacionados con
este tema (uno de autoría de la Defensoría del Pueblo, otro de autoría del Gobierno y otro de
CITREP) ¿de qué manera se incluyó a la UARIV en la elaboración de estos dos proyectos?
¿Qué elementos positivos y negativos resalta la UARIV sobre estos proyectos?
2. Teniendo en cuenta que el Acuerdo de Paz enfatizó la necesidad de fortalecer los planes
de reparación colectiva, y que hoy hay un rezago en la implementación de estos, especialmente
en los PDET y sujetos étnicos30, y que en los gobiernos anteriores se priorizó la reparación
individual:
a. ¿Ha priorizado el Gobierno Petro la reparación colectiva? ¿De qué manera?
b. ¿Qué resultados ha tenido el Gobierno Petro en la reparación colectiva?
3. Teniendo en cuenta que de las 7.535.692 víctimas sujetas de atención y/o reparación,
1.398.480 han sido indemnizadas31, lo cual nos tardaría más de 60 años en indemnizar a todas
las víctimas:
a. ¿Qué acciones y estrategias específicas está llevando a cabo la UARIV para acelerar
este proceso?
b. ¿Se ha contemplado desde la UARIV el cambio de criterios de priorización de las
personas que reciben la indemnización?
4. Teniendo en cuenta que a junio de 2023 se identificaron 937 Sujetos de Reparación
Colectiva (SRC) y que apenas el 5,9% han completado la implementación de su Plan Integral de
Reparación Colectiva (PIRC), y que para SRC étnicos este porcentaje es de apenas el 0,3%:
a. ¿Cuál es la estrategia del Gobierno Petro para acelerar la implementación de los PIRC?
b. ¿Cuál es la estrategia del Gobierno Petro para acelerar la implementación de los PIRC
étnicos?
5. Teniendo en cuenta que en el PND 2022-2026 se incluye que debe haber una
coordinación en la oferta institucional del PDET, de los PIRC y de los PRyR, favor informar ¿de
qué manera la UARIV está llevando a cabo dicha coordinación en la implementación de los PIRC
y los PRyR?
6. Informar los avances que se han logrado en la construcción de la nueva medición de la
superación de la situación de vulnerabilidad.
7. Con corte a la fecha favor informar:

31 UARIV. Ficha Estadística. Corte a 31 de agosto

30 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de
Paz. Septiembre 2023
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a. Número de Sujetos de Reparación Colectiva plenamente identificados. Favor diferenciar
por PDET no PDET y sujetos étnicos.
b. Número de Sujetos de Reparación Colectiva (SRC) por etapa del proceso de los Planes
Integrales de Reparación Colectiva (PIRC). Favor diferenciar por PDET, no PDET y sujetos
étnicos.
c. Número de Planes de Retorno y Reubicación en formulación. Favor diferenciar por PDET,
no PDET y sujetos étnicos.
d. Número de Planes de Retorno y Reubicación implementados. Favor diferenciar por
PDET, no PDET y sujetos étnicos.

Unidad de Búsqueda de Personas dadas por Desaparecidas
1. Teniendo en cuenta que el Acuerdo de Paz creó la Unidad de Búsqueda con el objetivo
de dirigir y coordinar la búsqueda e identificación de todas las personas dadas por
desaparecidas, y que después de 7 años de firmado el Acuerdo, se han recuperado 811 cuerpos,
y que de las 103.955 personas del universo de personas dadas por desaparecidas, hay 47.743
asociadas a los Planes Regionales de Búsqueda32, ¿qué acciones y estrategias específicas está
llevando a cabo la UBPD para acelerar este proceso?
2. ¿Qué estrategias se han implementado para acelerar la recuperación e identificación de
cuerpos en coordinación con Medicina Legal?
3. Sobre el Plan Nacional de Búsqueda (PNB) favor informar:
a. Costeo de su implementación.
b. Cronograma de acción para desarrollar la hoja de ruta del PNB.
c. Indicadores del PNB y su relación con los Planes Regionales de Búsqueda.
4. ¿De qué manera se articulan los Planes Regionales de Búsqueda con las entidades
territoriales?
5. ¿De qué manera se ha logrado la articulación entre la UBPD, la Fiscalía, la Fuerza
Pública, el Ministerio del Interior y el Instituto Nacional de Medicina Legal?
6. Teniendo en cuenta que el artículo 198 del Plan Nacional de Desarrollo 2022-2026
establece la creación de un Sistema Nacional de Búsqueda de Personas dadas por
Desaparecidas y que dentro de este no se incluye la participación del Ministerio de Defensa ni de
la Fiscalía
a. ¿Cómo se llevará a cabo la articulación con estas dos entidades para que no se siga
presentando la dificultad de articulación mencionada en el numeral anterior?
b. ¿Qué avances se han presentado en la reglamentación del Sistema Nacional de
Búsqueda de Personas dadas por Desaparecidas?
7. Con corte a la fecha favor informar:

32 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de Paz.
Septiembre 2023.
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a. El número de solicitudes de búsqueda de personas dadas por desaparecidas recibidas
por la Unidad de Búsqueda de Personas Dadas por Desaparecidas (UBPD).
b. El número de solicitudes incluidas en el Plan Regional de Búsqueda.
c. El número de personas por cada una de las etapas del proceso de búsqueda.
d. El número de informes sobre lo acaecido entregados a familiares de personas dadas por
desaparecidas.

Jurisdicción Especial para la Paz
1. Teniendo en cuenta que hasta el momento la JEP no ha emitido ninguna sanción propia33:
a. ¿Cuenta la JEP con una ruta de implementación (incluyendo seguimiento y monitoreo) de
las sanciones propias? En dado caso de ser afirmativo, favor indicar sus componentes.
b. ¿Qué criterios se han considerado para determinar el componente restaurativo de la
sanción propia?
c. ¿Qué criterios se han considerado para determinar el componente retributivo de las
sanciones propias y la restricción efectiva de la libertad?
2. Teniendo en cuenta que “de cara a la imposición de las sanciones propias, es relevante
que los equipos territoriales de la JEP se preparen para las implicaciones, en materia de
seguridad y participación de las víctimas, de desarrollar sanciones propias en los territorios, y es
importante que estas últimas se articulen con los instrumentos de planeación, como los PDET y
los PIRC, que tienen un impacto reparador y transformador en las comunidades”34:
a. ¿Cómo se va a llevar a cabo la articulación de los TOAR con la implementación de los
PDET?
b. ¿Cómo se va a llevar a cabo la articulación de los TOAR con la implementación de los
Planes Integrales de Reparación Colectiva (PIRC) y los Planes de Retorno y Reubicación
(PRyR)?
c. ¿Qué medidas de participación efectiva de las víctimas se han llevado a cabo para el
diseño de los TOAR?
d. ¿De qué manera el componente de seguridad se tiene en cuenta en la priorización de las
regiones para la realización de los TOAR?
e. ¿De qué manera se está articulando la JEP y el Ministerio de Defensa para garantizar la
seguridad de los comparecientes cuando se lleve a cabo la implementación de los TOAR?
f. ¿De qué manera se está articulando la JEP con entidades del gobierno nacional
encargadas de la protección social (salud, educación, entre otros) para garantizar el acceso a la
oferta de servicios básicos por parte de los comparecientes cuando se lleve a cabo la
implementación de los TOAR?

34 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de
Paz. Septiembre 2023.

33 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de
Paz. Septiembre 2023.
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3. Informar número de TOAR certificados anticipados por tipo de compareciente.
4. ¿Cuáles son los criterios de valoración de los TOAR anticipados?
5. ¿Qué regiones se están priorizando para la realización de TOAR que surjan como
sanción?
6. Teniendo en cuenta que con corte a mayo de 2023, la Secretaría Ejecutiva de la JEP ha
certificado 181 TOAR, todos presentados por comparecientes de las antiguas FARC, y que otros
tipos de comparecientes, como los de Fuerza Pública o terceros voluntarios, no han recurrido a
la posibilidad de desarrollar actividades o trabajos reparadores35 ¿qué mecanismos ha
implementado la JEP para lograr que comparecientes diferentes a las antiguas FARC desarrollen
TOAR?
7. ¿Qué mecanismos de capacitación han tenido los comparecientes sobre los TOAR?

Presentado por,

HUMBERTO DE LA CALLE LOMBANA

07. XI. 2023

35 Del Capitolio al Territorio - Fundación Ideas para la Paz. Informe Hacia dónde va el Acuerdo de
Paz. Septiembre 2023.
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PROPOSICIÓN NÚMERO 69

Riesgo de un apagón en Colombia
Gran preocupación ha generado la alerta de un posible apagón que podría darse en
Colombia. Esta situación se generaría por la suma de varios factores como la inminencia
de un fenómeno de El Niño intenso, cambios en la regulación de energía y profundas
dificultades entre los distribuidores.

Es por esta razón señor presidente que se sirva citar de manera prioritaria a debate de
control político al Ministro de Minas y Energía Doctor Omar Andrés Camacho Morales
para que responda el siguiente cuestionario.

CUESTIONARIO DEBATE ENERGÍA

1. ¿Qué medidas en materia de seguridad energética ha tomado el Gobierno Nacional,
cómo se aplicarán y durante cuánto tiempo ante la inminencia de un fuerte fenómeno
del Niño, intenso y duradero?.

2. ¿En qué consisten y cómo se justifican las modificaciones hechas al mercado
mayorista de energía eléctrica, las cuales aparentemente son contrarias a los
estándares de protección de la inversión a las que se ha comprometido el Estado
Colombiano?

3. ¿Qué pretende hacer el actual Gobierno con la CREG, explique por qué la
modificación de las reglas de juego en la regulación? pretende desmontarla?.

4. ¿Cuál es la política que su Ministerio ejecuta en materia de generación,
comercialización y distribución de energía?

5. ¿En qué consisten los actuales bloqueos que ponen en jaque a las centrales
degeneración? ¿Qué medidas ha tomado ese Despacho para resolverlo?

6. ¿Cómo espera resolver el Gobierno Nacional las graves e inmediatas dificultades que
afrontan los distribuidores de energía?

7. ¿Cuántos proyectos de energías renovables están hoy en operación, generando y
distribuyendo energías limpias en el país?
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8. ¿Cuáles son las dificultades existentes en las redes de distribución? ¿Cómo se
resolverán y en qué tiempo? ¿A qué regiones afectan?

9. ¿Cuál es el programa de racionamiento que el Gobierno está preparando? ¿En qué
consiste? cuándo inicia? ¿Durante cuánto tiempo?

10. ¿Cómo se afectará el sistema tarifario, en donde el precio por kilovatio hora ha
pasado este año de $200 a más de $1.047,65 (precio de escasez)? ¿Qué prevé
hacer ese Despacho en tan inusitado incremento de grave impacto a la canasta
familiar de todos los colombianos?.

11. ¿Cuántos parques eólicos y solares están hoy operando en el país? ¿Cuáles son
sus volúmenes de generación y comercialización? ¿En dónde están ubicados?.

12. ¿Cuántos parques eólicos y solares de las subastas de cargo por confidencialidad y
de renovables están pendientes de entrar en operación en el país? ¿Cuándo lo
harán, en qué fechas? ¿Cuál será su volumen de generación? ¿En dónde estarán
ubicados?.

13. ¿Cuántos parques eólicos y solares de las subastas de cargo por confidencialidad y
de renovables han fracasado o han tenido que aplazar su entrada en operación?

14. ¿Cuál es la situación real de los embalses generadores en Colombia? ¿Cuánto
durarán sus reservas de agua? ¿Cómo va a ser el manejo de dichas reservas si se
prolonga como se espera el fenómeno del Niño?

15. ¿Cuál es la situación actual de las termoeléctricas ante la política antíextractivista
de su Ministerio? ¿Están listas para entrar en operación? ¿Se cuenta con el carbón y
el gas necesario para un funcionamiento de largo aliento? ¿Prevé el Gobierno
importar carbón y gas para su labor generadora?

16. ¿Intervendrá el Gobierno Nacional los precios de la energía, que ha superado el
denominado precio de escasez?

17. ¿Cómo está resolviendo su Despacho el apagón financiero de las comercializadoras
de energía? ¿Qué medidas ha tomado para evitar el “efecto dominó” en que estarían
involucradas más de 50 compañías? ¿Cómo busca su Despacho resolver tan grave
situación que indudablemente podrá llevarnos a una gran debacle en el sistema
eléctrico nacional?

Presentado por,
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NICOLÁS ALBEIRO ECHEVERRY ALVARAN

07. XI. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 70

Proposición a debate de Control Político

El país está atravesando una de las crisis migratorias más altas de su historia. La subregión de
Urabá en el departamento de Antioquia se ha visto afectada en gran medida por el paso de
migrantes irregulares. Según las cifras reveladas por el Servicio Nacional de Fronteras solo en el
mes de agosto de este año cruzaron 81.946 migrantes de los cuales 18.184 son menores de
edad. Estamos ante un drama humanitario que sigue registrando, mes a mes, picos más altos de
tránsito ilegal.

Por lo anterior, solicito respetuosamente a la plenaria del Senado y con fundamento en el artículo
51 numeral 8 y el artículo 249 de la Ley 5 de 1992, se sirva citar a debate de Control Político
para analizar y evaluar el impacto de la crisis social, sanitaria, de seguridad y ambiental, que se
está presentando por la problemática de migración ilegal en el paso desde Urabá hacia Panamá,
por el Tapón del Darién.

Para tal efecto, cítese a las siguientes dignidades:

Ministerio de Relaciones Exteriores, en cabeza de Álvaro Leyva Durán, Ministerio del Interior, en
cabeza de Luis Fernando Velasco, Ministerio de Defensa en cabeza de Iván Velásquez Gómez.

Adicionalmente, hacer extensiva la invitación al debate de control político a las siguientes
Entidades: Defensoría del Pueblo, Instituto de Bienestar Familiar, UNICEF, ACNUR, OIM,
GIFFM, Gobernación de Antioquia, Alcaldía de Acandí, Alcaldía de Necoclí, Alcaldía de Turbo.

Asimismo, solicito a la mesa directiva de la plenaria del Senado de la República, que se sirva
transmitir el debate por el Canal Institucional.

A continuación, se adjunta el cuestionario para cada una de las dependencias citadas.

Cuestionario Ministerio de Relaciones Exteriores

1. ¿Cuáles son las acciones que está adelantando esta dependencia para atender la tragedia
humanitaria de quienes buscan una oportunidad para sí mismos, sus hijos y sus familias,
atravesando la frontera con Panamá?

2. ¿Qué estrategias se pueden implementar desde el gobierno para establecer un control
migratorio eficiente?
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3. ¿Cuál es la ruta para la atención y acceso a los derechos de la población de migrantes en
Colombia?

4. ¿Cuál ha sido el presupuesto destinado a la atención de migrantes en el país y cómo se han
invertido dichos recursos?

5. Reconociendo el interés compartido y la responsabilidad en la prevención del riesgo ¿Se han
establecido alianzas o articulaciones con el gobierno de Panamá y EEUU para abordar la
crisis originada por la migración irregular?, ¿cuáles han sido los resultados?

6. ¿Se ha establecido contacto con organizaciones internacionales para construir una estrategia
que ayude a resolver la crisis?

7. ¿Cuáles son las recomendaciones de las organizaciones internacionales sobre esta crisis?

8. ¿Cuál es la postura de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y la Agencia
de la ONU para los refugiados (Acnur)?

9. ¿Cuál es el cálculo aproximado de personas que han atravesado la frontera con Panamá a
través del tapón del Darien y cuáles son las cifras que tiene el gobierno de Panamá sobre
ello?

10. ¿Cuáles son las estrategias a implementar para la actualización del sistema migratorio
colombiano con un enfoque humanitario y sostenible a fin de evitar futuras contingencias
como la que actualmente se vive?

11. ¿Cuál es el porcentaje de migrantes de nacionalidad colombiana que han atravesado o
intentado atravesar el tapón del Darien en el último año?

12. ¿Cuál es el porcentaje de esas personas que pertenece a población vulnerable?

13. ¿El gobierno nacional cuenta actualmente con una segmentación estadistica que le permita
identificar las causas por la cuales se produce este fenómeno y un plan de acción para
resolverlo?

14. ¿Qué campañas de información y sensibilización se están llevando a cabo para prevenir los
riesgos de la migración irregular y para informar a los migrantes sobre sus derechos y rutas
seguras?

Cuestionario Ministerio de Defensa
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1. ¿Cuáles son las acciones que está adelantando esta dependencia para combatir las redes de
tráfico y trata de personas en el Darién en corredores terrestres y marítimos donde mueren y
son explotadas personas vulnerables?

2. ¿Qué tipo de delitos se han establecido en la composición y la estructura de “mafias” contra la
población migrante que transita por la subregión de Urabá?

3. ¿Existe una identificación clara de cuáles son los grupos o presuntos responsables detrás de
los crimenes que se cometen con ocasión de esta crisis?

4. Sírvase discriminar el tipo de delito y el porcentaje en que se cometen conductas criminales
en el tapón del Darien en el último año.

5. Ante la posible crisis en los municipios de Turbo y Necoclí debido al aumento de migrantes y
el posible cierre de fronteras por parte de Panamá, ¿qué operativos y estrategias de
contingencia tiene el Ministerio para garantizar el orden y la seguridad en estos municipios?

6. Dada la situación financiera del hospital municipal de Necoclí, que ha llevado al embargo de
las cuentas de la alcaldía, ¿cómo está apoyando el Ministerio en la coordinación y gestión de
recursos para la atención médica de los migrantes?

7. ¿Qué acciones está tomando el Ministerio para fortalecer la seguridad y el control en los
muelles de Turbo y Necoclí, especialmente considerando el colapso debido al aumento de
migrantes y las condiciones climáticas adversas?

8. ¿Cómo está colaborando el Ministerio de Defensa con otras entidades gubernamentales,
como el Ministerio de Relaciones Exteriores y el Ministerio del Interior, para una respuesta
integral a la crisis migratoria en Urabá?

Cuestionario Ministerio del Interior

1. ¿Se ha hecho una caracterización de la población migrante que transita por el Urabá hacia la
frontera con Panamá?

2. ¿Qué acciones está implementando el gobierno nacional frente a la crisis sanitaria y social
que padece la subregión de Urabá, por la sobrepoblación que padece y su poca capacidad
locativa?

3. ¿Qué tipo de servicios sociales tienen los migrantes en esta zona de tránsito?
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4. Dada la magnitud de la crisis migratoria en Urabá, ¿cuál es la evaluación actual del Ministerio
del Interior sobre la situación y qué medidas inmediatas se están implementando para
abordarla?

5. ¿Qué estrategias está implementando el Ministerio para garantizar la protección y el respeto
de los derechos humanos de los migrantes, especialmente de los grupos más vulnerables
como niños, mujeres y personas mayores?

6. Ante el represamiento diario de migrantes en la subregión de Urabá, ¿cómo está coordinando
el Ministerio con las autoridades locales y departamentales para gestionar la situación y
garantizar la seguridad y bienestar de los migrantes y la comunidad local?

7. Dado el colapso en los muelles de Turbo y Necoclí y el posible cierre de fronteras por parte de
Panamá, ¿qué acciones está tomando el Ministerio para gestionar la situación y evitar una
crisis humanitaria en estos puntos de tránsito?

8. ¿Qué medidas se están implementando para fortalecer la infraestructura y servicios básicos
en la subregión de Urabá, considerando el aumento considerable de migrantes y la
sobrepoblación en ciertas áreas?

9. ¿Cómo está trabajando el Ministerio con otras entidades gubernamentales, organizaciones no
gubernamentales y organismos internacionales para brindar una respuesta integral y
coordinada a la crisis migratoria en Urabá?

10. ¿Qué estrategias de comunicación y sensibilización se están llevando a cabo para informar
a los migrantes sobre sus derechos, rutas seguras y servicios disponibles en la región de
Urabá?

ALEX XAVIER FLÓREZ HERNÁNDEZ

07. XI. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 71

Bogotá D.C., noviembre de 2023

Doctor
IVÁN NAME VÁSQUEZ
Presidente
Honorable Senado de la República

Referencia: Proposición de debate de control político.

Respetado señor presidente:

En el ejercicio de mis competencias constitucionales y legales como Senadores de la República,
me permito solicitar respetuosamente se cite a debate de control político a los siguientes
funcionarios:

1. Ministro de Defensa Nacional, Dr. Iván Velásquez Gómez.
2. Comandante de las Fuerzas Militares de Colombia, General Helder Fernán Giraldo
Bonilla.
3. Comandante del Ejército Nacional de Colombia, General Luis Mauricio Ospina
Gutiérrez.
4. Jefe de Estado Mayor Conjunto, Almirante José Joaquín Amézquita García.
5. Comandante de la Fuerza Aérea de Colombia, General Luis Carlos Córdoba.
6. Comandante de la Armada Nacional de Colombia, Almirante Francisco Hernando
Cubides Granados.

De igual forma, solicito se inviten al Debate de Control Político a los siguientes funcionarios:

1. Señor fiscal general de la Nación, Dr. Francisco Barbosa.
2. Director del Instituto Nacional de Medicina Legal y Ciencias Forenses, Dr. Jorge
Arturo Jiménez Pájaro.

Tratándose de las preguntas dirigidas a los siguientes altos funcionarios, se solicita sólo remitir
los cuestionarios, sin la necesidad de que se citen a este primer debate de control político:

1. Ministra de Educación Nacional, Dra. Aurora Vergara Figueroa.
2. Director del Departamento Nacional de Planeación, Dr. Jorge Iván González.

El presente debate se titula “Seguridad, un Riesgo: Consecuencias y Causas Estructurales
de la Inseguridad en Colombia”. En cumplimiento irrestricto de lo dispuesto en el artículo 234
“Procedimiento de citación” y el artículo 258, “solicitud de informes por los Congresistas”, de la
Ley 5ta de 1992, me permito relacionar los siguientes cuestionarios. De igual forma, se solicita
que sea aprobada la posibilidad de adjuntar nuevos cuestionarios y citaciones a los Ministerios
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de Comercio Exterior, Ministerio de Medio Ambiente, Ministerio de Agricultura y la Dirección de
Impuestos y Aduanas Nacionales (DIAN), quienes -de ser necesario- harán parte sustancial del
presente debate de Control Político.

I.MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL.

1. Sírvase informar, ¿cuántos homicidios se han perpetrado con arma de fuego en cada uno
de los departamentos, distritos y municipios del país? Relacione la información desde 2010 a la
fecha, año a año. Las respuestas deberán presentarse en formato Excel.

2. Sírvase informar, ¿cuál ha sido el número de las siguientes acciones de delincuencia
desde 2010 a la fecha (año a año)? Deberá incluir la información de la totalidad de
departamentos, distritos y municipios del país.

2.2. Asaltos a transeúntes.
2.3. Delitos sexuales.
2.4. Hurtos de bienes y artículos menores.
2.5. Hurto a casa y habitación.
2.6. Hurtos a vehículos.
2.7. Hurtos en transporte público.
2.8. Hurtos a establecimientos de comercio.
2.9. Hurto a celulares.
2.10. Hurto de bicicletas.
2.11. Fleteo.
2.12. Préstamos gota a gota.
2.13. Secuestro.
2.14. Lesiones personales.
2.15. Vandalismo.
2.16. Microtráfico de drogas.
2.17. Tráfico de armas.
2.18. Contrabando.
2.19. Extorsiones a particulares.
2.20. Extorsiones a establecimientos de comercio.

3. Sírvase informar, ¿cuáles son las acciones y/o actos delictivos que más aquejan la
seguridad urbana por departamento, distrito y municipio desde 2010 a la fecha (año a año)?
Desglose la información en formato Excel para los municipios del departamento y la ciudad
capital.

4. Sírvase informar, ¿cuál es el número de las siguientes acciones perpetradas por la
delincuencia organizada en los departamentos, distritos y municipios)? Relacione la información
detallando el número de acciones desde 2010 a la fecha (año a año en formato Excel.

4.1. Tráfico de drogas.
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4.2. Microtráfico de drogas.
4.3. Tráfico de armas.
4.4. Contrabando.
4.5. Extorsiones a particulares
4.6. Extorsiones a establecimientos de comercio.

5. Sírvase informar, ¿cuántos permisos por tenencia de armas se han tramitado durante
desde 2010 a la fecha en cada departamento, distrito y municipio? Deberá discriminarlos año a
año en formato Excel, diferenciando por municipios y la ciudad capital. Del total de las
solicitudes, sírvase diferenciar bajo los siguientes criterios:

5.1. Aprobadas.
5.2. Negadas.
5.3. Se encuentran en proceso.

6. Sírvase informar, ¿cuántos permisos por porte de armas según su clasificación se han
tramitado desde 2010 hasta la fecha en cada departamento, distrito y municipio? Deberá
discriminarlos año a año en formato Excel diferenciando por municipios y la ciudad capital. Del
total de las solicitudes, sírvase diferenciar bajo los siguientes criterios:

6.1. Aprobadas.
6.2. Negadas.
6.3. Se encuentran en Proceso.

7. Sírvase informar, ¿cuántos permisos para porte y/o tenencia de armas están vigentes por
departamento, distrito y municipio? Desglose la información en formato Excel por municipios.

7.1. Discriminarlos según su clasificación de permisos.

8. Sírvase informar, ¿cuántas armas de fuego se han sido decomisadas en los últimos 10
años hasta la fecha (año a año) en la totalidad de departamentos, distritos y municipios del país?

9. Sírvase informar, ¿cuántas armas de fuego con su respectivo permiso de porte y/o
tenencia han sido decomisadas durante los últimos 10 años hasta la fecha (año a año) en la
totalidad de departamentos, distritos y municipios del país?

10. Sírvase informar, ¿cuántos delitos se estiman se han frustrado en los últimos 10 años
hasta la fecha (año a año) en cada departamento, distrito y municipio a causa de civiles que
usan un arma de fuego legal con su permiso vigente? Deberá desglosar la información en
formato Excel, diferenciando por municipios y la ciudad capital.

11. Sírvase informar, ¿cuáles son las cifras reales de integrantes de la fuerza pública en los
últimos 10 años hasta la fecha (año a año) en la totalidad de departamentos, distritos y
municipios del país?
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11.1. Diferencia entre integrantes de la Policía Nacional, Ejército Nacional, Fuerza Aérea,
Armada Nacional y Marina Nacional.
11.2. Precise los criterios objetivos para la distribución de pie de fuerza a nivel territorial.
11.3. ¿Cuáles son los criterios tomados en cuenta para aumentar el pie de fuerza de la fuerza
pública en cada departamento, distrito y municipio? Deberá discriminar los criterios diferenciando
entre integrantes de la Policía Nacional, Ejército Nacional, Fuerza Aérea, Armada Nacional y
Marina Nacional.
11.4. Sírvase informar, ¿cuáles son los criterios zonales, geográficos y/o espaciales que el
Ministerio de Defensa utiliza para la distribución del pie de fuerza en cada departamento, distrito
y municipio?

12. Sírvase informar, ¿cuál es la estrategia de seguridad que el Gobierno ha diseñado para
evitar, reducir y/o mitigar, los problemas de seguridad nacional y seguridad urbana en cada
departamento, distrito y municipio para el presente período constitucional 2022 - 2026?

12.1. Para efectos de la respuesta a la pregunta anterior, deberá relacionar los instrumentos y
mecanismos de medición (indicadores, entre otros) que permitan conocer los avances en las
estrategias diseñadas para mitigar los problemas asociados a la seguridad nacional y seguridad
urbana en cada departamento, distrito y municipio.

13. Sírvase informar, ¿cuál es el número actual y la proporción de aumento mensual y anual
de hectáreas sembradas de Coca para el uso de cultivos ilícitos en la totalidad de
departamentos, distritos y municipios del país? Relacione la información desde 2010 hasta la
fecha, año a año. Las respuestas deberán presentarse en formato Excel.

14. ¿Cuántas hectáreas sembradas de Coca para el uso de cultivos ilícitos se han erradicado
desde 2010 a la fecha? Relacione la información año a año en formato Excel por departamento,
distritos y municipios, desglosado por los siguientes conceptos:

14.1. Erradicación manual.
14.2. Programa de Erradicación de cultivos ilícitos mediante aspersión aérea por Glifosato
(PECAT).
14.3. ¿Hectáreas erradicadas por la Policía Nacional?
14.4. ¿Cuál es fue la meta de erradicación fijada por la Policía Nacional tanto para el año 2022
como para el presente año 2023?
14.5. ¿Hectáreas erradicadas por el Ejército Nacional?
14.6. ¿Cuál es fue la meta de erradicación fijada por el Ejército para el año 2022 como para el
presente año 2023?
14.7. ¿Actualmente cuántos y cuál es la efectividad de los grupos móviles de erradicación?
Bajo el entendido de que el Gobierno Nacional ha priorizado la sustitución voluntaria de cultivos
sobre la erradicación forzada.

15. ¿Cuáles grupos al margen de la ley o bandas criminales son las que hacen presencia,
manejo, control y uso de los cultivos ilícitos? Relacione la información en formato Excel por
departamentos, distritos y municipios, desde el año 2010 hasta la fecha.
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16. Sírvase informar, ¿cuál es el pie de fuerza actual de cada uno de los siguientes grupos al
margen de la ley que hacen presencia y realizar operaciones ilegales? Especificar la información
por departamentos, distritos y municipios, con periodicidad anual (año a año) desde el 2010
hasta la fecha:

16.1. FARC – EP.
16.2. Disidencias FARC.
16.3. ELN.
16.4. EPL.
16.5. Autodefensas.
16.6. GAOR.
16.7. Pelusos.
16.8. Demás bandas criminales que se conozcan.

17. Sírvase informar, ¿cuántos atentados, ataques y confrontaciones se han efectuado por
grupos al margen de la ley, entre estos grupos, y por confrontación con la fuerza pública en cada
departamento, distrito y municipio desde 2010 a la fecha (año a año)? Especificar por grupo
subversivo ilegal en la zona geográfica del departamento.

18. Sírvase informar, ¿cuántas afectaciones a nivel de pérdida de vidas humanas, heridos,
heridos con afectaciones físicas de por vida, etc. se registran en confrontación armada entre
grupos al margen de la ley y la fuerza pública desde 2010 hasta la fecha? Discrimine la
información por departamento, distrito y municipio.

19. Sírvase informar, ¿cuántas y cuáles son las rutas de narcotráfico que se han identificado
por departamento, distrito y municipio desde 2010 a la fecha (año a año)?

20. Sírvase informar, ¿Cuántos golpes de la fuerza pública se han realizado a grupos al
margen de la ley y bandas criminales desde 2010 a la fecha? Discrimine la información por
departamento, distrito y municipio.

21. Sírvase informar, ¿cuál es el número de conductas punibles relacionadas con tortura,
desaparición y violaciones de Derechos Humanos perpetradas desde 2010 a la fecha (año a
año) en todos los departamentos, distritos y municipios del país?

21.1. Relacione el número de capturados en relación con acciones ilegales de Tortura,
Desaparición y Violaciones de Derechos Humanos.

22. Sírvase informar, ¿Cuántas armas se estima que circulan de forma ilegal en cada
departamento, distrito y municipio? Desglose la información en formato Excel desde el año 2010
a la fecha (año a año).
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23. Sírvase informar, ¿cuántas personas se encuentran registradas como desaparecidas
desde el año 2010 a la fecha (año a año) en la totalidad de departamentos, distritos y municipios
del país?

24. Sírvase informar, ¿cuántas personas se encuentras registradas como víctimas de
desapariciones forzadas desde el año 2010 a la fecha (año a año) en la totalidad de
departamentos, distritos y municipios del país?

25. Sírvase informar, ¿cuál es el número de conductas punibles relacionadas con homicidio –
sicariato perpetradas desde el año 2010 a la fecha (año a año) en la totalidad de departamentos,
distritos y municipios del país? Remita la información en formato Excel.

25.1. Relacione el número de capturados en relación con las referidas conductas de homicidio
– sicariato.

26. Sírvase informar, ¿cuál son las economías ilícitas que se han estructurado y desarrollado
desde el año 2010 a la fecha en la totalidad de departamentos, distritos y municipios del país?
Desagregar la información año a año en formato Excel.

27. Tratándose de las actividades ilícitas, ¿se tienen registradas las vías o canales de
comunicación mediante las cuales los actores criminales desarrollan sus operaciones en cada
departamento, distrito y municipio del país? Si la respuesta es afirmativa, deberá indicar cuáles
son los mecanismos previstos para actuar para evitar el incremento de acciones ilegales,
interrumpiendo y actuando de forma previa para proteger la vida, honra y bienes de los
colombianos.

28. Sírvase informar, ¿cuál es el número de policías que están al cuidado de detenidos en las
estaciones de policía y/o Centro de Atención Inmediatas (CAI) en la totalidad de departamentos,
distritos y municipios del país desde el año 2010 a la fecha (año a año)? Remita la respuesta en
formato Excel.

28.1. Discrimine mes a mes desde el año 2010 a la fecha cuántos sindicados están en
supervisión de policías.
28.2. ¿Cuál es el porcentaje de fuerza pública que se utiliza para la supervisión de estos
detenidos?

29. Sírvase informar, ¿cómo se encuentra actualmente la percepción de seguridad en cada
departamento, distrito y municipio del país? Relacione la evolución histórica de este índice
durante los últimos 10 años.

30. Sírvase informar, ¿cuál ha sido el impacto de la migración desde 2010 hasta la fecha, que
por las circunstancias de frontera ha sido mayoritariamente venezolana, en la seguridad de los
departamentos, distritos y municipios del país? Relaciones la información en formato Excel.
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31. Sírvase informar, ¿se ha observado un aumento en los índices delictivos desde la llegada
masiva de migrantes al país? Relacione la información en formato Excel para los departamentos,
distritos y municipios del país.

31.1. Discrimine por delito cometido.

32. Sírvase informar, ¿Qué medidas se han tomado para abordar los desafíos de seguridad
relacionados con la migración en cada departamento, distrito y municipio del país desde 2010
hasta la fecha?

33. Sírvase informar, ¿existen programas de integración y apoyo para los migrantes que
puedan contribuir a mejorar la seguridad?

34. Sírvase informar, ¿existen acuerdos de cooperación entre Colombia y Venezuela para
abordar los problemas de seguridad derivados de la migración?

35. Sírvase informar, ¿se ha desarrollado algún programa de educación y prevención dirigido
a los migrantes para fomentar una cultura de seguridad en las diferentes departamentos, distritos
y municipios del país? Si la respuesta es afirmativa, discrimine la información desde 2010 a la
fecha (año a año) y los resultados de los referidos programas

36. Sírvase informar, ¿cuál es la situación actual de los departamentos, distritos y municipios
del país en relación con delitos como el contrabando?

36.1. ¿Qué medidas se han implementado para controlar el contrabando?
36.2. ¿Cuáles son los productos (bienes) de mayor contrabando en cada departamento, distrito
y municipio de país?
36.3. ¿Qué acciones se han tomado para fortalecer la seguridad en las ciudades de frontera y
para combatir el contrabando?
36.4. ¿Cuáles son los desafíos más significativos que se enfrentan en la lucha contra el
contrabando en los diferentes departamentos, distritos y municipios del país? Si la respuesta es
afirmativa, discrimine la información desde 2010 a la fecha (año a año) y los resultados de los
referidos programas

37. Sírvase informar, ¿Cuántas personas han sido capturadas y judicializadas por
contrabando durante los últimos 10 años (año a año)? Relacione la información año a año en
formato Excel por departamentos, distritos y municipios.

38. Sírvase informar, ¿cuántas personas han sido judicializadas por el uso de un arma de
fuego con permiso de porte y/o tenencia durante los últimos 10 años (año a año)? Relacione la
información año a año en formato Excel por departamentos, distritos y municipios.

39. Sírvase informar, ¿cuántos casos de extorsión a comercio (microempresa) se registran en
los últimos 10 años? Relacione la información año a año en formato Excel por departamentos,
distritos y municipios.

Capitolio Nacional de Colombia – 2º piso
Carrera 7 No. 8 – 68

Teléfonos: 3825142 – 3825382
relatoria@senado.gov.co



Página 68 Lunes, 18 de marzo de 2024 Gaceta del Congreso  274

Sección Relatoría

40. Sírvase informar, ¿cómo afecta el monopolio rentístico relacionados con la extorsión en
los departamentos, distritos y municipios del país en los últimos 10 años la fecha? Relacione la
información año a año en formato Excel por departamentos, distritos y municipios.

41. En relación con las bandas criminales que operan en el país, sírvase informar:

41.1. ¿Cuáles son las bandas criminales que azotan y operan en cada departamento, distrito y
municipio del país? Relacione la información de las bandas por departamento, distrito y
municipio del país en los últimos 10 años hasta la fecha (año a año).
41.2. ¿Cuál es el modus operandi de las bandas criminales? Relacione la información de las
bandas por departamento, distrito y municipio del país en los últimos 10 años hasta la fecha (año
a año).
41.3. ¿Cuáles son los sectores más afectados por las bandas criminales que azotan cada
departamento, distrito y municipio? Relacione la información de las bandas por departamento,
distrito y municipio del país en los últimos 10 años hasta la fecha (año a año).
41.4. ¿Cuáles son las horas más comunes en que las bandas criminales azotan el
departamento, distrito y municipio? Relacione la información de las bandas por departamento,
distrito y municipio del país en los últimos 10 años hasta la fecha (año a año).

42. Sírvase informar, ¿cuáles son los “cese al fuego” que el gobierno nacional y los grupos
armados al margen de la ley han pactado en cada departamento, distrito y municipio del país?
Relacione la información por departamento, distrito y municipio del país en los últimos 10 años
hasta la fecha (año a año).

42.1 ¿Cuántas acciones que violenten el cese al fuego han ocurrido por departamento, distrito
y municipio del país? Relacione la información de las por departamento, distrito y municipio del
país en los últimos 10 años hasta la fecha (año a año).

43. Sírvase informar, ¿cuáles son los elementos estructurales (características) del cupo
carcelario en cada departamento, distrito y municipio del país? Relacione la información de los
últimos 10 años (año a año).

43.1. ¿Cuántos capturados hay por departamento, distrito y municipio sin que cuenten con
cupo carcelario para los mismos?

44. Sírvase informar, ¿cuál es el porcentaje de libertades concedidas en desarrollo de
procesos judiciales en cada departamento, distrito y municipio del país en los últimos 10 años
hasta la fecha? ¿Cómo ha aumentado o disminuido ese porcentaje en los últimos 10 años hasta
la fecha (año a año)? Indique el número por las siguientes razones:

44.1. Fallas en procesos de captura.
44.2. Falta de pruebas que los relaciones con los hechos de los que se le acusa.
44.3. Decisiones de jueces que consideran que pueden estar en libertad y así no congestionan
los centros de reclusión.
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45. Sírvase informar, ¿cómo y cuál es la relación entre número de capturados vs
judicializados en cada departamento, distrito y municipio del país? Indique la información de los
últimos 10 años (año a año) en formato Excel

46. Sírvase informar, ¿cuál es la principal prioridad de su gobierno en materia de seguridad y
qué estrategias se han estado implementando para mitigar la inseguridad en cada departamento,
distrito y municipio del país en los últimos 10 años (año a año)?

46.1. Mencione los instrumentos y las estrategias implementadas con el propósito de combatir
la inseguridad, determinando la efectividad ha tenido desde que se está implementando. Para
este propósito, deberá relacionar los instrumentos para hacer seguimiento y medir los efectos de
tales estrategias.
46.2. Menciones los acuerdos municipales implementados con el propósito de combatir la
inseguridad en cada departamento del país. ¿Qué efectividad ha tenido desde que se
está implementando?

47. Sírvase informar, ¿cuáles son las medidas que ha implementado el Gobierno Nacional y
las Entidades Territoriales para garantizar la seguridad ciudadana en cada departamento, distrito
y municipio del país en los últimos 10 años hasta la fecha (año a año)?

48. Sírvase informar, ¿cuáles son las principales acciones que ha tomado el gobierno
nacional y las entidades territoriales para prevenir y combatir el microtráfico en cada
departamento, distrito y municipio del país en los últimos 10 años hasta la fecha (año a año)?

49. Sírvase informar, ¿qué medidas ha implementado el gobierno nacional y las entidades
territoriales para fortalecer las fuerzas de seguridad y mejorar su capacidad de respuesta en
cada departamento, distrito y municipio del país en los últimos 10 años hasta la fecha (año a
año)?

50. Sírvase relacionar, cada uno de los informes mensuales (12 informes al año), acerca de
la evolución de los indicadores de resultado que abordan las problemáticas de seguridad y
convivencia ciudadana priorizadas en cada departamento, distrito y municipio del país en los
últimos 10 años hasta la fecha (año a año), que las Secretarías de Seguridad Ciudadana que
cada municipio debió realizar y publicar según el PISCC.

51. Sírvase relacionar cada uno de los informes bimestrales (6 informes al año) y el informe
anual (1 al año) de evaluación de la gestión de las estrategias y programas en cada
departamento, distrito y municipio del país en los últimos 10 años hasta la fecha (año a año) que
según el PISCC de los municipios debieron ser realizados y publicados.

52. Sírvase informar, según los indicadores de resultado fijado en el PISCC de cada
municipio del país, ¿cómo ha sido el comportamiento desde de los últimos 10 hasta la fecha de
los siguientes índices en cada departamento, distrito y municipio del país?

Capitolio Nacional de Colombia – 2º piso
Carrera 7 No. 8 – 68

Teléfonos: 3825142 – 3825382
relatoria@senado.gov.co

Sección Relatoría

52.1. Tasa de homicidios.
52.2. Tasa de lesiones personales.
52.3. Tasa de delitos sexuales.
52.4. Tasa de hurtos.
52.5. Tasa de violencia intrafamiliar.

53. Sírvase informar, según las encuestas de percepción ciudadana enunciadas en el PISCC
del municipio, ¿cómo ha sido el comportamiento en los últimos 10 años hasta la fecha de los
siguientes índices en cada departamento, distrito y municipio del país?

53.1. Percepción de seguridad.
53.2. Porcentaje general de comportamiento de los habitantes frente a grupos poblacionales.

54. Sírvase informar, respecto a la seguridad ciudadana en la totalidad de departamentos,
distritos y municipios del país, ¿cuántos delitos contra la vida y la integridad personal se han
cometido en los últimos 10 años hasta la fecha? Relacione la información desglosada por tipo de
delito, año a año en formato Excel.

55. Sírvase informar, respecto a la seguridad ciudadana en la totalidad de departamentos,
distritos y municipios del país, ¿cuántos delitos contra la libertad, integridad y orientación sexual
se han cometido en los últimos 10 años hasta la fecha? Relacione la información desglosada por
tipo de delito, año a año en formato Excel.

56. Sírvase informar, respecto a la seguridad ciudadana en la totalidad de departamentos,
distritos y municipios del país, ¿cuántos delitos contra la familia se han cometido en los últimos
10 años hasta la fecha? Relacione la información desglosada por tipo de delito, año a año en
formato Excel.

57. Sírvase informar, respecto a la seguridad ciudadana en la totalidad de departamentos,
distritos y municipios del país, ¿cuántos delitos contra el patrimonio económico se han cometido
en los últimos 10 años hasta la fecha? Relacione la información desglosada por tipo de delito,
año a año en formato Excel.

58. Sírvase informar, respecto a la seguridad ciudadana en la totalidad de departamentos,
distritos y municipios del país, ¿cuántas lesiones y muertes en accidentes de tránsito han
ocurrido en los últimos 10 años hasta la fecha? Relacione la información desglosada, año a año
en formato Excel.

59. Sírvase informar, ¿cuál ha sido la tasa de criminalidad per cápita en los departamentos,
distritos y municipios del país durante los últimos 10 años hasta la fecha? Relacione la
información año a año en formato Excel.

60. Sírvase informar, ¿cómo y cuál ha sido el comportamiento del índice de delitos contra la
propiedad (como el robo y el hurto) en los últimos 10 años hasta la fecha en cada departamento,
distrito y municipio del país? Relacione la información año a año en formato Excel.
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61. ¿Cuál es la estrategia que el Gobierno Nacional ha diseñado e implementado para
recuperar el control territorial en el Catatumbo?

62. ¿Qué conocimiento y datos tiene el Gobierno Nacional respecto del reclutamiento de
niños, niñas y adolescente por parte de los grupos armados organizados al margen de la ley y
los grupos armados organizados o estructuras armadas organizadas de crimen de alto impacto
en cada departamento, distrito y municipio del país en los últimos 10 años hasta la fecha? Indicar
acciones adelantadas para prevenir el reclutamiento de menores.

63. ¿Cuál es la cifra de asesinatos, desapariciones, violencia sexual, desplazamiento forzado
y minas antipersonales que maneja el Gobierno Nacional en cada departamento, distrito y
municipio en los últimos 10 años hasta la fecha por parte de los grupos armados organizados al
margen de la ley y los grupos armados organizados o estructuras armadas organizadas de
crimen de alto impacto?

63.1. Tratándose de las minas antipersonales, deberá indicar los sitios específicos de los
departamentos, distritos y municipios donde se han sembrado. Detalle los sitios de
infraestructura estratégica y social como colegios, hospitales, oficinas del Estado entre otros.
63.2. Indicar acciones para remover las minas antipersonales en cada departamento, distrito y
municipio del país.
63.3. Indicar cómo se le presta ayuda humanitaria a la población desplazada (especificar
acciones y cifras).

64. ¿Qué acciones se han puesto en marcha para combatir la producción del clorhidrato o
pasta base de cocaína en cada departamento, distrito y municipio del país durante los últimos 10
años hasta la fecha?

65. ¿Qué vías, carreteras y rutas de narcotráfico y contrabando tiene conocimiento el
Gobierno Nacional (enunciarlas detalladamente) en cada departamento, distrito y municipio del
país, y qué acciones se han tomado al respecto para combatir esa actividad ilegal? ¿Qué datos
tiene el Gobierno Nacional en cuanto a la deforestación? (Indicar ubicación y hectáreas
deforestadas).

66. ¿Qué posibilidad existe de qué los miembros de la Fuerza Pública eviten combatir estos
grupos al margen de la ley, para evitarse problemas jurídicos, de DD. HH y demás
investigaciones a las que se pueden ver sometidos? ¿Cómo se está blindando o apoyando
jurídicamente a la Fuerza Pública (Fuerzas Militares y la Policía Nacional) en este tema?

67. ¿Tiene conocimiento el Gobierno Nacional si el Gobierno de Venezuela le está brindando
apoyo a los grupos armados organizados al margen de la ley y los grupos armados organizados
o estructuras armadas organizadas de crimen de alto impacto? ¿Qué acciones gubernamentales
conjuntas (diplomáticas y humanitarias) se están adelantando para combatir estos grupos?

Capitolio Nacional de Colombia – 2º piso
Carrera 7 No. 8 – 68

Teléfonos: 3825142 – 3825382
relatoria@senado.gov.co



Gaceta del Congreso  274 Lunes, 18 de marzo de 2024 Página 69

Sección Relatoría

68. Sírvase indicar el número de atentados que se han perpetrado en el territorio nacional
contra la infraestructura estratégica del país (infraestructura petrolera, infraestructura vial, entre
otros) en los últimos 10 años a la fecha. Para mayor claridad, deberá discriminar la información
por departamentos, distritos y municipios.

69. ¿Qué acciones conjuntas se están adelantando entre el Gobierno Nacional y las
autoridades territoriales (Gobernador y alcaldes municipales) para hacer frente a la situación de
orden público, social, económica, forestal, ambiental, migratoria, fronteriza, educativa,
infraestructura vial, agropecuaria en cada departamento, distrito y municipio del país en los
últimos 10 años a la fecha?

70. ¿Cómo se están protegiendo a los líderes sociales en cada departamento, distrito y
municipio del país en los últimos 10 años (año a año)? Indicar acciones. ¿Cuántos y cuáles
líderes sociales han sido asesinados y/o desaparecidos en los últimos 10 años a la fecha?
Indicar cantidad, género y ubicación (departamento, distrito y municipio).

Nota: se solicita respetuosamente enviar respuestas en formato digital (formatos PDF y
Excel) la totalidad de respuestas del presente cuestionario. Indicar en el asunto del correo
electrónico correspondiente el título del Debate de Control Político respectivo.

II.MINISTERIO DE EDUCACIÓN NACIONAL (Se solicita solo remitir el cuestionario)

El primer componente de la presente solicitud de información resalta la necesidad de remitir la
información detallada de conformidad a una valoración técnica de los aspectos de
Educación Nacional y de las estrategias adoptadas desde su Despacho para abordar
asuntos cardinales del sector, como son:

A. Estudios técnicos que permitan caracterizar y establecer los efectos causales y/o
correlación entre acciones violentas (acciones terroristas y delincuencia común, entre
otras) y la deserción estudiantil en la totalidad de distritos, municipios (zonas urbanas y
rurales) y departamento del país.

B. Los indicadores y demás instrumentos diseñados para medir los efectos de las
medidas adoptadas por el Ministerio de Educación Nacional para evitar y/o mitigar los
efectos de las referidas acciones violentas en relación con la deserción escolar.

C. Medidas adoptadas para evitar la deserción estudiantil en todos sus niveles
(primaria, básica y superior) como consecuencia de acciones violentas (acciones
terroristas y delincuencia común, entre otras) en la totalidad de distritos, municipios
(zonas urbanas y rurales) y departamento del país.

Las anteriores medidas deberán ceñirse al menos en los siguientes aspectos fundamentales del
sector de Educación:

i. Cobertura educativa,
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ii. Deserción en todos sus niveles,
iii. Calidad educativa,

iv. Asuntos administrativos entre los que se cuentan infraestructura,
educativa, física y tecnológica, y presupuesto para la educación.

El segundo aspecto medular de la presente solicitud de información, que debe ser suplida en el
término legal de cinco (5) días, versa sobre los siguientes conceptos específicos:

I. Cobertura - Acceso a educación por nivel.

1. Sírvase indicar, ¿cuántos niños y niñas han tienen acceso a la educación inicial en
nuestro país durante el periodo comprendido entre 2005 a fecha? Y ¿Cuántos carecen de
acceso a la educación inicial en Colombia durante el mismo período de análisis? Discriminar la
información año a año desde 2005 a la fecha, en formato Excel.

1.1. ¿Cuántos colombianos que acceden a la educación inicial lo hacen a través de
instituciones públicas y privadas?
1.2. Para la anterior respuesta deberá relacionarse la información durante el período
comprendido entre 2005 a la fecha.
1.3. Para la respuesta del numeral 1 deberá discriminarse por género. Es decir, deberá
indicarse ¿Cuántos niños y niñas acceden a la educación inicial? Así mismo, discriminando año
a año desde 2005 a la fecha.
1.4. Sírvase discriminar el nivel socioeconómico de cada uno de ellos.
1.5. Sírvase indicar las características de la composición familiar de cada niño y niña que es
atendido (describir cómo es esa composición familiar). En este punto se entiende por
composición familiar el grupo más cercano del menor, padre, madre, o padre y madre, abuelos,
otro familiar (indicar quién está a cargo de la protección y tutela del menor), u hogar sustituto,
etc.
1.6. Sírvase detallar el nivel educativo de la composición familiar de cada niño y niña (la
composición familiar de conformidad con la información suministrada en el numeral 1.5).
1.7. Para la respuesta del numeral 1 deberá discriminarse la información requerida por cada
departamento, distrito y municipio del país. Para lo anterior, resulta necesario que se indique el
total por distrito, y municipio, y al mismo tiempo se discriminen las cifras entre las zonas urbanas
y rurales.
1.8. Así mismo, se requiere que para la respuesta del numeral 1 se discrimine la información
año a año desde 2005 a la fecha.

2. Sírvase indicar, ¿cuántos niños y niñas tienen acceso a la educación preescolar en
nuestro país durante el periodo comprendido entre 2005 a la fecha? Y ¿Cuántos carecen de
acceso a la educación preescolar en Colombia durante el mismo período? Discriminar año a
año desde 2005 a la fecha, en formato Excel.

2.1. ¿Cuántos colombianos que acceden a la educación preescolar lo hacen a través de
instituciones públicas y privadas?
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2.2. Para la anterior respuesta deberá relacionarse la información durante el período
comprendido entre 2005 a la fecha, en formato Excel.
2.3. Para la respuesta del numeral 2 deberá discriminarse por género. Es decir, deberá
indicarse ¿Cuántos niños y niñas acceden a la educación preescolar? Así mismo,
discriminando año a año desde 2005 a la fecha, en formato Excel.
2.4. Sírvase discriminar el nivel socioeconómico de cada uno de ellos.
2.5. Sírvase indicar las características de la composición familiar de cada niño y niña que es
atendido (describir cómo es esa composición familiar). En este punto se entiende por
composición familiar el grupo más cercano del menor, padre, madre, o padre y madre, abuelos,
otro familiar (indicar quién está a cargo de la protección y tutela del menor), u hogar sustituto,
etc.
2.6. Sírvase detallar el nivel educativo de la composición familiar de cada niño y niña (la
composición familiar de conformidad con la información suministrada en el numeral 2.5).
2.7. Para la respuesta del numeral 2 deberá discriminarse la información requerida por cada
departamento, distrito y municipio del país. Para lo anterior, resulta necesario que se indique el
total por municipio y al mismo tiempo se discriminen las cifras entre las zonas urbanas y rurales.
2.8. Así mismo, se requiere que para la respuesta del numeral 2 se discrimine la información
año a año desde 2005 a la fecha, en formato Excel.

3. Sírvase indicar, ¿cuántos niños y niñas han tenido acceso a la educación básica en
nuestro país durante el periodo comprendido entre 2005 a la fecha? Y ¿Cuántos carecen de
acceso a la educación básica en Colombia durante el mismo período de análisis? Discriminar
año a año desde 2005 a la fecha, en formato Excel.

3.1. ¿Cuántos colombianos que acceden a la educación básica lo hacen a través de
instituciones públicas y privadas?
3.2. Para la anterior respuesta deberá relacionarse la información durante el período
comprendido entre 2005 a la fecha, en formato Excel.
3.3. Para la respuesta del numeral 3 deberá discriminarse por género. Es decir, deberá
indicarse ¿Cuántos niños y niñas acceden a la educación básica? Así mismo, discriminando
año a año desde 2005 a la fecha, en formato Excel.
3.4. Sírvase discriminar el nivel socioeconómico de cada uno de ellos.
3.5. Sírvase indicar las características de la composición familiar de cada niño y niña que es
atendido (describir cómo es esa composición familiar). En este punto se entiende por
composición familiar el grupo más cercano del menor, padre, madre, o padre y madre, abuelos,
otro familiar (indicar quién está a cargo de la protección y tutela del menor), u hogar sustituto,
etc.
3.6. Sírvase detallar el nivel educativo de la composición familiar de cada niño y niña (la
composición familiar de conformidad con la información suministrada en el numeral 3.5).
3.7. Para la respuesta del numeral 3 deberá discriminarse la información requerida por cada
departamento, distrito y municipio del país. Para lo anterior, resulta necesario que se indique el
total por departamento, distrito y municipio y al mismo tiempo se discriminen las cifras entre las
zonas urbanas y rurales.
3.8. Así mismo, se requiere que para la respuesta del numeral 3 se discrimine la información
año a año desde 2005 a la fecha, en formato Excel.
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4. Sírvase indicar, ¿cuántos jóvenes han tenido acceso a la educación media en nuestro
país durante el periodo comprendido entre 2005 a la fecha? Y ¿Cuántos carecen de acceso a la
educación media en Colombia durante el mismo período de análisis? Discriminar año a año
desde 2005 a la fecha, en formato Excel.

4.1. ¿Cuántos colombianos que acceden a la educación media lo hacen a través de
instituciones públicas y privadas?
4.2. Para la anterior respuesta deberá relacionarse la información durante el período
comprendido entre 2005 a la fecha, en formato Excel.
4.3. Para la respuesta del numeral 4 deberá discriminarse por género. Es decir, deberá
indicarse ¿Cuántos adolescentes acceden a la educación media? Así mismo, discriminando
año a año desde 2005 a la fecha.
4.4. Sírvase discriminar el nivel socioeconómico de cada uno de ellos.
4.5. Sírvase indicar las características de la composición familiar de cada joven que es
atendido (describir cómo es esa composición familiar). En este punto se entiende por
composición familiar el grupo más cercano del menor, padre, madre, o padre y madre, abuelos,
otro familiar (indicar quién está a cargo de la protección y tutela del menor), u hogar sustituto,
etc.
4.6. Sírvase detallar el nivel educativo de la composición familiar de cada joven (la
composición familiar de conformidad con la información suministrada en el numeral 4.5).
4.7. Para la respuesta del numeral 4 deberá discriminarse la información requerida por cada
departamento, distrito y municipio del país. Para lo anterior, resulta necesario que se indique el
total por municipio y al mismo tiempo se discriminen las cifras entre las zonas urbanas y rurales.
4.8. Así mismo, se requiere que para la respuesta del numeral 4 se discrimine la información
año a año desde 2005 a la fecha, en formato Excel.

5. Sírvase indicar, ¿cuántos ciudadanos han tenido acceso a la educación superior en
nuestro país durante el periodo comprendido entre 2005 a la fecha? Y ¿Cuántos carecen de
acceso a la educación superior en Colombia durante el mismo período de análisis? Discriminar
año a año desde 2005 a la fecha, en formato Excel.

5.1. ¿Cuántos colombianos que acceden a la educación superior lo hacen a través de
instituciones públicas y privadas?
5.2. Para la anterior respuesta deberá relacionarse la información durante el período
comprendido entre 2005 a la fecha, en formato Excel.
5.3. Para la respuesta del numeral 5 deberá discriminarse por género. Es decir, deberá
indicarse ¿cuántos ciudadanos acceden a la educación superior? Así mismo, discriminando
año a año desde 2005 a la fecha, en formato Excel.
5.4. Sírvase discriminar el nivel socioeconómico de cada uno de ellos.
5.5. Sírvase indicar las características de la composición familiar de cada ciudadano que es
atendido (describir cómo es esa composición familiar). En este punto se entiende por
composición familiar el grupo más cercano del menor, padre, madre, o padre y madre, abuelos,
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otro familiar (indicar quién está a cargo de la protección y tutela del menor), u hogar sustituto,
etc.
5.6. Sírvase detallar el nivel educativo de la composición familiar de cada ciudadano que
accede a la educación superior (la composición familiar de conformidad con la información
suministrada en el numeral 5.5).
5.7. Para la respuesta del numeral 5 deberá discriminarse la información requerida por cada
municipio del país. Para lo anterior, resulta necesario que se indique el total por municipio y al
mismo tiempo se discriminen las cifras entre las zonas urbanas y rurales.
5.8. Así mismo, se requiere que para la respuesta del numeral 5 se discrimine la información
por departamento y año a año desde 2005 a la fecha, en formato Excel.

II.Deserción educativa: número inicial y final de estudiantes por cada nivel de educación.

6. Sírvase relacionar las cifras de deserción escolar desde 2005 hasta la fecha (año a año),
diferenciando la información por género. De igual forma, deberá relacionar la información por
departamento, distrito y municipio, estableciendo el número de estudiantes que dejan de asistir a
los programas académicos (diferencie las cifras de deserción por nivel educativo: deberá indicar
el número de estudiantes por género y el grado escolar (primeria, secundaria, etc.) que
abandona los respectivos programas académicos.)

7. Sírvase indicar, ¿cuántos niños y niñas de los que iniciaron la educación inicial
terminaron la educación inicial? Discriminar año a año desde 2005 a la fecha, en formato Excel.
Así mismo, se requiere el dato de los que iniciaron y terminaron.

7.1. ¿Cuántos niños y niñas de los que iniciaron la educación inicial terminaron la educación
preescolar? Discriminar año a año desde 2005 a la fecha en formato Excel. Así mismo, se
requiere el dato de los que iniciaron y terminaron.
7.2. ¿Cuántos niños y niñas de los que iniciaron la educación inicial terminaron la educación
básica? Discriminar año a año desde 2005 a la fecha en formato Excel. Así mismo, se requiere el
dato de los que iniciaron y terminaron.
7.3. ¿Cuántos niños y niñas de los que iniciaron la educación inicial terminaron la educación
media? Discriminar año a año desde 2005 a la fecha en formato Excel. Así mismo, se requiere el
dato de los que iniciaron y terminaron.
7.4. ¿Cuántos niños y niñas de los que iniciaron la educación inicial terminaron la educación
superior? Discriminar año a año desde 2005 a la fecha en formato Excel. Así mismo, se requiere
el dato de los que iniciaron y terminaron.

8. Sírvase indicar, ¿Cuántos niños y niñas de los que iniciaron la educación preescolar
terminaron la educación preescolar? Discriminar año a año desde 2005 a la fecha en formato
Excel. Así mismo, se requiere el dato de los que iniciaron y terminaron.

8.1. ¿Cuántos niños y niñas de los que iniciaron la educación preescolar terminaron la
educación básica? Discriminar año a año desde 2005 a la fecha en formato Excel. Así mismo, se
requiere el dato de los que iniciaron y terminaron.
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8.2. ¿Cuántos niños y niñas de los que iniciaron la educación preescolar terminaron la
educación media? Discriminar año a año desde 2005 a la fecha en formato Excel. Así mismo, se
requiere el dato de los que iniciaron y terminaron.
8.3. ¿Cuántos niños y niñas de los que iniciaron la educación preescolar terminaron la
educación superior? Discriminar año a año desde 2005 a la fecha en formato Excel. Así mismo,
se requiere el dato de los que iniciaron y terminaron.

9. Sírvase indicar, ¿cuántos niños y niñas de los que iniciaron la educación básica
terminaron la educación básica? Discriminar año a año desde 2005 a la fecha en formato Excel.
Así mismo, se requiere el dato de los que iniciaron y terminaron.

9.1. ¿Cuántos niños y niñas de los que iniciaron la educación básica terminaron la educación
media? Discriminar año a año desde 2005 a la fecha en formato Excel. Así mismo, se requiere el
dato de los que iniciaron y terminaron.
9.2. ¿Cuántos niños y niñas de los que iniciaron la educación básica terminaron la educación
superior? Discriminar año a año desde 2005 a la fecha en formato Excel. Así mismo, se requiere
el dato de los que iniciaron y terminaron.

10. Sírvase indicar, ¿cuántos niños y niñas de los que iniciaron la educación media
terminaron la educación media? Discriminar año a año desde 2005 a la fecha en formato Excel.
Así mismo, se requiere el dato de los que iniciaron y terminaron.

10.1. ¿Cuántos niños y niñas de los que iniciaron la educación media terminaron la educación
superior? Discriminar año a año desde 2005 a la fecha en formato Excel. Así mismo, se requiere
el dato de los que iniciaron y terminaron.

11. Sírvase indicar, ¿Cuántos jóvenes de los que iniciaron la educación superior terminaron
la educación superior? Discriminar año a año desde 2005 a la fecha en formato Excel. Así
mismo, se requiere el dato de los que iniciaron y terminaron.

12. Sírvase indicar, ¿Cuáles son las edades promedio en Colombia para los siguientes
niveles académicos: educación inicial, educación preescolar, educación básica, educación media
y educación superior?

13. Sírvase relacionar con detalle un informe técnico de las estrategias implementadas por el
Ministerio de Educación para evitar el fenómeno de deserción educativa en todos sus niveles,
desde el 2005 a la fecha.

13.1. Sírvase remitir en formato Excel los indicadores con los que cuenta el Ministerio de
Educación para medir la deserción escolar en todos sus niveles. Si no cuenta con indicadores,
deberá remitir la información con la que cuenta la entidad respecto a dicha problemática desde el
2005 a la fecha.
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IV. Asuntos administrativos: planta profesoral, infraestructura educativa física y
tecnológica y presupuesto público.

14. Sírvase indicar, ¿Con cuántos maestros cuenta la educación inicial en Colombia desde
2005 a la fecha? Discriminar año a año en formato Excel, por departamento, distritos y
municipios, diferenciando al mismo tiempo áreas urbanas y áreas rurales.

14.1. ¿Con cuántos maestros cuenta la educación preescolar en Colombia desde 2005 a la
fecha? Discriminar año a año en formato Excel, por departamento, distritos y municipios.
14.2. ¿Con cuántos maestros cuenta la educación básica en Colombia desde 2005 a la fecha?
Discriminar año a año en formato Excel, por departamento y municipios.
14.3. ¿Con cuántos maestros cuenta la educación media en Colombia desde 2005 a la fecha?
Discriminar año a año, por departamento y municipios.

15. Sírvase indicar, ¿Cuántos maestros en educación inicial cuentan con títulos
universitarios, especializaciones, maestrías y doctorados? Discriminar año a año en formato
Excel (2005 a la fecha), por departamento, distritos y municipios.

15.1. ¿Cuántos maestros en educación preescolar cuentan con títulos universitarios,
especializaciones, maestrías y doctorados? Discriminar año a año en formato Excel (2005 a la
fecha), por departamento y municipios.
15.2. ¿Cuántos maestros en educación básica (primaria cinco grados y secundaria cuatro
grados) cuentan con títulos universitarios, especializaciones, maestrías y doctorados?
Discriminar año a año en formato Excel (2005 a la fecha), por departamento, distritos y
municipios.
15.3. ¿Cuántos maestros en educación media (dos grados y culmina con el título de bachiller)
cuentan con títulos universitarios, especializaciones, maestrías y doctorados? Discriminar año a
año en formato Excel (2005 a la fecha), por departamento, distrito y municipio.
15.4. ¿Cuántos maestros en educación superior cuentan con títulos universitarios,
especializaciones, maestrías y doctorados? Discriminar año a año en formato Excel (2005 a la
fecha), por departamento, distrito y municipio.

16. Sírvase indicar, ¿Cuál ha sido el presupuesto apropiado para la educación pública desde
2005 a la fecha? Discriminar año a año en formato Excel (2005 a la fecha), por departamento,
distritos y municipios, diferenciando al mismo tiempo entre áreas rurales y áreas urbanas. Así
mismo, establecer el monto total apropiado por año y discriminado por cada uno de los niveles
de la educación pública (educación inicial, preescolar, básica, media y superior).

16.1. Sírvase indicar los criterios objetivos por medio de los cuales se asigna el presupuesto a
cada institución educativa inicial, preescolar, básica, media y superior.
16.2. Si entre esos criterios objetivos se encuentra el número de estudiantes, deberá
determinarse cada institución educativa del país (inicial, preescolar, básica, media y superior)
desde 2005 a la fecha, indicando número de estudiantes y presupuesto asignado, diferenciando
entre área urbana y área rural.
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17. Reconociendo la importancia que entrañan aspectos centrales como el cuidado
calificado, nutrición alimentaria y aporte nutricional, sírvase diferenciar entre cada nivel de
educación (educación inicial, preescolar, básica, media y superior) la descripción cuantitativa y
cualitativa tanto del cuidado calificado, de la nutrición alimentaria y del aporte nutricional, en cada
una de las instituciones del país desde 2005 a la fecha año a año en formato Excel.

17.1. Para mayor claridad del anterior requerimiento se presenta la siguiente ampliación de la
pregunta:

17.1.1. Sírvase indicar a partir de indicadores o los mecanismos previstos para medir la
cobertura e impacto del cuidado calificado, de la nutrición alimentaria y del aporte nutricional en
cada una de las instituciones del país desde el año 2005 a la fecha.
17.1.2. Para cada concepto (cuidado calificado, nutrición alimentaria y aporte nutricional) deberá
precisarse los avances cualitativos (impactos y mediciones de los mismos sobre la población
beneficiada) y los avances cuantitativos (número de estudiantes que gozan de dicho amparo,
presupuesto, número de instituciones por departamento, distrito y municipio, diferenciando entre
zonas rurales y zonas urbanas) año a año en formato Excel desde el año 1005 a la fecha.

18. Sírvase indicar, ¿cuál ha sido el valor de la matrícula para ingresar a la educación inicial,
preescolar, básica, media y superior durante el período comprendido entre 2005 a la fecha año a
año en formato Excel?

18.1. Para efectos de la pregunta anterior deberá discriminarse por cada una de las
instituciones públicas de los niveles de educación inicial, preescolar, básica, media y superior por
departamento y municipio, diferenciando al mismo tiempo entre áreas rurales y áreas urbanas.
18.2. Si los valores de la matrícula para ingresar varían en cada departamento, distritos y
municipio, y entre áreas rurales y áreas urbanas, se deberán precisar las razones objetivas por
las cuales se presenta dicha diferencia.

19. Sírvase indicar, ¿cuántos colegios públicos se han construido desde 2005 a la fecha? Y
¿Cuántos de estos colegios se encuentran activos y cuántos no? Discriminar año a año en
formato Excel, por departamento, distritos y municipios, diferenciando al mismo tiempo áreas
urbanas y áreas rurales.

20. Sírvase indicar, ¿cuántos colegios públicos existen en Colombia y cuántos colegios
privados existen desde 2005 a la fecha? Discriminar año a año en formato Excel, por
departamento, distritos y municipios, diferenciando al mismo tiempo áreas urbanas y áreas
rurales.

20.1. ¿Cuál es la cantidad de estudiantes que ingresan a los colegios públicos y cuántos de
estos estudiantes logran graduarse de dichos colegios? Discriminar año a año en formato Excel,
por departamento, distritos y municipios, diferenciando al mismo tiempo áreas urbanas y áreas
rurales.
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20.2. ¿Cuál es la cantidad de estudiantes que ingresan a los colegios privados y cuántos de
estos estudiantes logran graduarse de estos colegios privados? Discriminar año a año en
formato Excel, por departamento, distritos y municipios, diferenciando al mismo tiempo áreas
urbanas y áreas rurales.

21. Sírvase indicar, ¿Cuáles han sido los resultados de las pruebas PISA para Colombia
durante el período 2005 a la fecha? Discriminar año a año en formato Excel, por departamento,
distritos y municipios, diferenciando al mismo tiempo áreas urbanas y áreas rurales.

21.1. Sírvase rendir informe técnico relacionado con dichos resultados, donde se dé cuenta
detallada bien de la mejoría o del bajo rendimiento en dichas pruebas. Así mismo, deberá
indicarse cuáles son las estrategias y políticas públicas diseñadas para mejorar el nivel educativo
en el marco de las pruebas PISA como en las pruebas de educación superior (Saber Pro y
ECAES).

22. Sírvase indicar, ¿Qué parámetros se utilizan en el Ministerio de Educación Nacional para
medir la calidad de la educación de los colombianos en las instituciones públicas y privadas?

23. Sírvase indicar, ¿Cuáles han sido los resultados de las pruebas externas, de las
instituciones públicas y privadas, tanto de educación básica, media y superior? Concretamente
de las pruebas Saber (Saber 11o, Saber 3o, 5o, 9o), pruebas PISA, pruebas ECAES o saber pro,
desde el 2005 a la fecha, discriminar año por año en los diferentes departamentos y municipios.

24. Exponer las razones por las cuales no se han aplicado las pruebas Saber 3o, 5o 9o
noveno grado, desde el año 2018.

25. Sírvase indicar, ¿Cuántos colombianos se encuentran en condiciones de analfabetismo
desde 2005 a la fecha? Discriminar año a año, por departamento y municipios, discriminando las
zonas urbanas y las rurales. Además, es necesario discriminar la información teniendo en cuenta
el género, todo lo anterior en formato Excel.

25.1. Sírvase mencionar los programas diseñados e implementados durante el período 2005 a
la fecha por el Ministerio para cerrar las brechas de analfabetismo en el país.

25.1.1. Para tal efecto deberá especificar los programas diseñados e implementados por cada
departamento y municipio, diferenciando zonas rurales y zonas urbanas durante el período 2005
a la fecha, en formato Excel.
25.1.2. Al determinar el programa diseñado e implementado para mitigar el analfabetismo,
deberá establecer el presupuesto apropiado para tales efectos desde el 2005 a la fecha, así
como la planta docente dispuesta para tales efectos.
25.1.3. Sírvase discriminar la población que se encuentra en condiciones de analfabetismo,
precisando género y edad.
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26. Sírvase indicar, ¿cuántos colombianos realizan sus estudios superiores (título
universitario, especializaciones, diplomados, maestrías y doctorados) a través de la educación
virtual desde 2005 a la fecha? Discriminar año a año, por departamento y municipios.

27. Sírvase detallar los subsidios y las becas que el Estado colombiano otorga a los
ciudadanos en cada uno de los niveles de la educación (educación inicial, preescolar, básica,
media y superior).
27.1. Para lo anterior resulta indispensable que se caracterice el subsidio (la fuente de
recursos, el monto y su evolución desde 2005 a la fecha, en formato Excel)
27.2. La caracterización del subsidio deberá determinar la clasificación de la población objeto
y/o beneficiada de los subsidios (estrato socioeconómico e ingresos).
27.3. En función de qué tipo de criterios objetivos se realiza la asignación de los subsidios y
becas en el país.
27.4. Así mismo, es indispensable discriminar los subsidios y becas que se otorgan por
excelencia académica.

28. Sírvase informar la cantidad de solicitudes de subsidios y becas por departamentos y
municipios, frente a los realmente asignados desde 2005 a la fecha, en formato Excel.
29. Sírvase indicar, de los estudiantes que les han otorgado un subsidio o beca cuál es el
grado de deserción, desde 2005 a la fecha, por departamento y municipios, en formato Excel.
29.1. ¿Cuántos de estos estudiantes que abandonaron el programa académico están
reportados en las centrales de riegos por el incumplimiento del pago de la deuda?
29.2. ¿Quiénes han normalizado su deuda y cuántos continúan morosos? Así mismo, deberá
determinarse el valor total adeudado año a año desde el 2005 a la fecha, en formato Excel.

30. Sírvase indicar, ¿Cuál es el interés que cobra el ICETEX a los estudiantes que solicitan
un crédito, presentar el comportamiento del 2005 a la fecha, discriminar año a año, cómo se ha
cobrado y la cifra del interés?
31. Sírvase indicar, ¿Cuántos colegios bilingües hay en Colombia desde 2005 a la fecha?
Discriminar año a año, por departamento y municipios, en formato Excel.

32. Sírvase indicar, ¿Cuántos colombianos han realizado sus estudios superiores en el
exterior desde 2005 a la fecha? Discriminar año a año en formato Excel, por países y por
estudios académicos (título universitario, diplomados, especializaciones, maestrías y
doctorados).

32.1. Sírvase especificar cuántos de estos colombianos que realizaron sus estudios superiores
en el exterior han retornado al país.
32.2. ¿Cuántos de esos colombianos recibieron una beca o ayuda financiera?
32.3. Deberá especificarse el tipo de ayuda financiera, si proviene del sector público o del
sector privado.
32.4. ¿Cuántos de esos colombianos se desempeñan en el sector público y cuántos en el
privado?
32.5. ¿Cuántos de esos colombianos se desempeñan en el sector educación?

Capitolio Nacional de Colombia – 2º piso
Carrera 7 No. 8 – 68

Teléfonos: 3825142 – 3825382
relatoria@senado.gov.co

Sección Relatoría

Nota: Es necesario, que todas las respuestas estén discriminadas año a año durante el
período 2005 a la fecha, por departamentos, municipios y al mismo tiempo áreas urbanas
y áreas rurales. Además, la información debe estar en formato Excel.

II.DEPARTAMENTO DE PLANEACION NACIONAL (Se solicita solo remitir el
cuestionario)

1. Sírvase indicar y adjuntar de acuerdo a sus funciones los estudios relacionados con los
sectores de defensa nacional e inteligencia estratégica, priorizando el período desde 1998 a la
fecha. (Funciones de la Dirección de Justicia, Seguridad y Defensa – Subdirección de Seguridad
y Defensa)

1.1. Para mayor claridad de la pregunta anterior, deberá adjuntar información estadística y los
documentos de asistencia técnica que hubiese formulado, evaluado y realizado el seguimiento
tratándose del sector defensa e inteligencia estratégica.

1.2. La información deberá diferenciar entre los estudios realizados a nivel departamental,
distrital y municipal, desde 1998 a la fecha. La información, adicionalmente, deberá diferenciarse
por vigencia fiscal (año a año).

2. Sírvase indicar si ha desarrollado estudios, informes y/o formulado políticas, planes y
programas para establecer los efectos económicos del conflicto armado colombiano.

2.1. La respuesta deberá indicar con claridad qué tipo de estudios o información se ha
estructurado en relación con los efectos económicos del conflicto armado en Colombia.

2.2. Si la respuesta es afirmativa, deberá indicar de forma detallada qué tipo de variables
económicas se tuvieron en cuenta en los análisis. Para tal propósito, deberá adjuntar los
respectivos informes, estudios y/o formulación de políticas, entre otras, así como la información
estadística y de medición econométrica respectiva.

2.3. Para efectos de las respuestas de las preguntas anteriores, la información deberá
remitirse en relación con el período 1998 a la fecha.

3. Sírvase remitir la información oficial de las operaciones de caja y/o ejecución
presupuestal durante el período 1998 a la fecha. En formato Excel, año a año.

3.1. Desglose la información por departamentos.

3.2. Desglose la información por distritos.

3.3. Desglose la información por municipios.
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3.4. Si bien la información requerida debe contener la totalidad de variables oficiales al
respecto, priorice la información relacionada con los ingresos corrientes de las entidades
territoriales mencionadas (ingresos tributarios, no tributarios y transferencias).

4. Sírvase indicar si ha realizado estudios para determinar si existe correlación y/o efectos
de causalidad entre el incremento de actividades delincuenciales (homicidios, secuestros,
extorsiones, entre otros) sobre los índices de pobreza (monetaria y multidimensional), o
viceversa.

4.1. De ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, sírvase remitir la información
respectiva, adjuntando los informes y soporte estadístico.

4.2. De ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, sírvase precisar qué medidas se han
tomado para mitigar esta situación y los mecanismos diseñados para medir la efectividad de los
resultados (indicadores, etc.)

4.3. Sírvase indicar si ha realizado estudios para determinar si existe correlación y/o efectos
de causalidad entre el incremento de actividades delincuenciales (homicidios, secuestros,
extorsiones, entre otros) sobre la capacidad estatal en términos de recaudo tributario
(recaudo de industria y comercio, predial, sobre tasa a la gasolina, entre otros), o
viceversa.

4.4. De ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, sírvase remitir la información
respectiva, adjuntando los informes y soporte estadístico.

4.5. De ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, sírvase precisar qué medidas se han
tomado para mitigar esta situación y los mecanismos diseñados para medir la efectividad de los
resultados (indicadores, etc.)

5. Sírvase indicar si ha realizado estudios para determinar si existe correlación y/o efectos
de causalidad entre el incremento de actividades delincuenciales (homicidios, secuestros,
extorsiones, entre otros) sobre la estabilidad macroeconómica, o viceversa.

5.1. De ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, sírvase remitir la información
respectiva, adjuntando los informes y soporte estadístico.

5.2. De ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, sírvase precisar qué medidas se han
tomado para mitigar esta situación y los mecanismos diseñados para medir la efectividad de los
resultados (indicadores, etc.)

6. Sírvase indicar si ha realizado estudios para determinar si existe correlación y/o efectos
de causalidad entre el incremento de actividades delincuenciales (homicidios, secuestros,
extorsiones, entre otros) sobre las tasa de desempleo, o viceversa.
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6.1. De ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, sírvase remitir la información
respectiva, adjuntando los informes y soporte estadístico.

6.2. De ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, sírvase precisar qué medidas se han
tomado para mitigar esta situación y los mecanismos diseñados para medir la efectividad de los
resultados (indicadores, etc.)

7. Sírvase indicar si ha realizado estudios para determinar si existe correlación y/o efectos
de causalidad entre el incremento de actividades delincuenciales (homicidios, secuestros,
extorsiones, entre otros) sobre el comercio exterior (exportaciones e importaciones), o
viceversa.

7.1. De ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, sírvase remitir la información
respectiva, adjuntando los informes y soporte estadístico.

7.2. De ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, sírvase precisar qué medidas se han
tomado para mitigar esta situación y los mecanismos diseñados para medir la efectividad de los
resultados (indicadores, etc.)

8. Sírvase indicar si ha realizado estudios para determinar si existe correlación y/o efectos
de causalidad entre el incremento de actividades delincuenciales (homicidios, secuestros,
extorsiones, entre otros) sobre el PIB departamental y municipal, así como el PIB per cápita,
o viceversa.

8.1. De ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, sírvase remitir la información
respectiva, adjuntando los informes y soporte estadístico.

8.2. De ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, sírvase precisar qué medidas se han
tomado para mitigar esta situación y los mecanismos diseñados para medir la efectividad de los
resultados (indicadores, etc.)

9. Sírvase indicar si ha realizado estudios para determinar si existe correlación y/o efectos
de causalidad entre el incremento de actividades delincuenciales (homicidios, secuestros,
extorsiones, entre otros) sobre la inversión local e inversión extranjera directa, o viceversa.

9.1. De ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, sírvase remitir la información
respectiva, adjuntando los informes y soporte estadístico.

9.2. De ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, sírvase precisar qué medidas se han
tomado para mitigar esta situación y los mecanismos diseñados para medir la efectividad de los
resultados (indicadores, etc.)

10. Sírvase indicar si ha realizado estudios para determinar si existe correlación y/o efectos
de causalidad entre el incremento de actividades delincuenciales (homicidios, secuestros,
extorsiones, entre otros) sobre la concentración de la riqueza, o viceversa.
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10.1. De ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, sírvase remitir la información
respectiva, adjuntando los informes y soporte estadístico.

10.2. De ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, sírvase precisar qué medidas se han
tomado para mitigar esta situación y los mecanismos diseñados para medir la efectividad de los
resultados (indicadores, etc.)

11. Sírvase indicar si ha realizado estudios para determinar si existe correlación y/o efectos
de causalidad entre el incremento de actividades delincuenciales (homicidios, secuestros,
extorsiones, entre otros) sobre la capacidad estatal en términos de recaudo tributario
(recaudo de industria y comercio, predial, sobretasa a la gasolina, entre otros), o viceversa.

11.1. De ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, sírvase remitir la información
respectiva, adjuntando los informes y soporte estadístico.

11.2. De ser afirmativa la respuesta a la pregunta anterior, sírvase precisar qué medidas se han
tomado para mitigar esta situación y los mecanismos diseñados para medir la efectividad de los
resultados (indicadores, etc.)

12. Sírvase indicar si en el DNP se han estructurado análisis de política pública que permitan
comprender los efectos de acciones violentas (terrorismo, delincuencia común, entre otras) sobre
variables de interés para diferentes sectores económicos y sociales. En consecuencia, discrimine
los análisis y estudios al respecto de la siguiente manera:

Nota: Es necesario, que todas las respuestas estén discriminadas año a año durante el
período 1998 a la fecha, por departamentos, municipios y al mismo tiempo áreas urbanas
y áreas rurales. Además, la información debe estar en formato Excel.

12.1. Deserción escolar.
12.1.1. Cobertura y calidad educativa.
12.1.2. A nivel departamental, distrital y municipal.
12.1.3. Período de análisis que comprenda los años 1998 a la fecha.
12.2. Competitividad regional y subregional.
12.2.1. Eficiencia del Estado.
12.2.2. Justicia.
12.2.3. Corrupción.
12.2.4. Infraestructura, transporte y logística.
12.2.5. Energía.
12.2.6. Economía digital.
12.2.7. Educación.
12.2.8. Salud.
12.2.9. Mercado laboral.
12.2.10. Comercio exterior.
12.2.11. Sistema tributario.
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12.2.12. Financiación empresarial.
12.2.13. Ciencia, tecnología e innovación.
12.2.14. Crecimiento verde.
12.2.15. Productividad y emprendimiento.
12.2.16. A nivel departamental, distrital y municipal.
12.2.17. Período de análisis que comprenda los años 1998 a la fecha.

Cordialmente,

ALEJANDRO CARLOS CHACÓN CAMARGO

07. XI. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 72

La Mesa Directiva del Senado de la República y el Centro de
Investigaciones y Altos Estudios Legislativos JORGE AURELIO' IRAGORRI
HORMAZA CAEL en cumplimiento de su misionalidad y funciones
enfocadas a la articulación entre el Congreso y la Academia, realizarán el
Curso de Alta Formación en Derecho Parlamentario para la Policía Nacional
con fecha de inicio e instalación el día martes 14 de noviembre de 2023 y
fecha de culminación el día viernes 15 de diciembre de 2023 en la ciudad
de Bogotá en el Auditorio Luis Guillermo Vélez Edificio Nuevo del Congreso,
contando con la participación del Director General de la Policía Nacional, el
Director de Asuntos Legislativos de la Policía Nacional, el Presidente del
Senado y el Secretario General, actividad para la que es indispensable
contar con transmisión en vivo por Canal Institucional del Congreso y
disponer de todos los recursos técnicos, tecnológicos, humanos, logísticos y
los que se requieran para el correcto desarrollo del streaming, apoyo que se
brindará desde Dirección General Administrativa y Canal Congreso.

Invítese con carácter especial a los Senadores de la República,
Representantes a la Cámara, a las universidades de la RedCAEL
Instituciones de Educación Superior comprometidas con el fortalecimiento
de la actividad congresional a partir de la Academia.

Solicítese el apoyo necesario a las Instituciones del Estado que se
requieran

De la ciudadana congresista

MIGUEL ÁNGEL PINTO HERNÁNDEZ

07. XI. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 73
En virtud de lo dispuesto por los artículos 233, 249 y demás concordantes de la Ley 5 de 1992,
APRUÉBESE por la plenaria del Senado de la República la realización de un DEBATE DE
CONTROL POLÍTICO sobre La Vía al Llano, sus concesiones e interrogantes que la han
rodeado. Para tal efecto, cítese al Ministro de Transporte, al Ministro de Hacienda, al Ministro de
Comercio, Industria y Turismo, a la Directora de INVIAS, Presidente Agencia Nacional de
Infraestructura (ANI), Director de la Autoridad Nacional de Licencias Ambientales (ANLA), e
invítese a la Secretaría de Transparencia de la Presidencia de la República, al Fiscal General de
Nación, a la Procuradora General de la Nación, al Contralor General de la República y a la
Directora General de la Agencia Nacional de Defensa Jurídica del Estado.

CUESTIONARIOS

Ministro de Transporte, William Fernando Carmargo - Directora de INVIAS, María Elena
Gómez Villamil - Presidente (e) de la Agencia Nacional de Infraestructura (ANI), Carolina
Barbanti Mansilla.

1. Sírvase informar, cuál es el estado actual, físico y financiero, de todas las obras
comprometidas en el contrato de APP 005-2015 y sus otrosíes.

2. Sírvase entregar a profundidad de detalle la información relacionada con el proceso licitatorio
066 de 1993 y los documentos que justificaron la selección del contratista COVIANDES para
la contratación directa mediante el contrato 444 de 1994.

3. Sírvase informar el estado actual del contrato 444 de 1994 suscrito entre INVIAS y
COVIANDES.

4. Sírvase informar el costo real del contrato 444 de 1994 suscrito entre INVIAS y COVIANDES,
incluyendo el total de las modificaciones contractuales hasta su cesión en 2019. Desglosar el
monto por cada modificación contractual.

5. Sírvase informar cuál fue el rol y/o el grado de participación de CORFICOLOMBIANA en la
elaboración de los CONPES 2522 de 1991, 2654 de 1993, 2553 y 3563 de 2008, 3612 y 3633
de 2009, y en todos aquellos que guarden relación con la Vía Bogotá - Villavicencio, sea para
aquellos en relación con el contrato 444 de 1994 y sus modificaciones, como para el de APP
005 de 2015.

6. Sírvase entregar a profundidad de detalle la información relacionada con la Iniciativa Privada
para la vía Fundadores - Chirajara y la operación y mantenimiento de la Vía al Llano en su
conjunto y los antecedentes que justificaron la adjudicación del contrato de APP 005 de 2015
suscrito entre la ANI y COVIANDINA.

7. Cuál es el estado actual del contrato de APP 005-2015 suscrito entre la ANI y COVIANDINA.
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8. Sírvase a informar ¿cuál ha sido el costo hasta la fecha y cuáles son los costos estimados
para la terminación de todas las obras comprometidas en el contrato de APP 005 de 2015 y
su posteriores modificaciones?

9. Sírvase informar el total de incidentes, derrumbes, fallas y otros de naturaleza similar que
hayan significado retraso en las obras y/o cierres de vía, así como el total de días de cierre
ocurridos entre el día de firma del acta de inicio del contrato de APP 005 de 2015 hasta la
fecha

10. Informe cuáles son los tramos y/o puntos críticos que están a cargo de mantenimiento del
INVIAS en la vía Bogotá - Villavicencio en toda su extensión, con detalle de estado e
inversión por cada punto entre 2015 y 2023.

11. Sírvase informar el total de puntos críticos existentes en la vía, su evaluación de riesgo y la
razón jurídica por la cuál se excluyeron de la APP 005 de 2015.

12. Sírvase informar la proyección de cuánto costaría la rehabilitación completa, desglosada por
punto crítico, de todos los puntos críticos que están a cargo del INVIAS en la vía Bogotá -
Villavicencio.

13. Sírvase informar en qué proyectos de infraestructura en el territorio nacional relacionadas
con la actividad misional del Ministerio de Transporte, tiene a la fecha y tuvo participación el
Grupo Aval a través de CORFICOLOMBIANA y sus filiales, EPISOL, EPIANDES,
CONCECOL, CONINVIAL, RENDIFIN, u otras, y en general, todas las empresas que hagan
parte de Grupo Aval.

14. Sírvase informar en qué proyectos de infraestructura en el territorio nacional relacionadas
con la actividad misional del Ministerio, ha participado el Grupo Aval y sus filiales en sus
estructuraciones y procesos licitatorios, discriminando aquellas en que se le adjudicó, o no,
el contrato licitado.

15. Sírvase informar cuáles proyectos de infraestructura relacionadas con la actividad misional
del Ministerio, con participación activa del Grupo Aval y sus filiales, han presentado fallas en
sus diseños y/o en sus estructuras. Detallar los casos, las medidas adoptadas y la inversión
pública que se hubiesen presentado en cada uno.

16. Sírvase informar qué acciones legales se han adelantado o están en curso en contra del
Grupo Aval y sus filiales con respecto a los diferentes proyectos de infraestructura que el
estado colombiano haya suscrito con este.

17. Sírvase informar qué acciones legales se han adelantado o están en curso en contra del
Grupo Aval y sus filiales con respecto a las garantías en los diferentes proyectos de
infraestructura que han presentado fallas estructurales o de diseño.
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18. Sírvase informar qué acciones legales se están adelantando o se adelantaron en contra de
Grupo Aval y CORFICOLOMBIANA con respecto a las garantías referentes al caso del
Puente Chirajara, así como enlistar las conclusiones, diagnósticos y responsabilidades
señalados en los informes de auditoría sobre la caída del mismo.

19. Informe cuáles han sido las transferencias, y en qué cuantía, del estado colombiano al
concesionario en el marco del contrato de APP 005 de 2015.

20. Sírvase a informar si en el contrato de APP 005 de 2015 y sus modificaciones, existe alguna
cláusula de suspensión del contrato por algún caso fortuito, fuerza mayor y/o por hecho
sobreviniente.

21. Informe qué respuestas se han emitido a los requerimientos elevados por la Veeduría Vial
del Meta con relación a los puntos críticos de la vía al Llano.

22. Sírvase a informar el reporte anual del recaudo por peajes desde el inicio de la concesión
con el contrato 444 de 1994 a la fecha e indicar el monto anual por compensación que ha
debido pagar el Estado al concesionario y en qué se ha destinado el excedente por sobre el
ingreso mínimo o real que ha tenido anualmente la concesión.

23. Sírvase a informar cuál es la proyección de recaudo para la vía hasta el momento del
término del contrato de APP 005 de 2015.

Ministro de Hacienda y Crédito Pública, Ricardo Bonilla

1. Sírvase informar el monto de recursos que se han destinado del presupuesto general de la
nación a las operaciones y partidas relacionadas con la Vía al Llano.

2. Informe cuál ha sido la inversión y desembolsos del estado desde 1994 a la fecha por
conceptos de transferencia por compensación especial, retribución, por programas y acuerdos
derivados de los cierres producto de las emergencias y fallas presentadas en la vía al Llano, u
otras transferencias de cualquier naturaleza desde el estado al concesionario..

3. Informe en términos económicos y detallados ¿cuánto cuesta diariamente el cierre de la vía al
Llano?

4. Informe cuáles han sido las transferencias y en qué cuantía del estado colombiano al
concesionario en el marco del contrato de APP 005 de 2015.

5. Informe qué respuestas se han emitido desde este Ministerio a los requerimientos elevados
por la Veeduría Vial del Meta con relación a los puntos críticos de la vía al Llano.

Ministro de Comercio, Industria y Turismo, Germán Umaña
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1. Remita el contrato de estabilidad jurídica n° EJ- 02 de 2013 y todos sus anexos.

2. Informe el estado del contrato de estabilidad Jurídica n° EJ- 02 de 2013.

3. Remita los informes de seguimiento y supervisión al contrato de estabilidad jurídica n° EJ-02
de 2013.

4. Sírvase a entregar el balance final del contrato de estabilidad jurídica n° EJ-02 de 2013.

5. Informe qué respuestas se han emitido desde este Ministerio a los requerimientos elevados
por la Veeduría Vial del Meta con relación a los puntos críticos de la vía al Llano.

Director de Agencia Nacional de Licencias Ambientales (ANLA)

1. ¿Cuál es el estado actual de la licencia ambiental del contrato de APP 005 de 2015, sus
modificaciones, y de las obras relacionadas?

2. Sírvase a informar el total y en detalle de cuáles han sido los conflictos ambientales que ha
debido enfrentar la concesión del contrato de APP 005 de 2015.

3. Sírvase a informar el balance de los compromisos y obligaciones adquiridas por el
concesionario en materia ambiental.

4. Sírvase a indicar en detalle el total y naturaleza de los procesos legales adelantados en
contra del concesionario, si los hubiere.

5. Informe qué respuestas se han emitido desde esta entidad a los requerimientos elevados por
la Veeduría Vial del Meta con relación a la Vía al Llano.

Secretario de Transparencia de la Presidencia de la República, Andrés ldárraga.

1. ¿Cuáles han sido las medidas adoptadas por su entidad en relación a la Vía al Llano?

2. Sírvase a informar cuáles son las medidas vigentes en Colombia que puede adoptar la
autoridad cuando entidades que contraten con el Estado sean acusadas y/o condenadas por
casos de corrupción e indicar cuáles son aquellas que se han adoptado o se podrían adoptar
con relación a la Vía al Llano, sus concesiones y el Grupo Aval.

Directora de la Agencia de Defensa del Estado, Martha Lucía Zamora Ávila.

1. ¿A día de hoy CORFICOLOMBIANA está habilitada para contratar con el Estado colombiano?

2. Sírvase indicar cuántas demandas se han interpuesto en contra del Estado Colombiano por
cuenta del no funcionamiento y accidentes ocurridos en la Vía al Llano.
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3. Sírvase indicar cuáles han sido las pretensiones en cada una de las demandas.

4. Sírvase indicar el estado actual de las demandas interpuestas en contra del Estado
colombiano por el no funcionamiento y accidentes ocurridos en la Vía al Llano.

5. Sírvase indicar cuál ha sido la estrategia asumida por la Agencia en estas demandas.

Procuradora General de la Nación, Margarita Cabello Blanco

1. ¿Qué acciones o iniciativas de política pública tiene su entidad para detectar y erradicar
delitos contra la administración pública que configuren detrimento patrimonial y corrupción?

2. ¿Cuántos y cuáles procesos disciplinarios conoce la Procuraduría General de la Nación por
las denuncias de corrupción por parte de los altos directivos del Estado entre los años 1994 y
2019, relacionados con el caso de la construcción de la Vía al Llano?

Fiscal General de la Nación, Francisco Barbosa.

1. Informe si actualmente cursan investigaciones en la Fiscalía General de la Nación en razón a
los proyectos de infraestructura de la Vía al Llano. De ser positiva la ,informe el número de
radicado, el estado y las actuaciones que se han dado en el marco de las mismas.

Contralor General de la República, Carlos Mario Zuluaga Pardo.

2. Informe si actualmente cursan investigaciones fiscales en la Contraloría General de la
República en razón a los proyectos de infraestructura de la Vía al Llano. De ser positiva la
,informe el número de radicado, el estado y las actuaciones que se han dado en el marco de
las mismas.

De la ciudadana congresista

MARÍA JOSÉ PIZARRO RODRÍGUEZ

07. XI. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 74

Honorables miembros del Senado,

Hoy me dirijo a ustedes con el objetivo primordial de pronunciarme acerca de la
situación que se está presentando en el Departamento del Bolívar, donde se está
poniendo en riesgo no solo la seguridad de la población sino la libertad de
locomoción de la comunidad que está siendo vulnerada al no cumplirse con lo
contratado por parte de la Alcaldía del Municipio Morales en el contrato de obra
pública No. LP-001-2022, celebrado entre la Alcaldía de Morales y el CONSORCIO
VIAL MORALES BURGOS, el cual está siendo auditado por el CONSORCIO DE
INTERMEJORAMIENTO MORALES. Aunado a lo anterior, se puede estar presentando
un detrimento al patrimonio del Estado, el cual debe ser investigado e intervenido de
manera inmediata por los entes de control con el fin de evitar que este se siga
incrementando.

En días pasados estuve transitando personalmente por la vía que comunica el
Municipio de Morales con el de Simiti y a pesar de haber pasado más de un año
desde que se celebró dicho proceso de contratación que tiene como fecha de
terminación diciembre de 2023, fui testigo del mal estado de la vía. Esto generó en
ese momento que un camión se atascara impidiendo el paso de todos los
automotores por el lugar, además, al regresar pude verificar un estado de deterioro
total de la carretera que supuestamente está siendo objeto del contrato de obra
pública antes mencionado.

Respecto del pago del contrato, una vez consultado, se menciona que en la cláusula
7º del mismo, este está supeditado a las particularidades de los desembolsos
establecidos en el convenio específico No. 2210662 DERIVADO DEL PACTO
FUNCIONAL BOLÍVAR-SUSCRITO ENTRE EL DNP Y ENTERRITORIO, cuyo objeto es la
destinación de recursos del Fondo Regional para los Pactos Territoriales y demás que
requieran para la financiación del proyecto, el cual se encuentra priorizado en el plan
de acción 2021 del Pacto Funcional de Bolívar. Es decir, la Alcaldía de Morales, se
encarga de la contratación y la verificación del cumplimiento, sin embargo, los
recursos pasan directamente del convenio entre el DNP y ENTERRITORIO al
contratista.

Investigando juiciosamente obtuve información de la VEEDURÍA CIUDADANA PARA
LA HONESTIDAD Y TRANSPARECENCIA EN EL SUR DE BOLÍVAR “CMAFSA”, que se
trata de un mecanismo de control social mediante el cual los ciudadanos tienen la
posibilidad de ejercer vigilancia sobre la gestión pública dentro de los que se
encuentran los contratos de obra pública, tal como lo establece la Ley 850 de 2003.
Llama la atención a dicha veeduría el contrato antes mencionado cuyo objeto es:
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“MEJORAMIENTO EN CONCRETO ASFALTICO DE LA VÍA QUE CONDUCE DEL
MUNICIPIO DE MORALES CON LA INTERSECCIÓN DE LA VÍA QUE CONDUCE DEL
MUNICIPIO DE SIMITI AL CORREGIMIENTO DE CERRO BURGOS, EN EL MUNICIPIO
DE SIMITI, DEPARTAMENTO DE BOLÍVAR.”, por un valor de $202,910,893,399.
Llama la atención en el presente caso que la Veeduría en diferentes ocasiones ha
solicitado información no solamente al Municipio de Morales, sino al DEPARTAMENTO
NACIONAL DE PLANEACIÓN y a ENTERRITORIO, sin que las peticiones hayan sido
contestadas de fondo.

Por lo que se vieron en el trabajo de realizar un informe topográfico en agosto del
presente año con el fin de hacer seguimiento a las cantidades de obras cobradas en
actas parciales por el contratista de obra e interventoría, con el fin de determinar los
volúmenes reales de material seleccionado ejecutados por el contratista hasta la
fecha y el estado del diseño. En el informe participaron, un topógrafo y un ingeniero
civil, utilizando un equipo llamado STONEX S900 RTK. Documentándose imágenes
donde se puede ver el mal estado de la vía y el poco avance de las obras, además se
concluye que en conjunto con el equipo de veeduría ciudadana legalmente
constituida se deja constancia de la evidencia de una diferencia grande respecto de
las cantidades de obra facturadas por el contratista aprobadas por la interventoría y
el municipio de morales y las pagadas, pues las primeras son de alrededor de un
20% de ejecución mientras que se han realizado pagos hasta por el 60% de
lo contratado.

Se agrega en el informe que el municipio a pesar de haber solicitado el cálculo
definitivo de las cantidades de obra no las aportó, ni tampoco se encuentran en el
SECOP como lo han mencionado en diferentes casos pues la última
actualización que se evidencia de la misma data del año 2022. También,
indica que el material utilizado para las obras no fue obtenido para realizar ensayos a
pesar de haber sido solicitados, que la muralla de doble propósito para el
levantamiento del suelo se realizó con material prestado, que no se observan
actividades relacionadas a los movimientos de tierra necesario para nivelar la
construcción de las vías y así realizar la pavimentación con capa asfáltica pues se
está agregando material encima del nivel existente sin realizarle el tratamiento al
terreno de la muralla.

En virtud de lo anterior, los concejales JESÚS AUGUSTO ALFONSO PIÑEROS y
ROMÁN MEDINA ANGEL, y el señor FRANCISCO JAVIER LÓPEZ BOHÓRQUEZ
representante legal de la veeduría, presentaron el 11 de septiembre de esta
anualidad una denuncia dirigida al Presidente de la República, al Director Del
Departamento Nacional de Planeación, al Contralor General de la República, al Fiscal
General de la Nación, a la Procuraduría General de la Nación y a la Empresa Nacional
Promotora para el Desarrollo Territorial; en la cual no solo se ponen de presente
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las irregularidades antes señaladas sino otras relacionadas con la
transparencia de dicho contrato de obra pues se encontró que no figuran en
el SECOP los permisos ambientales, la bitácora del contrato, el personal
profesional incluido en la oferta del contratista, el control de calidad de los
materiales de obra, el laboratorio por parte del consorcio, la evidencia de la
toma de muestras, la parte social, la participación de la obra local, entre
otros, pues como se mencionó la última actualización se efectuó el día 7 de
junio de 2022. Finalmente, y no menos importante se realizó un cambio en el
diseño de la obra pues se cambió un tramo sin que exista evidencia de los estudios
realizados para dicha actuación.

Así las cosas, como representante de la comunidad y como ciudadano que se ha
visto afectado por las irregularidades antes señaladas, solicito a los entes de control
dirijan su mirada a dicho contrato de obra, generando las actuaciones que se
consideren necesarias, no solo preventivas sino sancionatorias en caso de proceder
pues se está viendo afectado el patrimonio estatal sin que se tomen las medidas
necesarias para evitarlo. Además, no puede ser desconocido por parte de los entes
de control el derecho consagrado en el artículo 270 de la Constitución Política que
tienen los ciudadanos de vigilar la gestión pública para que esta se cumpla en los
diversos niveles administrativos y sus resultados; que está regulado por el artículo
100 de la Ley 194 de 1994, la cual permite dichas asociaciones para la vigilancia de
los recursos públicos que, en este caso, no son pocos.
En virtud de lo anterior,

Solicítese a esta plenaria sea aprobado control excepcional para que la Contraloría
General de la República priorice las investigaciones y tome las medidas necesarias
para el cumplimiento del contrato de obra pública LP-001-2022 y, además, investigue
y en caso de proceder sancione a los responsables de los incumplimientos y pagos
irregulares. Presento esta solicitud facultada por el Artículo 258 de la Ley 5 de 1992,
que permite solicitar informes por parte de los congresistas y por el artículo 267 de
la Constitución Política, que establece que la Contraloría General de la República
puede llevar a cabo un control concomitante y preventivo sobre las decisiones de los
administradores de recursos públicos.

Envíese copia a la Procuradora General de la Nación para que investigue a los
funcionarios públicos de la Alcaldía de Morales, del Departamento Nacional de
Planeación y de EnTerritorio, que hayan participado en el proceso de selección y
ejecución del contrato LP-001-2022 con el fin de determinar si existe algún
incumplimiento de sus deberes. Así mismo, que se ejerza la vigilancia especial sobre
el proceso en mención.
Envíese copia al Fiscal General de la Nación para que se investiguen los hechos antes
mencionados, con el fin de determinar si los mismos son constitutivos de algún delito
contenido en el Código Penal y se dé prioridad a la noticia criminal No.
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110016000050202395741, la cual se encuentra en la Fiscalía 02 Local de la Unidad
de Intervención Temprana de Barrancabermeja, Dirección Seccional de Magdalena
Medio. Así mismo, solicito que se remita esta denuncia a Bogotá D.C.

Muchas gracias.

ISABEL CRISTINA ZULETA LÓPEZ

07. XI. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 75

Señores:
MESA DIRECTIVA
SENADO DE LA REPÚBLICA
La Ciudad

REFERENCIA: PROPOSICIÓN – AUDIENCIA

De acuerdo con lo dispuesto por los artículos 112 y siguientes de la Ley 5
de 1992, me permito presentar proposición para la realización de audiencia
pública sobre agua y saneamiento básico en la región del Urabá
antioqueño.

Cítese a los Ministerios de Vivienda y Desarrollo Territorial y de Ambiente y
Desarrollo Sostenible; a la Superintendencia de Servicios Públicos
Domiciliarios y al Departamento Nacional de Planeación — DNP; a la
Gobernación de Antioquia, las administraciones locales y Corpourabá.

Atentamente,

ISABEL CRISTINA ZULETA LÓPEZ

07. XI. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 76

Señores:
MESA DIRECTIVA
SENADO DE LA REPÚBLICA
La Ciudad

REFERENCIA: PROPOSICIÓN – AUDIENCIA

De acuerdo con lo dispuesto por los artículos 112 y siguientes de la Ley 5
de 1992, me permito presentar proposición para la realización de audiencia
pública sobre el desarrollo de puertos marítimos en el Golfo de Urabá.

Cítese al Ministerio de Transporte y su ministro el Dr. William Camargo
Triana, al Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible y su ministra la
Dra. Susana Muhamad, al Ministerio del Interior y su ministro el Dr. Luis
Fernando Velasco; así como a la Agencia Nacional de Licencias
Ambientales - ANLA, la Agencia Nacional de Infraestructura - ANI, la
Agencia Nacional de Tierras - ANT, la Unidad de Restitución de Tierras —
URT y al Departamento Nacional de Planeación - DNP.

Atentamente,

ISABEL CRISTINA ZULETA LÓPEZ

07. XI. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 77

Señores:
MESA DIRECTIVA
SENADO DE LA REPÚBLICA
La Ciudad

REFERENCIA: PROPOSICIÓN – AUDIENCIA

De acuerdo con lo dispuesto por los artículos 112 y siguientes de la Ley 5
de 1992, me permito presentar proposición para la realización de audiencia
pública sobre gestión comunitaria del agua en el Norte de Caldas y
Risaralda.
Cítese a los Ministerios de Vivienda y Desarrollo Territorial y de Ambiente y
Desarrollo Sostenible; a la Superintendencia de Servicios Públicos
Domiciliarios y al Departamento Nacional de Planeación DNP; a las
Gobernaciones de Caldas y Risaralda, las administraciones locales y a las
CAR Corpocaldas y Carder.

Atentamente,

ISABEL CRISTINA ZULETA LÓPEZ

07. XI. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 78

LA DÉBIL UNIDAD DE PLANEACIÓN MINERO-ENERGÉTICA

Con gran preocupación se refleja la alta inoperancia de la UPME esto a nuestro parecer por
varios factores que cada día la vuelven más insostenible.

La Upme después del Decreto 1258 de 2013 de modernización de la Unidad se le han venido
sumando más funciones del Ministerio y ganándose espacios importantes en la toma de decisión
del sector con alto grado de responsabilidad, pero desde el 2021 ha venido desmejorando
significativamente y no ha sido capaz de responder a estos desafios. Estas funciones delegadas
de la CREG y del MME sumado a una transición energética altamente demandante en el
territorio nacional hicieron que la Upme colapsara.

Es por esta razón señor presidente que se sirva citar de manera prioritaria a debate de control
político al Director de la Unidad de Planeación minero energética – UPME, Doctor Carlos Adrián
Correa Flórez, para que responda el siguiente cuestionario.

Cuestionario debate energía –UPME

1. ¿Cómo se preparo la Unidad entendiendo que el 60% de su personal viene de ganar un
concurso público?

2. ¿La Unidad hizo su planeación estratégica institucional para poder acoplarse a los retos del
Plan Nacional de desarrollo?

3. ¿Cuál es el plan de contingencia con los recursos que la Upme no va a ejecutar?

4. ¿Pidieron más recursos para el 2024 entendiendo que los que hoy tienen no van ejecutados
ni por la mitad?

Subdirección de Demanda

5. ¿Qué va a hacer la Upme para mejorar los tiempos de respuesta de los certificados de
beneficios tributarios?

Subdirección de Hidrocarburos

6. ¿Qué se va a hacer con la planta de regasificación?

7. ¿La Upme si tiene el personal idóneo y con experiencia en gas y en el sector para realizar
una convocatoria de esta importancia?
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Subdirección de energía eléctrica –
8. ¿Por qué se ha mantenido al subdirector de energía pese a sus malos resultados durante
tanto tiempo?

9. ¿Cuál es el plan de choque para contestar el represamiento de solicitudes de la subdirección
de energía para ayudar a los desarrolladores?

10. ¿Cuántas convocatorias llevan adjudicadas este año y cuantas van a adjudicar en lo que
resta del año entendiendo el rezago que hay?

11. ¿Cuándo van a publicar el plan de expansión 2023?

12. ¿Qué se ha pensado para contener las demandas que se le vienen a la Unidad por no
contestar los recursos de reposición?

13. ¿Cuántos MW de energía de FNCE entran reales a finales del año 2023 para fortalecer el
sistema?

14. ¿Con qué tiempo un desarrollador debe hacer el cambio de fecha de puesta en operación y
en cuanto tiempo se puede comprometer la Unidad en darle respuesta?

Oficina de Gestión de Información

15. ¿Se va a realizar una actualización tecnológica a la Upme para volver más eficientes en los
trámites de cara al usuario?

JUSTIFICACIÓN

Con gran preocupación se refleja la alta inoperancia de la UPME esto a nuestro parecer por
varios factores que cada día la vuelven más insostenible.

La Upme después del Decreto 1258 de 2013 de modernización de la Unidad se le han venido
sumando más funciones del Ministerio y ganándose espacios importantes en la toma de decisión
del sector con alto grado de responsabilidad, pero desde el 2021 ha venido desmejorando
significativamente y no ha sido capaz de responder a estos desafios. Estas funciones delegadas
de la CREG y del MME sumado a una transición energética altamente demandante en el
territorio nacional hicieron que la Upme colapsara.

El grupo de profesionales con los que cuenta la entidad hoy la mayoría son de carrera que están
recién ingresados a la Unidad por el concurso de méritos que lidero la Comisión Nacional del
Servicio Civil, teniendo en cuenta este particular, la Dirección General y la Secretaría General
para el año 2023 nunca planearon jornadas de inducción y reinducción serias con expertos tanto
en planeación como en temas minero energéticos; esta transición sin planeación condeno a
tener profesionales sin entrenamiento en puestos de trabajo decisorios y de cara al usuario.
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Por otro lado la falta de conocimiento en el sector público a ralentizado la contratación de
consultorías y servicios necesarios para que la entidad pueda desempeñar su labor. No es
posible que una entidad técnica que tenga un presupuesto de $53.000 millones que es poco,
solo tenga ejecutado el 29% para octubre de este año, esto demuestra la falta de gerencia de la
Dirección General y la inoperancia de la secretaría general.

Si se necesita avanzar en la ejecución de actividades de gestión y operación porque no tienen
mas contratistas desempeñando estas labores o peor aun se han dedicado a contratar a
personal por contrato que no van a desatollar el trabajo en las áreas técnicas.

Subdirección de Demanda: Esta Subdirección tiene a un represamiento de certificados de
beneficios tributarios de más de tres meses esto hace que los desarrolladores de los proyectos
estén casi al límite del tiempo incurran en gastos de bodegaje en zonas francas extras tener en
vilo a sus proveedores de equipos y tecnología ya que no se puede facturar sin dicho certificado.

Subdirección de Hidrocarburos: No son claros los datos de reservas y disponibilidad de la red de
gas natural y esto a hecho que el mismo Ministerio tenga incertidumbre si hay suficiencia en gas
natural y hasta que año se tienen reservas.

La planta de regasificación del pacifico se volvió a declarar desierta por la falta de información
técnica precisa sobre todo del poliducto del occidente. Es necesario sacar públicamente la
convocatoria nuevamente pero parece que el subdirector hasta ahora está entendiendo que se
debe hacer en dicha dirección técnica.

Subdirección de energía eléctrica: El subdirector lleva 15 años en el sector y el error fue haberlo
nombrado subdirector darle semejante responsabilidad de toda la subdirección de energía.

Lo más preocupante son las convocatorias públicas de transmisión en los dos años anteriores
sacaron tres convocatorias efectivas las demás las prepublican y pueden durar hasta dos años,
las fechas de las convocatorias las cambian y la verdad han desmotivado la inversión en las
mismas.

Las obras de transmisión son las únicas que robustecen el sistema y permite que el despacho
tenga menos restricciones, pero esas obras duran hasta 4 años en su desarrollo.

El plan de expansión, el cual en realidad no se emite desde el 2020, porque el que salió el año
pasado, eran obras de ampliación en subestaciones, pero como tal no era un plan de expansión.

En relación con el proceso de conexión, si bien la generación es un negocio de privados y el
mismo asume los riesgos del desarrollo del proyecto, la interacción y respuesta oportuna de la
Unidad es necesaria para que los proyectos sean bancarizables, pero estos procesos son
difusos cambian las reglas del juego y hay más de 300 peticiones sin responder.

Lo mas habitual son los cambios de fecha de puesta en operación los cuales se demoran en la
Upme hasta seis meses. Cuando no se recibe respuestas oportunas por parte de la unidad, la
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banca no asume riesgos y prefiere negar la inversión en el proyecto, es importante aclarar que
cuando no se indica una repuesta oportuna, se espera que sea en uno o dos meses,
entendiendo que la entidad tiene más tareas, pero la realidad es que las respuestas pueden ser
mayores a seis meses, un ejemplo de ello, es que a la fecha no se ha recibido respuestas de los
recursos de reposición del proceso de asignación del años pasado, y ya estamos por cerrar este
ciclo de asignación, y muchos no tiene claro si lograron o no un concepto.

Oficina de Gestión de Información: Por último, y para terminar esta tormenta perfecta la OGI
tiene un rezago tecnológico de mas de 10 años con sus equipos, servidores. Se hizo un
despliegue de arquitectura empresarial el cual no se aplica hoy. Esto se evidencia en los tiempos
de respuesta a los usuarios de las ventanillas únicas, del mecanismo transitorio, estas
herramientas en la web no funcionan, son obsoletas, no se pueden cambiar documentos y tienen
un equipo de abogados que deben dar vistos buenos y pueden tardar meses.

CONCLUSIONES

� ¿La Upme hizo escenarios de escasez de EE los presento al sector a la comunidad?
� ¿Cuál es la estrategia desde la Upme para hacer las contingencias necesarias ante un
fenómeno del niño?

� Con un fenómeno del niño galopante, con una CREG lánguida sin quórum, se debe rescatar
la Upme haciendo una sacudida a personas que la llevaron a la situación en la que se
encuentra hoy día como el subdirector de Energía, el es el responsable de este caos por su
falta de decisión y sus conceptos acomodados y sin criterio técnico.

� Se debe hacer una planeación pero no de puertas hacia dentro felicitando a las personas que
hoy llevan la Unidad a pique sino por el contrario hacia afuera integrando el usuario y los
actores del sector.

� Deben revisar los procesos que tienen hoy para evitar los reprocesos y concientizar a las
personas a nivel interno que son funcionarios públicos y que se deben a los ciudadanos.

� Se debe rescatar la Upme con personas que traigan consigo experiencia agilidad y visión de
país, no más conceptos acomodados.

NICOLAS ALBEIRO ECHEVERRY ALVARÁN

07. XI. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 79

Señor presidente solicito la conformación de una COMISIÓN ACCIDENTAL
que para que conozca y diagnostique y proponga soluciones a la
problemática de seguridad y falta de infraestructura turística y LOGÍSTICA
del Aeropuerto JOSÉ MARÍA CORDOBA, en el departamento de Antioquia,
con la participación de las autoridades nacionales y regionales.

JUSTIFICACIÓN

Debo Resaltar que el aeropuerto JOSE MARIA CORDOVA de Rionegro, es
el segundo más importante del país en materia de flujo de pasajeros y
conectividad, con el crecimiento de la operación y la dinámica turística de la
región se ha incrementado el transporte informal que ha venido generando
una serie de atropellos al usuario y personal autorizado del aeropuerto
deteriorando la imagen de la región por malos comportamientos de algunos
informales, para suplir la demanda.

Se hace necesario entonces que en el aeropuerto haya un lugar quede
garantías al viajero con el objetivo contrarrestar los cobros excesivos y lo
que se deriva de no tener control y registro del transporte que accede el
usuario, con la modalidad de un punto de venta o taquilla quitando la
interacción del valor del servicio usuario vs transportador, aparte del
transporte oficial que cuenta el aeropuerto es necesario incluir el servicio de
vanes de turismo ya que es concurrente los grupos mayores de nueve
personas para acceder al servicio.

Presentada por:

NICOLÁS ALBEIRO ECHEVERRY ALVARÁN
ESTEBAN QUINTERO CARDONA
OSCAR MAURICIO GIRALDO HERNÁNDEZ

07. XI. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 80

Como vicepresidente e integrante de la Comisión Segunda de Asuntos Exteriores y Defensa
Nacional rechazo las declaraciones del presidente sobre la eventual suspensión de las
relaciones exteriores con Israel.

Es por esta razón señor presidente que se sirva citar al Ministro de Relaciones Exteriores de
Colombia Doctor ÁLVARO LEYVA DURÁN, para que le informe al país, las diferentes instancias
internacionales multilaterales en donde Colombia reafirme su posición frente al conflicto del
Medio Oriente.

De igual forma se sirva responder el siguiente cuestionario:

¿Cuáles son los ejes centrales del relacionamiento político con Israel a partir de la temática
comercial, tecnológica, industrial, educacionales y de seguridad.

¿Sírvase a explicar cuál es la posición de la política exterior colombiana frente al conflicto del
Medio Oriente?

¿Cuáles son las diferentes iniciativas de carácter multilateral que la política Exterior colombiana,
bajo su dirección, ha impulsado frente al conflicto del Medio Oriente?

¿Que consensos ha promovido para buscar una solución a ese conflicto?

Cuál es la estrategia de la Cancilleria Colombiana en el caso de que Israel proponga el
"congelamiento" de la cooperación en temas de seguridad y defensa?

Cuales son las acciones concretas que la Política exterior del Presidente Gustavo Petro Urrego
ha diseñado en la lucha internacional contra el terrorismo internacional?

Cual es su posición frente a la afirmación del Presidente Gustavo Petro Urrego cuando
establece que "Aplicar la norma Constitucional que hace que el Presidente, como jefe de estado,
el máximo responsable de la política internacional de Colombia?

Cuáles son los principios de la Política exterior colombiana a partir del programa de gobierno
Colombia, Potencia de vida?

JUSTIFICACION

1. La política exterior de Colombia siempre ha sido de Estado, respetuosa de la soberanía de las
naciones del mundo y orientada al desarrollo de nuestro país.

2. Hemos condenado por décadas las acciones terroristas perpetradas a Io largo y ancho del
mundo y en nuestro propio país. Hamás es un grupo terrorista y su accionar criminal amerita
el rechazo de todas las naciones de Latinoamérica y del mundo.
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3. La suspensión de las exportaciones de seguridad provenientes de Israel a Colombia ponen en
grave riesgo la seguridad nacional y son producto del inadecuado manejo de las relaciones
diplomáticas con Israel.

La política exterior no se maneja a través de X.

Presentada por:

NICOLÁS ALBEIRO ECHEVERRY ALVARÁN

07. XI. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 81

Convóquese a una AUDIENCIA PÚBLICA en la Plenaria del Senado, en
fecha y hora que disponga la mesa directiva para escuchar a la ciudadanía
en relación con el Proyecto de Ley Estatutaria No. 006 de 2023 Senado
"Por medio de la cual se regula e/ acceso al derecho fundamental a la
muerte digna bajo la modalidad de muerte médicamente asistida y se dictan
otras disposiciones"; para que se lleve a cabo antes de la discusión para
segundo debate de la plenaria de senado.

La audiencia pública anterior realizada en la Comisión Primera del Senado
de la República fue realizada por los autores del proyecto de ley y no
participaron muchas instituciones que en esta oportunidad pueden ser
escuchadas; tales como miembros de gremios paliativistas o especialistas
en cuidados de dolor; quienes pueden estar muy interesados en participar, y
de quienes su experiencia y conocimiento puede ser determinante para el
debate del proyecto de ley estatutaria.

Cordialmente,

OSCAR MAURICIO GIRALDO HERNÁNDEZ

07. XI. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 82

SESIÓN DESCENTRALIZADA
COMISIÓN LEGAL PARA LA EQUIDAD DE LA MUJER DEL CONGRESO

Desde La COMISIÓN LEGAL PARA LA EQUIDAD DE LA MUJER le
solicitamos autorización a la honorable Plenaria del Senado de la
República, realizar una sesión formal descentralizada de la Comisión Legal
para la Equidad de la Mujer del Congreso de la República en el CDC
Lourdes, ubicado en la Carrera 2 No 4 - 10, el día 04 del mes de octubre de
2023 a la 1:00 PM.

El propósito de esta sesión será conocer de primera mano la experiencia de
política pública del Sistema Distrital del Cuidado de la Alcaldía Mayor de
Bogotá D.C en beneficio de las mujeres bogotanas e interactuar con la
institucionalidad a cargo del mismo. Asimismo, el objeto de la sesión será
analizar esta experiencia de gestión pública a la luz del artículo 106 de Plan
Nacional de Desarrollo "Potencia Mundial de la Vida" en el que se crean los
mecanismos para la puesta en marcha del Sistema Nacional del Cuidado a
cargo del Ministerio de la Igualdad y la Equidad en toda Colombia.

Cordialmente,

MARÍA JOSÉ PIZARRO RODRÍGUEZ
BEATRIZ LORENA RÍOS CUELLAR
IMELDA DAZA COTES
AIDA YOLANDA AVELLA ESQUIVEL

07. XI. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 83
Señor
IVÁN LEONIDAS NAME VÁSQUEZ
Presidente
SENADO DE LA REPÚBLICA
Ciudad

REFERENCIA. CITACIÓN PARA INFORMACIÓN AL GOBIERNO, SUS VOCEROS O
REPRESENTANTES DE CONFORMIDAD CON LOS ARTÍCULOS 237, 238, 239, 240 Y 241 DE
LA LEY 5 DE 1992.

Respetado señor presidente:

De conformidad con lo establecido en la Ley 5 de 1992 y en especial en el artículo 237 de esta
norma que establece: "(...) Los Senadores y Representantes podrán formular preguntas al
Gobierno y a sus voceros o representantes, en las Comisiones o en las plenarias de las
Cámaras"; el artículo 239 que señala: "Cuando se pretenda la respuesta ora/ en Plenarias, e/
escrito no podrá contener más que la escueta y estricta formulación de una sola cuestión,
interrogando sobre un hecho, una situación o una información, sobre si el Gobierno ha tomado o
va a tomar alguna providencia en relación con un asunto, o si e/ Gobierno va a remitir a/
Congreso algún documento o la información que interese. Los escritos se presentarán con una
antelación no inferior a cinco (5) días, y serán comunicados a/ citado inmediatamente" y el
artículo 240 que contempla: "En la sesión correspondiente, tras la escueta formulación de la
pregunta por e/ Congresista, contestará el Gobierno, representado en uno o varios Ministros.
Aquél podrá intervenir a continuación para repreguntar y, luego de la nueva intervención de/
Gobierno, terminará e/ asunto. El Presidente distribuirá los tiempos razonablemente. No se podrá
interpelar en ningún caso" nos permitimos:

1. Formular pregunta al Gobierno Nacional, sus voceros o representantes en el siguiente
sentido:

Sírvase informar al Congreso de la República sobre la posición de Estado referente al ataque
terrorista del grupo Hamás en contra el Estado de Israel y la necesidad imperiosa del respeto del
Derecho Internacional Humanitario por parte de los actores; en especial, en lo que se refiere a
por qué Colombia no ha rechazado el terrorismo, por qué no se ha hecho un llamado al respeto
del Derecho Internacional Humanitario, al desescalonamiento del conflicto y al cese del fuego.
Así como, cuál es la explicación para que el presidente de la República compare al Estado de
Israel con un campo de concentración y las declaraciones del señor Canciller, en las que se
manifiesta que el señor Embajador de Israel debe disculparse y salir de Colombia.

2. Solicitar al presidente del Senado de la República que se cite al gobierno, sus voceros o
representantes, para que den respuesta oral, ante la Plenaria del Senado de la República, a
la pregunta formulada.
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DAVID LUNA SÁNCHEZ
PALOMA SUSANA VALENCIA LASERNA

07. XI. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 84

Para iniciar la contribución del Senado de la República al Acuerdo Nacional

1. Los senadores y senadoras de la República de todos los partidos y
movimientos representados en esta corporación legislativa acordamos
cuidar la palabra para que el respeto caracterice todas nuestras
deliberaciones.

2. De igual forma, propiciaremos condiciones de civilidad y respeto en el
debate público y en los medios de comunicación y redes sociales

3. Confórmese una COMISIÓN ACCIDENTAL integrada por los delegados
de todos los partidos y movimientos representados en el Senado de la
República, incluidos los que participan en coaliciones, para deliberar sobre
acuerdos parciales que contribuyan a ambientar la construcción de un
Acuerdo Nacional.

De los honorables congresistas:

MARÍA JOSÉ PIZARRO RODRÍGUEZ
CLARA EUGENIA LÓPEZ OBREGON
IVÁN LEONIDAS NAME VÁSQUEZ
IVAN CEPEDA CASTRO
HUMBERTO DE LA CALLE LOMBANA
JULIO ELIAS CHAGÜI VIDAL
PALOMA SUSANA VALENCIA LASERNA
DAVID LUNA SÁNCHEZ
AIDA MARINA QUILCUE VIVAS
JULIÁN GALLO CUBILLOS
FABIO RAÚL AMÍN SÁLEME
JAEL QUIROGA CARRILLO
ALEJANDRO CARLOS CHACÓN CAMARGO
GERMÁN ALCIDES BLANCO ALVAREZ
ALFREDO RAFAEL DELUQUE ZULETA
ARIEL FERNANDO AVILA MARTÍNEZ

07. XI. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 85

PRONUNCIAMIENTO DEL SENADO DE LA REPÚBLICA DE COLOMBIA POR LA PAZ
Y LA PROTECCIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DE LA POBLACIÓN

CIVIL EN LA FRANJA DE GAZA

Apruébese por la Plenaria del Senado de la República un comunicado oficial a favor del
alto al fuego en la Franja de Gaza, el cese a las violaciones de los Derechos Humanos y
el Derecho Internacional Humanitario y la protección del derecho a la vida de la
población civil.

PRONUNCIAMIENTO DEL SENADO DE LA REPÚBLICA DE COLOMBIA POR LA
PAZ Y LA PROTECCIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS DE LA POBLACIÓN CIVIL

EN LA FRANJA DE GAZA

El Senado de la República de Colombia hace un llamado para un alto al fuego en la
Franja de Gaza. Es imperativo detener las violaciones de Derechos Humanos contra la
población civil que ha sufrido gravemente con esta situación de confrontación armada.

Como congresistas de un país que ha vivido la violencia por décadas, hacemos este
llamado humanitario por la vida e integridad para que se respete el Derecho
Internacional Humanitario, garantizando el principio de distinción, y que no haya más
agresiones desproporcionadas e indiscriminadas, donde los niños, jóvenes, mujeres,
hombres y abuelos sean blanco de ataque, hechos dolorosos que lastiman la conciencia
ética de la humanidad y ante los cuales no podemos ser indiferentes.

A la fecha, el enfrentamiento armado ha causado la muerte de 1 .430 israelíes, además
de la retención de 240 personas, y ha generado 10 mil muertes palestinas. De hecho,
según el Ministerio de Salud de Gaza, más de 4.000 niños y niñas han sido asesinadas y
al menos 2.550 mujeres.

Cordialmente,

JAEL QUIROGA CARRIILLO
ALEX XAVIER FLÓREZ HERNÁNDEZ
SANDRA YANETH JAIMES CRUZ
LAURA ESTER FORTICH SÁNCHEZ
DAVID LUNA SANCHEZ
ANA PAOLA AGUDELO GARCÍA
AIDA YOLANDA AVELLA ESQUIVEL

Capitolio Nacional de Colombia – 2º piso
Carrera 7 No. 8 – 68

Teléfonos: 3825142 – 3825382
relatoria@senado.gov.co

Sección Relatoría

CLAUDIA MARÍA PÉREZ GIRALDO
JOHN JAIRO ROLDAN AVENDAÑO
PABLO CATATUMBO TORRES VICTORIA
MANUEL ANTONIO VIRGÜEZ PIRAQUIVE
JUAN SAMY MERHEG MARÚN
ARIEL FERNANDO ÁVILA MARTÍNEZ
ROBERT DAZA GUEVARA
ANDRÉS FELIPE GUERRA HOYOS
GLORIA INES FLOREZ SCHNEIDER
CATALINA DEL SOCORRO PÉREZ PÉREZ
CARLOS EDUARDO GUEVARA VILLABÓN
NORMA SÁNCHEZ HURTADO
AIDA MARINA QUILCUÉ VIVAS
ANTONIO JOSÉ CORREA JIMÉNEZ
ISABEL CRISTINA ZULETA LÓPEZ
JUAN FELIPE LEMOS URIBE
SIGUEN FIRMAS ILEGIBLES…

07. XI. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 86

Sesión
Ordinaria 17 de octubre de 2023

Proposición
Cítese a DEBATE DE CONTROL
POLÍTICO al Ministro de Relaciones
Exteriores

Respetados Senadores,

De conformidad con lo dispuesto en la Ley 5 de 1992, solicito que se cite a debate
de control político al señor Ministro de Relaciones Exteriores, doctor Álvaro Leyva
Durán, para que comparezca ante la Honorable Plenaria del Senado de la
República, en la fecha y hora que establezca la Mesa Directiva, con el propósito
de abordar asuntos relacionados con la Política Exterior del país, particularmente
en materia de Cooperación Internacional, Organismos
Intergubernamentales, Organismos Multilaterales, Asuntos Bilaterales,
Grupos de Concertación al interior de las Naciones Unidas, Mecanismos de
Concertación e Integración Regionales y Organismos Regionales. Así como
también, el relacionamiento de Colombia con los distintos escenarios que
conforman la comunidad internacional.

Se solicita, comedidamente, que dicho debate tenga transmisión en directo por el
Canal Institucional y por el Canal del Congreso

GLORIA INÉS FLÓREZ SCHNEIDER

07. XI. 2023

Capitolio Nacional de Colombia – 2º piso
Carrera 7 No. 8 – 68
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PROPOSICIÓN NÚMERO 87

Respetuosamente solicito a la Honorable Plenaria del Senado de la
República, MODIFICAR EL ORDEN DEL DIA correspondiente a la sesión
del miércoles 8 de noviembre de 2023, reubicando el Proyecto de Ley
número 297 de 2023 Senado: “Por medio de la cual se rinde honores a la
memoria y obra del expresidente Belisario Betancur Cuartas, con ocasión
del primer centenario de su natalicio”, del punto número 10, al punto número
1.

OSCAR MAURICIO GIRALDO HERNÁNDEZ

08. XI. 2023

Capitolio Nacional de Colombia – 2º piso
Carrera 7 No. 8 – 68

Teléfonos: 3825142 – 3825382
relatoria@senado.gov.co
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La Presidencia pregunta a la Plenaria si desea 
declararse en sesión permanente y, cerrada su 
discusión, esta responde afirmativamente de forma 
ordinaria.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Sandra Yaneth Jaimes Cruz.

Palabras de la honorable Senadora Sandra Yaneth 
Jaimes Cruz.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Sandra Yaneth 
Jaimes Cruz:

Gracias, señor Presidente. Existe un informe 
del Departamento de Justicia de Estados Unidos, 
divulgado el 21 de diciembre 2016, donde se 
establece que entre 2001 y 2016, Odebrecht, junto 
a sus cómplices conscientes y deliberadamente 
conspiraron y acordaron con otros promover 
corruptamente cientos de millones de dólares, en 
pagos y otros objetos de valor, para el beneficio de 
funcionarios oficiales.

Por partidos políticos, miembros de partidos 
políticos, candidatos políticos, para asegurar una 
indebida ventaja, e influenciar en esos funcionarios; 
por supuesto, que Colombia con más de 11 millones 
de dólares de sobornos, y estos 11 millones de 
dólares en sobornos para funcionarios colombianos, 
evidencia, enviada por este Departamento de 
Justicia de Estados Unidos y obtenida por la Fiscalía 
colombiana, señala que políticos, altos funcionarios 
de los Gobiernos de Uribe y Santos, Congresistas 
activos, funcionarios de la Agencia Nacional de 
Infraestructura, empresarios y miembros de la Rama 
Judicial, participaron en este entramado de sobornos.

Y tomo acá el artículo del doctor Gerardo Andrés 
Hernández Montes, que los invito a que lo lea, los 
estragos y la impunidad de Odebrecht en Colombia, 
que caiga quien tenga que caer; no hay duda, el 
escándalo de corrupción de Odebrecht ha sido el 
más grave de la historia de Colombia, pero a pesar 
de las impresionantes revelaciones conocidas en 
los últimos días, en relación con este entramado 
criminal, en Estados Unidos el escándalo parece 
estar lejos de acabarse. Colombia debe trazarse 
una meta, conocer la verdad de todo, caiga quien 
caiga, mientras tanto sería necesario primero, 
establecer legalmente la responsabilidad penal de 
personas jurídicas en Colombia y ante todo proteger 
decididamente a quienes denuncian la corrupción.

La gravedad de todos estos hechos explica por qué 
el país, por qué Colombia y por qué los ciudadanos 
sienten que no se ha hecho justicia, por supuesto 
que no se ha hecho justicia, el discutible y discutido 
papel que ha tenido la Fiscalía a lo largo de tantos 
años, alimenta esas sensaciones los colombianos.

Este terremoto en Colombia, ese mecanismo 
contemplado en el sistema judicial de Estados 
Unidos, produjo movimientos sísmicos en las 

instituciones y las políticas colombianas y no es 
para menos, porque aquí hay que recordar, y es 
bueno recordar para que se acabe esta impunidad en 
este caso, recordar los detalles en el caso Odebrecht, 
es recordar que durante muchos años ha pasado en 
toda Colombia, financiación ilegal de campañas 
políticas, sobornos multimillonarios a diestra y 
siniestra, para amarrar contratos de infraestructura, 
arreglos anticompetitivos entre empresas de gran 
reputación, puertas giratorias entre ministerios, 
gremios, gerencias, e inclusive la Fiscalía, conflicto 
de intereses entre empresarios y estructuradores de 
proyectos.

A lo anterior hay que agregar, por supuesto, hay 
que recordar la muerte sospechosa del señor Jorge 
Enrique Pizano, puesto que él había documentado 
estas operaciones irregulares del consorcio, obras 
inclusas o mal terminadas a lo largo y ancho 
del país, laudo tribunal de arbitramiento, acción 
popular y decisiones de altos tribunales y cobro de 
impuestos sobre los sobornos pagados; esto entre 
muchas aristas en estos en este caso interminable, 
que lo convierte en el escándalo de corrupción más 
grave de la historia de Colombia.

Y traigo aquí qué opciones hay, nuestro 
Presidente Gustavo Petro, anunció que los contratos 
entre Corficolombia y el Estado colombiano deben 
ser revisados, comenzando por el contrato de 
estabilidad jurídica a la luz de la ley colombiana, por 
eso podría tener sentido en tanto que se demuestre 
judicialmente que los contratos se lograron, gracias 
a las prácticas corruptas y por eso que se acabe la 
impunidad y que caiga quien tenga que caer. Muchas 
gracias, señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Alex Xavier Flórez Hernández.

Palabras del honorable Senador Alex Xavier 
Flórez Hernández.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Alex Xavier Flórez 
Hernández:

Muchas gracias, Presidente, iniciar agradeciendo 
y felicitando el ejercicio acucioso disciplinado de los 
citantes al debate, que nos han hecho una ilustración 
bastante amplia, explícita, clara de los hechos 
ocurridos en este escándalo que, por supuesto, todos 
sabemos es el escándalo de corrupción más grande 
de la historia reciente de Colombia y en el que no 
queda más que plantear unas preguntas.

Después de esa diatriba tan clara de parte de 
nuestros expositores, y es, cómo es posible, en 
principio que un caso como estos en el que una 
empresa colombiana, confiesa haber violado la ley 
de prácticas corruptas en Estados Unidos y acuerda 
con el Estado norteamericano, el pago de 80 
millones de dólares para detener un proceso judicial, 
no tenga que enfrentar ninguna consecuencia en el 
Estado colombiano; a quién le está lavando la cara 
a la Fiscalía, a quién le están lavando la cara a las 
instituciones colombianas y quiénes son los que 
tambalean en este momento, en el que se usa el 
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poder de las instituciones y de los clanes políticos 
en diferentes zonas del país, para intentar tapar una 
corrupción que se derrama a borbotones.

Es que acaso la Fiscalía opera en este país, 
únicamente para atacar al opositor y defender 
al amigo, tantos años de la Fiscalía del señor 
Barbosa, en un silencio cómplice, frente a estos 
hechos lamentables de corrupción en los que 
empresas como Corficolombiana y el grupo Aval, 
o Corficolombiana propiedad del grupo Aval, 
pagó más de 28 millones de dólares en sobornos 
para quedarse con contratos de infraestructura que 
terminaron siendo diseñados, en esos popularmente 
conocidos contratos sastre, hechos por los mismos 
contratistas que ajustan las condiciones del contrato, 
para posteriormente presentar sus solicitudes, a la 
administración de los municipios departamentos 
y la nación, y quedarse sin ninguna competencia 
posible, con estos contratos, en los que según el 
informe de la autoridad norteamericana le generaron 
unos beneficios, de más de 32 millones de dólares.

Quiero además preguntarle al Senado de la 
República y a los colombianos, si están enterados o 
si no recuerdan que además se revelaron hace poco 
más de 1 año, el que lo fondos privados de pensión 
en Colombia, fondos como Protección y Porvenir, 
están invirtiendo la plata de la pensión de los 
colombianos en empresas como Corficolombiana, 
vinculadas con el escándalo de corrupción de 
Odebrecht, 1.1 billones de pesos de la plata de la 
pensión de los colombianos están metidas en esa 
empresa corrupta, ¿qué está pasando con ese dinero 
hoy?, cómo es posible además que estos grupos 
de fondos de pensión, hayan invertido la plata de 
los colombianos, la plata de las pensiones dentro 
de sus propios grupos económicos, a pesar de las 
prohibiciones legales expresas y explícitas que 
tenían, para beneficiarse y jugar con el futuro y la 
vejez de los colombianos, dilapidando el recurso 
que durante años, acumularon de forma juiciosa 
para un ahorro de la vejez, y que perdieron una 
cantidad de una valoración importante por terminar 
esta plata en inversiones corruptas, de empresas 
como Corficolombiana del señor Sarmiento Angulo.

Preguntarle al señor Barbosa, ¿qué pasa además 
con el caso de Camargo Correa?, esta prima corrupta 
de Odebrecht que confesó en el marco de un proceso 
en Brasil, que pagaron sobornos para quedarse con 
el Proyecto Hidroituango, que quedó en manos 
principalmente del grupo empresarial antioqueño, 
propietario entre otras empresas de Protección, está 
aseguradora que ha invertido los recursos de los 
colombianos, en empresas como Corficolombiana, 
vinculadas al escándalo de Odebrecht.

Y finalmente, señor Presidente, lamentar que quien 
hoy es el alcalde electo de la ciudad de Medellín, es 
una persona que ha defendido de forma pública, al 
señor Luis Carlos Sarmiento Angulo y a empresas 
pertenecientes al grupo Aval vinculadas a este 
escándalo en el que no es una especulación nuestra, 
que está vinculada a la corrupción de Odebrecht, 
sino que fue condenada por la violación de prácticas 

corruptas en Estados Unidos y acordó el pago de 80 
millones de dólares para detener el proceso judicial, 
un señor el alcalde electo, con vínculos conocidos 
con la oficina una empresa criminal del narcotráfico, 
que hoy tuvo que enterarse además del país, que 
su campaña está siendo investigada, por recibir 
recursos de una bananera que llevaba cocaína, una 
mafia italiana. Qué lamentable que quienes hablaban 
de la recuperación de las instituciones y la ciudad, se 
refieran a esto, un entramado de corrupción, en el 
que, vinculados con el narcotráfico, Odebrecht y la 
mafia, acaban de asumir las riendas y el destino de 
más de dos y medio de habitantes. Muchas gracias, 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Guido Echeverri Piedrahíta.

Palabras del honorable Senador Guido Echeverri 
Piedrahíta.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Guido Echeverri 
Piedrahíta:

Señor Presidente, también debo iniciar felicitando 
a quienes citaron en este debate, me ha parecido 
un debate serio, informado, denso, tremendamente 
crítico con lo que ha venido pasando en Colombia 
en los últimos años, básicamente frente a dos temas 
que son el tema de la justicia y el tema el sistema 
político y más particularmente el sistema electoral; 
porque quieres te dijeron que este debate era una 
cuerda trasnochada, que ya todo estaba dicho, pues 
simplemente se equivocaron porque aquí quedan 
muchas cosas por decir, y las preguntas que se 
han hecho hablan por sí solas de la actualidad y la 
pertinencia de una discusión que el país tiene que 
enfrentar, hasta llegar a concluir a conclusiones 
definitivas mucho más allá de lo anecdótico, mucho 
más allá de lo episódico.

Y es cuando esta discusión nos permite reavivar 
la importancia, de lo que el Presidente Petro ha 
llamado la convocatoria a un gran acuerdo nacional 
que es que no se ha hecho, hay dos aspectos 
fundamentales que tendrían que ver con ese acuerdo 
nacional, uno es el tema de la justicia y otro el tema 
del sistema político y el sistema electoral, porque 
este debate toca sustancialmente con dos sectores 
fundamentales del Estado que no está funcionando 
bien, y que por tanto tienen que cambiar.

Yo aquí tengo que recordar algún artículo de prensa 
que leí, de autoría de Moisés Naim el intelectual 
venezolano, que titulaba: por qué a veces parece 
que lo obvio es imposible, y se refería básicamente 
al tema de la guerra contra el narcotráfico que no 
se está ganando, y continuamos con la guerra del 
narcotráfico sin cambiarla. Se refería también por 
ejemplo al caso del bloqueo económico de Estados 
Unidos a Cuba, que persiste no obstante que las 
cosas no han cambiado, y seguimos sin hacer lo 
obvio que sería cambiar esas dos políticas. En 
Colombia hace mucho rato venimos hablando de 
la reforma a la justicia, el Ministro sabrá mejor 
que yo: ¿cuántos intentos se han hecho de reformar 
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el aparato de la justicia en Colombia?, ¿cuántos 
errores se han cometido por parte del Congreso y del 
propio Gobierno? que en alguna ocasión última tuvo 
que abortar sin fórmula de juicio, con maniobras 
bastante sospechosas, una reforma que tampoco se 
pudo dar, y seguimos todavía sin hacer esa reforma 
a la justicia.

Nosotros somos un país en donde se dice que 
la impunidad es del 95%, esa es una cifra que uno 
se niega a creer, pero parece que es verdad, no 
hay ninguna sociedad viable en el mundo con una 
justicia que tenga una impunidad del 95%. ¿Qué país 
del mundo tiene hoy 3 o 4 magistrados de la Corte 
Suprema de Justicia en la cárcel, o enjuiciados, o 
fugitivos, incluido un magistrado que hoy está siendo 
cuestionado, como consecuencia, en apariencia de 
una información indebida que le dio a una persona 
procesada, también por estos temas electorales? 
¿Cuánto hemos hablado de reformar la forma de 
designar los Magistrados de la Corte Suprema de 
Justicia?, será hora, señor Ministro, volver a la 
cooptación.¿ Cuánto hemos hablado de quitarle a 
la Corte Suprema, a las altas Cortes de quitarles la 
capacidad nominadora que ha corrompido hasta la 
médula, buena parte del aparato judicial?, ¿cuánto se 
ha reclamado por parte de académicos, de estudiosos 
del tema, de especialistas, de expertos, que el fiscal 
debería depender directamente del Presidente de 
la República como director absoluto, de la política 
criminal en el país?, y sin embargo seguimos con 
este sistema de nominación y nombramiento del 
Fiscal, que también entrega otra vez a las Cortes 
capacidad nominadora con los problemas que eso 
ha tenido.

¿Cuánto hace que venimos hablando en Colombia 
de crear un verdadero tribunal de aforados?, aquí el 
doctor Wilson decía cómo en el Perú, por ejemplo, 
hay cuatro o cinco o hay tres presidentes en la 
cárcel, otro se suicidó, otro viene en camino de ser 
deportado de Estados Unidos también para la cárcel, 
y aquí los funcionarios no tienen ni responsabilidad 
política ni responsabilidad judicial, porque sabemos 
que ese tribunal de aforados que era Comisión de 
Acusaciones de la Cámara no funciona y seguimos 
ahí.

Y bueno, y no hablemos del sistema electoral, 
en donde el propio presidente dijo que buena parte 
de las asonadas que se han presentado en esta 
campaña electoral se dieron como consecuencia de 
decisiones inoportunas del Consejo Electoral, que 
sacó el escenario político a personas en últimos días 
de la campaña electoral, y cuánto hemos hablado de 
cambiar el Consejo Electoral, que viene haciendo 
agua hace mucho tiempo, yo creo que si algo es de 
superar, la anécdota importante, sí, muy importante 
este debate, es la necesidad de ponernos de acuerdo 
en llegar sí a un gran acuerdo nacional que nos 
permita realizar las grandes reformas que el país 
reclama y que hoy tienen al Estado haciendo un 
Estado funcional a la corrupción y la ineficiencia. 
Gracias, Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Antonio José Correa Jiménez.

Palabras del honorable Senador Antonio José 
Correa Jiménez.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra el honorable Senador Antonio José 
Correa Jiménez:

Muchísimas gracias, señor Presidente, nuestra 
constancia es una invitación a que todo esto nos 
ayude, primero felicitar a los Senadores citantes 
por su excelente iniciativa, este Senado de la 
República periodo 2014-2018 hizo dos debates 
al tema Odebrecht, donde con muchos de los 
actores que hoy aquí se han mencionado, unos 
procesados por la justicia, otros ausentes haciéndole 
y sacándole el quite a la misma. Uno de los casos 
más emblemáticos y que ha pasado de agache en 
las decisiones judiciales y fiscales es el caso del 
Consorcio Navelena, un consorcio integrado en el 
85% por Odebrecht y un 13.3% por Valorcom.

En todo este entramado de corrupción que 
significó Navelena, ellos tenían que hacer y mejorar 
la navegabilidad del río Magdalena, recordemos las 
inundaciones de 2010, recordemos que iba a reactivar 
la economía fluvial en muchos de estos municipios, 
pero dicho contrato de Navelena representó y que 
fue firmado con esta firma en el 2014, y que debía 
cumplir con ese objetivo, recordemos que fue 
estructurado por la firma de un señor director del ente 
acusador, que aquí ampliamente se ha mencionado y 
que no quiero volver a mencionar, fue él quien ayudó 
a estructurarlo, pero también el Documento Conpes 
3758, que fue por donde se movilizaron los recursos 
para esta importante obra que no se hizo, él participó 
en dicho documento, su firma ayudó a articularlo, 
a presentarlo, él como persona natural participó en 
la aprobación de dicho Conpes, pero sorprendió a 
muchos los que conocimos ampliamente en ese 
debate, que Navelena haya pasado de agache, y que 
se haya liquidado ese contrato en el 2017 sin que se 
hubiese culminado el contrato.

Las razones por las cuales se liquidó el contrato, 
tuvieron que ver no precisamente por corrupción, 
por coimas, ni por el modus operandi de la Ruta del 
Sol supuestamente, se debió, mi querido Senadora, 
al incumplimiento del contratista con la DIAN, oh, 
jugada, oh, jugada, a que Cormagdalena y varias 
aseguradoras privadas, además de la decisión del 
Gobierno de (sonido defectuoso) por no haber 
tenido avances significativos, o más bien, la razón 
fue porque estalló el escándalo de Odebrecht y 
hábilmente mandaron a liquidarlo, para evitar y 
propiciar el pasar de agache. Los entes de control, 
señor Ministro de Justicia, referente a este escándalo, 
poco o nada han actuado, y lo que hemos encontrado 
es que en el año 2017 hubo un informe de auditoría 
de la Contraloría General de la República, dicho 
informe de Contraloría decía de que los 253.000 
millones de pesos girados a ese consorcio no tenían 
facturas debidamente soportadas, no soportaron el 
gasto, en pocas palabras, ¿había dinero?, de esos 
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253.000 millones en cabezas grande, pero no se 
decían en qué se habían gastado. Solo en el 2002, la 
Contraloría General de la República, después ya de 
que se iban a vencer los términos de responsabilidad 
fiscal, no deja morir el proceso y decidió después 
de muchos años abrir investigación por el fallido 
contrato de 2.5 billones de pesos, pues le coloca una 
multa este órgano fiscal de 189.700 (cortan sonido). 
Mi querido Senador, son dos temas muy importantes 
para la región Caribe, porque está hecho cinco 
minutos más para poder explicar y después viene 
una vía que usted transita, que es la del Carmen de 
Bolívar a Bosconia, que se la robaron y se la siguen 
robando, y usted es del Cesar, vamos a decirlo aquí 
claramente, déjeme denunciar, para eso estamos 
sentados en este Congreso (cortan sonido), bueno, 
no sigo discutiendo con usted, estoy hablando de las 
vías del Cesar y usted es del Cesar.

Entonces miren, Navelena, señor Presidente, y 
yo he sido respetuoso porque hay que respetar el 
constituyente primario, mire, Navelena, le voy a 
decir, ¿sabe por qué se develó la corrupción?, se 
develo la corrupción porque los señores demandaron 
a Cormagdalena por 350.000 millones de pesos, 
y un exsenador, que lo tomaron aquí como chivo 
expiatorio de la justicia, dijo que ahí hubo coimas y 
que allí hubo el modus operandi igual que en la Ruta 
del Sol, y que le dieron recursos a congresistas del 
Cesar, del Magdalena, ¿por qué no me dejan decir 
eso?, uno se prepara y uno estudia y usted cree que 
el que estudia viene a hablar por cinco minutos.

Ahora le voy a contar lo de la vía, esa vía se firmó en 
el 2010, para que usted lo sepa, Plato a Bosconia, esa 
que usted transita para ir de Cartagena a Valledupar, 
y le cuento algo, también se la robó Odebrecht, y se la 
dieron a un consorcio con unas personas en el 2017, 
imputadas por Odebrecht a través de un consorcio 
que hoy está incumpliendo con los 56 meses para 
entregar la vía y que solamente lleva el 50%, no 
soy del Cesar, no soy del Magdalena, pero por ahí 
paso, señor Presidente, y eso es lo que quiere ver la 
ciudadanía, que hoy nos ve, que hablemos en favor 
de ellos, que desgastan sus carros y hay un señor, 
señor Presidente, que se llama consorcio (cortan 
sonido). Un señor Chacón imputado por la Fiscalía y 
le entregaron al consorcio Yuma, no pero no a usted, 
Senador, usted es un honorable, mi Senador querido 
Presidente, le entregaron al consorcio Yuma, que 
había contratado con un consorcio Ariguaní, por 
1.000 millones de pesos, para hacer los avalúos 
de la vía, y este consorcio, el cual voy a dar el 
nombre, el señor que se llama, los hijos de ese señor 
(cortan sonido). Por 17 avalúos del Magdalena 
y el Cesar, con una empresa sin experiencia, es 
casualidad que los hijos de un implicado directo y 
el escándalo de Odebrecht sean los representantes 
legales y socios de empresas que tienen relación 
directa con el consorcio Yuma, Senadora. Consorcio 
que está incumpliendo el contrato y que no lo va a 
entregar, usted sabe, Senador, vea, lo que hicieron 
fue disfrazarse para entregárselo a otros socios, para 

seguirse robando la vía, que del Carmen de Bolívar 
comunica a Bosconia.

Desde el 2010 se contrató esa vía, hoy 2023, qué 
pena con los habitantes de la región Caribe, que no 
hemos sido capaces de develar cuáles han sido los 
bandidos que se han robado esto; me da vergüenza, 
honorable Presidente, por eso quería decir hoy aquí 
plenamente Yuma ha incumplido y se firmó también 
en el 2017 por la bobadita, ya le voy a decir de 
cuánto, es que ellos no le están haciendo un favor 
a nadie, ellos firmaron por (cortan sonido). Y la 
obtención por parte de Yuma de un contrato crédito 
por 400.000 millones de pesos.

Perdóneme, Presidente, que le haya salido con 
esto, pero su pueblo y mi pueblo ya no pueden resistir 
que nos endilguen al sector político la debacle de 
nuestras vías, estos señores son intocables, ya los 
tocó la justicia y sigue, ¿y sabe cuál es el premio?, 
le bombearon 3.45 billones de pesos más 400.000 
millones de pesos, y resulta que Odebrecht tuvo unos 
Senadores, porque sepa, los Congresistas, el poder 
legislativo es el trapito de bajar la olla de los otros 
poderes, para limpiar y para aumentar la impunidad 
de los otros poderes de las ramas del poder público 
en nuestro país, y fueron esos congresistas, yo pensé 
que iban por más allá, pero hoy hay que decirlo, 
senador Chacón, nuestra comisión de absolución 
(cortan sonido).

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Senador, en la próxima, como Mesa Directiva, 
usted puede solicitar un debate a la Ruta del Sol, y 
aquí se lo concedemos, y le damos una hora, como 
el señor el Senador Wilson Arias, que le dimos una 
hora. Senadora Jael.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora ponente Jael Quiroga Carrillo.

Palabras de la honorable Senadora Jael Quiroga 
Carrillo.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra la honorable Senadora Jael Quiroga 
Carrillo:

Gracias, Presidente, queda demostrado en este 
debate que existen instrumentos normativos para 
adelantar las investigaciones sobre la corrupción; 
allí está el Estatuto Anticorrupción, los Documentos 
Conpes 167 del 2013 y el 4070 del 2021. De manera 
que lo que ha faltado es voluntad política para 
esclarecer la responsabilidad y sancionar los hechos 
de corrupción en este país; lo adelantado hasta el 
momento muestra que los hechos de corrupción 
involucran funcionarios públicos, políticos, así como 
a uno de los grupos económicos más importantes del 
país, aquí se ha hablado del Grupo Aval.

Sería gravísimo que la justicia colombiana y 
los investigadores no utilizarán debidamente esos 
instrumentos a su alcance, preocupa que, pese 
a la cantidad de personas involucradas en esta 
investigación, han sido incipientes los procesos 
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adelantados y los resultados esperados, si se tiene 
en cuenta que han transcurrido ya nueve años desde 
la noticia criminal de sobornos, celebración de 
contratos y financiación de campañas electorales. 
Es el caso del exministro Andrés Felipe Arias, 
la Fiscalía no lo ha acusado por los sobornos de 
Colombia de Odebrecht y del grupo Aval, pese a 
tener pruebas suficientes, según investigaciones 
periodísticas publicadas por la revista Raya en 
septiembre de este año, los hechos sucedieron en 
2006 y 2011, cuando la familia de Felipe Arias 
tuvo un incremento patrimonial de 994 millones de 
pesos en fondo de inversión en la Bolsa de Valores 
de Colombia, y consignaciones bancarias que no 
aparecen en su declaración de renta.

Es similar lo que ocurre con Néstor Humberto 
Martínez, cuyo papel como Fiscal General habiendo 
sido asesor del Grupo Aval no permitió una 
investigación seria contra ese grupo económico que 
por ser privado no está exento de responsabilidad en 
el manejo de recursos públicos y cumplimiento de 
la ley. Actualmente el Plan Nacional de Desarrollo 
2022-2026, aprobado por este Congreso, estableció 
en el artículo 200 una estrategia nacional de lucha 
contra la corrupción, con el propósito de fortalecer 
las instituciones democráticas y el Estado de 
derecho, garantizando la protección de los Derechos 
Humanos, protegiéndonos recursos públicos y 
generando las condiciones adecuadas para el 
desarrollo socioeconómico, y la protección del 
medioambiente.

El Plan Nacional de Desarrollo es un reflejo del 
mandato del pueblo colombiano en las urnas, que 
compromete al Estado en su conjunto, no solamente 
al Gobierno y aquí entra la responsabilidad de todas 
las Ramas del Poder Público y los entes de control, 
aquí la Procuraduría no ha tenido resultados, en 
relación con la corrupción tan grande, tan evidente 
y notoria, como es este caso de Odebrecht. No 
podemos dejar impune el robo de los recursos 
públicos recursos que son de la gente, la corrupción 
es una violación múltiple de los derechos humanos; 
porque se están robando lo que le pertenece a la 
gente en inversión social, de manera que éticamente 
estamos comprometidos a que este Estado en su 
conjunto supere la impunidad y que pueda atender 
con esos dineros las necesidades más sentidas de la 
población, y así por lo menos paliar la desigualdad 
que tenemos en este país. Muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Ómar de Jesús Restrepo Correa.

Palabras del honorable Senador Ómar de Jesús 
Restrepo Correa.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra el honorable Senador Ómar de Jesús 
Restrepo Correa:

Muy buenas tardes, bueno, yo estoy de acuerdo 
con la mayor de las exposiciones que se han hecho 
en este debate, y que nos llevan a varias reflexiones, 
una de esas es que nos da a entender qué democracia 
tenemos en este país y qué se requiere para superar 

el fenómeno de la corrupción. Corrupción que existe 
porque hay impunidad, y hay impunidad porque hay 
entramados y hay mafias instaladas al interior de 
las instituciones, y de los diversos poderes públicos 
que tiene el Estado colombiano, decir no son hechos 
aislados.

La corrupción impune, la cual Odebrecht es solo 
un ejemplo, ha sacudido la democracia de nuestro 
país y esto nos lleva a plantearnos de manera seria la 
necesidad de una reforma política que democratice 
la democracia en Colombia, la profundice y cambie 
las reglas de juego, para la elección a través del 
voto, pero también para la designación de quienes 
ocupan altas dignidades en el Estado colombiano; 
no podemos seguir teniendo fiscales afines a los 
banqueros, fiscales afines a los grandes empresarios 
de la construcción, a los concentradores de la tierra, 
y a quienes de una y otra manera desangran los 
recursos públicos del Estado. No podemos seguir 
teniendo procuradores que persiguen a unos y 
les hacen el favor a otros. Entonces, necesitamos 
unas reglas de juego que nos pongan en igualdad 
de condiciones y que liberen la democracia y el 
Estado de los banqueros de las transnacionales, 
de los latifundistas y terratenientes y de quienes 
tienen músculo económico y arrodillan con el signo 
pesos a Congresistas, a gobernadores, alcaldes y a 
presidente.

Ese es uno de los retos que tenemos, también 
necesitamos democratizar la justicia, no podemos 
tener sistemas jurídicos, que le hacen el juego a 
quienes vienen desangrando los recursos del país, 
uno se pregunta, por qué no aparecen los 70.000 
millones de pesos que se robaron de los TIC que iban 
dirigidos para los centros poblados, para la paz, los 
500.000 millones de pesos de los recursos de la paz 
por qué no aparecen, entonces también necesitamos 
reglas que no solamente lleven a la cárcel a los 
ladrones de cuello blanco.

Es que les obliguen a devolver la plata, porque 
es que eso es un negocio redondo, yo me haría 
encarcelar o cualquiera se hace encarcelar por tres 
años y quedar tapado de plata, eso es lo que hace 
en la mayor parte de los políticos corruptos en este 
país, pagan dos años de cárcel, con casa por cárcel 
y quedan tapados de plata y los recursos de la salud 
no aparecen, no aparecen los recursos del PAE para 
los niños, no aparecen los recursos de la educación, 
de la vivienda, porque esos van a parar a los paraísos 
fiscales, es que hay toda una, es decir, hay toda 
una no solamente normatividad, sino mafias que 
hacen posibles, si no existieran las mafias, nadie 
podría generar ese tipo de hechos criminales que 
afectan la democracia, pero también afectan la 
institucionalidad y afectan la paz en nuestro país.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Nicolás Albeiro Echeverry 
Alvarán.

Palabras del honorable Senador Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán.
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Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el honorable Senador Nicolás Albeiro 
Echeverry Alvarán:

Presidente, muchas gracias. Señor Presidente, 
quiero reconocer la forma como han llevado el 
debate, no me ha faltaba sumarnos a rechazar la 
corrupción, e invitar al resto del país y al resto de 
entidades a que le den cuentas claras y le den toda 
la fortaleza institucional, desde la justicia, desde 
la política, desde los diferentes ámbitos, para que 
Colombia alcance la confianza que necesita para 
poder salir adelante; sin embargo, Presidente, 
quiero referirme a la denuncia que hizo uno de los 
Senadores que me antecedió en el uso de la palabra 
y a contrario sensu quiero dejar una constancia de 
que conozco a Federico Gutiérrez, que es totalmente 
calumnioso e infundado, que quienes asumieron 
esa derrota sin la dignidad que les correspondía, 
donde más de casi 700 medellinenses votaron por 
un candidato, hoy quieran mancillar su nombre.

Muy por el contrario, Presidente, quiero felicitar 
al nuevo alcalde de la ciudad de Medellín, invitarlo 
a que busque todos los mecanismos para unir la 
ciudad, para que le devuelva la grandeza y la dignidad 
a esa ciudad, que hoy reclaman casi la mayoría de 
los medellinenses, en las urnas el pueblo expresó su 
inconformidad, inconformidad contra el Gobierno 
de izquierda, contra la forma como se manejó a 
Medellín, y me parece de manera injuriosa, cómo se 
hacen señalamientos sin juicio y sin valor de justicia 
profundos y sin pruebas, de una persona que yo 
conozco, y que creo que nos merece todo el respeto 
y la admiración a los colombianos, y especialmente 
a los antioqueños y hoy a los medellinenses que lo 
han elegido como alcalde de la ciudad de Medellín, 
quería dejar esa constancia, Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora Yuly Esmeralda Hernández 
Silva.

Palabras de la honorable Senadora Yuly 
Esmeralda Hernández Silva.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Yuly Esmeralda 
Hernández Silva:

Muchísimas gracias, Presidente. Rápidamente, 
simplemente quiero reseñar y recordar en esta 
plenaria que el país está muy atento a la condena 
que se le impondrá al imputado Óscar Iván 
Zuluaga y a su hijo, ojalá que la justicia en este 
caso también opere, ojalá que el fiscal Barbosa, así 
como ha sido tan diligente en casos en los que han 
querido involucrar infructuosamente al Presidente 
Gustavo Petro, sea tan eficiente para avanzar en el 
caso contra Óscar Iván Zuluaga y su hijo gerente 
de campaña. O estamos esperando entonces a que 
avance un vencimiento de términos, como ya se ha 
advertido públicamente y como lo conoce la opinión 
pública. Señor Francisco Barbosa, actúe, este no es 
un caso menor, estamos hablando de 1,6 millones 
de dólares provenientes de Odebrecht, estamos 
hablando de que hay pruebas contundentes contra 

Óscar Iván Zuluaga, candidato presidencial del 
Centro Democrático y del uribismo en el año 2014, 
estamos hablando de que está imputado y de que 
hay evidencias por los delitos de fraude procesal, 
enriquecimiento ilícito y falsedad documento 
entre otros delitos, y que no son acusaciones sin 
fundamento como han querido venderlo y como han 
querido mostrárselo al país y a la opinión pública.

Recordemos, Presidente, que Odebrecht, la 
empresa Odebrecht contrató al asesor político Duda 
Mendoza y en complicidad para esa campaña, el señor 
Óscar Iván Zuluaga acordó no reportar esos gastos 
en el informe de cuentas de campaña, incluyendo 
incluso la conciencia de que su hijo era el gerente 
de campaña, que iba a terminar involucrado y que 
hoy está ad portas de ir a la cárcel por el hecho que 
estamos mencionando y que estoy mencionando, 
han tenido impunidad durante muchísimos años, 
el señor Néstor Humberto Martínez, que además 
ha estado vinculado, se encargó de arropar, de 
cobijar en la impunidad, a políticos y a funcionarios 
delincuentes que están vinculados en el escándalo 
de corrupción más grande del continente, y el 
señor Francisco Barbosa continuó con esa línea de 
impunidad, y hoy después de muchos años todavía 
no conocemos la condena contra el señor Óscar Iván 
Zuluaga y su hijo.

Finalmente, Presidente, también hubiera sido 
muy bueno escuchar a la señora Procuradora General 
de la Nación, Margarita Cabello, aquí hay unos 
datos que nos los aportó ella misma a través de una 
respuesta a un derecho de petición que le hicimos: 
por el caso Odebrecht; en el país se apresuraron 54 
procesos disciplinarios, hoy como resultado de esos 
54 procesos, hay 31 procesos archivados. ¿A quiénes 
se les archivó? Al Secretario General de Invías 
del momento, al Gobernador del Magdalena, al 
presidente, vicepresidente, directores y subdirectores 
de la Agencia Nacional de Infraestructura, a los 
interventores, a los señores Olartes, a gente de la 
Comisión Nacional de Regalías, entre otros.

Treinta y un archivados, cuatro prescritos, 
incluyendo prescripción de Senadores y 
Representantes que hoy hacen parte del actual 
Congreso de la República, cuatro solamente en 
etapa de instrucción, y de los 54 procesos, solamente 
seis sancionatorios, con sanciones irrisorias, con 
sanciones que solamente hacen es faltar al respeto 
y burlar a la ciudadanía colombiana, incluyendo por 
supuesto también Congresistas.

Simplemente entonces estamos pidiendo que 
haya justicia, esperamos que no se vaya el señor 
Barbosa sin avanzar y sin dinamizar este proceso 
para lograr que haya una condena (cortan sonido) 
Gracias para reivindicar a la sociedad colombiana y 
para reivindicar incluso a víctimas de este proceso 
oscuro de la historia de Colombia, como a la familia 
Pizano, esperamos que responda el señor Fiscal y 
que responda a la Procuradora, y que vayan a la 
cárcel efectivamente los políticos y los funcionarios 
delincuentes que hicieron parte de este entramado 
de corrupción, gracias presidente.
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La Presidencia ofrece el uso de la palabra al señor 
Ministro de Transporte, doctor William Fernando 
Camargo Triana.

Palabras del señor Ministro de Transporte, doctor 
William Fernando Camargo Triana.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de la 
palabra el señor Ministro de Transporte, doctor 
William Fernando Camargo Triana:

Bueno, gracias Presidente, muchas gracias a los 
citantes que nos permiten ambientar de nuevo un 
debate que sigue siendo relevante para el país, a los 
Senadores que acompañan obviamente en el recinto 
el cierre del debate, ¿qué podemos decir, digamos, 
desde el Ministerio y desde el sector, frente a esta 
situación? En el balance, en los diferentes procesos 
en los que ha estado vinculado el tema de Odebrecht, 
la ANI ha fungido como víctima en varios de ellos.

A partir, digamos, de los procesos que se 
generaron con la nulidad del contrato y los hechos 
sobrevinientes, los proyectos que efectivamente 
estaban haciendo parte de las obras que Odebrecht 
ha desarrollado siguieron, digamos, un proceso para 
garantizar que la provisión de esa infraestructura 
efectivamente se materializara y nuevos 
concesionarios asumieron efectivamente la gestión 
de los mismos.

Aquí es importante en un ejercicio dos minutos 
tener un contexto de lo que en términos de las obras 
públicas, en el marco normativo, tenemos hoy 
en el Estado, dos esquemas de ejecución de obras 
completamente diferentes, un esquema bajo Ley 
80 que efectivamente habilita obras con recursos 
públicos de menor cuantía y que puede recurrir a 
vigencias futuras, sí, en proyectos que podrían 
estar en ejecución dos y tres años y un esquema 
que surge en el marco de la gestión de INCO, que 
nace justamente en el Invías, y que da lugar al 
esquema concesionado, que tiene un mecanismo de 
asignación de riesgos y una consecución de recursos 
en la banca internacional, que amplía por un lazo, 
por un lado, la cuantía en la ejecución de las obras y 
los periodos durante las cuales se ejecuta y que, de 
alguna manera, abrieron el espacio para que estas 
situaciones de corrupción se hubieran presentado.

En esto quiero señalar que como sector no 
podemos calificar o satanizar el instrumento, los 
esquemas concesionados bien gestionados, con 
una asignación adecuada de riesgos y con una 
competencia por su, llamémoslo así, puesta a 
consideración de operadores privados han en la 
mayoría de los casos funcionado, y es un mecanismo 
que en su momento el Estado encontró conveniente 
para adelantar un portafolio de obras, que antes de 
1991 tenía unas limitaciones en conectividad.

Sin embargo, esos mismos procesos han de alguna 
manera limitado el actuar de actuaciones desde el 
sector público, y la misma Ley 80 ha limitado que 
efectivamente el Estado, que en el pasado podía 
ejecutar obras, las realicen. Y creo que aquí hay 
una primera reflexión, que algunos Senadores han 
planteado, frente a la posibilidad y necesidad de 

revisar la Ley 80 y garantizar que como en algunas 
ciudades, bajo la operación de esquemas propios, 
Bogotá es un ejemplo, puedan tener ejecución de 
obra pública bajo mecanismos que efectivamente 
desde el punto de vista de asignación de recursos 
pueden resultar eficientes.

En el marco de las concesiones, estos procesos 
han venido sofisticando sus instrumentos financieros, 
y en esa medida pasamos de asociaciones público-
privadas, con recursos públicos, que comprometen 
peajes y recursos de la nación en vigencias futuras, 
y los esquemas de iniciativas privadas, uno de 
los cuales terminó generando la transición entre 
un contrato de Corficolombiana, que es Bogotá-
Villavicencio, y una iniciativa privada, que hoy en 
día está bajo el esquema de pago exclusivamente 
con peajes.

El cuestionario refería que si teníamos nosotros 
actualmente contratos todavía a cargo de Odebrecht, 
o de las filiales que hicieron parte de ese consorcio, 
que se encargó el proyecto de Ruta del Sol, 
debemos decir que efectivamente de Odebrecht y 
sus filiales no existen en este momento proyectos 
en ejecución, sin embargo, Corficolombiana, que 
hizo parte de ese grupo, sí tiene en este momento 
proyectos todavía concesionados a cargo, sí, Solarte 
tiene también proyectos en concesión, no hizo 
parte de ese ejercicio, sí, hay una serie de digamos 
de empresas que han venido concurriendo en la 
ejecución de obras, pero en el caso de Odebrecht, 
en la única empresa que mantiene todavía proyectos 
en ejecución, es Corficolombiana, y tenemos allí 
una serie de contratos, que han tenido diferentes 
suerte en su ejecución, pero que a la fecha presentan, 
digamos, tribunales de arbitramento generados por 
el mismo concesionario que están en este momento 
en revisión.

Voy a referir muy rápidamente los contratos que 
en este momento estamos gestionando, que tienen 
de alguna manera una relación con Odebrecht o 
Corficolombiana, proyecto Ruta del Sol, Guaduas-
Coral, que en este momento es una obra pública 
que está estructurando el Invías, e hizo parte en su 
momento de ese proyecto de Ruta del Sol, del Ruta 
del Sol II que es Puerto Salgar-San Roque, que era el 
que efectivamente se refería el Senador, y que en este 
momento tiene un avance del 55%. Allí el proyecto 
tuvo un proceso de reinicio bastante complejo y 
tortuoso con temas ambientales, han tenido algunos 
temas con comunidad y también de orden público, que 
han castigado su nivel de ejecución y se han aplicado 
las reglas que tiene el contrato de concesión para 
buscar que efectivamente las unidades funcionales 
se entreguen a tiempo, y cuentan, digamos, con 
unos mecanismos asociados a periodos de cura, y 
a penalizaciones en cuanto a la remuneración de 
unidades funcionales y relativamente es un contrato 
que ha venido aplazando la entrega de unidades 
funcionales, efectivamente hemos tenido algunas 
tensiones con el concesionario, pero que a la fecha 
está relativamente, después, digamos, de haber 
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superado esas contingencias, llamémoslo así, en un 
estado de ejecución saludable.

Tenemos Puerto Salgar-Barrancabermeja, sí, y 
Troncal de Magdalena II, que es Sabana de Torres-
Curumaní, que son efectivamente los que en este 
momento a cargo de KMA, proyectos que están en 
etapa preoperativa, y que están definiendo estudios 
de diseño definitivos para ampliar capacidad, y 
efectivamente empezar su proceso de ejecución 
de obra en los próximos años. Tenemos la APP 
Chirajara-Fundadores, que es llamémoslo así la 
continuación del proyecto Bogotá-Villavicencio, 
que está en este momento en una ejecución 
del 100%, estamos ya en etapa de operación y 
mantenimiento, y está de alguna manera atendiendo 
las contingencias que hemos tenido, por efecto de 
ola invernal y las afectaciones que se presentaron 
en la quebrada Naranjal en ese proceso, tenemos 
Fontibón-Facatativá, los Alpes, que es un proyecto 
que ya está terminado en obra y que está ad portas 
de ser revertido, está ya prácticamente en sus 
últimos meses de operación y mantenimiento, y va 
a ser recibido por Invías y ANI, para estructurar un 
esquema, lo llamamos nosotros sexta generación de 
concesiones, emulando un poco lo que hemos hecho 
ya con el Samán, y con el proyecto de la Cigarra.

Tenemos Conexión Pacífico 1, que es un proyecto 
que está en construcción, 96.27% de ejecución y que 
está también terminando unidades funcionales y del 
cual hace parte en un porcentaje de participación 
Corficolombiana. Proyecto Villavicencio-Yopal, 
86.8 también hace parte Corficolombiana de 
ese proyecto, está todavía en construcción, sí, 
ahí tenemos pendientes por terminar unidades 
funcionales y cierres, frente a temas prediales en 
ese componente. Mulaló, Lobo-Guerrero, que ya 
tuvo un primer tribunal que le dio la razón a la 
administración o a la ANI, frente a unas pretensiones 
que planteó Corficolombiana, para restablecer un 
tema ambiental y que luego del fallo, generó ante la 
reticencia del concesionario, de reiniciar el contrato 
en su ejecución de obra y el cierre financiero, un 
proceso sancionatorio y la imposición nuevamente 
por parte de ellos de un tribunal, alegando un 
desequilibrio contractual por alrededor de 900.000 
millones de pesos.

Tenemos Bogotá-Villavicencio, que ya fue 
revertido y fue retomado por la Concesión de 
Chirajara Fundadores, con el pendiente del kilómetro 
58 y el túnel 13, ahí tenemos digamos unos temas 
pendientes de cierre con ellos, hay un tribunal que 
está por dirimir una discusión, que hay en frente a la 
responsabilidad en la asignación de riesgos del túnel 
13 y la falla del kilómetro 58. Tenemos el Proyecto 
Villeta-Guaduas el Corán, que está en este momento 
en estructuración por parte del Invías, allí no hay 
participación de Odebrecht ni de Corficolombiana, 
y tenemos el Aeropuerto Bonilla Aragón, que está 
también ya terminando su periodo de operación y 
mantenimiento, y le hicimos una prórroga de seis 
meses para que Aerocivil recibiera la reversión y 

retoma, porque en este momento estamos también 
con un tema en Barranquilla.

Pero básicamente este es digamos como el 
balance de esos procesos y digamos en los Proyectos 
de Ruta del Sol, de los tramos que actualmente 
tenemos en ejecución de este contrato fallido, están 
como le refería Troncal del Magdalena 1 y Troncal 
del Magdalena 2, que están sumando encapes 
alrededor de 4.7 billones, y la estructuración de 
Villeta-Guaduas, que está en este momento en 
mantenimiento por parte del Invías, pero está en 
estructuración para tener, digamos, ese contrato bajo 
un esquema de mayor longevidad.

¿Qué tenemos, digamos, de litigios en este 
momento abiertos? Lo primero es que el contrato 
de Concesión de 1994, en el caso de Bogotá-
illavicencio, pues hubo efectivamente una demanda 
por parte de la Procuraduría General de la Nación, 
que en primera instancia estableció como medidas 
cautelares la suspensión del contrato de concesión, 
continuar la ejecución de obras del proyecto, 
garantizar el pago de trabajadores y acreedores, de un 
embargo a dinero de la concesión y socios, que tuvo 
posteriormente una sentencia en segunda instancia 
que retiró algunas de estas medidas cautelares, 
declaró, digamos, unos temas de verificación por 
parte del consorcio para que informara unos temas 
asociados a consignaciones realizadas en el marco 
del tribunal administrativo. Ese proceso de segunda 
instancia está todavía, digamos, pendiente de cierre, 
y tenemos adicionalmente con Corficolombiana 
una serie de tribunales de arbitramento abiertos, 
allí tenemos cinco tribunales activos, Chirajara-
Fundadores, que era el que le refería por un tema 
asociado a consecución de pólizas y lucro cesante, 
Mulaló Lobo-Guerrero, con unas pretensiones 
de 933.000 millones de pesos para restablecer en 
interpretación de Corficolombiana el equilibrio del 
contrato.

Bogotá - Villavicencio que es, digamos, el 
primer esquema concesionado, en el cual hay unas 
reclamaciones por parte de la ANI del orden de 
230.000 millones de pesos y Coviandes pretende una 
nulidad de una resolución inicial de incumplimiento 
por 33.000 millones de pesos, la ANI generó una 
demanda de reconversión, que es la que en este 
momento está en laudo arbitrar, que esperaríamos 
de cierre hacia finales del mes de noviembre. 
Bogotá - Villavicencio también hay una reclamación 
por parte de Corficolombiana, que pretende el 
reconocimiento de mayores cantidades, del orden 
de 200.0000 millones de pesos por construcción de 
algunos túneles y obras en sector segundo y sector 
cuatro es de corredor, y tenemos también en Bogotá-
Villavicencio un incumplimiento de la ANI en el 
componente de estudios y diseños en una cuantía de 
15.000 millones de pesos.

Estos son, digamos, los tribunales que están 
en este momento activos, y está avanzando una 
amigable composición en el Proyecto Bogotá-
Villavicencio, por efectos de algunos costos ociosos 
que estaba vinculados al tema del Covid, cuyas 
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pretensiones o cuya cuantía está estimada por 
Corficolombiana en 70.000 millones de pesos. En 
el caso, digamos, de las penales como lo refería, la 
ANI es en la mayoría de procesos víctima cuando se 
activan digamos estos procesos penales, y frente a 
eso ha acompañado diferentes demandas que en este 
sentido se han generado, y debemos precisar que en 
el caso del tema del exdirector del INCO, José Elías 
Melo, y Gabriel Ignacio García Morales, la ANI 
no fue notificada del inicio de ese proceso, y como 
tal no se pudo hacer víctima en ese momento del 
proceso que hoy en día tiene una especie de espejo 
en Estados Unidos.

En los demás procesos, de manera oportuna nos 
hemos vinculado como parte de, digamos, de víctima, 
y desde el mes de mayo solicitamos a la ANGE 
que llevará la representación de todos los procesos 
que tenían que ver con los temas relacionados con 
Odebrecht, y en este momento tenemos un tribunal 
internacional que planteó en su momento Odebrecht 
y frente al cual hemos manifestado que el tribunal 
frente al cual se instaló no tendría competencia 
para dirimir ese conflicto que instauró Odebrecht, 
estamos esperando también que hacia finales del 
mes de noviembre el tribunal determine si tiene o 
no competencia.

En ese balance, ¿qué es relevante, digamos, 
señalar al respecto? Que efectivamente como 
Estado hay una serie de pruebas en los que, como 
parte de la entidad ejecutora, la ANI se ha hecho 
parte como víctima y en los procesos contractuales 
que se manejan con Corficolombiana hemos 
utilizado las herramientas del contrato para instar al 
concesionario en los diferentes proyectos que tiene, 
y en las unidades funcionales, al cumplimiento 
de sus obligaciones contractuales, y lo que hemos 
identificado es que cuando efectivamente hace uso 
el equipo de la ANI, o la interventoría de presuntos 
incumplimientos, pues recurren a una figura que 
tiene el contrato de concesión, que es la solicitud 
de los tribunales, que hay de alguna manera un 
mecanismo alterno de dirimir los conflictos que se 
puedan dar en la aplicación e interpretación de la 
regla del contrato.

En esto cierro con lo siguiente, en el balance, 
esos dos mecanismos que tenemos para ejecución 
de obras, tanto Ley 80 como 1508 en los esquemas 
concesionados, son virtuosos si efectivamente se 
logra una concurrencia de firmas para la adjudicación 
de los mismos, y si contamos obviamente con un 
ejercicio riguroso en la ejecución de los contratos 
derivados de esas dos figuras, tanto Ley 80 como 
esquemas concesionados. En el balance creemos 
que mantener esos vehículos, inclusive con las 
modificaciones que estamos haciendo desde el 
equipo de Invías y ANI en el Ministerio para 
contratos o proyectos nuevos como Samán y vías de 
La Cigarra, le permiten al Estado, ante la limitación 
de recursos, contar con mecanismos de financiación 
internacional, que en otra medida podrían ser 
suplidos, por ejemplo, con préstamos Gobierno a 
Gobierno, o con un mayor endeudamiento del Estado 

que permita la ejecución de las obras. Mientras eso 
no pase, es difícil que podamos mantener el ritmo de 
ejecución de obras, que efectivamente los modelos 
concesionados han logrado.

Señalo, para cerrar, que no soy amigo de satanizar 
el vehículo, sí, es como cuando le echa uno la culpa 
al vehículo, porque un mal conductor hace uso 
inadecuado de los límites de velocidad, y de la red y 
de la herramienta que tienen para poderse desplazar, 
ahí lo que hay es efectivamente unos temas de 
corrupción, que tienen que tener obviamente la 
valoración de las entidades competentes, y en los 
cuales nosotros como entidad rectora de la política, 
a través de las entidades ejecutoras, haremos parte 
en lo correspondiente y asumiremos la defensa de 
los recursos del Estado, como nos corresponda, 
ese es el foco, la tarea que desde el Ministerio y 
las entidades ejecutoras nosotros llevamos a cabo. 
Gracias, Presidente.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al señor 
Ministro de Justicia y del Derecho doctor, Néstor 
Iván Osuna Patiño.

Palabras del señor Ministro de Justicia y del 
Derecho, doctor Néstor Iván Osuna Patiño.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra el señor Ministro de Justicia y del 
Derecho, doctor Néstor Iván Osuna Patiño:

Gracias, buenas noches, honorables Senadoras, 
Senadores. Voy a hacer muy o intentar ser muy 
breve por lo por lo avanzado de la hora, pero 
quisiera aprovechar este muy importante debate 
para plantear tres asuntos, tres ideas a consideración 
de ustedes, hay una, primero, que mencionó la 
Senadora Aída Avella al inicio de la tarde, que creo 
que tiene que ver con una reforma importante que 
debemos hacer al modo de funcionamiento del 
Estado colombiano, y es que desde los años 90, 
efectivamente, hemos desmantelado al Estado de 
su capacidad de hacer cosas y lo volvimos un ente 
de contratación, que por lo tanto lo que hace es 
trasladar recursos a empresas privadas, empresas 
de construcción, empresas de distinto orden y el 
Estado lo que hace es tener agencias de contratación 
y un Estado social de derecho protagónico, activo, 
debe retomar esa capacidad de hacer directamente 
cosas, construir una escuela, construir una carretera, 
administrar un hospital directamente y no todo 
mediante contratación.

Seguramente eso implicará, Senadora Avella, 
reforma a la Ley 80, pero no solo es la Ley 80, es en 
general una reforma para que el Estado pueda volver 
a asumir esa capacidad de gobernar, esa capacidad de 
actuar en beneficio de la sociedad, y no simplemente 
tener ideas que se vuelven licitaciones en las cuales 
la capacidad de control del Estado disminuye, a la 
par que aumenta por supuesto la capacidad, el índice 
de lucro de ganancia de empresarios particulares, 
que no hay que demonizarlo, pero sí que no nos han 
traído los beneficios que esperábamos.

Entonces, por una parte, sí creo que es necesario 
que comencemos a pensar en una reforma general 
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del Estado hacia esa mayor capacidad de incidencia 
y de actuación directa de las diferentes dependencias 
estatales.

El segundo asunto que quisiera referirme 
es específico al caso de Corficolombiana y la 
celebración de este acuerdo de responsabilidad 
diferida en los Estados Unidos, todos conocemos 
las transcripciones, los comunicados de prensa que 
se mencionaron, sobre la Asunción de El hecho 
de haber admitido que se sobornó a funcionarios 
colombianos, de haber aceptado una multa de 40 
millones de dólares y una reparación a las víctimas 
de otros 40 millones de dólares, corresponderá a 
los jueces colombianos y en eso el Gobierno pues 
respeta su autonomía y su independencia, derivar 
las consecuencias en Colombia de esa Asunción 
de responsabilidad, o de esa de esa celebración de 
ese acuerdo en los Estados Unidos, ciertamente 
esa figura norteamericana, no tiene propiamente un 
paralelo en la justicia colombiana, se puede asimilar 
a un principio de oportunidad diferido, aunque no es 
exactamente, lo mismo pero serán los jueces.

Frente a ellos Gobierno que ha hecho, mediante 
la agencia de defensa jurídica del Estado, se 
solicitó formalmente por el canal diplomático 
correspondiente, la remisión del expediente, no se 
ha recibido pero forma parte digamos de las de la 
colaboración, entre justicia de países que tienen 
relaciones diplomáticas, que se ha remitido y una 
vez que se tenga acá pues le corresponderá, ya 
sea a la Fiscalía General de la Nación, si lo va a 
utilizar como pruebas penales, o a quienes hayan de 
asignar licitaciones, o contratos en los que participe 
colombiana, ver si a partir de allí deriva alguna 
consecuencia específica.

Bien y lo que más me interesa, o no todo me 
interesa, pero sobre lo que más creo que se me 
ha indagado en esta interesante sesión, es sobre 
cómo enfrentar, o qué está haciendo el Gobierno 
para enfrentar, casos como estos, casos graves 
de corrupción, casos en los cuales la sociedad 
colombiana se ve terriblemente defraudada, 
por el comportamiento de grandes empresarios. 
Efectivamente dentro de la reforma la justicia que por 
iniciativa del Presidente Petro estamos elaborando, 
hay uno de los capítulos de esa reforma la justicia, 
es una lucha frontal contra la impunidad, y dentro 
de ella un apartado específico para extirpar el delito 
de la administración y también de la administración 
de Justicia.

Dentro de eso, qué ideas preliminares tenemos, 
aunque no hay todavía un proyecto de articulado 
para presentarle al Congreso, antes del articulado yo 
quisiera convocar a los Congresistas, a los Senadores 
y Senadoras aquí presentes y a otros estamentos 
de la sociedad, que elaboremos entre todos ese 
proyecto de articulado, pero qué ideas hemos venido 
pensando, basados en la evidencia, los funcionarios 
de carrera son menos propensos a dejarse corromper 
que los que no son de carrera, entonces fortalecer 
el régimen de carrera a todos aquellos que ahora 
no son de carrera, por qué no pensamos en carrera 

para los altos cargos del Estado, no los políticos, 
por supuesto que esos no, pero los cargos técnicos, 
los cargos judiciales dentro del Estado, puede allí 
ampliarse el régimen de carrera.

Segundo, uno de los mejores aliados de la 
corrupción es la dilatación judicial, en procesos 
rápidos hay poco tiempo para corromperse es 
muy difícil que un juez se corrompa en una 
acción de tutela, pero en proceso que dura cuatro 
o 5 años, comienza a actuar el diablo, comienza a 
actuar esa esa mancha de la corrupción; entonces 
procesos mucho más rápidos, y dentro de eso creo 
que va siendo hora de que aquí en el Congreso de 
la República comencemos a plantearnos la idea 
de, responsabilidad del Estado y responsabilidad 
personal de los jueces por morosidad judicial es 
algo que puede parecer una solución drástica y 
dura, pero creo que es importante como una medida 
anticorrupción.

Estamos pensando en grupos élite de 
investigación, para la actuación de altos funcionarios 
del Estado, esos grupos élite, aunque ciertamente 
pueda parecer antipático, podrían estar conformados 
por organismos internacionales, a veces la absoluta 
neutralidad y ajenidad de organismos internacionales, 
da buenos resultados en lucha contra la corrupción 
y por supuesto control patrimonial más efectivo a 
los altos funcionarios del Estado. También hemos 
estado adelantando estudios, para darle más cabida 
a algo que aquí alguien mencionó, no recuerdo 
ahora exactamente quién, que es darle amplitud a 
la responsabilidad penal de las personas jurídicas, 
al derecho colombiano no le costó mucho trabajo 
considerar que las personas jurídicas son titulares 
de Derechos Humanos, pero le ha costado mucho 
trabajo considerar que las personas jurídicas, sean 
titulares de responsabilidad penal, creo que lo uno 
debería venir aparejado con lo otro, y una buena 
medida puede ser, establecer un régimen efectivo, 
drástico por supuesto con debido proceso, con 
garantías, pero en régimen cierto de responsabilidad 
penal de las personas jurídicas.

Y terminó diciendo como lo va a presentar 
probablemente ahora con algún detalle, mi colega 
director de la Oficina de Transparencia el doctor 
Idárraga, que mañana vamos a radicar un proyecto 
de ley de protección a los denunciantes de actos de 
corrupción, esa es otra herramienta que puede ser 
muy importante, proteger la intimidad, la reserva, el 
domicilio, el patrimonio, la seguridad, la integridad 
física, de las personas que se atreven a denunciar 
actos de corrupción, pensemos como lo señalaba el 
Senador Wilson Arias, en la suerte de Pizano, una 
persona que denuncia corrupción tiene que tener 
una protección efectiva y cierta del Estado, porque 
mediante su denuncia y mediante su colaboración, 
podemos derrotar la corrupción así que esa ley creo 
que nos está haciendo falta, podría extenderme 
más pero por la hora y por cortesía con ustedes, 
quisiera simplemente dejar planteadas esas ideas y, 
pedirles que poco a poco me vayan colaborando, o 
le vayan colaborando al Gobierno y a la sociedad en 
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la redacción de ese proyecto de articulado, que será 
para tramitar ya por supuesto en marzo después del 
del receso de fin de año, muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora ponente María José Pizarro 
Rodríguez.

Palabras de la honorable Senadora María José 
Pizarro Rodríguez.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra la honorable Senadora María José 
Pizarro Rodríguez:

Señor Presidente no es que quería solicitar la 
sesión informal, para poder escuchar al director de 
Transparencia de la Presidencia, el señor Idárraga 
que nos ha acompañado toda la sesión y que 
pudiésemos decretar aquí sesión informal, en el 
marco del debate para escuchar.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Era en el mismo sentido, Senador Jota Pe en el 
mismo sentido.

Con la venia de la Presidencia, interviene 
la honorable Senadora Aída Yolanda Avella 
Esquivel:

Señor Presidente, por qué no cerramos el debate, 
yo creo que no necesitamos escuchar a nadie más, 
han hablado los Ministros.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Cerremos el debate Senadora.
Con la venia de la Presidencia, interviene 

la honorable Senadora Aída Yolanda Avella 
Esquivel:

Cerrar el debate.
Recobra el uso de la palabra la honorable 

Senadora María José Pizarro Rodríguez:
Yo quiero que realmente se me certifique, porque 

en las citaciones que nosotros presentamos, estaba 
el doctor Idárraga citado, él es funcionario público, 
pues digamos yo no entiendo el porqué de la sesión 
informal eso me recomendó el Secretario Eljach, 
pero él al ser funcionario público debería poder 
intervenir y, además está invitado, está citado a este 
debate. Entonces a mí me gustaría que me aclarara, 
porque realmente lo citamos para poder escucharlo, 
no para que nos escuchara, solamente a nosotros en 
nuestras intervenciones y en no escuchar lo que el 
Secretario de la Transparencia tiene que decir al país 
en relación con este caso.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Certifique Secretario, por eso pedí con el señor 
Gregorio, que me certificara si estaba invitado al 

debate no, puede ser funcionario público, pero sí 
tiene delegado se tiene que declarar sesión informal. 
Certifíquelo.

El Subsecretario de la Corporación, doctor 
Saúl Cruz Bonilla, informa:

Señor Presidente, ha sido invitado, los que tienen 
por derecho propio son los Ministros y los directores 
de departamento, el resto el resto tiene que ser 
habilitados por la plenaria del Senado en sesión 
informal, invitado.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Entonces tomemos la decisión Senadora, abrimos 
el registro o continuamos con el debate, cierre 
debate.

Ya va Senador esperemos que me definan 
porque estamos en el debate. Abra el registro señor 
Secretario y verifique el quórum.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Inti Raúl Asprilla Reyes:

Muchas gracias señor Presidente, digamos 
¿cuál es el objetivo del debate? Yo creo que lo que 
queremos es que el debate tenga su conclusión, 
hay una discusión sobre la calidad de la citación o 
de la invitación al Secretario de Transparencia, es 
cierto que la Ley 5ª establece que en principio los 
que están citados a las plenarias son los Ministros, 
también es cierto que si en la proposición inicial, por 
medio de la cual se citó al debate y fue aprobada en 
su momento por el pleno del Senado de la República, 
pues ya se entiende como tal expresada la voluntad 
de la plenaria, haber aprobado la proposición.

En siguiente orden yo propondría lo siguiente 
Presidente, que ustedes revalúen la posibilidad 
de permitir que el Secretario Idárraga haga su 
intervención en 5 minutos, y si usted como 
Presidente considera que no que no es pertinente, 
entonces que le permita a los citantes, concluir de 
manera tranquila su debate muchas gracias.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Secretario ilustre la plenaria frente a la 
intervención del Senador Inti.

El Subsecretario de la Corporación, doctor 
Saúl Cruz Bonilla, informa:

De acuerdo con el reglamento señor Presidente, 
si ha sido invitado los que tienes derecho son los 
Ministros, los directores de departamento, no hay 
más, el resto tiene que ser aprobados por la plenaria 
del Senado.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Ya escuchó, abra el registro, pero seguimos, por 
favor escuche, para ilustración de la plenaria, el 
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registro simplemente lo pide el Senador que tiene el 
derecho, para saber quiénes estamos en la plenaria y 
continuamos con el debate para cerrarlo. Senadora 
María José.

Recobra el uso de la palabra la honorable 
Senadora María José Pizarro Rodríguez:

Gracias Presidente, no es que a mí me parece 
sorprendente, porque lo decía aquí ahí Senadores, 
Senadoras que han expresado, digamos su intención 
y además su voz, en función de la lucha en contra 
de la corrupción y me parece inverosímil que en un 
debate donde estamos haciendo análisis gravísimos, 
entonces sencillamente no podamos concluir. Yo, 
digamos sí llamaría muy respetuosamente a mi 
colega, llamo muy respetuosamente a mi colega a 
que reconsidere esa solicitud y que nos permita a 15 
minutos de terminar finalizar ese debate. Me parece 
lo mínimo de decencia, de cortesía con quienes 
hemos citado este debate. Gracias.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Jonathan Ferney Pulido 
Hernández:

Presidente, claro que es muy importante este 
debate y por eso estamos aquí presentes los que 
estamos presentes, pero por la misma importancia 
que tiene ese debate, es importante saber quiénes 
estamos y yo sencillamente estoy solicitando que 
se verifique el quórum, para saber quiénes estamos 
presentes gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Ponente Wilson Neber Arias 
Castillo.

Palabras del honorable Senador Wilson Neber 
Arias Castillo.

Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra el honorable Senador Wilson Neber 
Arias Castillo:

Gracias Presidente, para mí muy importante 
que podamos concluir este debate, yo pues no 
quiero entrar en profundidades acerca de lo que nos 
puede animar. su pretexto de una simple mecánica 
electoral no permite hacer un debate tan importante, 
porque eso es lo que va a ocurrir estamos pendientes 
de una conclusión que es muy importante, aquí hay 
sugerencia del Gobierno, en fin. Pero basta con decir 
lo siguiente señor Presidente, a la altura de este 
debate es muy importante dejar dicho por ejemplo 
Presidente, hay sugerencias del doctor Guido, que el 
Gobierno debe tomar nota. Hay una sugerencia por 
ejemplo sobre el tema de Fiscalía señor Ministro, 
ha dicho Montealegre, la Fiscalía colombiana es un 
Dios omnipotente a la cual no le puede ser control y 
eso es cierto.

Hay menciones a propósito de la financiación de 
los partidos, porque la reconfiguración cooptada del 
Estado señor Ministro y apreciado Gobierno, se da 
en buena medida por la financiación de los partidos 
con lo cual y de paso le contesto muy amablemente, 
el doctor Juan Felipe Lemos, quien me abordó muy 

amablemente al respecto, no, yo no pienso que todos 
los militantes de los partidos que han resultado 
financiados tengan un comportamiento funcional a 
los hechos de corrupción y eso no sería justo decirlo 
y lo quiero decir al país, conozco Congresistas 
y militantes del Partido Conservador, probos 
honrados, Liberales, de Cambio Radical, de todas 
las denominaciones y en esto tenemos que ser serios 
y honrados, pero sí es verdad que la financiación 
señor Ministro, en el modo como está concebido 5 
minutos Presidente.

El Segundo Vicepresidente de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senador Dídier 
Lobo Chinchilla, manifiesta:

Senador yo le voy a dar los 5 minutos para que 
concluya, yo me comprometo, pero el Senador está 
pidiendo verificación del quórum, yo tengo que 
hacerlo, eso no tiene nada que ver con la conclusión 
del debate, el debate se va a concluir, verifique el 
quórum señor Secretario. Abra registro Secretario.

Por solicitud del honorable Senador Jonathan 
Ferney Pulido Hernández, la Presidencia indica a la 
Secretaría abrir el registro para la verificación del 
quórum.

El Subsecretario de la Corporación, doctor Saúl 
Cruz Bonilla, informa que se han registrado 28 
honorables Senadores; por lo tanto, no hay quórum 
decisorio.

En el transcurso de la sesión, los honorables 
Senadores María Fernanda Cabal Molina y Enrique 
Cabrales Botero radican por Secretaría las siguientes 
constancias, para su respectiva publicación.
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V
Negocios sustanciados por la Presidencia

Por Secretaría fueron radicados los siguientes 
documentos, para su respectiva publicación en la 
presente acta.

ANEXO No. 40 
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________________________________________________________________________________
Dirección: Calle 7 No. 4 - 49  Bogotá D.C., Colombia
Conmutador: (+57) 601 594 0200 - 601 594 0201
www.superfinanciera.gov.co

Doctor
GREGORIO ELJACH PACHECO
Secretario General 
Senado de la República 
Congreso de la República 
secretaria.general@senado.gov.co
Capitolio Nacional, Carrera 7 No 8 – 68
Bogotá D.C.

Número de Radicación : 2023118189-002-000
        Trámite : 114 SOLICITUD DE INFORMACIÓN CONGRESO Y CAMARAS LEGIS
     Actividad : 39 RESPUESTA FINAL E
  Expediente : xxxxxx
        Anexos : 

Respetado secretario Eljach:

Hemos recibido la citación al control político sobre «El caso de corrupción Odebrecht, Grupo Aval y Corficolombiana», para el 
martes 7 de noviembre del año en curso a las 3:00 p.m. 

De manera respetuosa me permito informarle que, el 7 de noviembre a la misma hora de la citación al control político, debo 
atender una visita de seguimiento del Fondo Monetario Internacional (FMI) la cual estaba programada hace ya varias semanas. 
El objetivo de esta visita es de suma importancia dado que el FMI estará evaluando la situación económica y financiera del país 
y, con base en dicha evaluación, proporcionará recomendaciones para abordar los desafíos económicos y financieros.  

Por tal motivo, no podré asistir a esta importante citación del Senado y considerando la relevancia del tema a tratar, he delegado 
mi participación en: (1) Felipe Noval, Superintendente Delegado Adjunto para Intermediarios Financieros y de Seguros (E); (2) 
Magda Fernanda Vásquez, Superintendente Delegada Adjunta para el Mercado de Capitales; y (3) Mario Alberto Sánchez, 
Director Jurídico. 

Sin perjuicio de lo anterior, y resaltando la importancia que este tema tiene para esta Superintendencia, estaremos atentas al 
desarrollo del debate en los términos de nuestra competencia de Ley. 

Radicación:2023118189-002-000
Fecha: 2023-11-03 15:58  Sec.día3532
Anexos: No

Trámite::114-SOLICITUD DE INFORMACIÓN CONGRESO Y CAMARAS 
LEGIS
Tipo doc::39-RESPUESTA FINAL E
Remitente: 000000-DESPACHO DEL SUPERINTENDENTE FINANCIERO
Destinatario::ATM175848-

Página | 2 
________________________________________________________________________________
Dirección: Calle 7 No. 4 - 49  Bogotá D.C., Colombia
Conmutador: (+57) 601 594 0200 - 601 594 0201
www.superfinanciera.gov.co

Cordialmente,

CESAR ATTILIO FERRARI QUINE
Superintendente Financiero
DESPACHO DEL SUPERINTENDENTE FINANCIERO

Copia a: 

Elaboró:
MARIA ALEJANDRA GUERRA PEREZ

Revisó y aprobó:
CESAR ATTILIO FERRARI QUINE
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*20231030093621*
Al contestar por favor cite estos datos:

Radicado No. 20231030093621 - OAJ
Fecha: 06-10-2023 03:05

Bogotá D.C.,

Doctor

GREGORIO ELJACH PACHECO

Secretario General

SENADO DE LA REPÚBLICA

Correo electrónico: secretaria.general@senado.gov.co

A/A Doctor FABIAN DÍAZ PLATA

Senador

Correo electrónico: Fabian.diaz@senado.gov.co

Asunto: Traslado respuesta derecho de petición. Radicados Nos.20238002886702 y 
20238002893832.Proposición número 34. “Caso de corrupción Odebrecht, Grupo Aval y 
Corficolombiana”. Radicado 20238003021562

Respetado doctor:

En atención a la invitación realizada mediante oficio SGE-CS-4419-2023, al debate de control político 
sobre el “Caso de corrupción Odebrecht, Grupo Aval y Corficolombiana”, sobre la cual se efectuó 
traslado de lo solicitado en los numerales 1º, 9º, y 10 a la Agencia Nacional de Contratación Pública 
Colombia Compra Eficiente, de manera atenta se remite la respuesta allegada según oficio con 
radicado RS20231003010707.

Cordialmente,

Firmado Electronicamente por:
ALIE ROCIO RODRIGUEZ
No. Radicado: 20231030093621
Dependencia: OFICINA ASESORA JURIDICA - Jefe

Anexo: oficio radicado RS20231003010707.

Preparó: Margarita María Miranda Hernández, abogada OAJ
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*20231030102881*
Al contestar por favor cite estos datos:

Radicado No. 20231030102881 - OAJ
Fecha: 02-11-2023 04:56

Bogotá D.C.,

Señores

AGENCIA NACIONAL DE CONTRATACION PÚBLICA-COLOMBIA COMPRA EFICIENTE

Correos electrónicos: notificacionesjudiciales@colombiacompra.gov.co

ventanillaunicaderadicacion@colombiacompra.gov.co

Asunto: Traslado por competencia. Proposición 34-Debate de Control político. Radicado 
Agencia No. 20238003383112

Respetados señores:

El 1º de noviembre de 2023 esta Agencia recibió el oficio SG-CS-5363-2023 por el cual el doctor 
Gregorio Eljach Pacheco, Secretario General del Senado de la República, remite el cuestionario 
dispuesto para la Proposición  34 la cual fue aprobada en la Sesión Plenaria del Senado de la 
República sobre “Caso de corrupción Odebrecht, Grupo Aval y Corficolombiana”, y cuyo debatE se 
realizará el día martes 7 de noviembre de 2023 a las 3:00 p.m..

Analizado el cuestionario se observó que la Agencia Nacional de Defensa Jurídica del Estado, no 
tiene competencia para absolver lo solicitado en los siguientes numerales:

“(…)

1. ¿A día de hoy Odebrecht está habilitada para contratar con el Estado colombiano?

9. Sírvase indicar cuántos contratos tiene Conficolombiana con el Estado colombiano”.

Por lo anterior, en virtud de lo dispuesto en el artículo 21 de la Ley 1437 de 2011, procede hacer la 
remisión de lo solicitado, para el trámite de respuesta directamente al Senado de la República.

Cordialmente,

Firmado Electronicamente por:
ALIE ROCIO RODRIGUEZ
No. Radicado: 20231030102881
Dependencia: OFICINA ASESORA JURIDICA - Jefe

Correo electrónico: secretaria.general@senado.gov.co

SENADO DE LA REPÚBLICA

Secretario General

CC: Doctor GREGORIO ELJACH PACHECO

Anexo: Proposición

Preparó:Margarita María Miranda Henández, abogada OAJ
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ĘÊËĖÈGÈĘÈÏ GÊÏHĔĚÏÈĠĖÊÏ ÈĘĢĒĚĒÏFGÈFĒĨÈĢÊĚFÊ HĔG ĖÈ ËĔĚĘĦËFÈ ĘÊ ÏĔĠĔGĚĔ FGÈĚÏĚÈËĒĔĚÈĖŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ ÆĴĬ ĖĒFÍ ÎŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈŃŅ ĶǺĖ ĒĚFÊGĨÊĚFĔG
KĦÊ ĒĚËĦĢHĖÈ ÊĖ ĘÊĠÊG ĘÊ ÊĚFGÊÉÈG ĒĚĤĔGĢÈËĒĜĚ È ĖÈ ÊĚFĒĘÈĘ ËĔĚFGÈFÈĚFÊ GÊĖÈËĒĔĚÈĘÈ ËĔĚ ÊĖ ĒĚËĦĢHĖĒĢĒÊĚFĔ ĘÊĖ ËĔĚFGÈFĔĬ ËĔĚ ŊÊËŊĔÏ Ĕ
ËĒGËĦĚÏFÈĚËĒÈÏ KĦÊ HĦÊĘÈĚ ËĔĚÏFĒFĦĒG ÈËFĔÏ ĘÊ ËĔGGĦHËĒĜĚ FĒHĒĤĒËÈĘĔÏ ËĔĢĔ ËĔĚĘĦËFÈÏ HĦĚĒĠĖÊÏĬ Ĕ KĦÊ HĦÊĘÈĚ HĔĚÊG Ĕ HĔĚÉÈĚ ÊĚ GĒÊÏÉĔ
ÊĖ ËĦĢHĖĒĢĒÊĚFĔ ĘÊĖ ËĔĚFGÈFĔŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ ÆĴĬ ĖĒFÍ ŌŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈŃŅ ĶÐÈĠÊG ÏĒĘĔ ĔĠÎÊFĔ ĘÊ ĒĢHĔÏĒËĒĜĚ ĘÊ ËĒĚËĔ ÓJŃ Ĕ ĢĽÏĢĦĖFÈÏ ĘĦGÈĚFÊ ĖÈ
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ÊÎÊËĦËĒĜĚ ĘÊ ĦĚĔ Ĕ ĨÈGĒĔÏ ËĔĚFGÈFĔÏĬ ËĔĚ ĦĚÈ Ĕ ĨÈGĒÈÏ ÊĚFĒĘÈĘÊÏ ÊÏFÈFÈĖÊÏĬ ĘĦGÈĚFÊ ĖĔÏ ĞĖFĒĢĔÏ FGÊÏ ÓĈŃ ÈĲĔÏŅ LŇĹ ÐÈĠÊG ÏĒĘĔ ĔĠÎÊFĔ ĘÊ
ĘÊËĖÈGÈFĔGĒÈÏ ĘÊ ĒĚËĦĢHĖĒĢĒÊĚFĔ ËĔĚFGÈËFĦÈĖ ÊĚ HĔG ĖĔ ĢÊĚĔÏ ĘĔÏ ÓCŃ ËĔĚFGÈFĔÏĬ ËĔĚ ĦĚÈ Ĕ ĨÈGĒÈÏ ÊĚFĒĘÈĘÊÏ ÊÏFÈFÈĖÊÏĬ ĘĦGÈĚFÊ ĖĔÏ ĞĖFĒĢĔÏ
FGÊÏ ÓĈŃ ÈĲĔÏŅ LŇĹ ÐÈĠÊG ÏĒĘĔ ĔĠÎÊFĔ ĘÊ ĒĢHĔÏĒËĒĜĚ ĘÊ ĘĔÏ ÓCŃ ĢĦĖFÈÏ I ĦĚ ÓÆŃ ĒĚËĦĢHĖĒĢĒÊĚFĔ ĘĦGÈĚFÊ ĦĚÈĢĒÏĢÈ ĨĒÉÊĚËĒÈ ĤĒÏËÈĖĬ ËĔĚ ĦĚÈ
ĔÂĨÈGĒÈÏÂÊĚFĒĘÈĘÊÏÂÊÏFÈFÈĖÊÏŁÂÓÈGFÍÂNBĬÂĖĒFÍÂÈŃĬÂĠŃÂIÂËŃĬÂĆÊIÂÆÌǼÌÖÆÆĬÂĢĔĘĒĤĒËÈĘĔÂHĔGÂÊĖÂÈGFÍÂÌĈĬÂĆÊIÂÆNJJÖÆNŃ

Ǽ ÃĔG ÊÎÊĢHĖĔĬ È FĪFĦĖĔ ÊĚĦĚËĒÈFĒĨĔĬ ĖÈÏ ÏĒÉĦĒÊĚFÊÏĐ ĶÄĦĒÊĚÊÏ ÏÊÈĚ ËĜĚIĦÉÊÏ Ĕ ËĔĢHÈĲÊGĔÏ HÊGĢÈĚÊĚFÊÏ I KĦĒÊĚÊÏ ÏÊ
ÊĚËĦÊĚFGÊĚ ĘÊĚFGĔ ĘÊĖ ÏÊÉĦĚĘĔ ÉGÈĘĔ ĘÊ ËĔĚÏÈĚÉĦĒĚĒĘÈĘ Ĕ ÏÊÉĦĚĘĔ ĘÊ ÈĤĒĚĒĘÈĘ ËĔĚ ËĦÈĖKĦĒÊG ĔFGÈ HÊGÏĔĚÈ KĦÊ ĤĔGĢÈĖĢÊĚFÊ ŊÈIÈ
HGÊÏÊĚFÈĘĔ HGĔHĦÊÏFÈ HÈGÈ ĦĚÈ ĢĒÏĢÈ ĖĒËĒFÈËĒĜĚŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ ÆĴĬ ĖĒFÍ ÉŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈŃŅ ĶĆÈÏ ÏĔËĒÊĘÈĘÊÏ ĘĒÏFĒĚFÈÏ ĘÊ ĖÈÏ ÈĚĜĚĒĢÈÏ ÈĠĒÊGFÈÏĬ
ÊĚ ĖÈÏ ËĦÈĖÊÏ ÊĖ GÊHGÊÏÊĚFÈĚFÊ ĖÊÉÈĖ Ĕ ËĦÈĖKĦĒÊGÈ ĘÊ ÏĦÏ ÏĔËĒĔÏ FÊĚÉÈ HÈGÊĚFÊÏËĔ ÊĚ ÏÊÉĦĚĘĔ ÉGÈĘĔ ĘÊ ËĔĚÏÈĚÉĦĒĚĒĘÈĘ Ĕ ÏÊÉĦĚĘĔ ĘÊ
ÈĤĒĚĒĘÈĘ ËĔĚ ÊĖ GÊHGÊÏÊĚFÈĚFÊ ĖÊÉÈĖ Ĕ ËĔĚ ËĦÈĖKĦĒÊGÈ ĘÊ ĖĔÏ ÏĔËĒĔÏ ĘÊ ĦĚÈ ÏĔËĒÊĘÈĘ KĦÊ ĤĔGĢÈĖĢÊĚFÊ ŊÈIÈ HGÊÏÊĚFÈĘĔ HGĔHĦÊÏFÈĬ HÈGÈ
ĦĚÈ ĢĒÏĢÈ ĖĒËĒFÈËĒĜĚŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ ÆĴĬ ĖĒFÍ ŊŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈŃŅ ĶĆÈÏ HÊGÏĔĚÈÏ KĦÊ FÊĚÉÈĚ ĨĪĚËĦĖĔÏ ĘÊ HÈGÊĚFÊÏËĔĬ ŊÈÏFÈ ÊĖ ÏÊÉĦĚĘĔ ÉGÈĘĔ ĘÊ
ËĔĚÏÈĚÉĦĒĚĒĘÈĘĬ ÏÊÉĦĚĘĔ ĘÊ ÈĤĒĚĒĘÈĘ Ĕ HGĒĢÊGĔ ËĒĨĒĖ ËĔĚ ĖĔÏ ÏÊGĨĒĘĔGÊÏ HĞĠĖĒËĔÏ ĘÊ ĖĔÏ ĚĒĨÊĖÊÏ ĘĒGÊËFĒĨĔĬ ÈÏÊÏĔGĬ ÊÎÊËĦFĒĨĔ Ĕ ËĔĚ ĖĔÏ
ĢĒÊĢĠGĔÏ ĘÊ ĖÈ ÎĦĚFÈ Ĕ ËĔĚÏÊÎĔ ĘĒGÊËFĒĨĔĬ Ĕ ËĔĚ ĖÈÏ HÊGÏĔĚÈÏ KĦÊ ÊÎÊGĮÈĚ ÊĖ ËĔĚFGĔĖ ĒĚFÊGĚĔ Ĕ ĤĒÏËÈĖ ĘÊ ĖÈ ÊĚFĒĘÈĘ ËĔĚFGÈFÈĚFÊŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ
CĴĬ ĖĒFÍ ĠŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈŃŅ ĶǺĖ ËĜĚIĦÉÊĬ ËĔĢHÈĲÊGĔ Ĕ ËĔĢHÈĲÊGÈ HÊGĢÈĚÊĚFÊ ĘÊĖ ÏÊGĨĒĘĔG HĞĠĖĒËĔ ÊĚ ĖĔÏ ĚĒĨÊĖÊÏ ĘĒGÊËFĒĨĔĬ ÈÏÊÏĔGĬ ÊÎÊËĦFĒĨĔĬ
Ĕ ĘÊ ĦĚ ĢĒÊĢĠGĔ ĘÊ ĖÈ ÎĦĚFÈ Ĕ ËĔĚÏÊÎĔ ĘĒGÊËFĒĨĔĬ Ĕ ĘÊ KĦĒÊĚ ÊÎÊGĮÈ ĤĦĚËĒĔĚÊÏ ĘÊ ËĔĚFGĔĖ ĒĚFÊGĚĔ Ĕ ĘÊ ËĔĚFGĔĖ ĤĒÏËÈĖŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ CĴĬ ĖĒFÍ ËŃĬ
ĆÊI ĿBÖNĈŃŅ ĶĆÈÏ ËĔGHĔGÈËĒĔĚÊÏĬ ÈÏĔËĒÈËĒĔĚÊÏĬ ĤĦĚĘÈËĒĔĚÊÏ I ĖÈÏ ÏĔËĒÊĘÈĘÊÏ ÈĚĜĚĒĢÈÏ KĦÊ ĚĔ FÊĚÉÈĚ ÊĖ ËÈGĽËFÊG ĘÊ ÈĠĒÊGFÈÏĬ ÈÏĪ ËĔĢĔ ĖÈÏ
ÏĔËĒÊĘÈĘÊÏ ĘÊ GÊÏHĔĚÏÈĠĒĖĒĘÈĘ ĖĒĢĒFÈĘÈ I ĖÈÏ ĘÊĢĽÏ ÏĔËĒÊĘÈĘÊÏ ĘÊ HÊGÏĔĚÈÏ ÊĚ ĖÈÏ KĦÊ ÊĖ ÏÊGĨĒĘĔG HĞĠĖĒËĔ ÊĚ ĖĔÏ ĚĒĨÊĖÊÏ ĘĒGÊËFĒĨĔĬ ÈÏÊÏĔG
Ĕ ÊÎÊËĦFĒĨĔĬ Ĕ ÊĖ ĢĒÊĢĠGĔ ĘÊ ĖÈ ÎĦĚFÈ Ĕ ËĔĚÏÊÎĔ ĘĒGÊËFĒĨĔĬ Ĕ ÊĖ ËĜĚIĦÉÊĬ ËĔĢHÈĲÊGĔ Ĕ ËĔĢHÈĲÊGÈ HÊGĢÈĚÊĚFÊ Ĕ ĖĔÏ HÈGĒÊĚFÊÏ ŊÈÏFÈ ÊĖ
ÏÊÉĦĚĘĔ ÉGÈĘĔ ĘÊ ËĔĚÏÈĚÉĦĒĚĒĘÈĘĬ ÈĤĒĚĒĘÈĘ Ĕ ËĒĨĒĖ ĘÊ ËĦÈĖKĦĒÊGÈ ĘÊ ÊĖĖĔÏĬ FÊĚÉÈ HÈGFĒËĒHÈËĒĜĚ Ĕ ĘÊÏÊĢHÊĲÊ ËÈGÉĔÏ ĘÊ ĘĒGÊËËĒĜĚ Ĕ ĢÈĚÊÎĔŁ
ÓÈGFÍÂĿĬÂĚĦĢÍÂCĴĬÂĖĒFÍÂĘŃĬÂĆÊIÂĿBÖNĈŃÍ

Ŀ ĊÊGĠĒÉGÈËĒÈĬ ÊĚFGÊ ĔFGÈÏĬ ĖÈÏ KĦÊ ÏÊ ĒĚĘĒËÈĚ È ËĔĚFĒĚĦÈËĒĜĚĐ ĶĆÈÏ HÊGÏĔĚÈÏ KĦÊ ŊÈIÈĚ ĤĒĚÈĚËĒÈĘĔ ËÈĢHÈĲÈÏ HĔĖĪFĒËÈÏ È ĖÈ
ÃGÊÏĒĘÊĚËĒÈ ĘÊ ĖÈ  ÊHĞĠĖĒËÈĬ È ĖÈÏ ÉĔĠÊGĚÈËĒĔĚÊÏ Ĕ È ĖÈÏ ÈĖËÈĖĘĪÈÏ ËĔĚ ÈHĔGFÊÏ ÏĦHÊGĒĔGÊÏ ÈĖ ĘĔÏ HĦĚFĔ ËĒĚËĔ HĔG ËĒÊĚFĔ ÓCÍJŎŃ ĘÊ ĖÈÏ ÏĦĢÈÏ
ĢĽĻĒĢÈÏ È ĒĚĨÊGFĒG HĔG ĖĔÏ ËÈĚĘĒĘÈFĔÏ ÊĚ ĖÈÏ ËÈĢHÈĲÈÏ ÊĖÊËFĔGÈĖÊÏ ÊĚ ËÈĘÈ ËĒGËĦĚÏËGĒHËĒĜĚ ÊĖÊËFĔGÈĖĬ KĦĒÊĚÊÏ ĚĔ HĔĘGĽĚ ËÊĖÊĠGÈG ËĔĚFGÈFĔÏ
ËĔĚ ĖÈÏ ÊĚFĒĘÈĘÊÏ HĞĠĖĒËÈÏĬ ĒĚËĖĦÏĔ ĘÊÏËÊĚFGÈĖĒĮÈĘÈÏĬ ĘÊĖ GÊÏHÊËFĒĨĔ ĚĒĨÊĖ ÈĘĢĒĚĒÏFGÈFĒĨĔ HÈGÈ ÊĖ ËĦÈĖ ĤĦÊ ÊĖÊÉĒĘĔ ÊĖ ËÈĚĘĒĘÈFĔŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ
ÆĴĬ ĖĒFÍ ŌŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈĬ ĢĔĘĒĤĒËÈĘĔ HĔG ÊĖ ÈGFÍ ĈĈĬ ĆÊI ÆǼǼĿÖÆMŃŅ ĶÄĦĒÊĚÊÏ ĤĦÊGĔĚ ĢĒÊĢĠGĔÏ ĘÊ ĖÈ ÎĦĚFÈ Ĕ ËĔĚÏÊÎĔ ĘĒGÊËFĒĨĔ Ĕ ÏÊGĨĒĘĔGÊÏ
HĞĠĖĒËĔÏ ĘÊ ĖÈ ÊĚFĒĘÈĘ ËĔĚFGÈFÈĚFÊŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ CĴĬ ĖĒFÍ ÈŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈŃ LÈ HÊÏÈG ĘÊ KĦÊ ĖÈ ĚĔGĢÈ ĖÈ ËÈĖĒĤĒËÈ ËĔĢĔ ĦĚÈ ĒĚËĔĢHÈFĒĠĒĖĒĘÈĘĬ ÊĚ
GÊÈĖĒĘÈĘ ÏÊ FGÈFÈ ĘÊ ĦĚÈ ĒĚŊÈĠĒĖĒĘÈĘĬ IÈ KĦÊ ÊĚ ĘĒËŊÈ ËÈĦÏÈĖ ĚĔ ÊĻĒÏFÊ ËĔĚËĦGGÊĚËĒÈ ĘÊ ËÈĖĒĘÈĘÊÏ ÊĚ ĦĚ ÏĦÎÊFĔĹŅ ĶĂĒGÊËFÈ Ĕ ĒĚĘĒGÊËFÈĢÊĚFÊ
ĖÈÏ HÊGÏĔĚÈÏ KĦÊ ŊÈIÈĚ ÊÎÊGËĒĘĔ ËÈGÉĔÏ ÊĚ ÊĖ ĚĒĨÊĖ ĘĒGÊËFĒĨĔ ÊĚ ÊĚFĒĘÈĘÊÏ ĘÊĖ ǺÏFÈĘĔ I ĖÈÏ ÏĔËĒÊĘÈĘÊÏ ÊĚ ĖÈÏ ËĦÈĖÊÏ ÊÏFĔÏ ŊÈÉÈĚ HÈGFÊ Ĕ
ÊÏFİĚ ĨĒĚËĦĖÈĘĔÏ È ËĦÈĖKĦĒÊG FĪFĦĖĔĬ ĘĦGÈĚFÊ ĖĔÏ ĘĔÏ ÓCŃ ÈĲĔÏ ÏĒÉĦĒÊĚFÊÏ ÈĖ GÊFĒGĔ ĘÊĖ ÊÎÊGËĒËĒĔ ĘÊĖ ËÈGÉĔ HĞĠĖĒËĔĬ ËĦÈĚĘĔ ÊĖ ĔĠÎÊFĔ KĦÊ
ĘÊÏÈGGĔĖĖÊĚ FÊĚÉÈ GÊĖÈËĒĜĚ ËĔĚ ÊĖ ÏÊËFĔG ÈĖ ËĦÈĖ HGÊÏFÈGĔĚ ÏĦÏ ÏÊGĨĒËĒĔÏŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ CĴĬ ĖĒFÍ ĤŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈĬ ÈĘĒËĒĔĚÈĘĔ HĔG ÊĖ ÈGFÍ ÌĴĬ ĆÊI
ÆÌǼÌÖCBÆÆŃ LÈ HÊÏÈG ĘÊ KĦÊ ĖÈ ĚĔGĢÈ ĖÈ ËÈĖĒĤĒËÈ ËĔĢĔ ĦĚÈ ĒĚËĔĢHÈFĒĠĒĖĒĘÈĘĬ ÊĚ GÊÈĖĒĘÈĘ ÏÊ FGÈFÈ ĘÊ ĦĚÈ ĒĚŊÈĠĒĖĒĘÈĘĬ IÈ KĦÊ ÊĚ ĘĒËŊÈ ËÈĦÏÈĖ
ĚĔÂÊĻĒÏFÊÂËĔĚËĦGGÊĚËĒÈÂĘÊÂËÈĖĒĘÈĘÊÏÂÊĚÂĦĚÂÏĦÎÊFĔĹÍÂ

N ÅĔĢĔ ĖÈÏ ÏÊĲÈĖÈĘÈÏ È ËĔĚFĒĚĦÈËĒĜĚĐ ĶĆĔÏ ÏÊGĨĒĘĔGÊÏ HĞĠĖĒËĔÏŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ ÆĴĬ ĖĒFÍ ĤŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈŃŅ ĶĆÈÏ ËĔGHĔGÈËĒĔĚÊÏĬ
ÈÏĔËĒÈËĒĔĚÊÏĬ ĤĦĚĘÈËĒĔĚÊÏ I ĖÈÏ ÏĔËĒÊĘÈĘÊÏ ÈĚĜĚĒĢÈÏ KĦÊ ĚĔ FÊĚÉÈĚ ÊĖ ËÈGĽËFÊG ĘÊ ÈĠĒÊGFÈÏĬ ÈÏĪ ËĔĢĔ ĖÈÏ ÏĔËĒÊĘÈĘÊÏ ĘÊ GÊÏHĔĚÏÈĠĒĖĒĘÈĘ
ĖĒĢĒFÈĘÈ I ĖÈÏ ĘÊĢĽÏ ÏĔËĒÊĘÈĘÊÏ ĘÊ HÊGÏĔĚÈÏ ÊĚ ĖÈÏ KĦÊ ÊĖ ÏÊGĨĒĘĔG HĞĠĖĒËĔ ÊĚ ĖĔÏ ĚĒĨÊĖÊÏ ĘĒGÊËFĒĨĔĬ ÈÏÊÏĔG Ĕ ÊÎÊËĦFĒĨĔĬ Ĕ ÊĖ ĢĒÊĢĠGĔ ĘÊ ĖÈ
ÎĦĚFÈ Ĕ ËĔĚÏÊÎĔ ĘĒGÊËFĒĨĔĬ Ĕ ÊĖ ËĜĚIĦÉÊĬ ËĔĢHÈĲÊGĔ Ĕ ËĔĢHÈĲÊGÈ HÊGĢÈĚÊĚFÊ Ĕ ĖĔÏ HÈGĒÊĚFÊÏ ŊÈÏFÈ ÊĖ ÏÊÉĦĚĘĔ ÉGÈĘĔ ĘÊ ËĔĚÏÈĚÉĦĒĚĒĘÈĘĬ
ÈĤĒĚĒĘÈĘ Ĕ ËĒĨĒĖ ĘÊ ËĦÈĖKĦĒÊGÈ ĘÊ ÊĖĖĔÏĬ FÊĚÉÈ HÈGFĒËĒHÈËĒĜĚ Ĕ ĘÊÏÊĢHÊĲÊ ËÈGÉĔÏ ĘÊ ĘĒGÊËËĒĜĚ Ĕ ĢÈĚÊÎĔŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ CĴĬ ĖĒFÍ ĘŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈŃŅ
ĶĆĔÏ ĢĒÊĢĠGĔÏ ĘÊ ĖÈÏ ÎĦĚFÈÏ Ĕ ËĔĚÏÊÎĔÏ ĘĒGÊËFĒĨĔÏÍ ǺÏFÈ ĒĚËĔĢHÈFĒĠĒĖĒĘÈĘ ÏĜĖĔ ÏÊ HGÊĘĒËÈ GÊÏHÊËFĔ ĘÊ ĖÈ ÊĚFĒĘÈĘ È ĖÈ ËĦÈĖ HGÊÏFÈĚ ÏĦÏ
ÏÊGĨĒËĒĔÏ I ĘÊ ĖÈÏ ĘÊĖ ÏÊËFĔG ÈĘĢĒĚĒÏFGÈFĒĨĔ ÈĖ KĦÊ ĖÈ ĢĒÏĢÈ ÊÏFİ ÈĘÏËGĒFÈ Ĕ ĨĒĚËĦĖÈĘÈŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ CĴĬ ĖĒFÍ ÊŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈŃŅ ĶÄĦĒÊĚ ŊÈIÈ
ËÊĖÊĠGÈĘĔ ĦĚ ËĔĚFGÈFĔ ÊÏFÈFÈĖ ĘÊ ĔĠGÈ HĞĠĖĒËÈĬ ĘÊ ËĔĚËÊÏĒĜĚĬ ÏĦĢĒĚĒÏFGĔ ĘÊ ĢÊĘĒËÈĢÊĚFĔÏ I ĘÊ ÈĖĒĢÊĚFĔÏ Ĕ ÏĦ ËĜĚIĦÉÊĬ ËĔĢHÈĲÊGĔ Ĕ
ËĔĢHÈĲÊGÈ HÊGĢÈĚÊĚFÊĬ HÈGĒÊĚFÊ ŊÈÏFÈ ÊĖ ÏÊÉĦĚĘĔ ÉGÈĘĔ ĘÊ ËĔĚÏÈÉĦĒĚĒĘÈĘĬ ÏÊÉĦĚĘĔ ĘÊ ÈĤĒĚĒĘÈĘ IÖĔ HGĒĢÊGĔ ËĒĨĒĖ Ĕ ÏĦÏ ÏĔËĒĔÏ ÊĚ
ÏĔËĒÊĘÈĘÊÏ ĘĒÏFĒĚFÈÏ ĘÊ ĖÈÏ ÈĚĜĚĒĢÈÏ ÈĠĒÊGFÈÏĬ ËĔĚ ĖÈÏ ÊĚFĒĘÈĘÊÏ È KĦÊ ÏÊ GÊĤĒÊGÊ ÊĖ ÈGFĪËĦĖĔ CĔ ĘÊ ĖÈ ĆÊI ĿB ĘÊ ÆNNĈĬ ĘĦGÈĚFÊ ÊĖ HĖÈĮĔ ĘÊ
ÊÎÊËĦËĒĜĚÂIÂŊÈÏFÈÂĖÈÂĖĒKĦĒĘÈËĒĜĚÂĘÊĖÂĢĒÏĢĔĬÂĚĔÂHĔĘGĽĚÂËÊĖÊĠGÈGÂËĔĚFGÈFĔÏÂĘÊÂĒĚFÊGĨÊĚFĔGĪÈÂËĔĚÂĖÈÂĢĒÏĢÈÂÊĚFĒĘÈĘŁÂÓÈGFÍÂJĬÂĆÊIÂÆÌǼÌÖÆÆŃÍÂ
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� AÀÁ�ÂÃÄ ĀĂ
� AÀÁÂÃÅÅǺĄ ǺÅĄAĄÆǼ
ÄĀĂÅA��ÂÃBCÂĂǺĆÂĈÆ ĂǺÂÀČ�ĀÁ�ÂĂǺÂCBCĈ

ĊǺ ĀÇDĎĐÂBC ÅDĂÇČ�ĐÂĄÆǼĄÆBCÆĆĈ ǺÅÐÀĐÂĈÆÂĂǺÂÀČ�ĀÁ�ÂÂCBCĈÂ ÂÂÃEČÇĎÀÂDÂĂǺÂĈ

@7 .H 4F/6 8/ 46Q3-474838/G / 46+ F:3!4-474838/G /6 73 + 6!.3!3+4K6 :V-74+3
./G: 68/ 3 73 !/68/6+43' [4 /6!/ 8/G8/ Q3+/ [3.43G 8H+383G /6 6,/G!. :3EG' :/. X,/ G/
Q3 ./J .\38 /6 7 G V7!4F G 32 G' 8/ 3G/ ,.3. X,/ 73 3+!4[4838 8/ :. [4G4K6 8/ 7 G -4/6/G S
G/.[4+4 G : . :3.!/ 8/ 73G /6!4838/G /G!3!37/G G/ /J/+!V/ +,F:74/68 + 6 7 G :.46+4:4 G 8/ 73
J,6+4K6 38F464G!.3!4[3 S 8/ 73  /G!4K6 J4G+37' /G:/+437F/6!/ + 6 :. -4838 S !.36G:3./6+43%
@G : . /77 X,/' + F 7 Q3 8/G!3+38 73 8 +!.463' 73G 46Q3-474838/G / 46+ F:3!4-474838/G G/
Q36 + 6[/.!48 /6 Q/..3F4/6!3G /6 73 7,+Q3 + 6!.3 73 + ..,:+4K6' 38 :!368 :3,73!463F/6!/
,6 +3.4\ G36+4 63! .4 d6/ :,64!4[ eN(% 14 -4/6 6 ! 83G 73G +3,G37/G 8/ 46Q3-474838 S 8/
46+ F:3!4-474838 G 6 + 6G/+,/6+43 8/ ,63 F/8483 8/ ./:. +Q/ 64 8/ ,63 G36+4K6 :./[43'
+ F S3 G/ /]:74+K' /G 4684G+,!4-7/ X,/ /6 7 G 32 G F"G ./+4/6!/G 7 G 73F/6!3-7/G Q/+Q G
8/ + ..,:+4K6 Q36  /6/.38 ' + F ./G:,/G!3 8/7 7/ 4G738 .' ,6 46+./F/6! 8/ 73G
./G!.4++4 6/G 3 73 +3:3+4838 + 6!.3+!,37' 84.4 483G 3 :./[/64. /G!/ !4: 8/ G4!,3+4 6/G 3
G36+4 63.#!37/G#+ 68,+!3G%

>Q .3 -4/6' 73G 46Q3-474838/G / 46+ F:3!4-474838/G Z+ F S3 G/ 84P Z 37 G/.
./G!.4++4 6/G 7EF4!/G /G:/+437/G 3 73 +3:3+4838 :3.3 :./G/6!3. J/.!3G S +/7/-.3. + 6!.3! G
/G!3!37/G' G 7 :,/8/6 !4:4J4+3.G/ /6 73 7/S Z G/3' 8/-/6 G3!4GJ3+/. /7 :.46+4:4 8/ 7/ 374838
Z S G, 46!/.:./!3+4K6 8/-/ G/. 0*3205125@)NN' :,/G G4 G/ 38F4!4/.3 ,63 46!/.:./!3+4K6 3F:743'
/]!/6G4[3 J46374G!3 8/ 73G F4GF3G' !37/G /6,6+438 G 6 .F3!4[ G : 8.E36 + 6!/F:73.
FV7!4:7/G G,:,/G! G 468/!/.F4638 G' G/ V6 /7 :3./+/. /7 G/6!48 + FV6 8/ 7 G :/.38 ./G
P,.E84+ G' : 64/68 /6 .4/G :.46+4:4 G + F 73 4 ,37838' /7 8/-48 :. +/G ' 73 74-./
+ 6+,../6+43 S /7 /P/.+4+4 8/ 73 :. J/G4K6 , J4+4 % C37 Q3 G48 73 : G!,.3 37 46!/.4 . 8/ 73
P,.4G:.,8/6+43' !36! 8/ 73 & .!/ & 6G!4!,+4 637 + F 8/ 73 1/++4K6 C/.+/.3 8/7 & 6G/P 8/
@G!38 %#

@6 /J/+! ' /7 F"]4F !.4-,637 + 6G!4!,+4 637 Q3 4684+38 X,/' 37 :./+4G3. /7 G/6!48
8/ /G!/ !4: 8/ 6 .F3G' dfgh /7 46!H.:./!/ 8/ 73G 84G: G4+4 6/G 7/ 4G73!4[3G /6 73 F3!/.43 Q3
8/ +/24.G/ /6 73 F3S . F/8483 : G4-7/ 37 !/6 . 74!/.37 S  .3F3!4+37 8/ 7 G /6,6+438 G
6 .F3!4[ G' G46 X,/ :,/83 3+,84. :.4F3 J3+4/ 3 +.4!/.4 G 46!/.:./!3!4[ G !37/G + F 73
3637  E3' 73 46!/.:./!3+4K6 /]!/6G4[3 :3.3 3F:743. /7 37+36+/ 8/ 73G +3,G37/G 7/ 37F/6!/
J4P383GeN0% B . G, :3.!/' /7 & 6G/P 8/ @G!38 Q3 3+  48 !3F-4H6 /G!/ +.4!/.4 ' + 6G48/.368
Z+ F /]:./G3 73 1373 8/ & 6G,7!3 S 1/.[4+4 &4[47Z' X,/ d?3 46!/.:./!3+4K6 ./G!.4+!4[3 8/
73G 6 .F3G X,/ /G!3-7/+/6 46Q3-474838/G + 6G!4!,S/ ,63 3:74+3+4K6 8/7 :.46+4:4 8/7 @G!38
8/ $/./+Q :./[4G! /6 /7 3.!E+,7 bi 8/ 73 & 6G!4!,+4K6' G/ V6 /7 +,37 d? G :3.!4+,73./G GK7

ÆB ÒÀ  ǺÁ�  ���Ĭ ÀĚFĔĚĒĔ ÀĖÊÎÈĚĘGĔÍ ÇĚŊÈĠĒĖĒĘÈĘÊÏ ĘÊ ĖÈ ËĔĚFGÈFÈËĒĜĚ ÊÏFÈFÈĖĬ ÊĤÊËFĔÏ I ĚÊĔHĦĚĒFĒĨĒÏĢĔ ÊĚ ÊĖ ǺÏFÈFĦFĔ
ÀĚFĒËĔGGĦHËĒĜĚÍ ǺĚĐ ÀĆĊÇÀ ČÀ ÅØÀĬ ÐÊĖÊĚÈ ÓÅĔĔGĘĒĚÈĘĔGÈŃÍ ĎĦÊĨÈÏ FÊĚĘÊĚËĒÈÏ ĘÊĖ ĂÊGÊËŊĔ ÈĘĢĒĚĒÏFGÈFĒĨĔÍ ÒĔÉĔFĽĐ ÕĚĒĨÊGÏĒĘÈĘ ĘÊ ĖĔÏ
ÀĚĘÊÏŅÂÁÊĢĒÏĬÂCBÆMÍÂHHÍÂMĈĄNNÍ

ÆÆ ÇĠĪĘÍĬÂHÍÂMNÍ

ÆC ÅĔGFÊ ÅĔĚÏFĒFĦËĒĔĚÈĖÍ ĀÊĚFÊĚËĒÈ ÁĄÆBĈN ĘÊ CBBMÍ AÈÉĒÏFGÈĘĔ ÃĔĚÊĚFÊĐ ÐĦĢĠÊGFĔ ĀĒÊGGÈ ÃĔGFĔÍ ĆÈ ÅĔGFÊ ŊÈ ĢÈĚFÊĚĒĘĔ ÊÏFÊ
ËGĒFÊGĒĔ ÊĚ ĖÈÏ ÏÊĚFÊĚËĒÈÏĐ ÅĄNBĈ ĘÊ CBBĿÍ AÈÉĒÏFGÈĘĔ ÃĔĚÊĚFÊĐ OÈĒĢÊ ÀGÈĦÎĔ  ÊĚFÊGĪÈŅ ÅĄÆBÆ ĘÊ CBÆĿÍ AÈÉĒÏFGÈĘÈ ÃĔĚÊĚFÊ ČĖĔGĒÈ ĀFÊĖĖÈ
�GFĒĮÂĂÊĖÉÈĘĔŅÂÊĚFGÊÂĔFGÈÏÍÂ

� AÀÁ�ÂÃÄ ĀĂ
� AÀÁÂÃÅÅǺĄ ǺÅĄAĄÆǼ
ÄĀĂÅA��ÂÃBCÂĂǺĆÂĈÆ ĂǺÂÀČ�ĀÁ�ÂĂǺÂCBCĈ

ĊǺ ĀÇDĎĐÂBC ÅDĂÇČ�ĐÂĄÆǼĄÆBCÆĆĈ ǺÅÐÀĐÂĈÆÂĂǺÂÀČ�ĀÁ�ÂÂCBCĈÂ ÂÂÃEČÇĎÀÂĎÂĂǺÂĈ

G 6 ./G: 6G3-7/G 36!/ 73G 3,! .4838/G : . 46J.46 4. 73 & 6G!4!,+4K6 S 73G 7/S/Ge 7 X,/ G/
!.38,+/ /6 X,/ :,/8/6 Q3+/. ! 8 3X,/77 X,/ 6 7/G /G!H /]:./G3F/6!/ :. Q4-48 eN)% @6
!37#G/6!48 '#73#1/++4K6#C/.+/.3#Q3#G/23738 #X,/R

dfgh 8/ + 6J .F4838 + 6 73 P,.4G:.,8/6+43 ,64J .F/ S ./4!/.383 8/ /G!3
& .: .3+4K6' 73 3:74+3+4K6 8/ 73G 6 .F3G X,/ + 6!/F:736 46Q3-474838/G /
46+ F:3!4-474838/G' + F /6  /6/.37 8/ ! 83G 3X,/773G X,/ + F: .!36
:. Q4-4+4 6/G 74F4!3+4 6/G' 8/-/6 ./G: 68/. 3 ,63 46!/.:./!3+4K6 ./G!.4+!4[3
X,/ 6 :/.F4!/ G, /]!/6G4K6' : . [E3 8/ 73 J4 ,.3 8/ 73 3637  E3' 3 G,:,/G! G 6
+ 6!/F:738 G#: .#/7# .8/63F4/6! eNT%

C3F-4H6#Q3#84+Q #X,/R

dfgh 73 3:74+3+4K6 8/ /G! G :./+/:! G /]4 / ,63 46!/.:./!3+4K6 ./G!.4+!4[3' 838
X,/ G/ V6 /7 :.46+4:4 Q/.F/6H,!4+ 70, 65/*02)2*' /6!./ [3.43G 46!/.:./!3+4 6/G
: G4-7/G 8/ ,63 6 .F3 X,/ ./ ,73 ,63 46Q3-474838' 8/-/ :./J/.4.G/ 3X,/773 X,/
F/6 G 74F4!3 /7 8/./+Q 8/ 73G :/.G 63Gj /6 !. G !H.F46 G' G/ /6+,/6!.3
:. Q4-483 + 6G!4!,+4 637F/6!/ 73 46!/.:./!3+4K6 /]!/6G4[3 8/ 73G +3,G37/G 8/
46Q3-474838' ! 83 [/\ X,/ 73G :373-.3G 8/ 73 7/S G 6 73 J. 6!/.3 X,/ 6 G/ :,/8/
!.3G:3G3. /6 /7 /P/.+4+4 Q/.F/6H,!4+ 8/ 73G F4GF3G' :,/G 8/ Q3+/.7 G/
[,76/.3.E36 7 G 8/./+Q G J,683F/6!37/G 37 8/-48 :. +/G _3.!% 0L &<a S 3 73
4 ,37838#_3.!%#N)#;-48%aj#fgheNO%

& F G/ 3:./+43' /7 :.46+4:4 70, 65/*02)2* /G /7 X,/ 8/-/ 84.4 4. 73 46!/.:./!3+4K6 8/
73G 84G: G4+4 6/G 6 .F3!4[3G X,/ + 6G3 .36 ./G!.4++4 6/G 8/ 8/./+Q G' + F G,+/8/ + 6
73G#+3,G37/G#8/#46Q3-474838#/#46+ F:3!4-474838#/6#73#+ 6!.3!3+4K6#/G!3!37%

`63 [/\ /]:,/G! /7 F3.+  /6/.37 8/7 .H 4F/6 8/ 46Q3-474838/G /
46+ F:3!4-474838/G :3.3 + 6!.3!3. + 6 /7 @G!38 ' Q3 8/ 4684+3.G/ X,/ /6 7 X,/ ./G:/+!3 3
8/!/.F463. G4 *8/-./+Q! S & .J4+ 7 F-4363' G/ /6+,/6!.36 Q3-474!383G :3.3 + 6!.3!3.'
./X,4/./ 8/ ,6 /G!,84 F"G 8/!37738 8/7 +3G ' 7 +,37 + 6J .F/ 3 73G 84G: G4+4 6/G
/G!3-7/+483G /6 7 G 3.!E+,7 G )' 6,F/.37 OY S NN' 6,F/.37 MY 8/7 $/+./! ?/S TNU( 8/ 0(NN'
/]+/8/ 73 J,6+4K6 + 6G,7!4[3 8/ 73 > /6+43 <3+4 637 8/ & 6!.3!3+4K6 BV-74+3 D & 7 F-43
& F:.3 @J4+4/6!/% $4+Q /G!,84 /G ,6 3G,6! X,/ + F:/!/ 3 73G /6!4838/G + 6!.3!36!/G 37
F F/6! 8/ 8/!/.F463. 73 +3:3+4838 P,.E84+3 8/ 7 G ./J/.48 G G,P/! G' !3./3 /6 /7 F3.+ 8/

ÆĈ ÅĔĚÏÊÎĔ ĘÊ ǺÏFÈĘĔÍ ĀÈĖÈ ĘÊ ÅĔĚÏĦĖFÈ I ĀÊGĨĒËĒĔ ÅĒĨĒĖÍ ÅĔĚËÊHFĔ ĘÊĖ ĈB ĘÊ ÈĠGĒĖ ĘÊ CBÆJÍ ǺĻHÊĘĒÊĚFÊĐ CÍCJÆÍ ÅĔĚÏÊÎÊGĔ ÃĔĚÊĚFÊĐ
EĖĨÈGĔÂĎÈĢİĚÂĊÈGÉÈÏÍ

ÆÌ ÅĔĚÏÊÎĔ ĘÊ ǺÏFÈĘĔÍ ĀÊËËĒĜĚ ÁÊGËÊGÈÍ ĀĦĠÏÊËËĒĜĚ ÀÍ ĀÊĚFÊĚËĒÈ ĘÊĖ CÌ ĘÊ ÎĦĚĒĔ ĘÊ CBÆJÍ ǺĻHÍ ÌBÍMĈJÍ ÅĔĚÏÊÎÊGĔ ÃĔĚÊĚFÊĐ
ÐÊGĚĽĚÂÀĚĘGÈĘÊÂ ĒĚËĜĚÂÓǺŃÍ

ÆJ ÅĔĚÏÊÎĔ ĘÊ ǺÏFÈĘĔÍ ĀÊËËĒĜĚ ÁÊGËÊGÈÍ ĀĦĠÏÊËËĒĜĚ ÅÍ ĀÊĚFÊĚËĒÈ ĘÊĖ CC ĘÊĢÈIĔ ĘÊ CBÆĈÍ ǺĻHÍ CÌÍBJǼÍ ÅĔĚÏÊÎÊGÈ ÃĔĚÊĚFÊĐ �ĖÉÈ
AÊĖĒĘÈÂĊÈĖĖÊÂĂÊÂĂÊÂĆÈÂÐĔĮÍ

� AÀÁ�ÂÃÄ ĀĂ
� AÀÁÂÃÅÅǺĄ ǺÅĄAĄÆǼ
ÄĀĂÅA��ÂÃBCÂĂǺĆÂĈÆ ĂǺÂÀČ�ĀÁ�ÂĂǺÂCBCĈ

ĊǺ ĀÇDĎĐÂBC ÅDĂÇČ�ĐÂĄÆǼĄÆBCÆĆĈ ǺÅÐÀĐÂĈÆÂĂǺÂÀČ�ĀÁ�ÂÂCBCĈÂ ÂÂÃEČÇĎÀÂĈÂĂǺÂĈ

73 +,37 G/ ./X,4/./ [/.4J4+3. X,/ 73 +3:3+4838 P,.E84+3 6 G/ /6+,/6!./ + 3.!383 : . 73
+ 6J4 ,.3+4K6 8/ 37 ,63 +3,G37 8/ 46Q3-474838 / 46+ F:3!4-474838' 7 X,/ G,: 6/ /[37,3. 73
+ 6J4 ,.3+4K6 8/ G,:,/G! G 3G +438 G 3 +4.+,6G!36+43G 8/7 ./G:/+!4[ + 6!.3! 8/ 73
/6!4838 + 6!.3!36!/% >GE 73G + G3G' + ../G: 68/." 3 +383 @6!4838 + 6!.3!36!/ 8/J464. G4 G/
+ 6J4 ,.3 37 ,63 :. Q4-4+4K6 :3.3 +/7/-.3. + 6!.3! G + 6 /7 @G!38 ' S' /6 +3G 8/ + 6J74+! '
3#73G#3,! .4838/G#P,84+437/G'#J4G+37/G#S#84G+4:7463.43G%

k./6!/ 37 :,6! L 8/ 73 + 6G,7!3' /G! /G' d4684+3. +,"6! G + 6!.3! G !4/6/
& .J4+ 7 F-4363 + 6 /7 @G!38 + 7 F-436 e' 7/ 46J .F3F G X,/ + 6 73 :./G/6!/ ./G:,/G!3
G/#36/]3.3#/7#8 +,F/6! #8 68/#G/#./73+4 636#7 G#+ 6!.3! G#:3.3#G,#+ 6G,7!3%

B3.3 [4G,374\3. 7 G 36/] G G/ ./+ F4/683 ,!474\3. ,6 3:74+3!4[ 8/ [4G,374\3+4K6 8/ B$k
+ F >8 -/ 9/38/. X,/ :/.F4!/ 73 8/G+3. 3
8/ 7 G 3.+Q4[ G 36/] G% 14 :./G/6!3 46+ 6[/64/6!/G :3.3 [/. 7 G 36/] G' /6 /7 G4 ,4/6!/
/673+/#: 8." [/. /7  !"#$! %&%

>!/6!3F/6!/'

@73- .KR >63#A3.E3#*.!4\# 377/G!/. G
& 6!.3!4G!3#8/#73#1,-84./++4K6#8/#5/G!4K6#& 6!.3+!,37

9/[4GK >7/P368. #13.F4/6! #&36!477
5/G! .#CN#c#NO#8/#73#1,-84./++4K6#8/#5/G!4K6#& 6!.3+!,37

>:. -KR < Q/743#8/7#&3.F/6#l3m38S#B373+4
1,-84./+! .3#8/#5/G!4K6#& 6!.3+!,37#><&B#n#&&@

>6/] B$k#9/G:,/G!3#37#:,6! #L
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ĊǺ ĀÇDĎĐÂBC ÅDĂÇČ�ĐÂĄÆǼĄÆBCÆĆĈ ǺÅÐÀĐÂĈÆÂĂǺÂÀČ�ĀÁ�ÂÂCBCĈÂ ÂÂÃEČÇĎÀÂĆÂĂǺÂĈ

 !"#$%&%'#() *+!,-./ 0(0)

1/2 .
 !" #"$%&'()*$+()* )"

1/+./!3.4 #5/6/.37
1/638 #8/#73#9/:,-74+3

 !"#$%&%

, -(./ ;<=> ;?;$>$@1 @ ;<&*AB>C; ;?;$>$@1 D ?EF4!/G 3 73
+3:3+4838 D 9H 4F/6 I ;<=> ;?;$>$@1 @
;<&*AB>C; ;?;$>$@1 D & 6+/:! D $4J/./6+43G I
;<=> ;?;$>$@1#@#;<&*AB>C; ;?;$>$@1#D#;6!/.:./!3+4K6#

0(1#)()#23/ 9/G:,/G!3#3#+ 6G,7!3#+ 6#.384+38 #< %#B0(0)(L0M(NOO)M

@G!4F38 #5./ .4 #@7P3+Q#B3+Q/+ R

@6 /P/.+4+4 8/ 73G + F:/!/6+43G ! . 383G : . /7 3.!E+,7 ) 8/7 $/+./! ?/S TNU( 8/ 0(NN'
73 > /6+43 <3+4 637 8/ & 6!.3!3+4K6 BV-74+3 D & 7 F-43 & F:.3 @J4+4/6!/ ./G: 68/ 3 73
G 74+4!,8 !.3G738383 : . 73 > /6+43 <3+4 637 8/ $/J/6G3 W,.E84+3 8/7 @G!38 ' /7 0M 8/
G/:!4/F-./ 8/7 0(0)% @6 84+Q3 :/!4+4K6 G/ G 74+4!3 83. ./G:,/G!3 8/ J 68 3 73G G4 ,4/6!/G
:./ ,6!3GR#

 !" #$ %& '() '* +,- .'*/0*1+2 *324 +)/5652)') 7)0) 1,820)2)0 1,8 *6 932)',
1,6,:/5)8,; <!=

>$ ?(0@)3* 58'51)0 1A482,3 1,820)2,3 25*8* B,0C51,6,:/5)8) 1,8 *6 932)',
1,6,:/5)8,$

#D$ %& '() '* +,- B,0C51,6,:/5)8) *324 +)/5652)') 7)0) 1,820)2)0 1,8 *6 932)',
B,6,:/5)8,;  !"E$

$/ F36/.3 :./74F463.' ./G,7!3 6/+/G3.4 3+ !3. X,/' /6 /7 F3.+ 8/ 73G
+ F:/!/6+43G /G!3-7/+483G /6 7 G 3.!E+,7 G )' 6,F/.37 OY S NN' 6,F/.37 MY 8/7 $/+./! ?/S
TNU( 8/ 0(NN' 73 > /6+43 <3+4 637 8/ & 6!.3!3+4K6 BV-74+3 Z & 7 F-43 & F:.3 @J4+4/6!/
./G,/7[/ + 6G,7!3G G -./ 7 G 3G,6! G 8/ G, + F:/!/6+43' /G! /G' G -./ 73G !/F"!4+3G 8/ 73
+ 6!.3!3+4K6 /G!3!37 S + F:.3G :V-74+3G ./73+4 6383G /6 7 G 3.!E+,7 G +4!38 G% >7 ./G:/+! '
/G 6/+/G3.4 !/6/. /6 +,/6!3 X,/ /G!3 @6!4838 G 7 !4/6/ + F:/!/6+43 :3.3 ./G: 68/.
G 74+4!,8/G G -./ 73 3:74+3+4K6 8/ 6 .F3G 8/ +3."+!/.  /6/.37 /6 F3!/.43 8/ + F:.3G S
+ 6!.3!3+4K6 :V-74+3% @6 /G/ G/6!48 ' +374J4+3. + 68,+!3G' ./374\3. P,4+4 G 8/ [37 . G -./
3+!,3+4 6/G + 6!.3+!,37/G /G:/+4J4+3G SI ./G 7[/. +3G G :3.!4+,73./G G 6 +,/G!4 6/G X,/
8/G- .836 73G 3!.4-,+4 6/G 3G4 6383G : . /7 7/ 4G738 . /]!.3 .8463.4 ' X,/ 6 + 6+4-4K 3
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& 7 F-43 & F:.3 @J4+4/6!/ + F ,63 3,! .4838 :3.3 G 7,+4 63. :. -7/F3G P,.E84+ G
:3.!4+,73./G#8/#! 8 G#7 G#:3.!E+4:/G#8/#73#+ 6!.3!3+4K6#/G!3!37%

?3 + F:/!/6+43 8/ /G!3 @6!4838 G/ J4P3 + 6 7EF4!/G +73. G' + 6 /7 -P/! 8/ /[4!3. X,/
73 > /6+43 3+!V/ + F ,63 46G!36+43 8/ [37483+4K6 8/ 73G 3+!,3+4 6/G 8/ 73G @6!4838/G
G,P/!3G 3 73 ?/S M( 8/ NLL) 8/ 7 G 8/F"G :3.!4+4:36!/G 8/ 73 + 6!.3!3+4K6 :V-74+3N% @G!3
+ F:/!/6+43 8/ 46!/.:./!3+4K6 8/ 6 .F3G  /6/.37/G' : . 8/J464+4K6' 6 :,/8/ /]!/68/.G/
3 73 ./G 7,+4K6 8/ + 6!. [/.G43G' 64 3 -.4683. 3G/G .E3G G -./ +3G G :,6!,37/G% @G! /6 73
F/8483 /6 X,/' :3.3 ./G 7[/. ,63 + 6G,7!3 8/ +3."+!/. :3.!4+,73.' 38/F"G 8/ + 6 +/. ,6
G466VF/. 8/ 8/!377/G 8/ 73 3+!,3+4K6 38F464G!.3!4[3' /G 6/+/G3.4 3++/8/. 37 /]:/84/6!/
S 3 7 G 8 +,F/6! G + 6!.3+!,37/G 8/ 8 68/ G,. / 73 46X,4/!,8% B . 7 36!/.4 .' :./[4
+ 6+/:! 8/ G,G K. 36 G 3G/G ./G' 73 G 7,+4K6 8/ /G! G !/F3G + ../G: 68/ 3 73 @6!4838
X,/ G,G+.4-4K /7 + 6!.3! S' /6 +3G 8/ + 6J74+! ' 3 73G 3,! .4838/G P,84+437/G' J4G+37/G S
84G+4:7463.43G%#

146 :/.P,4+4 8/ 7 36!/.4 .' 73 1,-84./++4K6 8/ 5/G!4K6 & 6!.3+!,37 Z8/6!. 8/ 7 G
7EF4!/G 8/ G,G 3!.4-,+4 6/G' /G! /G' Q3+4/68 3-G!.3++4K6 8/7 +3G :3.!4+,73. /]:,/G!
./G 7[/." 73G :./ ,6!3G N S N( 8/ 73 + 6G,7!3 Q3+4/68 ,63G + 6G48/.3+4 6/G G -./ 73G
6 .F3G#8/#37+36+/# /6/.37#X,/#./G,7!36#8/!/.F4636!/G#:3.3#/7#!/F3# -P/! #8/#+ 6G,7!3%##

$4+Q 7 36!/.4 .' Q3 8/ 4684+3.G/ X,/' /6 73 + 6!.3!3+4K6 /G!3!37' 73 1)7)15')'
!3F-4H6 /G ,6 ./X,4G4! 8/ [3748/\ 8/ 7 G + 6!.3! G' !36! /6 /7 .H 4F/6 8/ 73G @6!4838/G
G,P/!3G 37 @G!3!,! 5/6/.37 8/ & 6!.3!3+4K6 8/ 73 >8F464G!.3+4K6 BV-74+30 + F /6 /7 8/ 73G
@6!4838/G /]+/:!,383G 8/ 3X,/7)% 14 -4/6 73 ./ ,73+4K6 8/ 73 +3:3+4838 G/ 46!/ .3 : . [3.43G
84G: G4+4 6/G S /]4 /6+43G /G:/+437/G Z+ F /7 ./X,4G4! 8/ 46G+.4-4.G/' : . ./ 73  /6/.37'
/6 /7 9/ 4G!. ^64+ 8/ B. : 6/6!/G _9`Ba' /G!3-7/+48 /6 /7 3.!E+,7 b 8/ 73 ?/S NNO( 8/

Æ ĆÈ ÀÉÊĚËĒÈ ĎÈËĒĔĚÈĖ ĘÊ ÅĔĚFGÈFÈËĒĜĚ ÃĞĠĖĒËÈ c ÅĔĖĔĢĠĒÈ ÅĔĢHGÈ ǺĤĒËĒÊĚFÊ ĤĦÊ ËGÊÈĘÈ HĔG ÊĖ ĂÊËGÊFĔ ĆÊI ÌÆǼB ĘÊ CBÆÆÍ ĀĦ
ĔĠÎÊFĒĨĔ ÊÏ ÏÊGĨĒG ËĔĢĔ ÊĚFÊ GÊËFĔG ĘÊ ĖÈ HĔĖĪFĒËÈ ĘÊ ËĔĢHGÈÏ I ËĔĚFGÈFÈËĒĜĚ ĘÊĖ ǺÏFÈĘĔÍ ÃÈGÈ FÈĖÊÏ ĤĒĚÊÏĬ ËĔĢĔ ĜGÉÈĚĔ FİËĚĒËĔ
ÊÏHÊËĒÈĖĒĮÈĘĔĬ ĖÊ ËĔGGÊÏHĔĚĘÊ ĤĔGĢĦĖÈG HĔĖĪFĒËÈÏ HĞĠĖĒËÈÏ I ĚĔGĢÈÏ I ĦĚĒĤĒËÈG ĖĔÏ HGĔËÊÏĔÏ ĘÊ ËĔĚFGÈFÈËĒĜĚ ÊÏFÈFÈĖĬ ËĔĚ ÊĖ ĤĒĚ ĘÊ ĖĔÉGÈG ĦĚÈ
ĢÈIĔG ÊĤĒËĒÊĚËĒÈĬ FGÈĚÏHÈGÊĚËĒÈ I ĔHFĒĢĒĮÈËĒĜĚ ĘÊ ĖĔÏ GÊËĦGÏĔÏ ĘÊĖ ǺÏFÈĘĔÍ ǺĖ ÈGFĪËĦĖĔ Ĉ � AÀ ÏÊĲÈĖÈĬ ĘÊĢÈĚÊGÈ HGÊËĒÏÈĬ ĖÈÏ ĤĦĚËĒĔĚÊÏ ĘÊ
ÅĔĖĔĢĠĒÈ ÅĔĢHGÈ ǺĤĒËĒÊĚFÊÍ ÅĔĚËGÊFÈĢÊĚFÊĬ ÊĖ ĚĦĢÊGÈĖ JĴ ĘÊ ÊÏFÊ ÈGFĪËĦĖĔ ÊÏFÈĠĖÊËÊ KĦÊ ĖÊ ËĔGGÊÏHĔĚĘÊ È ÊÏFÈ ÊĚFĒĘÈĘĐ ĶLÈĹĠÏĔĖĨÊG
ËĔĚÏĦĖFÈÏ ÏĔĠGÊ ĖÈ ÈHĖĒËÈËĒĜĚ ĘÊ ĚĔGĢÈÏ ĘÊ ËÈGĽËFÊG ÉÊĚÊGÈĖ I ÊĻHÊĘĒG ËĒGËĦĖÈGÊÏ ÊĻFÊGĚÈÏ ÊĚ ĢÈFÊGĒÈ ĘÊ ËĔĢHGÈÏ I ËĔĚFGÈFÈËĒĜĚ HĞĠĖĒËÈŁÍ
ĀÊÉĦĒĘÈĢÊĚFÊĬ ÊĖ ĚĦĢÊGÈĖ ĿĴ ĘÊĖ ÈGFĪËĦĖĔ ÆÆ ĒĠĒĘÊĢ ÏÊĲÈĖÈ KĦÊ ÊÏ ĤĦĚËĒĜĚ ĘÊ ĖÈ ĀĦĠĘĒGÊËËĒĜĚ ĘÊČÊÏFĒĜĚ ÅĔĚFGÈËFĦÈĖĐ ĶLÈĹĠÏĔĖĨÊG ËĔĚÏĦĖFÈÏ
ÏĔĠGÊÂĖÈÂÈHĖĒËÈËĒĜĚÂĘÊÂĚĔGĢÈÏÂĘÊÂËÈGĽËFÊGÂÉÊĚÊGÈĖŁ

C ǺĖ ÈGFĪËĦĖĔ M ĘÊ ĖÈ ĆÊI ĿB ĘÊ ÆNNĈ ÊĻHGÊÏÈĐ ĶÃĦÊĘÊĚ ËÊĖÊĠGÈG ËĔĚFGÈFĔÏ ËĔĚ ĖÈÏ ÊĚFĒĘÈĘÊÏ ÊÏFÈFÈĖÊÏ ĖÈÏ HÊGÏĔĚÈÏ ËĔĚÏĒĘÊGÈĘÈÏ
ĖÊÉÈĖĢÊĚFÊ ËÈHÈËÊÏ ÊĚ ĖÈÏ ĘĒÏHĔÏĒËĒĔĚÊÏ ĨĒÉÊĚFÊÏÍ ÁÈĢĠĒİĚ HĔĘGĽĚ ËÊĖÊĠGÈG ËĔĚFGÈFĔÏ ËĔĚ ĖÈÏ ÊĚFĒĘÈĘÊÏ ÊÏFÈFÈĖÊÏĬ ĖĔÏ ËĔĚÏĔGËĒĔÏ I ĦĚĒĔĚÊÏ
FÊĢHĔGÈĖÊÏÍ

ĶĆÈÏ HÊGÏĔĚÈÏ ÎĦGĪĘĒËÈÏ ĚÈËĒĔĚÈĖÊÏ I ÊĻFGÈĚÎÊGÈÏ ĘÊĠÊGĽĚ ÈËGÊĘĒFÈG KĦÊ ÏĦ ĘĦGÈËĒĜĚ ĚĔ ÏÊGĽ ĒĚĤÊGĒĔG È ĖÈ ĘÊĖ HĖÈĮĔ ĘÊĖ ËĔĚFGÈFĔ
IÂĦĚÂÈĲĔÂĢĽÏŁÍ

Ĉ ǺĖ ÈGFĪËĦĖĔ ÆJBC ĘÊĖ ÅĜĘĒÉĔ ÅĒĨĒĖ HGÊĨİ ĖÈ ËÈHÈËĒĘÈĘ ĖÊÉÈĖ ËĔĢĔ GÊKĦĒÏĒFĔ HÈGÈ ĔĠĖĒÉÈGÏÊ ËĔĚFGÈËFĦÈĖĢÊĚFÊĬ ÊĚ ĖĔÏ ÏĒÉĦĒÊĚFÊÏ
FİGĢĒĚĔÏĐÂĶÃÈGÈÂKĦÊÂĦĚÈÂHÊGÏĔĚÈÂÏÊÂĔĠĖĒÉĦÊÂÈÂĔFGÈÂHĔGÂĦĚÂÈËFĔÂĔÂĘÊËĖÈGÈËĒĜĚÂĘÊÂĨĔĖĦĚFÈĘĬÂÊÏÂĚÊËÊÏÈGĒĔĐ

ĶÆĔÍŃÂKĦÊÂÏÊÈÂĖÊÉÈĖĢÊĚFÊÂËÈHÈĮÍ
LŇĹ
ĶĆÈÂËÈHÈËĒĘÈĘÂĖÊÉÈĖÂĘÊÂĦĚÈÂHÊGÏĔĚÈÂËĔĚÏĒÏFÊÂÊĚÂHĔĘÊGÏÊÂĔĠĖĒÉÈGÂHĔGÂÏĪÂĢĒÏĢÈĬÂÏĒĚÂÊĖÂĢĒĚĒÏFÊGĒĔÂĔÂĖÈÂÈĦFĔGĒĮÈËĒĜĚÂĘÊÂĔFGÈŁÍ
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0((U' F 84J4+38 : . /7 3.!E+,7 00N 8/7 $/+./! NL 8/ 0(N0TZ' G/ 8/G!3+3 /7 .H 4F/6 8/
46Q3-474838/G / 46+ F:3!4-474838/G + F ,6 + 6P,6! 8/ /6,6+438 G 6 .F3!4[ G X,/
4F: 6/6 ./G!.4++4 6/G :3.3 7 G G,P/! G X,/' /[/6!,37F/6!/' :./!/6836 :3.!4+4:3. /6 7 G
:. +/84F4/6! G#8/#G/7/++4K6# #+/7/-.3.#+ 6!.3! G#+ 6#73G#/6!4838/G#/G!3!37/GO%

?3G 46Q3-474838/G G 6 :. Q4-4+4 6/G :3.3 + 6+,..4. 3 7 G :. +/84F4/6! G 8/ G/7/++4K6
S :3.3 + 6!.3!3. + 6 /7 @G!38 ' X,/ G/ 8/.4[36R 4a 8/ 73 /]4G!/6+43 8/ + F: .!3F4/6! G
./:. +Q3-7/G 8/ G36+4 6/G 36!/.4 .F/6!/ 4F:,/G!3Gb

Ĕ ËĔĚ ÏĦËĦGÏÈĖ ÊĚ ÅĔĖĔĢĠĒÈĬ KĦÊ ÈÏHĒGÊĚ È ËÊĖÊĠGÈG ËĔĚFGÈFĔÏ ËĔĚ ĖÈÏ ÊĚFĒĘÈĘÊÏ ÊÏFÈFÈĖÊÏĬ ÏÊ ĒĚÏËGĒĠĒGĽĚ ÊĚ ÊĖ  ÊÉĒÏFGĔ ÑĚĒËĔ ĘÊ
ÃGĔHĔĚÊĚFÊÏÂĘÊĖÂ ÊÉĒÏFGĔÂÑĚĒËĔÂǺĢHGÊÏÈGĒÈĖÂĘÊÂĖÈÂÅĽĢÈGÈÂĘÊÂÅĔĢÊGËĒĔÂËĔĚÂÎĦGĒÏĘĒËËĒĜĚÂÊĚÂÏĦÂĘĔĢĒËĒĖĒĔÂHGĒĚËĒHÈĖÍ

ĶĎĔ ÏÊ GÊKĦÊGĒGĽ ĘÊ ÊÏFÊ GÊÉĒÏFGĔĬ ĚĒ ĘÊ ËĖÈÏĒĤĒËÈËĒĜĚĬ ÊĚ ĖĔÏ ËÈÏĔÏ ĘÊ ËĔĚFGÈFÈËĒĜĚ ĘĒGÊËFÈŅ ËĔĚFGÈFĔÏ HÈGÈ ĖÈ HGÊÏFÈËĒĜĚ ĘÊ
ÏÊGĨĒËĒĔÏ ĘÊ ÏÈĖĦĘŅ ËĔĚFGÈFĔÏ ĘÊ ĢĪĚĒĢÈ ËĦÈĚFĪÈŅ ÊĚÈÎÊĚÈËĒĜĚ ĘÊ ĠĒÊĚÊÏ ĘÊĖ ǺÏFÈĘĔŅ ËĔĚFGÈFĔÏ KĦÊ FÊĚÉÈĚ HĔG ĔĠÎÊFĔ ĖÈ ÈĘKĦĒÏĒËĒĜĚ ĘÊ
HGĔĘĦËFĔÏ ĘÊ ĔGĒÉÊĚ Ĕ ĘÊÏFĒĚÈËĒĜĚ ÈÉGĔHÊËĦÈGĒÈ KĦÊ ÏÊ ĔĤGÊĮËÈĚ ÊĚ ĠĔĖÏÈÏ ĘÊ HGĔĘĦËFĔÏ ĖÊÉÈĖĢÊĚFÊ ËĔĚÏFĒFĦĒĘÈÏŅ ĖĔÏ ÈËFĔÏ I ËĔĚFGÈFĔÏ
KĦÊ FÊĚÉÈĚ HĔG ĔĠÎÊFĔ ĘĒGÊËFĔ ĖÈÏ ÈËFĒĨĒĘÈĘÊÏ ËĔĢÊGËĒÈĖÊÏ Ê ĒĚĘĦÏFGĒÈĖÊÏ HGĔHĒÈÏ ĘÊ ĖÈÏ ÊĢHGÊÏÈÏ ĒĚĘĦÏFGĒÈĖÊÏ I ËĔĢÊGËĒÈĖÊÏ ĘÊĖ ǺÏFÈĘĔ I
ĖÈÏ ÏĔËĒÊĘÈĘÊÏ ĘÊ ÊËĔĚĔĢĪÈĢĒĻFÈ I ĖĔÏ ËĔĚFGÈFĔÏ ĘÊ ËĔĚËÊÏĒĜĚ ĘÊ ËĦÈĖKĦĒÊG ĪĚĘĔĖÊÍ ǺĚ ĖĔÏ ËÈÏĔÏ ÈĚFÊGĒĔGĢÊĚFÊ ÏÊĲÈĖÈĘĔÏĬ ËĔGGÊÏHĔĚĘÊGĽ
ÈÂĖÈÏÂÊĚFĒĘÈĘÊÏÂËĔĚFGÈFÈĚFÊÏÂËĦĢHĖĒGÂËĔĚÂĖÈÂĖÈĠĔGÂĘÊÂĨÊGĒĤĒËÈËĒĜĚÂĘÊÂĖÈÏÂËĔĚĘĒËĒĔĚÊÏÂĘÊÂĖĔÏÂHGĔHĔĚÊĚFÊÏŁÍ

Ì ĆĔÏ ĒĚËĒÏĔÏ Æ I C ĘÊ ĘĒËŊĔ ÈGFĪËĦĖĔ ĘĒÏHĔĚÊĚĐ ĶÁĔĘÈÏ ĖÈÏ HÊGÏĔĚÈÏ ĚÈFĦGÈĖÊÏ Ĕ ÎĦGĪĘĒËÈÏ ĚÈËĒĔĚÈĖÊÏ Ĕ ÊĻFGÈĚÎÊGÈÏ ĘĔĢĒËĒĖĒÈĘÈÏ
Ĕ ËĔĚ ÏĦËĦGÏÈĖ ÊĚ ÅĔĖĔĢĠĒÈĬ KĦÊ ÈÏHĒGÊĚ È ËÊĖÊĠGÈG ËĔĚFGÈFĔÏ ËĔĚ ĖÈÏ ÊĚFĒĘÈĘÊÏ ÊÏFÈFÈĖÊÏĬ ÏÊ ĒĚÏËGĒĠĒGĽĚ ÊĚ ÊĖ  ÊÉĒÏFGĔ ÑĚĒËĔ ĘÊ
ÃGĔHĔĚÊĚFÊÏÂĘÊĖÂ ÊÉĒÏFGĔÂÑĚĒËĔÂǺĢHGÊÏÈGĒÈĖÂĘÊÂĖÈÂÅĽĢÈGÈÂĘÊÂÅĔĢÊGËĒĔÂËĔĚÂÎĦGĒÏĘĒËËĒĜĚÂÊĚÂÏĦÂĘĔĢĒËĒĖĒĔÂHGĒĚËĒHÈĖÍ

ĶĎĔ ÏÊ GÊKĦÊGĒGĽ ĘÊ ÊÏFÊ GÊÉĒÏFGĔĬ ĚĒ ĘÊ ËĖÈÏĒĤĒËÈËĒĜĚĬ ÊĚ ĖĔÏ ËÈÏĔÏ ĘÊ ËĔĚFGÈFÈËĒĜĚ ĘĒGÊËFÈŅ ËĔĚFGÈFĔÏ HÈGÈ ĖÈ HGÊÏFÈËĒĜĚ ĘÊ
ÏÊGĨĒËĒĔÏ ĘÊ ÏÈĖĦĘŅ ËĔĚFGÈFĔÏ ĘÊ ĢĪĚĒĢÈ ËĦÈĚFĪÈŅ ÊĚÈÎÊĚÈËĒĜĚ ĘÊ ĠĒÊĚÊÏ ĘÊĖ ǺÏFÈĘĔŅ ËĔĚFGÈFĔÏ KĦÊ FÊĚÉÈĚ HĔG ĔĠÎÊFĔ ĖÈ ÈĘKĦĒÏĒËĒĜĚ ĘÊ
HGĔĘĦËFĔÏ ĘÊ ĔGĒÉÊĚ Ĕ ĘÊÏFĒĚÈËĒĜĚ ÈÉGĔHÊËĦÈGĒÈ KĦÊ ÏÊ ĔĤGÊĮËÈĚ ÊĚ ĠĔĖÏÈÏ ĘÊ HGĔĘĦËFĔÏ ĖÊÉÈĖĢÊĚFÊ ËĔĚÏFĒFĦĒĘÈÏŅ ĖĔÏ ÈËFĔÏ I ËĔĚFGÈFĔÏ
KĦÊ FÊĚÉÈĚ HĔG ĔĠÎÊFĔ ĘĒGÊËFĔ ĖÈÏ ÈËFĒĨĒĘÈĘÊÏ ËĔĢÊGËĒÈĖÊÏ Ê ĒĚĘĦÏFGĒÈĖÊÏ HGĔHĒÈÏ ĘÊ ĖÈÏ ÊĢHGÊÏÈÏ ĒĚĘĦÏFGĒÈĖÊÏ I ËĔĢÊGËĒÈĖÊÏ ĘÊĖ ǺÏFÈĘĔ I
ĖÈÏ ÏĔËĒÊĘÈĘÊÏ ĘÊ ÊËĔĚĔĢĪÈĢĒĻFÈ I ĖĔÏ ËĔĚFGÈFĔÏ ĘÊ ËĔĚËÊÏĒĜĚ ĘÊ ËĦÈĖKĦĒÊG ĪĚĘĔĖÊÍ ǺĚ ĖĔÏ ËÈÏĔÏ ÈĚFÊGĒĔGĢÊĚFÊ ÏÊĲÈĖÈĘĔÏĬ ËĔGGÊÏHĔĚĘÊGĽ
ÈÂĖÈÏÂÊĚFĒĘÈĘÊÏÂËĔĚFGÈFÈĚFÊÏÂËĦĢHĖĒGÂËĔĚÂĖÈÂĖÈĠĔGÂĘÊÂĨÊGĒĤĒËÈËĒĜĚÂĘÊÂĖÈÏÂËĔĚĘĒËĒĔĚÊÏÂĘÊÂĖĔÏÂHGĔHĔĚÊĚFÊÏŁÍ

J ǺĚ FÈĖ ÏÊĚFĒĘĔĬ OĔÏİ ĆĦĒÏ ÒÊĚÈĨĒĘÊÏ ËĔĢÊĚFÈ KĦÊ ĶÀĦĚKĦÊ ĖÈĢÈIĔGĪÈ ĘÊ ĖÈÏ GÊÉĖÈÏ ĖĒĢĒFÈFĒĨÈÏ ĘÊ ĖÈ GÊÏHĔĚÏÈĠĒĖĒĘÈĘ ËĔĚFGÈËFĦÈĖ
ÏÊ ÈHĖĒËÈĚ È ĖÈ ÈĘĢĒĚĒÏFGÈËĒĜĚĬ ÊĻĒÏFÊĚ FÈĢĠĒİĚ ÈĖÉĦĚÈÏ GÊÏFGĒËËĒĔĚÊÏ ĒĢHĔGFÈĚFÊÏ È ĖÈ ËÈHÈËĒĘÈĘ ĘÊ ĖĔÏ ËĔĚFGÈFĒÏFÈÏĐ AÂ ÃÄĀÀAĂ  A
ĂÅǺ�Â Ǻ AĄ A ĂÆǼÀBǺC�Â Ǻ AĄ ÓÆŃ I ĖÈ ĔĠĖĒÉÈËĒĜĚ ĘÊ ËĒÊGFĔÏ HGĔHĔĚÊĚFÊÏ ĘÊ ĒĚÏËGĒĠĒGÏÊ ÊĚ ÊĖ ÃAĀĄCÃǼ ĆĂÆǼ ÓCŃŁ ÓÒǺĎÀĊÇĂǺĀĬ OĔÏİ ĆĦĒÏÍ
ǺĖÂËĔĚFGÈFĔÂÊÏFÈFÈĖÍÂǺĚFGÊÂÊĖÂĂÊGÊËŊĔÂHĞĠĖĒËĔÂIÂÊĖÂĂÊGÊËŊĔÂHGĒĨÈĘĔÍÂCÔÂÊĘÍÂÒĔÉĔFĽĐÂÕĚĒĨÊGÏĒĘÈĘÂǺĻFÊGĚÈĘĔÂĘÊÂÅĔĖĔĢĠĒÈĬÂCBBÌÍÂHÍÂCǼĿŃÍÂ

M ĀĔĚ ĒĚŊÈĠĒĖĒĘÈĘÊÏ KĦÊ GÊÏHĔĚĘÊĚ È ÊÏFÈ ËĒGËĦĚÏFÈĚËĒÈĬ ÊĚFGÊ ĔFGÈÏĬ ĖÈÏ ÏĒÉĦĒÊĚFÊÏĐ ĶÄĦĒÊĚÊÏ HÈGFĒËĒHÈGĔĚ ÊĚ ĖÈÏ ĖĒËĒFÈËĒĔĚÊÏ Ĕ
ËÊĖÊĠGÈGĔĚ ĖĔÏ ËĔĚFGÈFĔÏ ĘÊ KĦÊ FGÈFÈ ÊĖ ĖĒFÊGÈĖ ÈĚFÊGĒĔG ÊÏFÈĚĘĔ ĒĚŊÈĠĒĖĒFÈĘĔÏŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ ÆĴĬ ĖĒFÍ ĠĬ ĆÊI ĿBÖNĈŃŅ ĶÄĦĒÊĚÊÏ ĘĒÊGĔĚ ĖĦÉÈG È
ĖÈ ĘÊËĖÈGÈFĔGĒÈ ĘÊ ËÈĘĦËĒĘÈĘŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ ÆĴĬ ĖĒFÍ ËŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈŃŅ ĶÄĦĒÊĚÊÏ ÊĚ ÏÊĚFÊĚËĒÈ ÎĦĘĒËĒÈĖ ŊÈIÈĚ ÏĒĘĔ ËĔĚĘÊĚÈĘĔÏ È ĖÈ HÊĚÈ ÈËËÊÏĔGĒÈ
ĘÊ ĒĚFÊGĘĒËËĒĜĚ ĘÊ ĘÊGÊËŊĔÏ I ĤĦĚËĒĔĚÊÏ HĞĠĖĒËÈÏ I KĦĒÊĚÊÏ ŊÈIÈĚ ÏĒĘĔ ÏÈĚËĒĔĚÈĘĔÏ ĘĒÏËĒHĖĒĚÈGĒÈĢÊĚFÊ ËĔĚ ĘÊÏFĒFĦËĒĜĚŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ ÆĴĬ
ĖĒFÍ ĘŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈŃŅ ĶÄĦĒÊĚÊÏ ÏĒĚ ÎĦÏFÈ ËÈĦÏÈ ÏÊ ÈĠÏFÊĚÉÈĚ ĘÊ ÏĦÏËGĒĠĒG ÊĖ ËĔĚFGÈFĔ ÊÏFÈFÈĖ ÈĘÎĦĘĒËÈĘĔŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ ÆĴĬ ĖĒFÍ ÊŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈŃŅ
ĶĒŃ ĆĔÏ ÏĔËĒĔÏ ĘÊ ÏĔËĒÊĘÈĘÊÏ ĘÊ HÊGÏĔĚÈÏ È ĖÈÏ ËĦÈĖÊÏ ÏÊ ŊÈIÈ ĘÊËĖÈGÈĘĔ ĖÈ ËÈĘĦËĒĘÈĘĬ ÈÏĪ ËĔĢĔ ĖÈÏ ÏĔËĒÊĘÈĘÊÏ ĘÊ HÊGÏĔĚÈÏ ĘÊ ĖÈÏ KĦÊ
ÈKĦÊĖĖĔÏ ĤĔGĢÊĚ HÈGFÊ ËĔĚ HĔÏFÊGĒĔGĒĘÈĘ È ĘĒËŊÈ ĘÊËĖÈGÈFĔGĒÈŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ ÆĴĬ ĖĒFÍ ĒŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈŃŅ ĶĆÈÏ HÊGÏĔĚÈÏ ĚÈFĦGÈĖÊÏ KĦÊ ŊÈIÈĚ ÏĒĘĔ
ĘÊËĖÈGÈĘÈÏ GÊÏHĔĚÏÈĠĖÊÏ ÎĦĘĒËĒÈĖĢÊĚFÊ HĔG ĖÈ ËĔĢĒÏĒĜĚ ĘÊ ĘÊĖĒFĔÏ ËĔĚFGÈ ĖÈ ÀĘĢĒĚĒÏFGÈËĒĜĚ ÃĞĠĖĒËÈ Ĕ ĘÊ ËĦÈĖKĦĒÊGÈ ĘÊ ĖĔÏ ĘÊĖĒFĔÏ Ĕ ĤÈĖFÈÏ
ËĔĚFÊĢHĖÈĘĔÏ HĔG ĖÈ ĆÊI ÆÌǼÌ ĘÊ CBÆÆ I ÏĦÏ ĚĔGĢÈÏ ĢĔĘĒĤĒËÈFĔGĒÈÏ Ĕ ĘÊ ËĦÈĖKĦĒÊGÈ ĘÊ ĖÈÏ ËĔĚĘĦËFÈÏ ĘÊĖĒËFĒĨÈÏ ËĔĚFÊĢHĖÈĘÈÏ HĔG ĖÈÏ
ËĔĚĨÊĚËĒĔĚÊÏ Ĕ FGÈFÈĘĔÏ ĘÊ ĖĦËŊÈ ËĔĚFGÈ ĖÈ ËĔGGĦHËĒĜĚ ÏĦÏËGĒFĔÏ I GÈFĒĤĒËÈĘĔÏ HĔG ÅĔĖĔĢĠĒÈĬ ÈÏĪ ËĔĢĔ ĖÈÏ HÊGÏĔĚÈÏ ÎĦGĪĘĒËÈÏ KĦÊ ŊÈIÈĚ ÏĒĘĔ
ĘÊËĖÈGÈĘÈÏ GÊÏHĔĚÏÈĠĖÊÏ ÈĘĢĒĚĒÏFGÈFĒĨÈĢÊĚFÊ HĔG ĖÈ ËĔĚĘĦËFÈ ĘÊ ÏĔĠĔGĚĔ FGÈĚÏĚÈËĒĔĚÈĖŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ ÆĴĬ ĖĒFÍ ÎŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈŃŅ ĶǺĖ ĒĚFÊGĨÊĚFĔG
KĦÊ ĒĚËĦĢHĖÈ ÊĖ ĘÊĠÊG ĘÊ ÊĚFGÊÉÈG ĒĚĤĔGĢÈËĒĜĚ È ĖÈ ÊĚFĒĘÈĘ ËĔĚFGÈFÈĚFÊ GÊĖÈËĒĔĚÈĘÈ ËĔĚ ÊĖ ĒĚËĦĢHĖĒĢĒÊĚFĔ ĘÊĖ ËĔĚFGÈFĔĬ ËĔĚ ŊÊËŊĔÏ Ĕ
ËĒGËĦĚÏFÈĚËĒÈÏ KĦÊ HĦÊĘÈĚ ËĔĚÏFĒFĦĒG ÈËFĔÏ ĘÊ ËĔGGĦHËĒĜĚ FĒHĒĤĒËÈĘĔÏ ËĔĢĔ ËĔĚĘĦËFÈÏ HĦĚĒĠĖÊÏĬ Ĕ KĦÊ HĦÊĘÈĚ HĔĚÊG Ĕ HĔĚÉÈĚ ÊĚ GĒÊÏÉĔ
ÊĖ ËĦĢHĖĒĢĒÊĚFĔ ĘÊĖ ËĔĚFGÈFĔŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ ÆĴĬ ĖĒFÍ ŌŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈŃŅ ĶÐÈĠÊG ÏĒĘĔ ĔĠÎÊFĔ ĘÊ ĒĢHĔÏĒËĒĜĚ ĘÊ ËĒĚËĔ ÓJŃ Ĕ ĢĽÏĢĦĖFÈÏ ĘĦGÈĚFÊ ĖÈ
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� AÀÁ�ÂÃÄ ĀĂ
� AÀÁÂÃÅÅǺĄ ǺÅĄAĄÆǼ
ÄĀĂÅA��ÂÃBCÂĂǺĆÂĈÆ ĂǺÂÀČ�ĀÁ�ÂĂǺÂCBCĈ

ĊǺ ĀÇDĎĐÂBC ÅDĂÇČ�ĐÂĄÆǼĄÆBCÆĆĈ ǺÅÐÀĐÂĈÆÂĂǺÂÀČ�ĀÁ�ÂÂCBCĈÂ ÂÂÃEČÇĎÀÂÇÂĂǺÂĈ
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ÊÎÊËĦËĒĜĚ ĘÊ ĦĚĔ Ĕ ĨÈGĒĔÏ ËĔĚFGÈFĔÏĬ ËĔĚ ĦĚÈ Ĕ ĨÈGĒÈÏ ÊĚFĒĘÈĘÊÏ ÊÏFÈFÈĖÊÏĬ ĘĦGÈĚFÊ ĖĔÏ ĞĖFĒĢĔÏ FGÊÏ ÓĈŃ ÈĲĔÏŅ LŇĹ ÐÈĠÊG ÏĒĘĔ ĔĠÎÊFĔ ĘÊ
ĘÊËĖÈGÈFĔGĒÈÏ ĘÊ ĒĚËĦĢHĖĒĢĒÊĚFĔ ËĔĚFGÈËFĦÈĖ ÊĚ HĔG ĖĔ ĢÊĚĔÏ ĘĔÏ ÓCŃ ËĔĚFGÈFĔÏĬ ËĔĚ ĦĚÈ Ĕ ĨÈGĒÈÏ ÊĚFĒĘÈĘÊÏ ÊÏFÈFÈĖÊÏĬ ĘĦGÈĚFÊ ĖĔÏ ĞĖFĒĢĔÏ
FGÊÏ ÓĈŃ ÈĲĔÏŅ LŇĹ ÐÈĠÊG ÏĒĘĔ ĔĠÎÊFĔ ĘÊ ĒĢHĔÏĒËĒĜĚ ĘÊ ĘĔÏ ÓCŃ ĢĦĖFÈÏ I ĦĚ ÓÆŃ ĒĚËĦĢHĖĒĢĒÊĚFĔ ĘĦGÈĚFÊ ĦĚÈĢĒÏĢÈ ĨĒÉÊĚËĒÈ ĤĒÏËÈĖĬ ËĔĚ ĦĚÈ
ĔÂĨÈGĒÈÏÂÊĚFĒĘÈĘÊÏÂÊÏFÈFÈĖÊÏŁÂÓÈGFÍÂNBĬÂĖĒFÍÂÈŃĬÂĠŃÂIÂËŃĬÂĆÊIÂÆÌǼÌÖÆÆĬÂĢĔĘĒĤĒËÈĘĔÂHĔGÂÊĖÂÈGFÍÂÌĈĬÂĆÊIÂÆNJJÖÆNŃ

Ǽ ÃĔG ÊÎÊĢHĖĔĬ È FĪFĦĖĔ ÊĚĦĚËĒÈFĒĨĔĬ ĖÈÏ ÏĒÉĦĒÊĚFÊÏĐ ĶÄĦĒÊĚÊÏ ÏÊÈĚ ËĜĚIĦÉÊÏ Ĕ ËĔĢHÈĲÊGĔÏ HÊGĢÈĚÊĚFÊÏ I KĦĒÊĚÊÏ ÏÊ
ÊĚËĦÊĚFGÊĚ ĘÊĚFGĔ ĘÊĖ ÏÊÉĦĚĘĔ ÉGÈĘĔ ĘÊ ËĔĚÏÈĚÉĦĒĚĒĘÈĘ Ĕ ÏÊÉĦĚĘĔ ĘÊ ÈĤĒĚĒĘÈĘ ËĔĚ ËĦÈĖKĦĒÊG ĔFGÈ HÊGÏĔĚÈ KĦÊ ĤĔGĢÈĖĢÊĚFÊ ŊÈIÈ
HGÊÏÊĚFÈĘĔ HGĔHĦÊÏFÈ HÈGÈ ĦĚÈ ĢĒÏĢÈ ĖĒËĒFÈËĒĜĚŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ ÆĴĬ ĖĒFÍ ÉŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈŃŅ ĶĆÈÏ ÏĔËĒÊĘÈĘÊÏ ĘĒÏFĒĚFÈÏ ĘÊ ĖÈÏ ÈĚĜĚĒĢÈÏ ÈĠĒÊGFÈÏĬ
ÊĚ ĖÈÏ ËĦÈĖÊÏ ÊĖ GÊHGÊÏÊĚFÈĚFÊ ĖÊÉÈĖ Ĕ ËĦÈĖKĦĒÊGÈ ĘÊ ÏĦÏ ÏĔËĒĔÏ FÊĚÉÈ HÈGÊĚFÊÏËĔ ÊĚ ÏÊÉĦĚĘĔ ÉGÈĘĔ ĘÊ ËĔĚÏÈĚÉĦĒĚĒĘÈĘ Ĕ ÏÊÉĦĚĘĔ ĘÊ
ÈĤĒĚĒĘÈĘ ËĔĚ ÊĖ GÊHGÊÏÊĚFÈĚFÊ ĖÊÉÈĖ Ĕ ËĔĚ ËĦÈĖKĦĒÊGÈ ĘÊ ĖĔÏ ÏĔËĒĔÏ ĘÊ ĦĚÈ ÏĔËĒÊĘÈĘ KĦÊ ĤĔGĢÈĖĢÊĚFÊ ŊÈIÈ HGÊÏÊĚFÈĘĔ HGĔHĦÊÏFÈĬ HÈGÈ
ĦĚÈ ĢĒÏĢÈ ĖĒËĒFÈËĒĜĚŁ ÓÈGFÍ ĿĬ ĚĦĢÍ ÆĴĬ ĖĒFÍ ŊŃĬ ĆÊI ĿBÖNĈŃŅ ĶĆÈÏ HÊGÏĔĚÈÏ KĦÊ FÊĚÉÈĚ ĨĪĚËĦĖĔÏ ĘÊ HÈGÊĚFÊÏËĔĬ ŊÈÏFÈ ÊĖ ÏÊÉĦĚĘĔ ÉGÈĘĔ ĘÊ
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J4P383GeN0% B . G, :3.!/' /7 & 6G/P 8/ @G!38 Q3 3+  48 !3F-4H6 /G!/ +.4!/.4 ' + 6G48/.368
Z+ F /]:./G3 73 1373 8/ & 6G,7!3 S 1/.[4+4 &4[47Z' X,/ d?3 46!/.:./!3+4K6 ./G!.4+!4[3 8/
73G 6 .F3G X,/ /G!3-7/+/6 46Q3-474838/G + 6G!4!,S/ ,63 3:74+3+4K6 8/7 :.46+4:4 8/7 @G!38
8/ $/./+Q :./[4G! /6 /7 3.!E+,7 bi 8/ 73 & 6G!4!,+4K6' G/ V6 /7 +,37 d? G :3.!4+,73./G GK7

ÆB ÒÀ  ǺÁ�  ���Ĭ ÀĚFĔĚĒĔ ÀĖÊÎÈĚĘGĔÍ ÇĚŊÈĠĒĖĒĘÈĘÊÏ ĘÊ ĖÈ ËĔĚFGÈFÈËĒĜĚ ÊÏFÈFÈĖĬ ÊĤÊËFĔÏ I ĚÊĔHĦĚĒFĒĨĒÏĢĔ ÊĚ ÊĖ ǺÏFÈFĦFĔ
ÀĚFĒËĔGGĦHËĒĜĚÍ ǺĚĐ ÀĆĊÇÀ ČÀ ÅØÀĬ ÐÊĖÊĚÈ ÓÅĔĔGĘĒĚÈĘĔGÈŃÍ ĎĦÊĨÈÏ FÊĚĘÊĚËĒÈÏ ĘÊĖ ĂÊGÊËŊĔ ÈĘĢĒĚĒÏFGÈFĒĨĔÍ ÒĔÉĔFĽĐ ÕĚĒĨÊGÏĒĘÈĘ ĘÊ ĖĔÏ
ÀĚĘÊÏŅÂÁÊĢĒÏĬÂCBÆMÍÂHHÍÂMĈĄNNÍ

ÆÆ ÇĠĪĘÍĬÂHÍÂMNÍ

ÆC ÅĔGFÊ ÅĔĚÏFĒFĦËĒĔĚÈĖÍ ĀÊĚFÊĚËĒÈ ÁĄÆBĈN ĘÊ CBBMÍ AÈÉĒÏFGÈĘĔ ÃĔĚÊĚFÊĐ ÐĦĢĠÊGFĔ ĀĒÊGGÈ ÃĔGFĔÍ ĆÈ ÅĔGFÊ ŊÈ ĢÈĚFÊĚĒĘĔ ÊÏFÊ
ËGĒFÊGĒĔ ÊĚ ĖÈÏ ÏÊĚFÊĚËĒÈÏĐ ÅĄNBĈ ĘÊ CBBĿÍ AÈÉĒÏFGÈĘĔ ÃĔĚÊĚFÊĐ OÈĒĢÊ ÀGÈĦÎĔ  ÊĚFÊGĪÈŅ ÅĄÆBÆ ĘÊ CBÆĿÍ AÈÉĒÏFGÈĘÈ ÃĔĚÊĚFÊ ČĖĔGĒÈ ĀFÊĖĖÈ
�GFĒĮÂĂÊĖÉÈĘĔŅÂÊĚFGÊÂĔFGÈÏÍÂ

� AÀÁ�ÂÃÄ ĀĂ
� AÀÁÂÃÅÅǺĄ ǺÅĄAĄÆǼ
ÄĀĂÅA��ÂÃBCÂĂǺĆÂĈÆ ĂǺÂÀČ�ĀÁ�ÂĂǺÂCBCĈ

ĊǺ ĀÇDĎĐÂBC ÅDĂÇČ�ĐÂĄÆǼĄÆBCÆĆĈ ǺÅÐÀĐÂĈÆÂĂǺÂÀČ�ĀÁ�ÂÂCBCĈÂ ÂÂÃEČÇĎÀÂĎÂĂǺÂĈ

G 6 ./G: 6G3-7/G 36!/ 73G 3,! .4838/G : . 46J.46 4. 73 & 6G!4!,+4K6 S 73G 7/S/Ge 7 X,/ G/
!.38,+/ /6 X,/ :,/8/6 Q3+/. ! 8 3X,/77 X,/ 6 7/G /G!H /]:./G3F/6!/ :. Q4-48 eN)% @6
!37#G/6!48 '#73#1/++4K6#C/.+/.3#Q3#G/23738 #X,/R

dfgh 8/ + 6J .F4838 + 6 73 P,.4G:.,8/6+43 ,64J .F/ S ./4!/.383 8/ /G!3
& .: .3+4K6' 73 3:74+3+4K6 8/ 73G 6 .F3G X,/ + 6!/F:736 46Q3-474838/G /
46+ F:3!4-474838/G' + F /6  /6/.37 8/ ! 83G 3X,/773G X,/ + F: .!36
:. Q4-4+4 6/G 74F4!3+4 6/G' 8/-/6 ./G: 68/. 3 ,63 46!/.:./!3+4K6 ./G!.4+!4[3
X,/ 6 :/.F4!/ G, /]!/6G4K6' : . [E3 8/ 73 J4 ,.3 8/ 73 3637  E3' 3 G,:,/G! G 6
+ 6!/F:738 G#: .#/7# .8/63F4/6! eNT%

C3F-4H6#Q3#84+Q #X,/R

dfgh 73 3:74+3+4K6 8/ /G! G :./+/:! G /]4 / ,63 46!/.:./!3+4K6 ./G!.4+!4[3' 838
X,/ G/ V6 /7 :.46+4:4 Q/.F/6H,!4+ 70, 65/*02)2*' /6!./ [3.43G 46!/.:./!3+4 6/G
: G4-7/G 8/ ,63 6 .F3 X,/ ./ ,73 ,63 46Q3-474838' 8/-/ :./J/.4.G/ 3X,/773 X,/
F/6 G 74F4!3 /7 8/./+Q 8/ 73G :/.G 63Gj /6 !. G !H.F46 G' G/ /6+,/6!.3
:. Q4-483 + 6G!4!,+4 637F/6!/ 73 46!/.:./!3+4K6 /]!/6G4[3 8/ 73G +3,G37/G 8/
46Q3-474838' ! 83 [/\ X,/ 73G :373-.3G 8/ 73 7/S G 6 73 J. 6!/.3 X,/ 6 G/ :,/8/
!.3G:3G3. /6 /7 /P/.+4+4 Q/.F/6H,!4+ 8/ 73G F4GF3G' :,/G 8/ Q3+/.7 G/
[,76/.3.E36 7 G 8/./+Q G J,683F/6!37/G 37 8/-48 :. +/G _3.!% 0L &<a S 3 73
4 ,37838#_3.!%#N)#;-48%aj#fgheNO%

& F G/ 3:./+43' /7 :.46+4:4 70, 65/*02)2* /G /7 X,/ 8/-/ 84.4 4. 73 46!/.:./!3+4K6 8/
73G 84G: G4+4 6/G 6 .F3!4[3G X,/ + 6G3 .36 ./G!.4++4 6/G 8/ 8/./+Q G' + F G,+/8/ + 6
73G#+3,G37/G#8/#46Q3-474838#/#46+ F:3!4-474838#/6#73#+ 6!.3!3+4K6#/G!3!37%

`63 [/\ /]:,/G! /7 F3.+  /6/.37 8/7 .H 4F/6 8/ 46Q3-474838/G /
46+ F:3!4-474838/G :3.3 + 6!.3!3. + 6 /7 @G!38 ' Q3 8/ 4684+3.G/ X,/ /6 7 X,/ ./G:/+!3 3
8/!/.F463. G4 *8/-./+Q! S & .J4+ 7 F-4363' G/ /6+,/6!.36 Q3-474!383G :3.3 + 6!.3!3.'
./X,4/./ 8/ ,6 /G!,84 F"G 8/!37738 8/7 +3G ' 7 +,37 + 6J .F/ 3 73G 84G: G4+4 6/G
/G!3-7/+483G /6 7 G 3.!E+,7 G )' 6,F/.37 OY S NN' 6,F/.37 MY 8/7 $/+./! ?/S TNU( 8/ 0(NN'
/]+/8/ 73 J,6+4K6 + 6G,7!4[3 8/ 73 > /6+43 <3+4 637 8/ & 6!.3!3+4K6 BV-74+3 D & 7 F-43
& F:.3 @J4+4/6!/% $4+Q /G!,84 /G ,6 3G,6! X,/ + F:/!/ 3 73G /6!4838/G + 6!.3!36!/G 37
F F/6! 8/ 8/!/.F463. 73 +3:3+4838 P,.E84+3 8/ 7 G ./J/.48 G G,P/! G' !3./3 /6 /7 F3.+ 8/

ÆĈ ÅĔĚÏÊÎĔ ĘÊ ǺÏFÈĘĔÍ ĀÈĖÈ ĘÊ ÅĔĚÏĦĖFÈ I ĀÊGĨĒËĒĔ ÅĒĨĒĖÍ ÅĔĚËÊHFĔ ĘÊĖ ĈB ĘÊ ÈĠGĒĖ ĘÊ CBÆJÍ ǺĻHÊĘĒÊĚFÊĐ CÍCJÆÍ ÅĔĚÏÊÎÊGĔ ÃĔĚÊĚFÊĐ
EĖĨÈGĔÂĎÈĢİĚÂĊÈGÉÈÏÍ

ÆÌ ÅĔĚÏÊÎĔ ĘÊ ǺÏFÈĘĔÍ ĀÊËËĒĜĚ ÁÊGËÊGÈÍ ĀĦĠÏÊËËĒĜĚ ÀÍ ĀÊĚFÊĚËĒÈ ĘÊĖ CÌ ĘÊ ÎĦĚĒĔ ĘÊ CBÆJÍ ǺĻHÍ ÌBÍMĈJÍ ÅĔĚÏÊÎÊGĔ ÃĔĚÊĚFÊĐ
ÐÊGĚĽĚÂÀĚĘGÈĘÊÂ ĒĚËĜĚÂÓǺŃÍ

ÆJ ÅĔĚÏÊÎĔ ĘÊ ǺÏFÈĘĔÍ ĀÊËËĒĜĚ ÁÊGËÊGÈÍ ĀĦĠÏÊËËĒĜĚ ÅÍ ĀÊĚFÊĚËĒÈ ĘÊĖ CC ĘÊĢÈIĔ ĘÊ CBÆĈÍ ǺĻHÍ CÌÍBJǼÍ ÅĔĚÏÊÎÊGÈ ÃĔĚÊĚFÊĐ �ĖÉÈ
AÊĖĒĘÈÂĊÈĖĖÊÂĂÊÂĂÊÂĆÈÂÐĔĮÍ

� AÀÁ�ÂÃÄ ĀĂ
� AÀÁÂÃÅÅǺĄ ǺÅĄAĄÆǼ
ÄĀĂÅA��ÂÃBCÂĂǺĆÂĈÆ ĂǺÂÀČ�ĀÁ�ÂĂǺÂCBCĈ

ĊǺ ĀÇDĎĐÂBC ÅDĂÇČ�ĐÂĄÆǼĄÆBCÆĆĈ ǺÅÐÀĐÂĈÆÂĂǺÂÀČ�ĀÁ�ÂÂCBCĈÂ ÂÂÃEČÇĎÀÂĈÂĂǺÂĈ

73 +,37 G/ ./X,4/./ [/.4J4+3. X,/ 73 +3:3+4838 P,.E84+3 6 G/ /6+,/6!./ + 3.!383 : . 73
+ 6J4 ,.3+4K6 8/ 37 ,63 +3,G37 8/ 46Q3-474838 / 46+ F:3!4-474838' 7 X,/ G,: 6/ /[37,3. 73
+ 6J4 ,.3+4K6 8/ G,:,/G! G 3G +438 G 3 +4.+,6G!36+43G 8/7 ./G:/+!4[ + 6!.3! 8/ 73
/6!4838 + 6!.3!36!/% >GE 73G + G3G' + ../G: 68/." 3 +383 @6!4838 + 6!.3!36!/ 8/J464. G4 G/
+ 6J4 ,.3 37 ,63 :. Q4-4+4K6 :3.3 +/7/-.3. + 6!.3! G + 6 /7 @G!38 ' S' /6 +3G 8/ + 6J74+! '
3#73G#3,! .4838/G#P,84+437/G'#J4G+37/G#S#84G+4:7463.43G%

k./6!/ 37 :,6! L 8/ 73 + 6G,7!3' /G! /G' d4684+3. +,"6! G + 6!.3! G !4/6/
& .J4+ 7 F-4363 + 6 /7 @G!38 + 7 F-436 e' 7/ 46J .F3F G X,/ + 6 73 :./G/6!/ ./G:,/G!3
G/#36/]3.3#/7#8 +,F/6! #8 68/#G/#./73+4 636#7 G#+ 6!.3! G#:3.3#G,#+ 6G,7!3%

B3.3 [4G,374\3. 7 G 36/] G G/ ./+ F4/683 ,!474\3. ,6 3:74+3!4[ 8/ [4G,374\3+4K6 8/ B$k
+ F >8 -/ 9/38/. X,/ :/.F4!/ 73 8/G+3. 3
8/ 7 G 3.+Q4[ G 36/] G% 14 :./G/6!3 46+ 6[/64/6!/G :3.3 [/. 7 G 36/] G' /6 /7 G4 ,4/6!/
/673+/#: 8." [/. /7  !"#$! %&%

>!/6!3F/6!/'

@73- .KR >63#A3.E3#*.!4\# 377/G!/. G
& 6!.3!4G!3#8/#73#1,-84./++4K6#8/#5/G!4K6#& 6!.3+!,37

9/[4GK >7/P368. #13.F4/6! #&36!477
5/G! .#CN#c#NO#8/#73#1,-84./++4K6#8/#5/G!4K6#& 6!.3+!,37

>:. -KR < Q/743#8/7#&3.F/6#l3m38S#B373+4
1,-84./+! .3#8/#5/G!4K6#& 6!.3+!,37#><&B#n#&&@

>6/] B$k#9/G:,/G!3#37#:,6! #L
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Siendo las 9:18 p. m., la Presidencia levanta la 
sesión y convoca para el miércoles 8 de noviembre 
de los corrientes a las 2:00 p. m.

El Presidente,
IVÁN LEONIDAS NAME VÁSQUEZ

La Primera Vicepresidente,
MARÍA JOSÉ PIZARRO RODRÍGUEZ

El Segundo Vicepresidente,
DÍDIER LOBO CHINCHILLA

El Secretario General,
GREGORIO ELJACH PACHECO

IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 2024
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